

Burkhard Beyer
Jan-Hendrik Evers
Christian Möller

Bibliographie zur Geschichte der Hexenverfolgungen in Westfalen und Lippe

Zweite Ausgabe Oktober 2020

Materialien
der Historischen Kommission für Westfalen
Band 17

LWL

Für die Menschen.
Für Westfalen-Lippe.

Burkhard Beyer
Jan-Hendrik Evers
Christian Möller

Bibliographie

zur Geschichte der Hexenverfolgungen in Westfalen und Lippe

Zweite Ausgabe Oktober 2020

Materialien der Historischen Kommission für Westfalen
Band 17

© 2020 Historische Kommission für Westfalen, Landschaftsverband Westfalen-Lippe

Historische Kommission für Westfalen

Geschäftsstelle:
Salzstraße 38 (Erbdrostenhof)
48143 Münster
Telefon (0251) 591-4720
Fax (0251) 591-5871

Postanschrift:
Landschaftsverband Westfalen-Lippe
Historische Kommission für Westfalen
48133 Münster

Email: hiko@lwl.org

www.historische-kommission.lwl.org

Inhalt

Vorwort zur ersten Ausgabe	4
Vorwort zur zweiten Ausgabe	5
1. Bibliographien und Datenbanken	6
2. Handbücher und Lexika	8
3. Quellenkunde und Quellenprobleme	9
4. Gesamtdarstellungen (in Auswahl)	10
5. Sammelbände	17
6. Übergreifende Darstellungen zu Westfalen	19
7. Übergreifende Darstellungen zu benachbarten Regionen (in Auswahl)	22
8. Darstellungen zu heutigen Regionen in Westfalen und Lippe	26
9. Darstellungen zu einzelnen historischen Territorien in Westfalen und Lippe	28
10. Darstellungen zu einzelnen Orten und Bezirken	42
11. Darstellungen zu einzelnen Personen	100
12. Untersuchungen zu Einzelaspekten	
a) Juristische Fragen	110
b) Universitäten als Gutachter in Hexenprozessen	113
c) Stellung der Kirchen zur Hexenverfolgung	114
d) Stellung der Aufklärung zur Hexenverfolgung	115
e) Sprachwissenschaftliche Untersuchungen	116
f) Medizinische und psychologische Untersuchungen	117
g) Geschlechtergeschichte	118
h) Rezeptionsgeschichte	119
i) Volkskunde, Ethnologie, Anthropologie	121
j) Kunstgeschichte	123
13. Literarische Bearbeitungen	124

Vorwort zur ersten Ausgabe

Der Titel dieser Veröffentlichung verheißt mehr, als die nachfolgenden Seiten erfüllen können. Die vorliegende Sammlung von Literaturnachweisen kann nicht den Anspruch erheben, eine auch nur halbwegs vollständige Bibliographie zur Geschichte der Hexenverfolgungen in Westfalen und Lippe zu sein. Noch nicht! Öffentlich zugänglich gemacht wird hiermit ein Hilfsmittel, das sich eine Arbeitsgruppe der Historischen Kommission zugelegt hat, um die Erarbeitung eines geplanten „Historischen Handbuchs der Hexenverfolgungen in Westfalen und Lippe“ zu erleichtern. Die Bibliographie wird parallel zur Arbeit an diesem Handbuch wachsen und hoffentlich gedeihen, so dass am Ende des Projektes eine brauchbare Literaturzusammenstellung vorliegen dürfte. Entsprechend den Arbeitsfortschritten werden in unregelmäßigen Abständen erweiterte Fassungen erscheinen.

Das geplante Handbuch soll auf den Erfahrungen des von der Historischen Kommission für Westfalen herausgegebenen „Historischen Handbuchs der jüdischen Gemeinschaften in Westfalen und Lippe“ aufbauen. Es soll wie das Vorbild aus Territorial- und Ortsartikeln bestehen, die sowohl die Rahmenbedingungen in den jeweiligen Territorien als auch die konkreten Ereignisse in den einzelnen Orten bzw. an den Gerichten beschreiben. Die Gliederung der vorliegenden Bibliographie ist deshalb nicht zufällig, sie soll den beabsichtigten Aufbau unterstützen.

Die vorhandene Literatur passt allerdings nicht immer in ein nur aus Orten und Territorien aufgebautes Gliederungsschema. Nicht selten beziehen sich Veröffentlichungen auf Regionen, die es in der Vormoderne so noch nicht gab oder die mehrere Territorien umfassen – das gilt vor allem für die Publikationen zu Hexenverfolgungen im Ruhrgebiet und im Sauerland. Auch die Literatur zu den Ereignissen an einzelnen Orten ignoriert bisweilen die älteren Zusammenhänge, bezieht sich auf Städte, Ämter oder Kreise des 19. bzw. 20. Jahrhunderts. Um auch solche Literatur aufnehmen zu können, war die Gliederung entsprechend flexibel zu handhaben. In der Regel wurde versucht, alle Titel nur einmal aufzunehmen. In Einzelfällen hätte dies jedoch wichtige Zusammenhänge ignoriert, so dass gelegentlich von diesem Grundsatz abgewichen wurde.

Grundsätzliche Probleme erwachsen aus der schwierigen Abgrenzung von „Westfalen“. Osnabrück und Schaumburg-Lippe gehörten bis 1800 eindeutig zu Westfalen, zählen heute aber zu Niedersachsen. Das Herzogtum Westfalen ist nicht ohne einen Blick auf Köln zu verstehen, die Grafschaft Mark nicht ohne Berücksichtigung von Kleve-Berg. Die allgemeine Literatur zu diesen Territorien ist in der Kategorie „Nachbargebiete“ (Kapitel 7) erfasst, die ortsgeschichtliche Literatur zu diesen Gebieten wurde jedoch nicht aufgenommen. Die erst seit 1815 westfälischen Gebiete Siegen und Wittgenstein werden dagegen uneingeschränkt als Teil Westfalens (Kapitel 9) behandelt.

Für die Erstellung der vorliegenden Bibliographie ist Christian Möller zu danken, der die nachfolgend genannten Quellen akribisch ausgewertet hat. Ergänzungen zur vorliegenden, vorläufigen Bibliographie sind ausdrücklich willkommen! Auch Korrekturen und Hinweise auf falsch einsortierte Titel sind sehr erwünscht. Bitte senden Sie Ihre Hinweise per Mail an „hiko@lwl.org“. Wir werden Ihre Angaben in der jeweils nächsten Fassung berücksichtigen.

Münster, im Juni 2019

Dr. Burkhard Beyer

Vorwort zur zweiten Ausgabe

Schneller als erwartet konnte die zweite, erweiterte Ausgabe fertig gestellt werden. Auch diese Fassung ist sicher noch nicht vollständig, hat allein vom Umfang her jedoch fast doppelt so viele Einträge und erfasst damit wesentlich mehr Orte und Regionen. Zum Anwachsen beigetragen haben die Heranziehung weiterer Bibliographien, die Auswertung der in einschlägigen Werken zitierten Literatur sowie die Zusendung von Hinweisen einzelner Geschichtsinteressierter. Wichtigste Quelle neuer Angaben waren jedoch die vielfältigen Hinweise westfälischer Kommunalarchive. Im Februar 2020 hat die Historische Kommission alle Gemeinde-, Stadt- und Kreisarchive angeschrieben und um Ergänzungen gebeten, viele der angefragten Einrichtungen sind dieser Bitte nachgekommen. Zur Vervollständigung des Bildes haben dabei durchaus auch die vielen „Fehlanzeigen“ beigetragen – also Antworten von Archiven, denen keine Literatur über örtliche Hexenverfolgungen bekannt ist. Ob es an diesen Orten tatsächlich keine Verfolgungen gab, muss einstweilen offen bleiben. Generell hat nur ein Teil der Prozessakten die Jahrhunderte überstanden, manche sind bis heute noch nicht ausgewertet und publiziert. Noch immer gibt es also kein Gesamtbild der Verfolgungen.

Christian Möller, Co-Autor der ersten Ausgabe, hat die Historische Kommission inzwischen verlassen und ist im Archivdienst tätig. Die Betreuung der zweiten Ausgabe hat an seiner Stelle Dr. Jan-Hendrik Evers übernommen, der seit Anfang 2020 als wissenschaftlicher Volontär in der Geschäftsstelle der Historischen Kommission tätig ist. Er hat die zahlreichen Nachträge überprüft und eingearbeitet.

Für verschiedene Korrekturen und Ergänzungen ist zu danken: Dieter Besserer, Olaf Eimer, Georg Glade, Hartmut Hegeler, Peter Ilisch, Detlef Köppen, Wolfgang Maron, Joachim A. Nierhoff, Jochen Ossenbrink, Rikarde Riedesel und Frank Sobiech.

Ergänzungen haben beigesteuert die Stadtarchive Ahaus, Altena, Bad Berleburg, Bad Lippspringe, Bad Oeynhausen, Bad Salzuflen, Bielefeld, Bocholt, Borgholzhausen, Bochum, Bottrop, Brakel, Brilon, Büren, Coesfeld, Delbrück, Dorsten, Dülmen, Enger, Freudenberg, Fröndenberg, Geseke, Gladbeck, Greven, Gütersloh, Halle, Hallenberg, Hamm, Hattingen, Höxter, Kreuztal, Lemgo, Lengerich, Lippstadt, Lübbecke, Lünen, Marienmünster, Marl, Marsberg, Medebach, Meinerzhagen, Minden, Münster, Nieheim, Rüthen, Schmallenberg, Schwelm, Siegen, Soest, Stadtlohn, Sundern, Rietberg, Velen, Verl, Versmold, Werl und Willebadessen, die Gemeindearchive Bad Sassendorf, Extertal, Nachrodt-Wiblingwerde, Kirchhundem, Recke und Reken, ferner die Kreisarchive Altena (Märkischer Kreis), Borken, Detmold (Kreis Lippe), Gütersloh, Höxter, Meschede (Hochsauerlandkreis), Paderborn, Soest, Steinfurt, Unna und Warendorf.

Auch die vorliegende Fassung soll nicht die letzte sein. Korrekturen und Ergänzungen sind deshalb weiterhin sehr willkommen, bitte senden Sie diese bevorzugt per Mail an hiko@lwl.org.

Münster, im Oktober 2020

Dr. Burkhard Beyer

1. Bibliographien und Datenbanken

- Allgemeine Bibliographie zu Hexenprozessen in Kurmainz. [Online verfügbar unter: <http://www.hexenprozesse-kurmainz.de/bibliographie.html>; für die vorliegende Bibliographie ausgewertet.]
- Bibliographie der Hexenforschung 2017. [Online verfügbar unter: <https://archivalia.hypotheses.org/70415>; für die vorliegende Bibliographie ausgewertet.]
- Bibliographie zur Kultur & Geschichte der Stadt Ahlen, Redaktion Jürgen Rheker, Brgit Schlüter, Sebastian Klaes und Bernhard Sanders, Ahlen 2005 (Quellen und Forschungen zur Geschichte der Stadt Ahlen, 8)
- Bibliografie zur Wittgensteiner Territorialgeschichte. „Bibliografie Wittgenstein“. Hg. und bearb. von Andreas Krüger im Auftrag des Wittgensteiner Heimatvereins e. V. Bad Laasphe, Bearbeitungsstand: 20. September 2020. [Online verfügbar unter: <http://www.wittgensteiner-heimatverein.de/Bibliographie%20Wittgenstein%20-%202013-09-20%20-%20Online.pdf>]
- Datenbank Regionaldokumentation Lippe. [Online verfügbar unter: <http://www.llb-detmold.de/literatursuche/regionaldok-lippe.html>]
- Hunsche, Friedrich Ernst: Bibliographie des Kreises Steinfurt und umliegender Gebiete, Steinfurt 1980 (Schriftenreihe des Kreises Steinfurt; 1) [Für die vorliegende Bibliographie ausgewertet.]
- Koch, Michael unter Mitarbeit von Andreas König: Bibliographie Höxter, Corvey und Corveyer Land, 5. erweiterte Ausgabe, Stand: Januar 2019. [Online verfügbar unter: [https://www.lwl.org/hiko-download/HiKo-Materialien_008_\(2019-01\).pdf](https://www.lwl.org/hiko-download/HiKo-Materialien_008_(2019-01).pdf); aktuelle Version für die vorliegende Bibliographie ausgewertet.]
- Lemgoer Bibliographie [nach Sachgebieten geordnet]. [Online verfügbar unter: https://www.stadtarchiv-lemgo.de/fileadmin/image/Literatur/Lemgoer_Bibliographie.pdf; darin enthalten der Abschnitt „Lemgo und die Hexenjustiz“; für die vorliegende Bibliographie ausgewertet.]
- Lippische Bibliographie, Band 1, Detmold 1957. [Für die vorliegende Bibliographie ausgewertet.]
- Lippische Bibliographie, Band 2, Detmold 1982. [Für die vorliegende Bibliographie ausgewertet.]
- Macha, Jürgen u. a. (Hg.): Deutsche Kanzleisprache in Hexenverhörprotokollen, Bd. 2: Kommentierte Auswahlbibliographie zur regionalen Hexenforschung, Berlin/New York 2005. [Für die vorliegende Bibliographie ausgewertet.]
- Nordrhein-Westfälische Bibliographie. [Online verfügbar unter: <https://nwbib.de/>; ausgewertet wurden die Stichworte „Hexe*“; „Magie“; „Zauber*“; „Teufel*. Die Bibliographie enthält Titel aus den Jahren 1983 bis 2020.]
- Quellmalz, Heinz und Josef Wermert: Bibliographie Stadt Olpe 1648–2000. Veröffentlichungen zur Stadtgeschichte und Landeskunde, Olpe 2001 (Quellen und Beiträge des Stadtarchivs Olpe; 8) [Darin S. 46f: 5.4 Volksglauben, für die vorliegende Bibliographie ausgewertet.]
- Schwerhoff, Gerd: Dresdener Auswahlbibliographie zur Hexenforschung (2004). [Online verfügbar unter: https://tu-dresden.de/gsw/phil/ige/fnz/ressourcen/dateien/literatur/dat_bib/bib_hexen?lang=de; für die vorliegende Bibliographie ausgewertet.]
- Staff, Anneliese: „Von Hexen/Zauberern/Unholden/Schwarzkünstlern/und Teufeln ...“. Bibliographie zu den Beständen der Hexenliteratur der Herzog August Bibliothek Wolfenbüttel, in: Hartmut Lehmann/Otto Ulbricht (Hg.): Vom Unfug des Hexen-Prozesses. Gegner der Hexenverfolgungen von Johann Weyer bis Friedrich Spee, Wiesbaden 1992, S. 341–391.
- Voltmer, Rita: Hexenwahn. Ängste der Neuzeit. [Ausstellung 03.05 bis 06.08.2002] Internetlinks zum Thema Hexenforschung. Bibliographische Angaben zum Katalog online verfügbar unter: <https://www.dhm.de/archiv/ausstellungen/hexenwahn/literatur.htm>. [Für die vorliegende Bibliographie ausgewertet.]

- Westfälische Bibliographie zur Geschichte, Landeskunde und Volkskunde, bearb. von Alois Böhmmer und Hermann Degering, zum Druck gebracht von Rudolf Schetter, Erster Band, Münster 1955, S. 76f. [Abschnitt C VII 7, „Hexenwesen“, das Werk enthält alle nachgewiesenen Titel bis zum Erscheinungsjahr 1945; für die vorliegende Bibliographie ausgewertet. Online verfügbar unter <http://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/um/periodical/titleinfo/1337364>.]
- Westfälische Bibliographie 1945–1982. [Online verfügbar auf der Seite „Westfalica electronica“ der ULB Münster, <https://epflicht.ulb.uni-muenster.de/>, für die vorliegende Bibliographie ausgewertet.]
- Westfälische Wilhelms-Universität, Lehrstuhl Frühe Neuzeit, Einführung in die Frühe Neuzeit, Abschnitt Hexenverfolgung (Barbara Unterlechner [jetzt Groß] 2001/03). [Online verfügbar unter: <http://www.uni-muenster.de/FNZ-Online/recht/hexen/gliederung.htm>; für die vorliegende Bibliographie ausgewertet.]

2. Handbücher und Lexika

- Bächthold-Stäubli, Hanns (Hg.): Handwörterbuch des deutschen Aberglaubens, 10 Bde., Berlin/New York 2000.
- Bailey, Michael D.: Historical Dictionary of Witchcraft, Lanham/MD 2003. [Online verfügbar unter: http://www.rodnovery.ru/attachments/article/457/historical_dictionary_of_witchcraft.pdf]
- Bandini, Ditte/Bandini, Giovanni: Kleines Lexikon des Hexenwesens, München 1999.
- Golden, Richard M. (Hg.): Encyclopedia of Witchcraft. The Western Tradition, 4 Bände, Santa Barbara/Denver/Oxford 2006.
- Hexenforschung, <http://www.historicum.net/themen/hexenforschung/> [26.06.2019].
- Levack, Brian P. (Hg.): The Oxford Handbook of Witchcraft in Early Modern Europe and Colonial America, Oxford 2013.
- Wilbertz, Gisela/Moeller, Katrin/Schmidt, Jürgen-Michael (Hg.): Lexikon zur Geschichte der Hexenverfolgung, <https://www.historicum.net/themen/hexenforschung/lexikon/> [26.06.2019].

3. Quellenkunde und Quellenprobleme

- Behringer, Wolfgang (Hg.): Hexen und Hexenprozesse in Deutschland, München 1988 [7. Aufl. München 2010].
- Hortzitz, Noline (Hg.): Hexenwahn. Quellenschriften des 15. bis 18. Jahrhunderts aus der Augsburger Staats- und Stadtbibliothek, Stuttgart 1990 [u. a. Friedrich von Spees „Kritik an den juristischen Methoden im Hexenprozeß“].
- Kramer, Heinrich [Institoris]: Der Hexenhammer [kommentierte Neuübersetzung] aus dem Lateinischen übertragen von Wolfgang Behringer, Günter Jerouschek und Werner Tschacher, hg. und eingeleitet von Günter Jerouschek und Wolfgang Behringer, 13. Auflage München 2020.
- Nagel, Petra: Die Bedeutung der „Disquisitionum magicarum libri sex“ von Martin Delrio für das Verfahren in Hexenprozessen, Frankfurt a. M. 1995.
- Rügge, Nicolas: Die Hexenverfolgung in der Stadt Osnabrück. Überblick – Deutungen – Quellen, Osnabrück 2015. [Mit ausführlichem Quellenteil S. 85–239]. (Osnabrücker Geschichtsquellen und Forschungen, 56)
- Rügge, Nicolas: Hexenprozessakten, in: Stefan Pätzold/Wilfried Reininghaus (Hg.): Quellenkunde zur westfälischen Geschichte vor 1800. Online-Ausgabe, Münster 2019 (Materialien der Historischen Kommission für Westfalen, 6). [Online verfügbar unter: [http://www.lwl.org/hiko-download/HiKo-Materialien_006_\(2019-07\).pdf](http://www.lwl.org/hiko-download/HiKo-Materialien_006_(2019-07).pdf).]
- Schnyder, André: Der Malleus Maleficarum. Fragen und Beobachtungen zu seiner Druckgeschichte sowie zur Rezeption bei Bodin, Binsfeld, und Delrio, in: Archiv für Kulturgeschichte 74 (1992), S. 323–364.
- Schröder, Edward: Die Cautio Criminalis. Ihre Veröffentlichung und Entstehungszeit, in: Literaturwissenschaftliches Jahrbuch der Görresgesellschaft 3 (1928), S. 134–150.
- Schwerhoff, Gerd: Gerichtsakten und andere Quellen zur Kriminalitätsgeschichte, in: Michael Maurer (Hg.): Aufriß der Historischen Wissenschaften, Bd. 4: Quellen, Stuttgart 2002, S. 267–301.
- Segl, Peter (Hg.): Der Hexenhammer. Entstehung und Umfeld des „Malleus Maleficarum“ von 1487, Köln 1988.
- Segl, Peter: Der „Hexenhammer“ – eine Quelle der Alltags- und Mentalitätsgeschichte, in: Sabine Tanz (Hg.): Mentalität und Gesellschaft im Mittelalter. Gedenkschrift für Ernst Werner, Frankfurt a. M. 1993, S. 127–154.
- Tschacher, Werner: Der Formicarius des Johannes Nider von 1437/38. Studien zu den Anfängen der europäischen Hexenverfolgungen im Spätmittelalter, Aachen 2000.

4. Gesamtdarstellungen (in Auswahl)

- Ahrendt-Schulte, Ingrid: *Weise Frauen – böse Weiber. Die Geschichte der Hexen in der Frühen Neuzeit*, Freiburg 1994.
- Ahrendt-Schulte, Ingrid (Hg.): *Geschlecht, Magie und Hexenverfolgung*, Bielefeld 2002 (Hexenforschung, 7).
- Ankarloo, Bengt/Henningsen, Gustav (Hg.): *Early Modern European Witchcraft. Centres and Peripheries*, Oxford 1989.
- Ankarloo, Bengt u. a. (Hg.): *Witchcraft and Magic in Europe. The Period of Witch Trials*, London 2002 (The Athlone History of Witchcraft and Magic in Europe, 4).
- Bailey, Michael D.: *Battling Demons. Witchcraft, Heresy, and Reform in the Late Middle Ages*, Philadelphia 2003.
- Bailey, Michael D.: *Magic and Superstition in Europe. A Concise History from Antiquity to Present*, London 2007.
- Barry, Jonathan/Davies, Owen (Hg.): *Witchcraft Historiography*, Basingstoke 2007.
- Barstow, Anne Llewellyn: *Witchcraze. A New History of the European Witch Hunts*, San Francisco 1995.
- Battafarano, Italo Michele: *Vom Jesuiten Friedrich von Spee zum König Friedrich von Preußen. Der Kampf um die Abschaffung der Folter und der Hexenprozesse in der frühen Neuzeit*, in: Richard Faber/Uwe Puschner (Hg.): *Luther zeitgenössisch, historisch, kontrovers*, Frankfurt a. M. u. a. 2017, S. 699–718.
- Baumgarten, Paul Maria: *Die deutschen Hexenprozesse*, in: *Frankfurter zeitgemäße Broschüren*, Bd. 4 (1883) Nr. 5, S. 116–154.
- Behringer, Wolfgang: „Erhob sich das ganze Land zu ihrer Ausrottung ...“. *Hexenprozesse und Hexenverfolgungen in Europa*, in: Richard van Dülmen (Hg.): *Hexenwelten. Magie und Imagination vom 16.–20. Jahrhundert*, Frankfurt a. M. 1987, S. 131–169.
- Behringer, Wolfgang: *Erträge und Perspektiven der Hexenforschung*, in: *Historische Zeitschrift* 249 (1989), S. 619–640.
- Behringer, Wolfgang: *Kinderhexenprozesse. Zur Rolle von Kindern in der Geschichte der Hexenverfolgung*, in: *Zeitschrift für Historische Forschung* 16 (1989), S. 31–47.
- Behringer, Wolfgang: *Weather, Hunger and Fear. The Origins of the European Witch Persecution in Climate, Society and Mentality*, in: *German History* 13 (1995), S. 1–27.
- Behringer, Wolfgang: *Witchcraft Studies in Austria, Germany, and Switzerland*, in: Jonathan Barry u. a. (Hg.): *Witchcraft in Early Modern Europe. Studies in Culture and Belief*, Cambridge 1996, S. 64–95.
- Behringer, Wolfgang: *Hexen. Glaube, Verfolgung, Vermarktung*, 3. Aufl., München 2002.
- Behringer, Wolfgang: *Geschichte der Hexenforschung*, in: Sönke Lorenz/Jürgen Michael Schmidt (Hg.): *Wider alle Hexerei und Teufelswerk. Die europäische Hexenverfolgung und ihre Auswirkungen auf Südwestdeutschland, Ostfildern* 2004, S. 485–668.
- Behringer, Wolfgang: *Witches and Witch-Hunts. A Global History*, Cambridge 2004.
- Behringer, Wolfgang/Lorenz, Sönke/Bauer, Dieter R. (Hg.): *Späte Hexenprozesse. Der Umgang der Aufklärung mit dem Irrationalen*, Bielefeld 2016 (Hexenforschung, 14).
- Beier-de Haan, Rosmarie u. a. (Hg.): *Hexenwahn. Ängste der Neuzeit. Begleitband zur gleichnamigen Ausstellung des Deutschen Historischen Museums*, Berlin/Wolfratshausen 2002.
- Bever, Edward: *The Crisis of Confidence in Witchcraft and the Crisis of Authority*, in: Philip Benedict/Myron P. Gutman (Hg.): *Early Modern Europe: From Crisis to Stability*, Newark, Delaware 2005, S. 139–167.
- Blauert, Andreas: *Frühe Hexenverfolgungen. Ketzer-, Zauberei- und Hexenprozesse des 15. Jahrhunderts*, Hamburg 1989.

- Blauert, Andreas (Hg.): Ketzer, Zauberer, Hexen. Die Anfänge der europäischen Hexenverfolgungen, Frankfurt a. M. 1990.
- Blécourt, Willem de/Davies, Owen (Hg.): Beyond the witch trials. Witchcraft and Magic in Enlightenment Europe, Manchester 2004.
- Bockmann, Jörn/Gold, Julia (Hg.): Turpiloquium. Kommunikation mit Teufeln und Dämonen in Mittelalter und früher Neuzeit, Würzburg 2017.
- Bonsen, Friedrich: Hexenglaube und Hexenprozesse, in: De Kiepenkerl 2 (1910), S. 48–58.
- Bostridge, Ian: Witchcraft and its Transformations, ca. 1650–1750, Oxford 1997.
- Boureau, Alain: Satan hérétique. Naissance de la démonologie dans l'Occident medieval (1280–1330), Paris 2004.
- Briggs, Robin: Die Hexenmacher. Geschichte der Hexenverfolgung in Europa und der Neuen Welt, Berlin 1998.
- Caciola, Nancy: Discerning spirits. Divine and demonic possession in the Middle Ages, Ithaca, New York 2003.
- Clark, Stuart: Glaube und Skepsis in der deutschen Hexenliteratur von Johann Weyer bis Friedrich von Spee, in: Hartmut Lehmann (Hg.): Vom Unfug des Hexen-Processes. Gegner der Hexenverfolgung von Johann Weyer bis Friedrich Spee, Wiesbaden 1992, S. 15–33 (Wolfenbütteler Forschungen, 55).
- Cohn, Norman: Europe's Inner Demons. An Inquiry Inspired by the Great Witch Hunt, 2. Aufl., New York 1993.
- Collard, Franck: Veneficiis vel maleficiis. Réflexion sur les relations entre le crime de poison et la sorcellerie dans l'Occident medieval, in: Le Moyen Age 109 (2003), S. 9–57.
- Davies, Owen (Hg.): The Oxford Illustrated History of Witchcraft and Magic, Oxford 2017.
- Decker, Rainer: Die Hexen und ihre Henker. Ein Fallbericht, Freiburg i. Br./Basel/Wien 1994.
- Decker, Rainer: Hexen. Magie, Mythen und die Wahrheit, Darmstadt 2004.
- Decker, Rainer: Hexenjagd in Deutschland, Darmstadt 2006 (Geschichte erzählt, 2).
- Degn, Christian (Hg.): Hexenprozesse. Deutsche und skandinavische Beiträge, Neumünster 1983 (Studien zur Volkskunde und Kulturgeschichte Schleswig-Holsteins, 12).
- Diefenbach, Johann: Der Hexenwahn vor und nach der Glaubensspaltung in Deutschland, Mainz 1886.
- Dillinger, Johannes: Hexen und Magie, Frankfurt a. M. 2007. [2. Auflage 2018]
- Döbler, Hannsferdinand: Walpurgisnacht und Satanskuss. Die Geschichte der Hexenverfolgung, München 2001.
- Dülmen, Richard van, Theater des Schreckens. Gerichtspraxis und Strafrituale in der frühen Neuzeit, München 1985.
- Dülmen, Richard van (Hg.): Hexenwelten. Magie und Imagination vom 16.–20. Jahrhundert, Frankfurt a. M. 1987.
- Flint, Valerie I.: The Rise of Magic in Early Medieval Europe, Princeton 1991.
- Franz, Gunther/Irsigler, Franz (Hg.), Methoden und Konzepte der historischen Hexenforschung, Trier 1998.
- Gersmann, Gudrun: Von der Linksammlung zur digitalen Edition. Die Geschichte der Hexenverfolgungen im Internet, in: Westfälische Forschungen 49 (1999) S. 491–499
- Gersmann, Gudrun u. a. (Hg.): Hexenforschung aktuell, in: Zeitenblicke 1 (2002). [Online verfügbar unter: <http://www.zeitenblicke.de/2002/01/inhalt.html#autoren>.]
- Giraldo, Mathias de: Histoire curieuse et pittoresque des sorciers. Devins, magiciens, astrologues depuis l'antiquité jusqu'à nos jours, Paris 1846.
- Graf, Klaus: Das leckt die Kuh nicht ab. „Zufällige Gedanken“ zu Schriftlichkeit und Erinnerungskultur der Strafgerichtsbarkeit, in: Andreas Blauert/Gerd Schwerhoff (Hg.): Kriminalitätsgeschichte. Beiträge zur Sozial- und Kulturgeschichte der Vormoderne, Konstanz 2000, S. 245–288.

- Habiger-Tuczay, Christa: Der Dämonenpakt in mittelalterlichen Quellen, in: Carla Dauven van Knippenberg/Helmut Birkhan (Hg.): So wold ich in Fröiden singen. Festgabe für Anthonius H. Touber zum 65. Geburtstag, Amsterdam 1995, S. 221–241 (Amsterdamer Beiträge zur älteren Germanistik, 43/44).
- Hansen, Joseph: Zauberwahn, Inquisition und Hexenprozeß im Mittelalter und die Entstehung der großen Hexenverfolgung. München/Leipzig 1900 (Historische Bibliothek, 12).
- Hansen, Joseph: Quellen und Untersuchungen zur Geschichte des Hexenwahns und der Hexenverfolgung im Mittelalter. Mit einer Untersuchung der Geschichte des Wortes Hexe von Johannes Franck, Bonn 1901.
- Hansen, Joseph: Zauberwahn, Inquisition und Hexenprozeß im Mittelalter und die Entstehung der großen Hexenverfolgung. Neudruck der Ausgabe München 1900, Aalen 1964 (Historische Bibliothek, 12).
- Harmening, Dieter: Superstitio. Überlieferungs- und theoriegeschichtliche Untersuchungen zur kirchlich-theologischen Aberglaubensliteratur des Mittelalters, Berlin 1979.
- Härter, Karl: Strafverfahren im frühneuzeitlichen Territorialstaat: Inquisition, Entscheidungsfindung, Supplikation, in: Andreas Blauert/Gerd Schwerhoff (Hg.): Kriminalitätsgeschichte. Beiträge zur Sozial- und Kulturgeschichte der Vormoderne, Konstanz 2000, S. 459–480.
- Hegeler, Hartmut: Als die Hexen das Bier verdarben. Vorwürfe von Lebensmittelzauber in Akten der Hexenprozesse, Unna 2007.
- Hermann, Horst: Ketzer in Deutschland, Köln 1978.
- Hexen: Mythos und Wirklichkeit, hg. vom Historischen Museum der Pfalz Speyer, München 2009.
- Hille, Iris: Der Teufelspakt in frühneuzeitlichen Verhörprotokollen. Standardisierung und Regionalisierung im Frühneuhochdeutschen, Berlin 2009 (regionalübergreifende Darstellung u. sprachwissenschaftliche Untersuchung).
- Horst, Georg Konrad: Dämonomachie, oder Geschichte des Glaubens an Zauberei und dämonische Wunder. Mit besonderer Berücksichtigung des Hexenprocesses seit den Zeiten Innocentius VIII. Nebst einer ausführlichen, nach Inquisitionsacten bearbeiteten Beschreibung des Hexenthums zu Lindheim in der Wetterau als eines Beitrags zu den alterthümlichen Denkwürdigkeiten in den Großherzoglich Hessischen Landen, Th. 1./2., Frankfurt a. M. 1818.
- Horst, Georg Konrad: Von der alten und neuen Magie. Ursprung, Idee, Umfang und Geschichte. Als Ankündigung der Zauber-Bibliothek u. Verständigung mit dem Publikum über die literarische Unternehmen, Mainz 1820.
- Horst, Georg Konrad: Zauber-Bibliothek oder von Zauberei, Theurgie und Mantik, Zauberern, Hexen u. Hexenprocessen, Dämonen, Gespenstern und Geistererscheinungen, Theil 1–6, Mainz 1821–26.
- Irsigler, Franz: Hexenverfolgungen vom 15. bis zum 17. Jahrhundert. Eine Einführung, in: Gunter Franz/Franz Irsigler (Hg.): Methoden und Konzepte der historischen Hexenforschung, Trier 1998, S. 3–20.
- Hehl, Ulrich von: Hexenprozesse und Geschichtswissenschaft, in: Historisches Jahrbuch 107 (1987), S. 349–375.
- Heuser, Peter Arnold: Hexenjagd. Todesurteil „wegen Verderbung des Korns“, in: Spektrum Spezial. Archäologie – Geschichte – Kultur, Bd. 2 (2018), S. 62–67.
- Honegger, Claudia (Hg.): Die Hexen der Neuzeit. Studien zur Sozialgeschichte eines kulturellen Deutungsmusters, Frankfurt a. M. 1978.
- Jensen, Gary F.: The Path of the Devil. Early Modern Witch Hunts, Lanham/MD, 2006.
- Kemmerich, Hetty: Sagt, was ich gestehen soll! Hexenprozesse. Entstehung – Schicksale – Chronik, 3. Aufl., Dortmund 2011.
- Kieckhefer, Richard: Magie im Mittelalter, München 1992.

- Kieckhefer, Richard: The Specific Rationality of Medieval Magic, in: *American Historical Review* 99 (1994), S. 813–836.
- Kittsteiner, Heinz-Dieter: *Die Stabilisierungsmoderne. Deutschland und Europa 1618–1715*, München 2010.
- Klaits, Joseph: *Servants of Satan. The Age of the Witch Hunts*, Bloomington 1985.
- Kostka, Jean: *Lucifer démasqué*, Paris/Lyon 1895.
- Kneubühler, Hans-Peter: *Die Überwindung von Hexenwahn und Hexenprozess*, Diessenhofen 1977 [Anton Praetorius: S. 127–132; Friedrich von Spee: S. 155–199].
- Kriedte, Peter: Die Hexen und ihre Ankläger. Zu den lokalen Voraussetzungen der Hexenverfolgungen in der frühen Neuzeit. Ein Forschungsbericht, in: *Zeitschrift für Historische Forschung* 14 (1987), S. 47–71.
- Labouvie, Eva: *Zauberei und Hexenwerk. Ländlicher Hexenglaube in der frühen Neuzeit*, Frankfurt a. M. 1991.
- Labouvie, Eva: Hexenforschung als Regionalgeschichte. Probleme, Grenzen und neue Perspektiven, in: Gisela Wilbertz/Gerd Schwerhoff/Jürgen Scheffler (Hg.): *Hexenverfolgung und Regionalgeschichte. Die Grafschaft Lippe im Vergleich*, Bielefeld 1994, S. 45–60 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4; Studien zur Regionalgeschichte, 4).
- Larner, Christina: *Witchcraft and Religion The Politics of Popular Belief*, New York 1984.
- Lehmann, Hartmut/Ulbricht, Otto (Hg.): *Vom Unfug des Hexen-Processes. Gegner der Hexenverfolgung von Johann Weyer bis Friedrich Spee. Vorträge, gehalten anlässlich eines Arbeitsgespräches vom 22. bis 25. September 1987 in der Herzog-August-Bibliothek, Wiesbaden 1992* (Wolfenbütteler Forschungen, 55).
- Lempens, Karl: *Das grösste Verbrechen aller Zeiten. Pragmatische Geschichte der Hexenprozesse, durch welche allein in Deutschland in kaum 300 Jahren mehr als 100.000 Menschen auf martervolle Weise völlig unschuldig hingerichtet worden sind*, Halle a. S. 1904.
- Levack, Brian P.: *The Witch-Hunt in Early Modern Europe*, London 1987 [3. Aufl. London 2006.]
- Levack, Brian P.: *Hexenjagd. Die Geschichte der Hexenverfolgungen in Europa*, München 1995. [5. Aufl. München 2019]
- Levack, Brian P.: Themes of Recent Witchcraft Research, in: *ARV – Nordic Yearbook of Folklore* 26 (2006), S. 7–31.
- Lorenz, Sönke (Hg.): *Das Ende der Hexenverfolgung*, Stuttgart 1995 (Hexenforschung, 1).
- Ludat, Gisela: Allein gegen den Hexenwahn. Zum 350. Todestag von Friedrich Spee. Sendung WDR 3, Sonntag 04.08.1985, Köln 1985 [16 Blatt].
- Marclewski, Ann-Kathrin/Ortmann, Lucie/Sebert, Holger: *Hexenverfolgungen und ihr Widerstand. Inquisitionen allgemein in Deutschland, speziell in NRW*. [Beitrag für den „Geschichtswettbewerb des Bundespräsidenten“, Bochum 1999]
- Mejer, Ludwig: *Die Periode der Hexenprocesse*, Hannover 1882.
- Midelfort, H. C. Erik: Witch Hunting and the Domino Theory, in: J. Obelkevich (Hg.): *Religion and the People 800–1700*, North Carolina 1979, S. 277–288.
- Midelfort, H. C. Erik (Hg.): *Alte Fragen und neue Methoden in der Geschichte des Hexenwahns*, in: Dieter R. Bauer/Sönke Lorenz (Hg.): *Hexenverfolgung. Beiträge zur Forschung unter besonderer Berücksichtigung des südwestdeutschen Raumes*, Würzburg 1995, S. 13–30.
- Midelfort, H. C. Erik (Hg.): *Witchcraft, madness, society, and religion in early modern Germany. A ship of fools*, Farnham u. a. 2013 (Variorum collected studies series, 1029).
- Moeller, Katrin: „Es ist ein überaus gerechtes Gesetz, dass die Zauberinnen getötet werden“. Hexenverfolgung im protestantischen Norddeutschland, in: *Hexenwahn. Ängste der Neuzeit. Begleitband zur gleichnamigen Ausstellung des deutschen Historischen Museums*, Berlin 2002, S. 96–107.
- Moeller, Katrin/Schmidt, Burghart (Hg.): *Realität und Mythos. Hexenverfolgung und Rezeptionsgeschichte*, Hamburg 2003 (Veröffentlichungen des Arbeitskreises für historische Hexen- und Kriminalitätsgeschichte in Norddeutschland, 1).

- Muchembled, Robert u. a. (Hg.): *Magie et sorcellerie en Europe du Moyen Age a nos jours*, Paris 1994.
- Müller, Curt: *Hexenaberglaube und Hexenprozesse in Deutschland*, Leipzig 1893.
- [N. N.]: Über die Einführung der Hexenprozesse in Deutschland, in: *Der Sprecher* 47 (1827), Sp. 864–869 [Dagegen: Ebd., 48 (1827), Sp. 1088–1091].
- Neugebauer-Wölk, Monika: Wege aus dem Dschungel. Betrachtungen zur Hexenforschung, in: *Geschichte und Gesellschaft* 29 (2003), S. 316–347.
- Opitz, Claudia (Hg.): *Der Hexenstreit. Frauen in der frühneuzeitlichen Hexenverfolgung. Ein Reader*, Freiburg/Basel/Wien 1995 (Frauen – Kultur – Geschichte, 1).
- Ostorero, Martine (Hg.): *Le diable en proces. Demonologie et sorcellerie a la fin du Moyen Age*, *Medievals* 44 (2003).
- Ostorero, Martine (Hg.): *Chasses aux sorcières et démonologie. Entre discours et pratiques (XIVe–XVIIe siècles). Textes réunis par Martine Ostorero*, Firenze 2010 (*Micrologus' library*, 36).
- Paulus, Nikolaus: *Hexenwahn und Hexenprozeß vornehmlich im 16. Jahrhundert*, Freiburg i. Br. 1910.
- Petersohn, Jürgen: „Konziliaristen und Hexen“, in: *Deutsches Archiv für die Erforschung des Mittelalters* 44 (1988), S. 120–160.
- Pressel, Wilhelm: *Hexen und Hexenmeister. Oder vollständige und getreue Schilderung und Beurtheilung des Hexenwesens*, Stuttgart 1860.
- Quensel, Stephan: *Hexen, Satan, Inquisition. Die Erfindung des Hexen-Problems*, Wiesbaden 2017.
- Quaife, G. R.: *Godly Zeal and Furious Rage. The Witch in Early Modern Europe*, New York 1987.
- Rautert, Friedrich: Etwas Näheres über die Hexen-Prozesse der Vorzeit, aus authentischer Quelle, Essen 1827. [Unsystematische und gänzlich, auch hinsichtlich der verfolgenden Obrigkeiten, anonymisierte Wiedergabe von Prozessvorschriften und Aktenauszügen].
- Roeck, Bernd: Christlicher Idealstaat und Hexenwahn: Zum Ende der europäischen Verfolgungen, in: *Historisches Jahrbuch* 108 (1988), S. 380–405.
- Roper, Lyndal: *Evil Imaginings and Fantasies. Child Witches and the End of the Witch Craze*, in: *Past and Present* 167 (2000), S. 107–139.
- Roper, Lyndal: *Hexenwahn. Geschichte einer Verfolgung*, München 2007.
- Rummel, Walter/Voltmer, Rita: *Hexen und Hexenverfolgung in der Frühen Neuzeit*, Darmstadt 2008.
- Scarre, Geoffrey: *Witchcraft and Magic in Sixteenth and Seventeenth-Century Europe*, Atlantic Highlands/NJ 1987.
- Schild, Wolfgang: *Die Maleficia der Hexenleut*, Rothenburg o. d. T. 1997 (Schriftenreihe des Mittelalterlichen Kriminalmuseums Rothenburg o. d. Tauber, 1).
- Schmölzer, Hilde: *Phänomen Hexe. Wahn und Wirklichkeit im Lauf der Jahrhunderte*, Wien u. a. 1986.
- Schnabel, Johann: *Hexenprozesse. Folgen des 30jährigen Krieges. Nach den besten Quellen bearbeitet*, Brilon 1864.
- Schormann, Gerhard: *Städtische Gesellschaft und Hexenprozeß*, in: Cord Meckseper (Hg.): *Stadt im Wandel. Kunst und Kultur des Bürgertums in Norddeutschland 1150–1650*, Bd. 4: Ausstellungskatalog, Stuttgart-Bad Cannstatt 1985, S. 175–187.
- Schormann, Gerhard: *Hexenprozesse in Nordwestdeutschland*, Hildesheim 1977 (Quellen und Darstellungen zur Geschichte Niedersachsens, 87).
- Schormann, Gerhard: *Hexenprozesse in Deutschland*, 3. durchges. Aufl. Göttingen 1996. [Zuerst Göttingen 1981; Rezension: Quensel, Stephan, in: *Monatsschrift für Kriminologie und Strafrechtsreform* 68 (1985) Nr. 2, S. 126–129.]
- Schüling, Hermann: *Hexenprozesse des 16. und 17. Jahrhunderts in Niederdeutschland*, Gießen 2013.
- Schwager, Johann Moritz: *Versuch einer Geschichte der Hexenprocesse*, Bd. 1, Berlin 1784 [mehr nicht ersch.]; ND Frankfurt a. M. 1970.

- Schwaiger, Georg: Teufelsglaube und Hexenprozesse, München 1999.
- Schwerhoff, Gerd: Rationalität im Wahn. Zum gelehrten Diskurs über die Hexen in der frühen Neuzeit, in: *Saeculum* 37 (1986), S. 45–82.
- Schwerhoff, Gerd: Hexerei, Geschlecht und Regionalgeschichte. Überlegungen zur Erklärung des scheinbar Selbstverständlichen, in: Gisela Wilbertz (Hg.): *Hexenverfolgung und Regionalgeschichte. Die Grafschaft Lippe im Vergleich*, Bielefeld 1994, S. 325–353 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4; Studien zur Regionalgeschichte, 4).
- Schwerhoff, Gerd: Vom Alltagsverdacht zur Massenverfolgung. Neuere deutsche Forschungen zum frühneuzeitlichen Hexenwesen, in: *Geschichte in Wissenschaft und Unterricht* 46 (1995), S. 359–380.
- Schwerhoff, Gerd: Historische Kriminalitätsforschung, Frankfurt am Main 2011.
- Schwerhoff, Gerd: Hexenverfolgungen in der frühneuzeitlichen Germania Sacra, in: Hedwig Röckelein/Dietmar Schiersner (Hg.): *Weltliche Herrschaft in geistlicher Hand*, Berlin/Boston 2018, S. 297–328 (Studien zur Germania Sacra. Neue Folge, 6).
- Sebald, Hans: *Hexenkinder. Das Märchen von der kindlichen Aufrichtigkeit*, Frankfurt a. M. 1996.
- Sobiech, Frank: *Jesuit Prison Ministry in the Witch Trials of the Holy Roman Empire: Friedrich Spee SJ and his Cautio Criminalis (1631)*, Roma 2019 (Bibliotheca Instituti Historici Societatis Iesu; 80).
- Soldan, Wilhelm Gottlieb: *Geschichte der Hexenprocesse. Aus den Quellen dargestellt*, Stuttgart 1843.
- Soldan, Wilhelm Gottlieb: *Geschichte der Hexenprozesse*, bearb. von Heinrich Heppe, 2 Bde. Stuttgart 1880.
- Soldan, Wilhelm/Heinrich Heppe: *Geschichte der Hexenprozesse*, neu bearb. und hg. von Max Bauer, 2 Bde. München 1912.
- Thurston, Robert: *Witch, Wicce, Mother Goose. The Rise and Fall of the Witch Hunts in Europe and North America*, London 2001.
- Trevor-Roper, Hugh Redwald: *Religion, Reformation und sozialer Umbruch: die Krisis des 17. Jahrhunderts*, Frankfurt a.M. 1967.
- Tuczay, Christa: *Magie und Magier im Mittelalter*. 2. Aufl., München 2003.
- Voltmer, Rita/Irsigler, Franz (Hg.): *Incubi – Succubi. Hexen und ihre Henker bis heute. Ein historisches Lesebuch zur Ausstellung*, Luxembourg 2000 (Publications scientifiques du Musée d'Histoire de la Ville de Luxembourg, 4).
- Voltmer, Rita/Irsigler, Franz: Die europäischen Hexenverfolgungen der Frühen Neuzeit. Vorurteile, Faktoren und Bilanzen, in: Rosmarie Beier-de Haan/Rita Voltmer/Franz Irsigler (Hg.): *Hexenwahn. Ängste der Neuzeit*, Berlin 2002, S. 30–45.
- Voltmer, Rita/Gehl, Günter (Hg.): *Alltagsleben und Magie in Hexenprozessen*, Weimar 2003.
- Voltmer, Rita (Hg.): *Hexenverfolgung und Herrschaftspraxis*, Trier 2005 (Trierer Hexenprozesse. Quellen und Darstellungen, 7).
- Voltmer, Rita: Hexenverfolgung in historischer Perspektive. Klärungen und Deutungen, in: Matthias Pöhlmann (Hg.): *Hexenverfolgung. Beiträge zu einem historischen und aktuellen Phänomen*, Berlin 2015, S. 5–18.
- Waardt, Hans de u. a. (Hg.): *Dämonische Besessenheit. Zur Interpretation eines kulturhistorischen Phänomens*, Gütersloh 2005 (Hexenforschung, 9).
- Wächter, Oskar: *Hexenverfolgung in Deutschland: [Fehmgerichte und Hexenprozesse vom 15. bis zum 18. Jahrhundert]*, Hamburg 2014. [Neuausgabe von Wächter, Oskar: *Vehmgerichte und Hexenprozesse in Deutschland*, 1882.]
- Waite, Mary K.: *Heresy, Magic, and Witchcraft in Early Modern Europe*, Basingstoke 2003.
- Walz, Rainer: Agonale Kommunikation im Dorf der Frühen Neuzeit, in: *Westfälische Forschungen* 42 (1992), S. 215–251.
- Weber, Hartwig: *Die besessenen Kinder. Teufelsglaube und Exorzismus in der Geschichte der Kindheit*, Stuttgart 1999.

- Wolf, H. J.:Hans-Jürgen: Hexenwahn. Hexen in Geschichte und Gegenwart. Ein Beitrag zur Sozialgeschichte, Ostfildern 1991.
- Wolf, Hans-Jürgen: Geschichte der Hexenprozesse. Holocaust und Massenpsychose vom 16.–18. Jahrhundert, Hamburg 1995.
- Wolf, Hans-Jürgen: Geschichte der Hexenprozesse. Schwarze Messen, Kinderhexen, Zeitdokumente, Hexenwahn bis heute, Hamburg 1998.

5. Sammelbände

- Ahrendt-Schulte, Ingrid (Hg.): *Geschlecht, Magie und Hexenverfolgung*, Bielefeld 2002 (Hexenforschung, 7).
- Ankarloo, Bengt/Henningsen, Gustav (Hg.): *Early Modern European Witchcraft. Centres and Peripheries*, Oxford 1989.
- Ankarloo, Bengt u. a. (Hg.): *Witchcraft and Magic in Europe. The Period of Witch Trials*, London 2002 (The Athlone History of Witchcraft and Magic in Europe, 4).
- Barry, Jonathan u. a. (Hg.): *Witchcraft in Early Modern Europe. Studies in Culture and Belief*, Cambridge 1996, S. 64–95.
- Barry, Jonathan/Davies, Owen (Hg.): *Witchcraft Historiography*, Basingstoke 2007.
- Behringer, Wolfgang/Lorenz, Sönke/Bauer, Dieter R. (Hg.): *Späte Hexenprozesse. Der Umgang der Aufklärung mit dem Irrationalen*, Bielefeld 2016 (Hexenforschung, 14).
- Beier-de Haan, Rosmarie u. a. (Hg.): *Hexenwahn. Ängste der Neuzeit. Begleitband zur gleichnamigen Ausstellung des Deutschen Historischen Museums*, Berlin/Wolfratshausen 2002.
- Blauert, Andreas (Hg.): *Ketzer, Zauberer, Hexen. Die Anfänge der europäischen Hexenverfolgungen*, Frankfurt a. M. 1990.
- Bockmann, Jörn/Gold, Julia (Hg.): *Turpiloquium. Kommunikation mit Teufeln und Dämonen in Mittelalter und früher Neuzeit*, Würzburg 2017.
- Degn, Christian (Hg.): *Hexenprozesse. Deutsche und skandinavische Beiträge*, Neumünster 1983 (Studien zur Volkskunde und Kulturgeschichte Schleswig-Holsteins, 12).
- Dülmen, Richard van (Hg.): *Hexenwelten. Magie und Imagination vom 16.–20. Jahrhundert*, Frankfurt a. M. 1987.
- Eiden, Herbert/Voltmer, Rita (Hg.): *Hexenprozesse und Gerichtspraxis*, Trier 2002 (Trierer Hexenprozesse. Quellen und Darstellungen, 6).
- Franz, Gunther/Irsigler, Franz (Hg.), *Methoden und Konzepte der historischen Hexenforschung*, Trier 1998.
- Honegger, Claudia (Hg.): *Die Hexen der Neuzeit. Studien zur Sozialgeschichte eines kulturellen Deutungsmusters*, Frankfurt a. M. 1978.
- Lehmann, Hartmut/Ulbricht, Otto (Hg.): *Vom Unfug des Hexen-Processes. Gegner der Hexenverfolgung von Johann Weyer bis Friedrich Spee. Vorträge, gehalten anlässlich eines Arbeitsgespräches vom 22. bis 25. September 1987 in der Herzog-August-Bibliothek, Wiesbaden 1992 (Wolfenbütteler Forschungen, 55).*
- Lorenz, Sönke (Hg.): *Das Ende der Hexenverfolgung*, Stuttgart 1995 (Hexenforschung, 1).
- Lorenz, Sönke/Schmidt, Jürgen Michael (Hg.): *Wider alle Hexerei und Teufelswerk. Die europäische Hexenverfolgung und ihre Auswirkungen auf Südwestdeutschland, Ostfildern 2004, S. 485–668.*
- Moeller, Katrin/Schmidt, Burghart (Hg.): *Realität und Mythos. Hexenverfolgung und Rezeptionsgeschichte*, Hamburg 2003 (Veröffentlichungen des Arbeitskreises für historische Hexen- und Kriminalitätsgeschichte in Norddeutschland, 1).
- Opitz, Claudia (Hg.): *Der Hexenstreit. Frauen in der frühneuzeitlichen Hexenverfolgung. Ein Reader*, Freiburg/Basel/Wien 1995 (Frauen – Kultur – Geschichte, 1).
- Pöhlmann, Matthias (Hg.): *Hexenverfolgung. Beiträge zu einem historischen und aktuellen Phänomen*, Berlin 2015.
- Segl, Peter (Hg.): *Der Hexenhammer. Entstehung und Umfeld des „Malleus Maleficarum“ von 1487*, Köln 1988.
- Sieburg, Heinz/Voltmer, Rita/Weimann, Britta (Hg.): *Hexenwissen: zum Transfer von Magie- und Zauberei-Imaginationen in interdisziplinärer Perspektive (Trierer Hexenprozesse. Quellen und Darstellungen, 9).*

- Voltmer, Rita/Gehl, Günter (Hg.): Alltagsleben und Magie in Hexenprozessen, Weimar 2003, S. 57–64.
- Voltmer, Rita (Hg.): Hexenverfolgung und Herrschaftspraxis, Trier 2005 (Trierer Hexenprozesse. Quellen und Darstellungen, 7).
- Voltmer, Rita (Hg.), Herren und Hexen in der Nordeifel: Darstellung-Edition-Vergleiche, Weilerswist:Liebe 2018.
- Wilbertz, Gisela/Schwerhoff, Gerd/Scheffler, Jürgen (Hg.): Hexenverfolgung und Regionalgeschichte. Die Grafschaft Lippe im Vergleich, Bielefeld 1994 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4; Studien zur Regional-geschichte, 4).

6. Übergreifende Darstellungen zu Westfalen

- Albrecht, Detlef: Historische Kurzgeschichten aus Westfalen von Mord, Hexen, Feme, Fehden und Kriegen, Menden 2010.
- Angermann, Gertrud: Volksleben im Nordosten Westfalens zu Beginn der Neuzeit. Eine wachsende Bevölkerung im Kräftefeld von Reformation und Renaissance, Obrigkeit und Wirtschaft (Minden – Herford – Ravensberg – Lippe), Münster 1995.
- Arbeitskreis Hexenprozesse/Friedrich Spee: <http://www.anton-praetorius.de/arbeitskreis/arbeitskreis.htm> [Darin enthalten vor allem Orte und Literatur zur Rehabilitierung von Opfern der Hexenprozesse.]
- Antze, Margarete: Vom Hexen, vom zweiten Gesicht und anderem Spuk, in: Lippischer Kalender (1936), S. 94–98.
- Carstensen, Jan (Hg.): „Verflixt!“ Geister, Hexen und Dämonen, Münster u. a. 2013 (Schriften des LWL-Freilichtmuseums Detmold, Westfälisches Landesmuseum für Volkskunde, 25).
- Depping, Beate: Auch Reklame kann manchmal ein Stein des Anstoßes sein. Buch über Umgang mit der Geschichte der Hexenverfolgung, in: Lippische Rundschau vom 05. September 2003.
- Dericks, Rita: Zwischen Weisheit und Verfolgung. Künstlerinnen gestalten Ausstellung über „Hexen“ in der Biologischen Station, in: Lippische Rundschau vom 04. Juli 2000
- Eichholz, Renate: Drudenfuß und Mäusezahn. Hexen in Westfalen. Sendung der WDR-Landesredaktion vom 29.10.1972, Köln 1972, 18 Blätter.
- Fricke, Wilhelm: Die Hexenverfolgungen in Westfalen, in: O, grüß dich Gott, Westfalenland! 2 (1928), S. 69–76.
- Fuchs, Ralf-Peter: Hexereisachen vor dem Reichskammergericht. Einige Prozesse westfälischer Herkunft, in: Marielies Saatkamp/Dick Schlüter (Hg.): Van Hexen un Düvelslüden. Über Hexen, Zauberei und Aberglauben im niederländisch-deutschen Grenzraum. Over heksen, toverij en bijgeloof in de Nederlands-Duitse grensstreek, Vreden 1995, S. 87–110 (Westmünsterland, 4).
- Gersmann, Gudrun: Von der Linksammlung zur digitalen Edition. Die Geschichte der Hexenverfolgungen im Internet, in: Westfälische Forschungen 49 (1999) S. 491–499.
- Harnisch, Günter: Wahn, überall Wahn. Von Hexenprozessen in Westfalen und ihren Schatten, die sie bis in unsere Zeit werfen, in: Jahrbuch Westfalen. Westfälischer Heimatkalender 59 (2005), S. 66–77.
- Hellwig, Albert: Brandstiftung und Hexenglaube, in: Zeitschrift des Vereins für rheinische und westfälische Volkskunde 8 (1911). S. 217–221.
- Hexenverfolgungen in Westfalen, in: Historische Blätter Nr. 5, Bielefeld 1912.
- Honselmann, Wilhelm: Von westfälischen Scharfrichtern, in: Westfälische Zeitschrift 114 (1964), S. 269–286.
- Jähne, Robin: Leise Ausstellung über harte Worte. Von der Hexenverfolgung bis in die Neuzeit; Fakten rund um das Thema „Gewalt an Frauen“, in: Lippische Rundschau vom 20.11.2000.
- Löhmman, Karl: Etwas über Hexenprozesse im östlichen Westfalen, in: Ravensberger Blätter 36 (1936), S. 46f.
- Meier, Karl Ernst: „Hexenprozesse“. [Vortragsreferat], in: Lippische Post. Organ der liberalen Volks- und Fortschrittspartei in Lippe 90 (1936), Nr. 38 vom 14. Februar.
- Meier Karl Ernst: Kinder die des Teufels sind, in: Lippischer Dorfkalender. Neue Folge (1952), S. 36–38
- Meier-Böke, August: Hexen von gestern und heute, in: Lippische Staatszeitung. Amtliches Organ des Gaues Westfalen-Nord der NSDAP. Amtliche nationalsozialistische Zeitung der Landesregierung und sämtlicher Behörden 16 (1944), Nr. 128 vom 7. Mai.

- Moeller, Katrin (Hg.): Regionale Differenzen – Vergleichbare Strukturen? Hexenverfolgung in Norddeutschland, Hamburg 2009 [Minden/Münster].
- Moeller-Friedrich, Heinrich: Hexenprozesse, von denen niemand weiß, in: Freie Presse. Lippisches Volksblatt 4 (1949), Nr. 71 vom 18.06.
- Müller, Katja: „Hexen“verfolgung in Westfalen, in: Peter Kracht (Bearb.): „Die Pest, der Tod, das Leben – Philipp Nicolai, Spuren der Zeit“. Beiträge zum Philipp-Nicolai-Jahr 1997, Unna 1997, S. 129–139.
- Muth, Hugo: Hexenprozesse von denen niemand weiß. [Aus den Akten des Lippischen Landesarchivs], in: Freie Presse. Lippisches Volksblatt 4 (1949), Nr. 72, 74, 77, 85, 86 vom 20. 06 bis 23.07.
- [N.N.]: Wasser Prob befohlen wegen begangener Zauberey, in: Archiv für Geschichte und Alterthumskunde Westphalens 6 (1834), IV., S. 417.
- [N.N.]: Hexenwahn. Ein unrühmliches Kapitel aus Westfalens Geschichte, in: Unser Westfalen. Text- und Bildbeiträge der Westfälischen Heimatblätter 1988, S. 56–58.
- [N.N.]: Die Hexenprozesse, in: LippSchulbl. N. F. 3 (1897/98), Nr. 10 (September 1897), S. 88–90. [Bearbeitet zu einer Besprechung in der Mittelklasse].
- [N.N.]: Die Welt des unsterblichen Aberglaubens. Von Hexen und Teufelsbannern. Mit 1. Abb, in: Freie Presse. Lippisches Volksblatt 6 (1951), Nr. 119 vom 25. Mai.
- [N.N.]: Von Hexen und allerlei Spuk. Brauchtum und Aberglauben im alten Westfalen, in: Auf Roter Erde 16 (1960) Nr. 13, S. 1–2.
- Pollack, Heinrich: Mittheilungen über den Hexenprozeß in Deutschland, insbesondere über verschiedene westphälische Hexenprozessakten, Berlin 1886.
- Rothert, D.: Einige westfälische u. lippische Rechtsbräuche, in: Lippischer Dorfkalender 11 (1926), S. 57–58.
- Rothert, Hermann: Die Hexenverfolgungen. Das Zeitalter der Glaubenskämpfe, in: Westfälische Geschichte Bd. 2, 1950, S. 285–289
- Rothert, Hugo: Der Hexenwahn in Westfalen, in: Westfalenland, Hagen 1926, in Nr. 17.
- Rothert, Hugo: Die Bekämpfung des Hexenwahns in Westfalen, in: Westfalenland, Hagen 1926, in Nr. 19.
- Rothert, Hugo: Etwas vom Hexenwahn in Westfalen und Lippe, in: Lippische Tageszeitung. General-Anzeiger für die lippischen Fürstenthümer 31 (1926), Nr. 175 und 190 vom 29.07 und 15.08. (Wiederabdr, in: HeimWelt 5 (1927), Nr. 22 vom 6.11., S. 171–172. (Qu.).
- Saatkamp, Marielies: Wer waren die Hexen? Phantasie und Tatsache, in: Heimatpflege in Westfalen Bd. 11 (1998) 3, S. 1–3.
- Schormann, Gerhard: Hexenprozesse in Nordwestdeutschland, Hildesheim 1977 (Quellen und Darstellungen zur Geschichte Niedersachsens, 87).
- Schröer, Alois: Die Kirche in Westfalen im Zeichen der Erneuerung (1585–1648), Bd. 2: Die Gegenreformation in den geistlichen Landesherrschaften, Münster 1987.
- Sr., E.: Von Hexen und Hexenprozessen in Altwestfalen, in: Westfälische Heimatkorrespondenz Nr. 9 (1933) Bl. 1–3; Hagener Heimatblätter 1933, S. 87f.
- Stenger, Albrecht: Vom Hexenwahn in Westfalen, in: Westfälische Heimatkorrespondenz Nr. 29, Bl.1–2; Auf roter Erde, Schwelm 1930, Oktober.
- Wehrhan, Karl: Hexenvertreibung am Maitage, in: Zeitschrift des Vereins für rheinische und westfälische Volkskunde 5 (1908), S. 72–73.
- Wehrhan, Karl: Eine „Hexen“klage. In Zeitschrift des Vereins für rheinische und westfälische Volkskunde 6 (1909), S. 227–228.
- Wehrhahn, Karl: Behexung von Gegenständen, in: Zeitschrift des Vereins für rheinische und westfälische Volkskunde. 7 (1910), S. 152.
- Wehrhan, Karl: Vertreibung der Hexen in der Mainacht, in: Zeitschrift des Vereins für rheinische und westfälische Volkskunde 9 (1912), S. 155.

- Werhan, Karl: Zauberer, in: Zeitschrift des Vereins für rheinische und westfälische Volkskunde 10 (1913), S. 60
- Wehrhan, Karl: [Abergläubisches] gegen Hexen, in: Zeitschrift des Vereins für rheinische und westfälische Volkskunde 10 (1913), S. 62.
- Werhan, Karl: Aberglaube bez. kleiner Kinder in Lippe, in: Zeitschrift des Vereins für rheinische und westfälische Volkskunde 10 (1913), S. 62.
- Wehrhan, Karl: Viehbehexung, in: Zeitschrift des Vereins für rheinische und westfälische Volkskunde 11 (1914), S. 155.
- Wehrhan, Karl: Vorsicht einer „Hexe“, in: Zeitschrift des Vereins für rheinische und westfälische Volkskunde 11 (1914), S. 290–291.
- Westfälische Geschichte. Hrsg. v. Wilhelm Kohl, Band 1. Von den Anfängen bis zum Ende des Alten Reichs, Düsseldorf 1983. [Darin insbesondere die Aufsätze von Kohl, Wilhelm: Das Zeitalter der Glaubenskämpfe (1517–1618), S. 469–538; Wolf, Manfred: Das 17. Jahrhundert, S. 539–604]

7. Übergreifende Darstellungen zu benachbarten Regionen (in Auswahl)

- Becker, Thomas P.: Hexenverfolgung in Kurköln. Kritische Anmerkungen zu Gerhard Schormanns „Krieg gegen die Hexen“, in: Annalen des Historischen Vereins für den Niederrhein 195 (1992), S. 204–214.
- Becker, Thomas P.: „Hexenverfolgung im Erzstift Köln“, in: Stephan Lennartz (Hg.): Hexenverfolgung im Rheinland. Ergebnisse neuerer Lokal- und Regionalstudien, Bergisch-Gladbach 1996 (Bensberger Protokolle, 85), S. 89–136.
- Becker, Thomas Paul/Lennartz, Stephan (Red.): Hexenverfolgung im Rheinland: Ergebnisse neuerer Lokal- und Regionalstudien [Dokumentation einer Studienkonferenz], Bergisch Gladbach 1996 (Bensberger Protokolle, 85).
- Bernhardt, Marcus (Hg.), Geist & Macht: Konrad Heresbach – Humanist und Diplomat am jülich-klevischen Hof. Ausstellung im Hexenturm Jülich, 25. August bis 28. November 1999, Jülich 1999 (Führer des Stadtgeschichtlichen Museums Jülich, 13).
- Thomas P. Becker: Die „wehmütige Klage“ des Hermann Löher. Ein Augenzeugenbericht über die Hexenverfolgung in einer rheinischen Kleinstadt, in: Zeitenblicke 1 (2002), Nr. 1. [Online verfügbar unter: <http://www.zeitenblicke.de/2002/01/becker/becker.html>.]
- Becker, Thomas: Hexenverfolgung im Herzogtum Jülich, in: Neue Beiträge zur Jülicher Geschichte 8 (1997), S. 54–75.
- Becker, Thomas P.: Zur 325. Wiederkehr der Drucklegung der Wehmütigen untertänigen Klage der frommen Unschültigen des Hermann Löher, in: Annalen des Historischen Vereins für den Niederrhein 206 (2003), S. 129–157.
- Becker, Thomas P.: Hexenverfolgung im Rheinland: zwischen Volksmythologie und gelehrtem Hexenbegriff, in: Walter Bruchhausen (Hg.), Hexerei und Krankheit: historische und ethnologische Perspektiven, Münster 2003 (Medizin und Kulturwissenschaft, 1), S. 47–70.
- Becker, Thomas P.: Hermann Löher aus Münstereifel, Bad Münstereifel 2016.
- Becker, Thomas P.: Von Ja-Schöffen und falschen Zauberberrichtern: Die Hexenverfolgung in Rheinbach und Umgebung, in: Rita Voltmer (Hg.), Herren und Hexen in der Nordeifel: Darstellung-Edition-Vergleiche, Weilerswist: Liebe 2018, S. 439–459.
- Becker, Thomas: Hermann Löher: (1595–1678): Gegner der Hexenverfolgung, in: Rheinische Lebensbilder 20 (2019), S. 29–50.
- Breiden, Heribert: Die Hexenprozesse der Grafschaft Blankenheim von 1589–1643, Bonn 1954.
- Conrad, Anne: Hexen und Heilige in Köln. Zum Entstehungshorizont von Friedrich Spees Güldenem Tugend-Buch, in: Spee-Jahrbuch, 3 (1996), S. 135–152.
- Dinstühler, Horst: „Itzo redt sie mitt dem teuffell: Hexenglaube und Lynchjustiz in Jülich, Jülich 2005 (Forum Jülicher Geschichte: Veröffentlichungen der Joseph-Kuhl-Gesellschaft zur Geschichte der Stadt Jülich und des Jülicher Landes, 43).
- Franz, Gunther/Irsigler, Franz (Hg.): Hexenglaube und Hexenprozesse im Raum Rhein-Mosel-Saar, Trier 1995 (Trierer Hexenprozesse. Quellen und Darstellungen, 1).
- Franz, Gunther/Gehl, Günter/Irsigler, Franz (Hg.): Hexenprozesse und deren Gegner im trierisch-lothringischen Raum, Weimar 1997 (Historie und Politik, 7).
- Frischbier, H.: Hexenspruch und Zauberbann. Ein Beitrag zur Geschichte des Aberglaubens in der Provinz Preußen, Berlin 1870.
- Fuchs, Birgit: Hexenverfolgung im Oberbergischen, in: Gudrun Sievers-Flägel (Hg.): Frauenleben in Oberberg. Alltagsgeschichte im Berg. Raum vom 16. Jh. bis zur Gegenwart. Ausstellung vom 9. Juni bis 18. August 1991 im Museum des Oberbergischen Kreises, Schloß Homburg, Orangerie, Gummersbach 1991, S. 20–27.

- Hegeler, Hartmut: Hexengedenkstätten im Rheinland, 2. erw. Aufl., Unna 2018.
- Hegeler, Hartmut: Wildenburger Land (Friesenhagen). Hexenprozesse in der Herrschaft Wildenburg, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 117–119.
- Heuser, Peter Arnold: Entstehungsbedingungen und treibende Kräfte der kurkölnischen Hexenprozeßwellen des 16. und 17. Jahrhunderts. Eine Studie unter besonderer Beachtung der Verfolgungen im kurkölnischen Amt Schönstein/Sieg und in der benachbarten Reichsherrschaft Wildenburg 1574–1688 (Magisterarbeit Universität Bonn, SoSe 1994), 362 S.
- Heuser, Peter Arnold: Hexenverfolgung und Volkskatechese. Beobachtungen am Beispiel der gefürsteten Eifelgrafschaft Arenberg 1590–1593, in: Rheinisch-westfälische Zeitschrift für Volkskunde 44 (1999), S. 95–142.
- Huttel, Hermann: Der Hexenkönig von Greifenstein, in: Siegener Zeitung vom 07.01.1950.
- Joerres, Johann Arnold Clemens: Die Verordnung Margarethas, gefürsteter Gräfin zu Arenberg, über die Verfolgung und Bestrafung von Zauberei, Hexen, Teufelsfängern, Wahrsager und Wiederherstellung eines religiösen Lebens in der Grafschaft Arenberg vom 30. November 1593, Diss. masch. Bonn 1950.
- Kauertz, Claudia: Das Meinungsspektrum über Zauberei und Hexenverfolgung in der lutherischen Theologie. Visitationspredigten aus der Grafschaft Waldeck (1585), in: Jahrbuch für westfälische Kirchengeschichte 102 (2006), S. 19–49.
- Knepper, Uwe: Friesenhagen. Der Hexenwahn im Wildenburger Land, 3. Aufl., Niederkassel 2008.
- Kohlhöfer, Alexandra: Magie-Gerüchte-Machtkampf: Hexenverfolgung in der kurkölnischen Stadt Neuss, Neuss 2017 (Schriftenreihe des Stadtarchivs Neuss, 20).
- Konrads, Manfred: Der Hexenprozess von Wildenburg (1628), in: Eifel-Jahrbuch (2000), S. 110–121.
- Link, Olaf: Hexenglauben im Bergischen Land, Erfurt 2008.
- Löher, Hermann: Hochnötige Unterthanige wemütige Klage Der Frommen Unschültigen; Worin alle Hohe und Nidrige Oberkeit/ sampt ihren Unterthanen klärlich/ Augenscheinlich zu sehen und zu lesen haben/ wie die arme unschültige fromme Leute durch Fahm und Ehrenrauben von den falschen Zauber-richtern angegriffen/ durch die unchristliche Folter- und Pein-banck von ihnen gezwungen werden/ erschreckliche/ unthunliche Mord- und Todt-Sünden auff sich selbst und anderen mehr zu liegen/ und sie ungerechtlich/ falschlich zu besagen. Welches auch die Herren Tannerus/ Cautio Criminalis/ Michael Stapius/ härlich bekräftigen. Mit unterschiedlichen schönen Kupfferstücken nach dem leben zierlich abgebildet. Alles mit großem Fleiß und Mühe/ zu Trost und Heyl der frommen Christ-Catholischen Leuten zu sammen gestellt: Durch Hermannum Loher Der Stadt Amsterdam Bürger. Gedruckt zu Amsterdam. Vor dem Auctor/ bey Jacob de Jonge Anno 1676. [Online verfügbar unter: <https://langzeitarchivierung.bib-bvb.de/wayback/20120822131736/http://extern.historicum.net/loeh/>]
- Löher, Hermann: Wehmütige Klage der frommen Unschuldigen. Ein Schöffe kritisiert die Hexenjagd. Übertragung aus dem Frühneuhochdeutschen von Dietmar K. Nix, Köln 1995.
- Löher, Hermann: „Hochnöthige Unterthanige Wemütige Klage Der Frommen Unschültigen“. Faksimile der Ausgabe Amsterdam 1976, Bad Münstereifel 1998.
- Löher, Hermann: „Hochnoetige unterthanige wemütige Klage der frommen Unschültigen“. Begleitheft zum Faksimile-Nachdruck, Bad Münstereifel 1998.
- „... möchten verbrennet werden“, Ausgrenzung und Gewalt gegen Ketzer, Juden, Hexen ... auch in der hessischen Geschichte. Katalog zur Ausstellung der hessischen Staatsarchive 1994, Darmstadt 1994.
- Münster-Schröer, Erika: Zaubereiverfolgungen im niederbergischen Raum um 1500, in: Wolfgang Antweiler (Bearb.): Vorträge '93, Hilden 1993, S. 71–81 (Hildener Museumshefte, 5).

- Münster-Schröer, Erika: Zauberei- und Hexenprozesse in den Herzogtümern Jülich und Berg, in: Marielies Saatkamp/Dick Schlüter (Hg.): Van Hexen un Düvelslüden. Über Hexen, Zauberei und Aberglauben im niederländisch-deutschen Grenzraum. Over heksen, toverij en bijgelooft in de Nederlands-Duitse grensstreek, Vreden 1995, S. 49–62 (Westmünsterland, 4).
- Münster-Schröer, Erika: Hexenverfolgung in Jülich-Berg und der Einfluß Johann Weyers, in: Spee-Jahrbuch 7 (2000) S. 59–102.
- Münster-Schröer, Erika: Hexenverfolgung und Kriminalität. Jülich-Kleve-Berg in der Frühen Neuzeit, 1. Aufl., Essen 2017.
- Münster-Schröer, Erika: Am Narrenseil des Teufels. Hexenverfolgungen in Jülich-Kleve-Berg im 16. Jahrhundert, in: Guido von Büren/Ralf-Peter Fuchs/Georg Mölich (Hg.): Herrschaft, Hof und Humanismus, 1. Aufl., Gütersloh 2017, S. 229–249.
- [N.N.]: Hexenwahn im Wildenburger Lande, Olpe: Heimatverein 1965, 121 S., Besprechung von J. Hesse, in: Sauerlandruf 28 (1965) Nr. 1/2, S. 31.
- [N.N.]: Die (Essen-)Rellinghauser Hexentaufe. Ein Bild und ein Zeitbild, in: Die Heimatstadt Essen 1961/62 (1961), S. 160–163.
- Pies, Eike: Johann Weyer (1515–1588). Leibarzt Herzogs Wilhelm des Reichen von Jülich-Kleve-Berg und mutiger Gegner des Hexenwahns, 2011.
- Pracht, Hans-Peter: Täntze, Todt und Teuffel: Hexenverfolgung in der Eifel, Rheinbach 2015.
- Rinscheid, Josef: Hexenwahn im Wildenburger Lande, in: 1913–1963. Festschrift zum fünfzigjährigen Bestehen der Westdeutschen Gesellschaft für Familienkunde e. V. Sitz Köln. Zugl.: Mitteilungen der Westdeutschen Gesellschaft für Familienkunde 21 (1963/64), S. 204–276. [Auch als Sonderdruck Olpe o.J. [1965]]
- Rinscheid, Josef: Aus einem Wildenburger Hexenprozeß von 1650, in: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe Bd. 53 (1963) Nr. 4, S. 162–164.
- Rummel, Walter: Das ‚ungetüme Umherlaufen‘ der Untertanen. Zum Verhältnis von religiöser Ideologie, sozialem Interesse und Staatsräson in den Hexenverfolgungen im Rheinland, in: Rheinische Vierteljahrsblätter 67 (2003), S. 121–161.
- Scholtyssek, Claudia: Verbrant den 3. Augusti anno 1610, in: Claudia Scholtyssek (Bearb.): Lesebuch zur Geschichte der Klever Frauen, Kleve 2004, S. 68–75. [Von der Projektgruppe Frauengeschichte der VHS Kleve]
- Schormann, Gerhard: Der Krieg gegen die Hexen: das Ausrottungsprogramm des Kurfürsten von Köln, Göttingen 1991.
- Schormann, Gerhard: Ein Abwehrversuch gegen Hexenprozesse in Jülich-Berg 1631, in: Stephan Lennartz (Bearb.): Hexenverfolgung im Rheinland. Ergebnisse neuerer Lokal- und Regionalstudien, Bergisch Gladbach 1996, S. 137–147 (Bensberger Protokolle, 85).
- Schormann, Gerd: Die Hexenprozesse im Kurfürstentum Köln, in: Gunther Franz/Franz Irsigler (Hg.): Hexenglaube und Hexenprozesse im Raum Rhein-Mosel-Saar, 2. Auflage Trier 1996 (Trierer Hexenprozesse. Quellen und Darstellungen, 1), S. 181–193.
- Siebel, Friedrich Wilhelm: Die Hexenverfolgung in Köln, Diss. Bonn 1958, Typoscript Bonn 1959.
- Toversche und Hexen. Prozesse in Ratingen und seiner Nachbarschaft (1499–1738); eine Dokumentation, bearb. von Erika Münster-Schröer, 3. überarb. und erweiterte Auflage Ratingen 2004 (Schriftenreihe des Stadtarchivs Ratingen. Reihe C, 3). [Online verfügbar unter: https://www.stadt-ratingen.de/bilder/41/stadtarchiv/e-books/Hexenverfolgung__Ratingen_Nachbarschaft.pdf.]
- Voltmer, Rita/Weisenstein, Karl (Bearb.): Das Hexenregister des Claudius Musiel. Ein Verzeichnis von hingerichteten und besagten Personen aus dem Trierer Land (1586–1594), Trier 1996 (Trierer Hexenprozesse. Quellen und Darstellungen, 2).
- Voltmer, Rita: Claudius Musiel oder die Karriere eines Hexenrichters. Auch ein Beitrag zur Trierer Sozialgeschichte des späten 16. Jahrhunderts, in: Gunter Franz/Franz Irsigler (Hg.): Methoden und Konzepte der historischen Hexenforschung, Trier 1998, S. 211–254.

- Voltmer, Rita: „Gott ist tot und der Teufel ist jetzt Meister!“ Hexenverfolgungen und dörfliche Krisen im Trierer Land des 16. und 17. Jahrhunderts, in: Kurtrierisches Jahrbuch 39 (1999), S. 175–223.
- Voltmer, Rita: Skepsis, Glaube, Politik. Der Umgang mit Hexerei im Herzogtum Jülich während der Regierungszeiten der Herzöge Wilhelm V., Johann Wilhelm und Wolfgang Wilhelm von Pfalz-Neuburg, in: Benedikt Mauer (Hg.): Hexenverfolgung, Essen 2014, S. 51–72.
- Warthuisen, Günter: Gegen Hexenverfolgung, Zauberglaube und Intrige. Die Leibärzte Dr. Johann Weyer und Dr. Reiner Solander am Hof der Herzöge von Kleve, in: Jahrbuch des Kreises Wesel, 32 (2011), S. 65–77.

8. Darstellungen zu heutigen Regionen in Westfalen und Lippe

Ruhrgebiet (verschiedene Territorien)

- Däbritz, Malte u. a.: Im Namen der Religion? Hexenverfolgung im Ruhrgebiet. Schülerarbeit im Rahmen des Geschichtswettbewerbs des Bundespräsidenten 2017 („Gott und die Welt. Religion macht Geschichte“), Gesamtschule Horst, 45899 Gelsenkirchen, 12. Klasse, Beitrag Nr. 2017-0792, Landessieger.
- Döring, Luisa-Sophie/ Schmidt, Kira: Die Ansichten des Volkes gegenüber „Hexen“ in Bezug auf Essen-Byfang. Schülerarbeit im Rahmen des Geschichtswettbewerbs des Bundespräsidenten 2013 („Vertraute Fremde. Nachbarn in der Geschichte“) Gymnasium Essen-Überruhr, 45277 Essen, 11. Klasse, Beitrag Nr. 2013-1720, Landessieger.
- Fuchs, Ralf-Peter: Hexenverfolgung an Ruhr und Lippe. Die Nutzung der Justiz durch Herren und Untertanen, Münster 2002, 2. Aufl. 2004. (Forum Regionalgeschichte, 8).
- Gersmann, Gudrun: „... ein wenig anmutendes Kapitel aus der Menschheitsgeschichte“. Die Zauberei- und Hexenprozesse des Ruhrgebiets als Gegenstand lokaler Geschichtsforschung, in: Jahrbuch des Vereins für Orts- und Heimatkunde in der Grafschaft Mark 89 (1991), S. 169–181.
- Gersmann, Gudrun: Auf den Spuren der Opfer – zur Rekonstruktion weiblichen Alltags unter dem Eindruck frühneuzeitlicher Hexenverfolgung, in: Bea Lundt (Hg.): Vergessene Frauen an der Ruhr. Von Herrscherinnen und Hörigen, Hausfrauen und Hexen 800–1800, Köln u. a 1992, S. 243–272.
- Gersmann, Gudrun: Die Hexe als Heimatheldin. die Hexenverfolgungen der Frühen Neuzeit im Visier der Heimathistoriker, in: Westfälische Forschungen. Zeitschrift des LWL-Instituts für Westfälische Regionalgeschichte 45 (1995), S. 102–133.
- Gersmann, Gudrun: „Unser Hexenänneken“ – der Hexenprozeß als Thema der Heimatgeschichte, in: Marielies Saatkamp/Dick Schlüter (Hg.): Van Hexen un Düvelslüden. Über Hexen, Zauberei und Aberglauben im niederländisch-deutschen Grenzraum. Over heksen, toverijen bijgeloof in de Nederlands-Duitse grensstreek, Vreden 1995, S. 129–145 (Westmünsterland, 4).

Sauerland (verschiedene Territorien)

- Bruns, Alfred (Hg.): Hexen. Gerichtsbarkeit im Kurkölnischen Sauerland. Dokumentation zur Ausstellung „Hexen, Gerichtsbarkeit im Kurkölnischen Sauerland“ im Schieferbergbau-Heimatismuseum Schmallenberg-Holthausen vom 21. Juli bis 4. August 1984 und im Kreisheimatismuseum Attendorn, Sauerlandmuseum Arnsberg, Brilon, Medebach, Rüthen, 2. Aufl. Schmallenberg-Holthausen 1984. [Alle Beiträge des Bandes sind in die vorliegende Bibliographie aufgenommen.]
- Bruns, Alfred/Senger, Michael (Red.): Kinderleben im kurkölnischen Sauerland [Dokumentation] hg. v. Schieferbergbau- und Heimatismuseum Schmallenberg-Holthausen, Fredeburg 1992.
- Decker, Rainer: Hexen–Von der frühen Gerichtsbarkeit im kurkölnischen Sauerland–Hexen aus Holthausen, in: Der Fickel-Tünnes 47 (1984) [zwei Seiten].
- Decker, Rainer: Die große Hexenverfolgung im Sauerland während des Dreißigjährigen Krieges, in: Friedhelm Ackermann/Michael Senger (Bearb.): Der Dreißigjährige Krieg im Herzogtum Westfalen, Schmallenberg-Holthausen 1998, S. 65–68.

- Dürwald, Karl-Heinz: Hexen- und Zaubererunwesen in unserer engeren Heimat. Versuch einer psychologischen Deutung des Hexenwahns, in: Hohenlimburger Heimatblätter für den Raum Hagen und Iserlohn. Beiträge zur Landeskunde Bd. 51 (1990), S. 33–39.
- Fischer, Lili/Haberland, Friederike/Rüth, Uwe: Hexenplatz, Köln 2004.
- Hänisch, Wolfgang: Sauerländer Gruselsagen, Bd. 2: Iserlohn, Hemer, Balve. Nebelwälder, Geisterbrachen, Düsternsiepen, Menden 2006.
- Hänisch, Wolfgang: Sauerländer Gruselsagen, Bd. 3: Hemer. Drachen, Gräber, Zwergengold, Menden 2007.
- Hänisch, Wolfgang: Sauerländer Gruselsagen, Bd. 4: Sundern. Grotten, Alben, Geistermühlen, Menden 2009.
- Hegeler, Hartmut: Hexendenkmäler im Sauerland, in: Sauerland. Zeitschrift des Sauerländer Heimatbundes 41 (2008), S. 173–182.
- Hundt, Theo: Als im Sauerland die Scheiterhaufen brannten. Von Hexen, Hexenmeistern und Werwölfen, in: Westfälischer Heimatkalender 32 (1978/1977), S. 46–48.
- [N.N.]: „Blutspur durchs Sauerland“. Hexenverfolgung im kurkölnischen Sauerland. Voßwinkel ist auch betroffen, in: Voßwinkeler Rückblicke. Beiträge zur Heimatgeschichte 16 (2013), S. 10–12.
- Pape, Joseph: „Et leßte Häxengerichte“. Erzählungen in sauerländischer Mundart, Eslohe 1999.
- Schönherr, Werner H.: Hexentanzplatz (Abschied von Almert), in: Schmallenberger Sauerländer Almanach (2004), S. 58.

9. Darstellungen zu einzelnen historischen Territorien in Westfalen und Lippe

Corvey (Fürstbistum)

Neuwöhner, Andreas: Im Zeichen des Mars. Quellen zur Geschichte des Dreißigjährigen Krieges und des Westfälischen Friedens in den Stiften Paderborn und Corvey, Paderborn 1998 (Studien und Quellen zur westfälischen Geschichte, 35). [Enthält u. a. Angaben zu Hexenverfolgungen.]

Falkenberg (Amt)

Wendt, Hermann: Hexenverfolgungen im Amte Falkenberg. Das ehemalige Amt Falkenberg, Geschichte der Gemeinden Berlebeck, Fromhausen, Heiligenkirchen, Holzhausen, Hornoldendorf, Oesterholz-Haustenbeck, in: Lippische Städte und Dörfer Bd. 4; eine heimatgeschichtliche Reihe, Heiligenkirchen 1965, S. 90–103.

Lembeck (Herrlichkeit)

Gersmann, Gudrun: Feuer und Wasser. Skizze einer Kriminalgeschichte der Herrlichkeit Lembeck, in: Vestische Zeitschrift. Zeitschrift der Vereine für Orts- und Heimatkunde im Vest Recklinghausen 98 (1999), S. 57–74.

Gersmann, Gudrun: Von „schwemmern“ und „sinkern“. Hexenverfolgungen und Wasserproben in der münsterländischen Herrlichkeit Lembeck, in: Rita Voltmer/Günter Gel (Hg.), Alltagsleben und Magie in Hexenprozessen, Weimar 2003 (Historie und Politik, 13), S. 95–106.

Lippe (Grafschaft/Fürstentum)

Ahrendt-Schulte, Ingrid: Schadenzauber und Konflikte. Sozialgeschichte von Frauen im Spiegel der Hexenprozesse des 16. Jahrhunderts in der Grafschaft Lippe, in: Heide Wunder/Christina Vanja (Hg.): Wandel der Geschlechterbeziehungen zu Beginn der Neuzeit, 1. Aufl., Frankfurt a. M. 1991, S. 198–228 (Suhrkamp-Taschenbuch Wissenschaft, 913); in: Claudia Opitz (Hg.): Der Hexenstreit. Frauen in der frühneuzeitlichen Hexenverfolgung. Ein Reader, Freiburg/Basel/Wien 1995, S. 174–210 (Frauen – Kultur – Geschichte, 1).

Ahrendt-Schulte, Ingrid: Die Zauberschen und ihr Trommelschläger. Geschlechtsspezifische Zuschreibungsmuster in lippischen Hexenprozessen, in: Ingrid Ahrendt-Schulte (Hg.): Geschlecht, Magie und Hexenverfolgung, Bielefeld 2002, S. 123–131 (Hexenforschung, 7).

Angermann, Gertrud: Volksleben im Nordosten Westfalens zu Beginn der Neuzeit. Eine wachsende Bevölkerung im Krtätfefeld von Reformation und Renaissance, Obrigkeit und Wirtschaft (Minden – Herford – Ravensberg – Lippe), Münster 1995.

Antze, A[dolf]: Wie in Lippe die Hexenprozesse endeten, in: UdGrotbg 5 (1924), Nr. 2–4 (März–Juni).

Antze, Christian: Vom Hexen-Process vor den Gerichten im Umfange der ehemaligen Grafschaft, des jetzigen Fürstenthums Lippe, 5 Teile in 23 Fortsetzungen, in: Lippisches Magazin 1 (1835/36), Sp. 449–454, 465–470, 627–635, 641–649, 659–669, 673–683, 691–701; 2 (1837), Sp. 387–395, 402–408, 419–426, 437–446, 457–464; 3 (1838), Sp. 241–250, 267–271, 273–283; 4 (1839), Sp. 629–635, 641–651, 662–667, 721–727, 737–741, 769–774, 785–791, 801–808.

- Antze, Christian: Vom Hexen-Prozesse vor den Gerichten im Umfange der ehemaligen Grafschaft, des jetzigen Fürstenthums, Lippe. IV. Bericht aus den ältesten und jüngsten noch vorhandenen Hexen-Proceß-Acten, in: Lippisches Magazin für vaterländische Cultur und Gemeinwohl 3 (1838), Nr. 16–18 (19. Julius bis 2. August 1837), Sp. 241–250, 267–271, 273–283. [Online verfügbar unter: <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1509557>; <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1509569>; <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1509581>.]
- Bender, Wolfgang: Zur Enthauptung begnadigt. Simon Philipp Phoenius (1627–1662) – ein lippischer Archivar in seiner Zeit, in: Arnold Beuke/Stefan Wiesekepsieker (Hg.), Der Geschichte eine Stimme geben. Franz Meyer zum Abschied aus Bad Salzuflen, Bielefeld 2018, S. 111–120 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Bad Salzuflen 9; Sonderveröffentlichung des Naturwissenschaftlichen und Historischen Vereins für das Land Lippe e. V., 93).
- Falkmann, August: Beiträge zur Geschichte des Fürstenthums Lippe aus archivalischen Quellen. Viertes Heft: Graf Simon VI. zur Lippe und seine Zeit: zweite Periode von 1579 bis ungefähr 1596, Detmold 1882. [Darin u. a.: die erste Periode der Hexenverfolgung am Ende des 16. Jahrhunderts, S. 236–242].
- Frank, Michael: „Weil die Ordnung die Seele aller Dinge ist“: dörfliche Gesellschaft und Kriminalität in Lippe 1650–1800, in: Stefan Brakensiek (Hg.), Kultur und Staat in der Provinz: Perspektiven und Erträge der Regionalgeschichte, Bielefeld 1992, S. 351–380 (Studien zur Regionalgeschichte, 2).
- Frank, Michael: Dörfliche Gesellschaft und Kriminalität. Das Fallbeispiel Lippe 1650–1800, Paderborn 1995.
- Frank, Michael: Ehre und Gewalt im Dorf der Frühen Neuzeit. Das Beispiel Heiden (Grafschaft Lippe) im 17. und 18. Jahrhundert, in: Klaus Schreiner/Gerd Schwerhoff (Hg.), Verletzte Ehre. Ehrkonflikte in Gesellschaften des Mittelalters und der Frühen Neuzeit, Köln/Weimar/Wien 2005, S. 320–338.
- Hegeler, Hartmut: Hexendenkmäler in Lippe. Gedenktafeln und Gedenksteine in Blomberg und Lemgo, in: Heimatland Lippe 102 (2009), S. 134–136, 138.
- Husemann, Elisabeth: Die Hexenverfolgung in Lippe unter Berücksichtigung der Kinderhexenprozesse (Prüfungsarbeit der Päd. Akademie in Bielefeld), 1957.
- Linde, Roland: Schatzgräberei und Magie. Fallbeispiele aus der Grafschaft Lippe, in: Jan Carstensen (Hg.): „Verflucht!“. Geister, Hexen und Dämonen, Münster 2013, S. 159–167.
- Meier-Böke, August: Hexenglaube, einst und heute. (Volkskundliche Bemerkungen zu den Ausführungen von K. Meier über Hexenjustiz in Lippe.), in: Mitteilungsblatt des Verbandes Lippische Heimat, 1 (1948), Nr. 1–2 (1. Oktober 1948), S. 15–17. [Online verfügbar unter: <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/6539992>.]
- Meier, Karl [Ernst]: Lippische Schulmeister und Prediger im Kampf mit dem Teufel, in: Der Westfälische Erzieher, 7 (1939), S. 341–345.
- Meier-Lemgo, Karl: Der Teufelsglauben in Lippe und die Hexeninquisition vor dem landesherrlichen Gericht, in: Mitteilungsblatt des Verbandes Lippische Heimat 1 (1948), S. 11–15. [Online verfügbar unter: <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/6539987>.]
- Meier, Karl: Aus der lippischen Hexenzeit, in: Lippische Blätter für Heimatkunde (1957) Nr. 4, S. 13–14.
- Meier, Karl: Hexenjustiz des Landeskriminalgerichts. Blick in die Zeit der heftigsten Verfolgungen von 1653 bis 1676, in: Lippische Blätter für Heimatkunde (1957) Nr. 3, S. 9–10.
- Meier-Lemgo, Karl: Die Hexenverfolgung in der ehemaligen Grafschaft Lippe, in: Forschungsfragen unserer Zeit 6 (1959) Lfg. 2/3, S. 43–47.

- Menemeyer, Franz: Land und Leute zwischen Haar und Lippe, Vorfahren aus grauer Vorzeit, von Germanen und Römern, von Werwölfen und Hexen, in: Die Heimat in Wort und Bild. Beilage zur Gütersloher Zeitung von Juni 1937.
- Möhlmann, D.: Graf Siemon von der Lippe verwendet sich für eine der Zauberei verdächtige Anverwandtinn Hamelmann [1532], in: Mittheilungen des historischen Vereins zu Osnabrück 3 (1853), S. 69–74. [Online verfügbar unter: <https://opacplus.bsb-muenchen.de/Vta2/bsb10020624/bsb:4339405?page=23>.]
- [N.N.]: [Korrespondenz] Aus dem lippischen Osten, 11. Juli. Hexenwahn in Elbrixen, in: Lippische Landes-Zeitung: unabhängig, überparteilich (1890), Nr. 161 vom 13. Juli.
- [N.N.]: Hexenprozesse in Lippe, in: Heim Welt 8 (1930), Nr. 4 vom 20.07., S. 26–27.
- Oestmann, Peter: Lippische Hexenprozesse vor dem Reichskammergericht, in: Gisela Wilbertz (Hg.): Hexenverfolgung und Regionalgeschichte. Die Grafschaft Lippe im Vergleich, Bielefeld 1994, S. 233–261 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4; Studien zur Regionalgeschichte, 4).
- Remus, Lothar: Gedanken zu den Hexenverfolgungen im 19. Jahrhundert, in: Heimatland Lippe 73 (1980), S. 149.
- Rothert, D.: Einige westfälische u. lippische Rechtsbräuche, in: Lippischer Dorfkalender 11 (1926), S. 57–58.
- Rügge, Nicolas: Die Hexenverfolgung in Lippe, in: Heide Barmeyer-Hartlieb, Hermann Niebuhr und Miachael Zelle (Hg.): Lippische Geschichte, Band 2, Petersberg 2018, S. 225–237 (Sonderveröffentlichungen des Naturwissenschaftlichen und historischen Vereins für das Land Lippe e. V., 90)
- Scheffler, Jürgen/Schwerhoff, Gerd/Wilbertz, Gisela: Umriss und Themen der Hexenforschung in der Region, in: Gisela Wilbertz u.a. (Hg.): Hexenverfolgung und Regionalgeschichte. Die Grafschaft Lippe im Vergleich, Bielefeld 1994, S. 9–25 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4; Studien zur Regionalgeschichte, 4).
- Scheffler, Jürgen: Hexenglaube in der ländlichen Gesellschaft. Lippe im 19. und 20. Jahrhundert, in: Gisela Wilbertz u.a. (Hg.): Hexenverfolgung und Regionalgeschichte, Bielefeld 1994, S. 263–296 (Studien zur Regionalgeschichte, 4; Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4).
- Walz, Rainer: Der Hexenwahn vor dem Hintergrund dörflicher Kommunikation, in: Zeitschrift für Volkskunde. Beiträge zur Kulturforschung, 82 (1986) 1, S. 1–18.
- Walz, Rainer: Dörfliche Hexenprozesse in Lippe. Ein Vergleich zwischen ethnologischen und regionalgeschichtlichen Konzepten, in: Stefan Brakensiek (Hg.): Kultur und Staat in der Provinz. Perspektiven und Erträge der Regionalgeschichte, Bielefeld 1992, S. 281–314 (Studien zur Regionalgeschichte, 2).
- Walz, Rainer: Der Hexenwahn im Alltag. Der Umgang mit verdächtigen Frauen, in: Geschichte in Wissenschaft und Unterricht. Zeitschrift des Verbandes der Geschichtslehrer Deutschlands 43 (1992), S. 157–168.
- Walz, Rainer: Hexenglaube und magische Kommunikation im Dorf der frühen Neuzeit. Die Verfolgungen in der Grafschaft Lippe, Paderborn 1993 (Forschungen zur Regionalgeschichte, 9).
- Walz, Rainer: Kinder in Hexenprozessen. Die Grafschaft Lippe 1654–1663, in: Gisela Wilbertz (Hg.): Hexenverfolgung und Regionalgeschichte. Die Grafschaft Lippe im Vergleich, Bielefeld 1994, S. 211–231 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4; Studien zur Regionalgeschichte, 4).
- Walz, Rainer: Paradoxe Kommunikation. Die dörflichen Hexenverfolgungen in Lippe, in: Stephan Lennartz (Bearb.): Hexenverfolgung im Rheinland. Ergebnisse neuerer Lokal- und Regionalstudien, Bergisch Gladbach 1996, S. 57–88 (Bensberger Protokolle, 85).
- Walz, Rainer: Schimpfende Weiber. Frauen in lippischen Beleidigungsprozessen des 17. Jahrhunderts, in: Heide Wunder (Hg.): Weiber, Menscher, Frauenzimmer, Göttingen 1996, S. 175–198.

- Weicken, Franz K.: die Hexenprozesse in Lippe, in: Volksblatt. Lippische Zeitung Detmold 10 (1929), Nr. 23 vom 15. März. [Online verfügbar unter: <http://digitale-sammlungen.illb-detmold.de/periodical/pageview/6842903>.]
- Wendt, Irmela: Die Nachfahren, in: Eckhard Britsch/Brigitte Labs-Ehlert (Hg.): Orte hinterlassen Spuren: literarische Portraits aus Ostwestfalen, Bielefeld 1994, S. 241–264. [Dichterische Auseinandersetzung mit der Hexenverfolgung in Lippe/Friedrich Spee]
- Wilbertz, Gisela/Schwerhoff, Gerd/Scheffler, Jürgen (Hg.): Hexenverfolgung und Regionalgeschichte. Die Grafschaft Lippe im Vergleich, Bielefeld 1994 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4; Studien zur Regionalgeschichte, 4).

Mark (Grafschaft)

- Althaus, Richard: Vom Zauber der Hexenbesen, in: „Der Märker“ 5/2 (1956), S. 65.
- Diekmann, Frank J.: Hexentod bis in die Neuzeit, in: Heimatbuch Hagen + Mark. Hagener Heimatkalender. Beiträge zu Kultur und Literatur, Geschichte und Entwicklung aus Hagen und der Region Mark 43 (2002), S. 29–43.
- Fuchs, Ralf Peter: „... Aus Anstiftungh des Teuffels ...“. Hexenprozesse in der Herrschaft Witten und anderen Verfolgungszentren des Ruhr-Lippe-Raums, in: Jahrbuch des Vereins für Orts- und Heimatkunde in der Grafschaft Mark 99 (1999), S. 75–103.
- Schmidt, Ferdinand: Eine Hexengeschichte, in: Süderland. Heimatblatt für den südlichen Teil der Grafschaft Mark 5 (1927), S. 144.
- Schmidt, Ferdinand: Von Hexen im Jahre 1827, in: Süderland. Heimatblatt für den südlichen Teil der Grafschaft Mark 14 (1936), 32.
- Schmidt, Ferdinand: Der Hexenritt auf der Häckselbank (nach Friedr. Woeste), in: Süderland. Heimatblatt für den südlichen Teil der Grafschaft Mark 16 (1938), S. 64.

Minden (Fürstentum)

- Brocke, Heinrich O.: Kirchenvisitation im Fürstentum Minden Anno Domini 1650, in: Beiträge zur Heimatkunde der Stadt Löhne 3 (1973), 59–88.
- Culemann, Ernst Albrecht Friedrich: Fünfte Abtheilung Mindischer Geschichte, Darinnen kürzlich erzehlet wird, Was sich unter der Regierung sechs Bischöffe und des Chur-Hauses Brandenburg, Vom Jahr 1554 bis 1713 im Stifft Minden merckwürdiges zugetragen [...], Minden 1748. [Darin enthalten ab S. 239 Informationen zu Hexenprozessen im Stift Minden; online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/ob/content/titleinfo/740112>]

Münster (Fürstbistum)

- Gersmann, Gudrun: „Gehe hin und verthedige dich!“. Injurienklagen als Mittel der Abwehr von Hexereiverdächtigungen – ein Fallbeispiel aus dem Fürstbistum Münster, in: Ehrkonzepte in der Frühen Neuzeit. Identitäten und Abgrenzungen, Berlin 1998, S. 237–269.
- Gersmann, Gudrun: Wasserproben und Hexenprozesse. Ansichten der Hexenverfolgung im Fürstbistum Münster, in: Westfälische Forschungen 48 (1998), S. 449–479. [Online verfügbar unter: <https://langzeitarchivierung.bib-bvb.de/wayback/20190716084943/https://www.historicum.net/themen/hexenforschung/thementexte/regionale-hexenverfolgung/artikel/wasserproben-un/>]
- Gersmann, Gudrun: Konflikte, Krisen, Provokationen im Fürstbistum Münster. Kriminalgerichtsbarkeit im Spannungsfeld zwischen adeliger und landesherrlicher Justiz, in: Andreas Blauert/Gerd Schwerhoff (Hg.): Kriminalitätsforschung. Beiträge zur Sozial- und Kulturgeschichte der Vormoderne, Konstanz 2000, S. 423–446.

- Gersmann, Gudrun: Der Kampf um die Gerichtsbarkeit. Adlige Hexenpolitik im frühneuzeitlichen Fürstbistum Münster, in: Paul Münch (Hg.): „Erfahrung“ als Kategorie der Frühneuzeitgeschichte. [die in diesem Band abgedruckten Beiträge basieren auf Vorträgen, gehalten auf der Dritten Konferenz der „Arbeitsgemeinschaft Frühe Neuzeit“ im Deutschen Historikerverband (Essen, 16.–18. September 1999)], München 2001, S. 369–376 (Historische Zeitschrift. Beihefte, 31).
- Gersmann, Gudrun: Zwischen adeligen Instrumentalisierungsversuchen und landesherrlichen Verwaltungsreformen. Strafjustiz im frühneuzeitlichen Fürstbistum Münster, in: Harriet Rudolph/Helga Schnabel-Schüle (Hg.), Justiz = Justice = Justicia? Rahmenbedingungen von Strafjustiz im frühneuzeitlichen Europa, Trier 2003, S. 467–489 (Trierer Historische Forschungen, 48).
- Kortmann, Thomas: „seine gebrauchte zeuberei so zumahl nit vielle ist“. Der Zaubereiprozeß gegen Heinrich Jaspers im Spiegel der Hexenverfolgung im Hochstift Münster, Münster 2000. [Hausarbeit im Hauptstudium Geschichte am Historischen Seminar der Universität Münster, StadtA Dülmen, Mskr. Nr. 83].
- [N.N.]: „Tod und Teufel...“. Hexenverfolgung im Westmünsterland, Blickpunkt, Oktober (2017), S. 8–18.
- Niehues, Bernhard, Zur Geschichte des Hexenglaubens und der Hexenprozesse vornehmlich im ehemaligen Fürstbisthum Münster, Münster 1875. [Online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/titleinfo/1419896>.]
- Noske, Jens Ulrich: Religiöse Motivation politischen Handelns am Beispiel Fürstbischof Christoph Bernhards von Galen. Schülerarbeit im Rahmen des Geschichtswettbewerbs des Bundespräsidenten 2017 („Gott und die Welt. Religion macht Geschichte“), Wolfhelschule Gesamtschule der Stadt Olfen, 59399 Olfen, 12. Klasse, Beitrag Nr. 2017-0542, 2. Preis. [Darin auch: Kritische Haltung Galens zu Hexenprozessen]
- Saatkamp, Marielies: Von Hexen und weisen Frauen, in: Bürgerbuch Gronau und Epe 3 1992/93 (1992), S. 158–164.
- Saatkamp, Marielies: Von den bösen Weibern, die man nennet die Hexen. Quellen und Ausstellungstexte, 4. Aufl., Borken 1993 (Schriftenreihe des Kreises Borken, 12).
- Saatkamp, Marielies: Bekandt, daß sie ein Zaubersche were. Zur Geschichte der Hexenverfolgung im Westmünsterland, Vreden 1993 (Westmünsterland, 2).
- Saatkamp, Marielies (Hg.): Van Hexen un Düvelslüden. Über Hexen, Zauberei und Aberglauben im niederländisch-deutschen Grenzraum, Vreden 1995 (Westmünsterland, 4).
- Saatkamp, Marielies: Die Geschichte der Hexenverfolgungen, dargestellt an Beispielen aus dem Westmünsterland, in: Marielies Saatkamp/Dick Schlüter (Hg.): Van Hexen un Düvelslüden. Über Hexen, Zauberei und Aberglauben im niederländisch-deutschen Grenzraum. Over heksen, toverij en bijgeloof in de Nederlands-Duitse grensstreek, Vreden 1995, S. 15–31 (Westmünsterland, 4).
- Saatkamp, Marielies: Hille Blomers: das Schicksal einer westmünsterländischen „Hexe“, in: „... welchen Einfluss das im Christenthume veredelte Weib ausübe“. Das historische Lesebuch. 1200 Jahre Frauen im Bistum Münster, Münster 2005, S. 116–127, 130–131; außerdem in: Hans Höfinghoff (Hg.): Van rechte unde wonte. Quellen zur Rechtsgeschichte des Westmünsterlandes, Vreden 2004, S. 175–187 (Westmünsterland, 7).
- Weskamp, Albert: Herzog Christian von Braunschweig und die Stifter Münster und Paderborn im Beginne des dreissigjährigen Krieges (1618–1622), Paderborn 1884. [Enthält u. a. Informationen zur Geschichte des Hexenglaubens und der Hexenprozesse vornehmlich im ehemaligen Fürstbistum Münster; online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/titleinfo/1768068>]

Osnabrück (Hochstift)

- Bruns, Otto: Die Wirksamkeit des Bürgermeisters Dr. Wilhelm Peltzer von Osnabrück, in: Mitteilungen des Vereins für Geschichte und Landeskunde von Osnabrück 40, 1917, S. 153–280.
- Flake, Guenter: Hexengeschichten aus dem Bucksturm (in Osnabrück), in: Tecklenburger Landbote vom 5. Mai 1950.
- Hoffmeyer, Ludwig: Ein Osnabrücker Hexenprozeß, in: Osnabrücker Tageblatt vom 29.07.1934, S. 4.
- Klein, Ulrich: In Malefiz sachen: der Osnabrücker Hexenprozeß gegen Catharina Witthaus (1639) und die Supplication der Gödel Wedingkhaus, in: Osnabrücker Mitteilungen 90 (1985), S. 121–142.
- Lodtmann, Friedrich: Die letzten Hexen Osnabrücks und ihr Richter, in: Mitteilungen des historischen Vereins zu Osnabrück 10 (1875), S. 97–200.
- Lührmann, Heinrich: „Gaoh wäg du aulet Häxenbest...“. Als die Hexen noch ihr Unwesen trieben, in: Osnabrücker Heimatblätter. Beilage der Neuen Tagespost. 3 (1956) Nr. 1.
- Macha, Jürgen: Osnabrück 1636, in: Macha, Jürgen u. a. (Hg.): Deutsche Kanzleisprache in Hexenverhörprotokollen der Frühen Neuzeit, Bd. 1: Auswahl edition, Berlin/New York 2005, S. 107–119.
- [N.N.]: Der Teufelsbeschwörer v. Osnabrück (im 16. Jh.), in: Land und Leute, Beilage zum Osnabrücker Tageblatt 1955 Nr. 46.
- Pohl, Herbert: Ein Blutige Catastrophen vnnd Ende. Osnabrücker Hexenprozesse im Spiegel frühneuzeitlicher Publizistik, in: Niedersächsisches Jahrbuch für Landesgeschichte 62 (1990), S. 305–309.
- Recker, Klemens August: Osnabrück im „Hexenwahn“. Geschichtsrezeption, Kulturpolitik und Stadtmarketing am Beispiel von Axel Gundrums Bildern „Hexenwahn“ und „Verspottung“, in: Joachim Kuropla (Hg.): Regionale Geschichtskultur. Phänomene–Projekte–Probleme aus Niedersachsen, Westfalen, Tschechien, Lettland, Ungarn, Rumänien und Polen, Berlin 2010, S. 35–51.
- Rügge, Nicolas: Bürgermeister und Pfarrer in den Osnabrücker Hexenverfolgungen, in: Osnabrücker Mitteilungen 117 (2012), S. 65–100.
- Rügge, Nicolas: Die Hexenverfolgung in der Stadt Osnabrück. Überblick – Deutungen – Quellen, Osnabrück 2015. [Mit ausführlichem Quellenteil S. 85–239]. (Osnabrücker Geschichtsquellen und Forschungen, 56)
- Schärf, Ulrich: Nur ein Türmchen erinnert an den verschwundenen „Hexenturm“, in: Neue Osnabrücker Zeitung vom 28. Juni 2006.
- Schormann, Gerhard: Die Hexenprozesse in den 1580er und 1630er Jahren, in: Karl Georg Kaster/Gerd Steinwascher (Hg.): 450 Jahre Reformation in Osnabrück, Bramsche 1993, S. 571–576.
- Schreiben des Raths zu Osnabrück an den zu Hannover, um den Scharfrichter, der geheime Mittel kenne, den Hexen das Geständniß zu entlocken, nach Osnabrück zu senden, 1561. Aus dem Archiv der Stadt Hannover, mitgeteilt von demselben, in: Mittheilungen des historischen Vereins zu Osnabrück 3 (1853), S. 75f.
- Stebel, Heinz Jürgen: Die Osnabrücker Hexenprozesse, Osnabrück 1969, 3. Aufl., ebd. 2003, Diss. 1967.
- Stebel, Heinz-Jürgen: Die Osnabrücker Hexenprozesse, Osnabrück 1969, Besprechung von Penners, in: Osnabrücker Mitteilungen Bd. 77 (1970), S. 289–290.
- Stebel, Heinz-Jürgen: Die Osnabrücker Hexenprozesse, Osnabrück 1969, Besprechung von Friedrich Merzbacher, in: Zeitschrift der Savigny-Stiftung für Rechtsgeschichte, germanistische Abteilung Bd. 87 (1970), S. 476–478.
- Steinwascher, Gerd: Von der Reformation zum Westfälischen Frieden, in: ders. (Hg.): Geschichte der Stadt Osnabrück, Belm 2006, S. 161–228.

- Wilbertz, Gisela: Hexenprozesse und Zauberglaube im Hochstift Osnabrück, in: Osnabrücker Mitteilungen 84 (1978), S. 33–50.
- Wilbertz, Gisela: Scharfrichter und Abdecker im Hochstift Osnabrück. Untersuchungen zur Sozialgeschichte zweier „unehrlicher“ Berufe im nordwestdeutschen Raum vom 16. bis zum 19. Jahrhundert, Osnabrück 1979.
- Wilbertz, Gisela: Die Hexenprozesse in Stadt und Hochstift Osnabrück, in: Christian Degn/Hartmut Lehmann/Dagmar Unverhau (Hg.), Hexenprozesse. Deutsche und skandinavische Beiträge, Neumünster 1983 (Studien zur Volkskunde und Kulturgeschichte Schleswig Holsteins, 12), S. 218–221.

Paderborn (Fürstbistum)

- Bettermann, H.: Wie die Paderborner den Teufel mit Hagedorn austrieben!, in: Der Kump 8 (1961) Nr. 1, S. 3–8.
- Decker, Rainer, Die Hexenverfolgungen im Hochstift Paderborn, in: Westfälische Zeitschrift Bd. 128 (1978), S. 315–356. [Online verfügbar unter: <https://www.lwl.org/westfaelische-geschichte/txt/wz-9502.pdf>.]
- Decker, Rainer: Die Hexenprozesse im Hochstift Paderborn, in: Heimatkundliche Schriftenreihe 11 (1980).
- Decker, Rainer: Die Hexenprozesse im Herzogtum Westfalen und im Hochstift Paderborn, in: Christian Degn (Hg.): Hexenprozesse. Deutsche und skandinavische Beiträge, Neumünster 1983, S. 204–217 (Studien zur Volkskunde und Kulturgeschichte Schleswig-Holsteins, 12).
- Decker, Rainer: Gegner der großen Hexenverfolgung von 1628/31 im Herzogtum Westfalen und im Hochstift Paderborn, in: Hartmut Lehmann/Otto Ulbricht (Hg.): Vom Unfug des Hexen-Processes. Gegner der Hexenverfolgung von Johann Weyer bis Friedrich Spee, Wiesbaden 1992, S. 187–197 (Wolfenbütteler Forschungen, 55).
- Decker, Rainer: Teuflische Besessenheit und Hexenverfolgung. Paderborn, Rietberg und Reckenberg 1657–1660, in: Gisela Wilbertz (Hg.): Hexenverfolgung und Regionalgeschichte. Die Grafschaft Lippe im Vergleich, Bielefeld 1994, S. 297–310 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4; Studien zur Regionalgeschichte, 4).
- Decker, Rainer: Die Haltung der römischen Inquisition gegenüber Hexenglauben und Exorzismus. Am Beispiel der Teufelsaustreibungen in Paderborn 1657, in: Sönke Lorenz (Hg.): Das Ende der Hexenverfolgung, Stuttgart 1995, S. 97–115 (Hexenforschung, 1).
- Decker, Rainer: Teuflische Besessenheit in Paderborn, in: Rainer Decker (Hg.): Die Päpste und die Hexen. Aus den geheimen Akten der Inquisition, Darmstadt 2003, S. 127–138.
- Drewniok, Michael: Der Krieg gegen die Hexen, Büren-Wewelsburg 1998.
- Göttmann, Frank (Hg.), Paderborn. Geschichte der Stadt in ihrer Region, Bd. 2: Die Frühe Neuzeit. Gesellschaftliche Stabilität und politischer Wandel, Paderborn 1999.
- Hengst, Karl: Kirchliche Reformen im Fürstbistum Paderborn unter Dietrich von Fürstenberg (1585–1618). Ein Beitrag zur Geschichte der Gegenreformation und katholischen Reform in Westfalen, Diss. Paderborn 1972/73, Paderborn 1974 (Theologische Studien, 2).
- Hillebrand, Roswitha: Zauberer und Hexer im Hochstift Paderborn. Eine Untersuchung von Fürstenberger Prozessen des 17. Jahrhunderts. Schriftlichen Hausarbeit im Rahmen der Ersten Staatsprüfung für das Lehramt Sekundarstufe I/II, Paderborn 1995.
- Kiepe, R.: Das Hexenunwesen im Paderbornischen nach dem 30jährigen Kriege, in: Die Warte 21 (1960), S. 117.
- Masiak, Sarah: Ein deüffel und ein werwolff im Raum Paderborn. Eine Studie zum crimen magiae in Essentho (1648–1650) und Fürstenberg (1659), Masterarbeit Paderborn 2013.
- Masiak, Sarah: „Deüffelskinder“. Die besondere Wirkmacht eines gesellschaftlichen Stigmas am Beispiel der fürstenbergischen Hexenverfolgungen im Hochstift Paderborn (1601–1702), Diss. phil. Paderborn 2019.

- [N.N.]: Das Hexenunwesen im Paderbornschen nach dem 30jährigen Krieg, in: Die Warte 21 (1960) Nr. 8, S. 117f.
- Neuwöhner, Andreas: Im Zeichen des Mars. Quellen zur Geschichte des Dreißigjährigen Krieges und des Westfälischen Friedens in den Stiften Paderborn und Corvey. (Studien und Quellen zur westfälischen Geschichte, Bd. 35) Paderborn 1998. [Enthält u. a. Angaben zu Hexenverfolgungen]
- Oestmann, Peter: Ein Hexenprozess aus dem Fürstbistum Paderborn vor dem Reichskammergericht, in: Peter Oestmann/Wilfried Reininghaus (Hg.): Die Akten des Reichskammergerichts. Schlüssel zur vormodernen Geschichte, Düsseldorf 2012, S. 86–92 (Veröffentlichungen des Landesarchivs Nordrhein-Westfalen, 44).
- Orbilius, Bartholomaeus: Wahrhaftige und Gründliche Actus oder geschichten der praetendierten Besessenen, welche im Stifft Paderborn im Jahr 1656 sich erhoben, mit Fleiß zu Reimen gesetzt, Cölln 1659 (2. Auflage Cölln 1660).
- Pitschke, Michael: Die Hexenverfolgungen im Hochstift Paderborn. Paderborn 1984.
- Richter, W.: Die „vom Teufel Besessenen“ im Paderborner Lande unter der Regierung des Fürstbischofs Theodor Adolf von der Reck und der Exorcist P. Bernhard Löper S. J., in: Westfälische Zeitschrift (WZ) 51 (1893) II, S. 37–96. [Online verfügbar unter: <https://www.lwl.org/westfaelische-geschichte/txt/wz-10910.pdf>.]
- Sobiech, Frank: Friedrich Spee SJ (1591–1635) und Bernhard Löper SJ (1609–1670). Der Verfasser der „Cautio Criminalis“ und ein Exorzist in der Zeit der Hexenverfolgungen; in: Josef Meyer zu Schlochtern (Hg.): Die Academia Theodoriana. Von der Jesuitenuniversität zur Theologischen Fakultät Paderborn 1614–2014, Paderborn 2014, S. 175–190.
- Ströhmer, Michael: Zauberverhaftete Donnerwetter – Katastrophismus, Hexenangst und die Klimathese zur Kleinen Eiszeit, in: Paderborner historische Mitteilungen 26 (2013), S. 5–38.
- Süß, Thorsten: Partikularer Zivilprozess und territoriale Gerichtsverfassung. Das weltliche Hofgericht Paderborn und seine Ordnungen 1587–1720, Köln/Weimar/Wien 2017.
- Tegethoff, Gerd: Der Hexenwahn im oberen Almetal, in: Meinolf Thöne (Hg.): Weine und Almetal, Bd. 2, 1. Aufl., Weine 1987, S. 161–169.
- Weskamp, Albert: Herzog Christian von Braunschweig und die Stifter Münster und Paderborn im Beginne des dreissigjährigen Krieges (1618–1622), Paderborn 1884. [Enthält u. a. Informationen zur Geschichte des Hexenglaubens und der Hexenprozesse vornehmlich im ehemaligen Fürstbistum Münster; online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/titleinfo/1768068>.]
- Wolf, Hans-Jürgen: Geschichte der Hexenprozesse. Holocaust und Massenpsychose vom 16.–18. Jahrhundert, Hamburg 1995. [Darin enthalten u. a. Scharfrichterrechnung aus der Region Paderborn (1630–1631), S. 704–708]

Ravensberg (Grafschaft)

- Löhmman, [N.N.]: Ein Vorkämpfer gegen den Hexenwahn aus ravensbergischem Geschlecht [Balthasar Bekker], in: Heim Welt. 10 (1932), Nr. 7 vom 10. Juli, S. 45–46.
- Rügge, Nicolas: Die „unvorgreiflichen Gedanken“ des Hermann Adolf Meinders. Ein Ravensberger Jurist kommentiert das preußische Hexenprozess-Edikt von 1714, in: Johannes Altenberend/Reinhard Vogelsang (Hg.): Forschen – Verstehen – Vermitteln, Bielefeld 2015, S. 71–96.

Reckenberg (Amt, Fürstbistum Osnabrück)

- Decker, Rainer: Teuflische Besessenheit und Hexenverfolgung. Paderborn, Rietberg und Reckenberg 1657–1660, in: Gisela Wilbertz (Hg.): Hexenverfolgung und Regionalgeschichte. Die

- Grafschaft Lippe im Vergleich, Bielefeld 1994, S. 297–310 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4; Studien zur Regionalgeschichte, 4).
- Schmitz [Bürgermeister Wiedenbrück]: Hexen im Amte Reckenberg. [Enthält u. a. Bericht über den guten Ausgang einer Hexenverfolgung], in: Heimatblätter, Beilage zur „Glocke“, April 1922.

Rietberg (Grafschaft)

- Decker, Rainer: Teuflische Besessenheit und Hexenverfolgung. Paderborn, Rietberg und Reckenberg 1657–1660, in: Gisela Wilbertz (Hg.): Hexenverfolgung und Regionalgeschichte. Die Grafschaft Lippe im Vergleich, Bielefeld 1994, S. 297–310 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4; Studien zur Regionalgeschichte, 4).
- Flaskamp, Franz: Zur Kirchengeschichte der Grafschaft Rietberg. Mittelalter, Reformation und Gegenreformation, in: Jahrbuch für westfälische Kirchengeschichte 55/56 (1962/63), S. 22–68.
- [N.N.]: Hexen wurden in die Ems geworfen – Auch im Rietberger Land Hexenwahn im Mittelalter – Bei Mindergewicht dem Tode geweiht, in: Die Heimat in Wort und Bild. Beilage zur Gütersloher Zeitung von Januar 1961. [Enthält u. a. Patre Edelkirchen, Patre Birkenfeld, Patre Schlüter]

Recklinghausen (Vest)

- Auszüge aus den Kellnerei-Rechnungen des Vestes Recklinghausen, 1. Kellnerei-Rechnung der Horneburg 1588/89.
- Baumann, Melissa u. a.: Der Recklinghäuser Hexenwahn. Eine Spurensuche. Schülerarbeit im Rahmen des Geschichtswettbewerbs des Bundespräsidenten 2017 („Gott und die Welt. Religion macht Geschichte“) Max-Born-Berufskolleg, 45665 Recklinghausen, 12. Klasse, Beitrag Nr. 2017-0071, Landessieger.
- Devens, P. E.: Über Hexenprozesse, in: Vestische Zeitschrift. Zeitschrift der Vereine für Orts- und Heimatkunde im Veste und Kreise Recklinghausen 23 (1913), S. 58.
- Esch, Theodor: Beitrag zur Geschichte der Hexenprozesse aus der Stadt Recklinghausen, in: Vestische Zeitschrift. Zeitschrift der Vereine für Orts- und Heimatkunde im Veste und Kreise Recklinghausen 11 (1901), 59–78. [Online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/periodical/titleinfo/1876632>.]
- Floreck, Simon, u. a.: Hexenverfolgung im Vest Recklinghausen. Schülerarbeit im Rahmen des Geschichtswettbewerbs des Bundespräsidenten 2015 („Anders sein. Außenseiter in der Geschichte“) Marie-Curie-Gymnasium, 45657 Recklinghausen, 7. Klasse, Beitrag Nr. 2015-1247, 3. Preis.
- Frauengeschichtswerkstatt: Von Hexen und anderen Recklinghäuserinnen. Frauenleben in Recklinghausen im 15./16. Jahrhundert, Recklinghausen 1990.
- Gersmann, Gudrun: „Toverie halber ...“. Zur Geschichte der Hexenverfolgungen im Vest Recklinghausen. Ein Überblick, in: Vestische Zeitschrift. Zeitschrift der Vereine für Orts- und Heimatkunde im Vest Recklinghausen 92/93 1993/94 (1995), S. 7–43.
- Haneklaus, Walter: Hexenänneken, ein vestisches Frauenschicksal, in: Vestischer Kalender 59 (1987), S. 173–176.
- Hegeler, Hartmut: Recklinghausen. Hexenprozesse im Vest Recklinghausen, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 96–99.
- Kaouli, Fatima: Hexenverfolgung im Vest Recklinghausen. Mögliche Ursachen anhand eines Beispiels, München 2007. [Abschlussarbeit]

- Möcklinghoff-Kohts, Rita Antonia: Die Horneburg und die Rauschenburg. Bedeutsame Stätten für Gerichtsbarkeit, Abgaben und Frauenschicksale, in: Vestischer Kalender 85 (2019), S. 238–249 u. 86 (2015), S. 105–115.
- Mrotzek, Marlies: Anna Spiekermann (um 1670–1706) — das letzte Opfer der Hexenverfolgung im Vest Recklinghausen. Bauerschaft Sutum in Buer, in: Renate Janßen (Bearb.): Von Hexen, Engeln und anderen Kämpferinnen. Stadtrundgänge zur Frauengeschichte in Gelsenkirchen, 1. Aufl., Gelsenkirchen 2001, S. 15–79.
- Mummenhof, Wilhelm: Zur Geschichte der Hexenverfolgung in der Stadt Recklinghausen und ihrer Umgebung während des 16. Jahrhunderts, in: Vestische Zeitschrift. Zeitschrift der Vereine für Orts- und Heimatkunde im Veste und Kreise Recklinghausen 34 (1927).
- [N.N.]: Wo früher die Hexen gezwickt wurden ..., in: Recklinghäuser Zeitung, 16./17.8.1952.
- Das Vestische Lagerbuch von 1660, bearb. von Werner Burghardt, Münster 1995 (Veröffentlichungen der Historischen Kommission für Westfalen, Reihe 29: Westfälische Lagerbücher, 3), S. 330

Schaumburg-Lippe (Grafschaft)

- Brüdermann, Stefan: Zur Hexenverfolgung in Schaumburg, in: Schaumburg-Lippische Heimat-Blätter 63, 2012, S. 6–12.
- Jähnig, Bernhart: Gründung und Eröffnung der Universität Rinteln, in: Niedersächsisches Jahrbuch für Landesgeschichte 45 (1973) S. 351–360.
- Meyer, Stefan: Adelheid Sieveking (1600–1654). Ein Tod auf dem Scheiterhaufen, in: Geschichte Schaumburger Frauen, hg. von der Schaumburger Landschaft, 2. Aufl. Bielefeld 2001, S. 222–232 (Kulturlandschaft Schaumburg 6).
- Neuhaus, G.: Hexenwahn in der Grafschaft Schaumburg, in: Schaumburg-Lippische Heimat-Blätter 13 (1962) Nr. 5.
- Rügge, Nicolas: Hexenverfolgung in personalen Strukturen. Vergleichende und überregionale Perspektiven auf die Grafschaft Schaumburg im 17. Jahrhundert, in: Stefan Brüdermann (Hg.): 1615 – Recht und Ordnung in Schaumburg, Bielefeld 2018, S. 189–209.
- Schormann, Gerhard: Hexenverfolgung in Schaumburg, in: Niedersächsisches Jahrbuch für Landesgeschichte 45 (1973), S. 145–169.
- Schormann, Gerhard: Aus der Frühzeit der Rintelner Juristenfakultät, Bückeburg 1977.
- Schormann, Gerhard: Academia Ernestina. Die schaumburgische Universität zu Rinteln an der Weser (1610/21–1810), Marburg 1982 (Academia Marburgensis, 4).
- Schwertfeger, Thomas: Fürst Ernst und die Hexenverfolgung in Schaumburg, in: Schaumburg-Lippische Heimat-Blätter 43, 1992, S. 76–84.
- Stein-Laschinsky, Claudia: Zwei Wittenberger Gutachten in Schaumburger Hexenprozessen, in: Niedersächsisches Jahrbuch für Landesgeschichte 65, 1993, S. 339–348.
- Stünkel, Hermann: Rinteln im 30jährigen Kriege. Eine Chronik, Rinteln 1952 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Rinteln, 2).

Siegen (Grafschaft, Fürstentum, Nassau-Siegen)

- Bromberg, Kirstin: Die Hexenverfolgung im Siegerland, in: Kirstin Bromberg (Bearb.): Auf den Spuren der Siegenerinnen. Materialien zu einem Stadtrundgang „Frauen in der Geschichte Siegens“, Siegen 1996, S. 23–33, 109–111 (Frauen im Siegerland, 1).
- Dönges, Carl: Über Hexenprozesse und Hexenverbrennungen in Alt Nassau-Oranien, in: Heimatland, 1934, S. 4ff.

- Edler, Sonja: Die Hexenverfolgungen in Nassau-Siegen und dem angrenzenden Gebieten – ein Vergleich [Schriftl. Hausarbeit vorgelegt im Rahmen der Ersten Staatsprüfung f.d. Lehramt], Ms. 1992, insb. S. 102–115.
- Faust, Wilhelm: Hexenprozesse im Siegerland (nach alten Siegener Inquisitionsakten), in: Heimatland (1926), S. 113–118.
- Kipping, Otto/Lück, Alfred: Hexenprozesse im Siegerland, in: Siegerland Bd. 50 (1973), S. 85–88.
- Kipping, Otto: In Siegen wurden in früheren Jahren keine Hexen verbrannt. Geschichtlich zu belegen –allerdings gab es einen Scharfrichter, in: Hellerthaler Zeitung vom 17.08.1973.
- Koppenhöfer, Johanna: Die mitleidlose Gesellschaft: Studien zur Verdachtsgenese, Ausgrenzungsverhalten und Proßzeßproblematik im frühneuzeitlichen Hexenprozeß in der alten Grafschaft Nassau unter Johann VI. und der späteren Teilgrafschaft Nassau-Dillenburg (1559–1687), Frankfurt a. M. (Europäische Hochschulschriften 3, 611).
- Kringe, Michael: Hexenverfolgung im Siegerland, in: Recht im südlichen Westfalen. Festschrift zum 50jährigen Bestehen des Landgerichts Siegen, Siegen 1983, S. 57–65.
- Lautz, D.: Nachrichten über den Umfang der Hexenverfolgung in den deutschen Gebieten der Otto'schen Linie, in: Nassauische Annalen Bd. 19 (1885/1886) S. 105–115. [Online verfügbar unter: <https://www.steup-ahnen.eu/de/nur-zum-wissen/nur-zum-wissen/434-1559-1684-nachrichten-%C3%BCber-den-umfang-der-hexenverfolgung-in-den-deutschen-gebieten-der-otto-schen-linie-der-grafen-von-nassau.>]
- Löber, Karl: „Wegen Segnens und Teufelsbannens“ [Prozeß gegen Peter Hammer in Siegen], in: Siegerland Bd. 49 (1972), S. 25–31.
- Lorey, Elmar M.: Vom Wolfssegner zum Werwolf. Hexereiprozesse im Nassauer Land, in: Rita Voltmer/Günther Gehl (Hg.), Alltagsleben und Magie in Hexenprozessen, Weimar 2003, S. 65–79.
- [N.N.]: Hexenverfolgung und Hexenprozesse im Siegerland, in: Heimatland, 1926, Nr. 7 und Nr. 8, S. 106–118.
- [N.N.]: Vor 325 Jahren. Fürst Johann Moritz [zu Nassau-Siegen] gegen das Hexenschelten, in: Unser Heimatland (1982), S. 110 [siehe dazu auch bei Schmidt, Sebastian: Glaube – Herrschaft – Disziplin. Konfessionalisierung und Alltagskultur in den Ämtern Siegen und Dillenburg (1538–1683), Paderborn 2005 (Forschungen zur Regionalgeschichte, 50), S. 230f. [Mit Quellenangabe zum Edikt gegen das „Hexenschelten“].
- [N.N.]: Vor 400 Jahren: „Gegen Zauberey und Hexerey“, in: Unser Heimatland (1983), S. 12.
- [N.N.]: Hexenprozesse im Siegerland vor drei Jahrhunderten. Wie sie vor 150 Jahren, im März 1833, das Siegen'sche Intell.-Blatt beschrieb, in: Unser Heimatland (1983), S. 139f.
- Peters, Katja: Hexenverfolgungen in Siegerland und Wittgenstein, in: Hans Reinhard Seeliger (Hg.): Zwischen Mainz und Paderborn. Katholische Kirche im Siegerland und Wittgensteiner Raum. Geschichtsmagazin, Siegen 1994, S. 18–49, 45.
- Plaum, Bernd D.: Hexenverfolgungen in Nassau-Siegen, in: Ludwig Burwitz (Red.): Ausgrabungen, Johann Moritz, Hexen, Widerstand, Siegen 2004, S. 117–152 (Siegener Beiträge, Jahrbuch für regionale Geschichte 9/2004).
- Plitsch, Heinrich: Hexenverfolgungen im Siegerland, in: Unser Heimatland (1926), S. 106–112.
- Schüling, Hermann: 3. Folge von Hexenprozessen des 17. Jahrhunderts in Deutschland, Österreich und der Schweiz, Gießen 2018. [Darin enthalten Kapitel zu Höxter, Kreis Borken und Siegen]
- Stötzel, Heinz: Hexen wurden nur selten freigesprochen. Dunkles Kapitel der Kirchengeschichte, in: Siegerländer Heimatkalender 69 (1994), S. 142–144.
- Stötzel, Heinz: Tod auf dem Scheiterhaufen. Hexenverfolgungen in heimischen Regionen, in: Siegerländer Heimatkalender Bd. 92 (2017), S. 110–114.
- Vom Hexenglauben und von Hexenverfolgungen im Siegerland, in: Siegener Zeitung 03.09.1952.
- Weber, Holger: Auf den Spuren der Hexen, in: Siegener Zeitung vom 17.04.2009.

Sternberg (Grafschaft)

Meyer, Wilhelm: Kosten einer Hexenverbrennung [in Sternberg 1654], in: Lipperland 1 (1937), Nr. 1 (Mai).

Tecklenburg (Grafschaft)

Hunsche, Friedrich Ernst (Hg.), Sagen und Geschichten aus dem Tecklenburger Land, 2. Aufl. Ibbenbüren 1980. [Darin: Hexengeschichten aus Brochterbeck, Lienen und Ladbergen sowie zu Dr. Johannes Weyer]

[N.N.]: Die Hexenküche zu Tecklenburg, in: Heimatblätter der Glocke (1922), Nr. 5, S. 20.

Riebartsch, Erwin: Hexenbesen, Teufelszwirn und Judenhut, in: Unsere Heimat. Beilage zum Tecklenburger Landboten (1955) Nr. 23.

Saatkamp, Marielies: Der Hexenwahn und seine Gegner. Dr. Weyer (Wier) und die Grafen von Tecklenburg, Tecklenburg 1988.

Wandres, Charlotte: Gräfin Anna von Tecklenburg – Regentin und Vorbild. Schülerarbeit im Rahmen des Geschichtswettbewerbs des Bundespräsidenten 2009 („Helden: verehrt – verkannt – vergessen“). Johann-Conrad-Schlaun-Gymnasium, 48145 Münster, 7. Klasse, Beitrag-Nr. 2009-0002, Landessieger. [„Gräfin Anna von Tecklenburg bewahrte Frauen in ihrer Grafschaft im 16. Jahrhundert vor Hexenverfolgungen.“]

Westfalen (Herzogtum)

Bruns, Alfred: Die Hexenverfolgung in der früheren Kriminalgerichtsbarkeit. Bilder und Texte, in: Alfred Bruns (Bearb.): Hexen. Gerichtsbarkeit im Kurkölnischen Sauerland. Dokumentation zur Ausstellung „Hexen, Gerichtsbarkeit im Kurkölnischen Sauerland“ im Schieferbergbau-Heimatismuseum Schmallenberg-Holthausen vom 21. Juli bis 4. August 1984 und im Kreisheimatismuseum Attendorn, Sauerlandmuseum Arnsberg, Brilon u. a. 1984, S. 219–254.

Decker, Rainer: Die Hexenverfolgungen im Herzogtum Westfalen. Forschungsstand, Quellenlage und Zielsetzung, in: Westfälische Zeitschrift Bd. 131/132 (1981/1982), S. 339–386. [Online verfügbar unter: <https://www.lwl.org/westfaelische-geschichte/txt/wz-5761.pdf>.]

Decker, Rainer: Die Hexenprozesse im Herzogtum Westfalen und im Hochstift Paderborn, in: Christian Degn (Hg.): Hexenprozesse. Deutsche und skandinavische Beiträge, Neumünster 1983, S. 204–217 (Studien zur Volkskunde und Kulturgeschichte Schleswig-Holsteins, 12).

Decker, Rainer: Die Hexenverfolgungen im Herzogtum Westfalen, in: Alfred Bruns (Bearb.): Hexen, Gerichtsbarkeit im Kurkölnischen Sauerland. Dokumentation zur Ausstellung „Hexen, Gerichtsbarkeit im Kurkölnischen Sauerland“ im Schieferbergbau-Heimatismuseum Schmallenberg-Holthausen vom 21. Juli bis 4. August 1984 und im Kreisheimatismuseum Attendorn, Sauerlandmuseum Arnsberg, Brilon u. a. 1984, S. 189–218.

Decker, Rainer: Gegner der großen Hexenverfolgung von 1628/31 im Herzogtum Westfalen und im Hochstift Paderborn, in: Hartmut Lehmann/Otto Ulbricht (Hg.): Vom Unfug des Hexen-Processes. Gegner der Hexenverfolgung von Johann Weyer bis Friedrich Spee, Wiesbaden 1992, S. 187–197 (Wolfenbütteler Forschungen, 55).

Decker, Rainer: Hexenprozesse in Volkmarsen, in: Geschichtsblätter für Waldeck Bd. 108 (2020), S. 151–166.

Dreismeier, Ewald: Aberglaube im Herzogtum Westfalen. Wanderausstellung „Hexen-Gerichtsbarkeit im kurkölnischen Sauerland“, in: Auf roter Erde. Heimatblätter für Münster und das Münsterland Bd. 258 (1984), S. 29, 31.

Gawlich, Tanja: Der Hexenkommissar Heinrich von Schultheiß und die Hexenverfolgungen im Herzogtum Westfalen, in: Harm Klueting (Hg.): Das Herzogtum Westfalen, Bd. 1: Das kur-

- kölnische Herzogtum Westfalen von den Anfängen der kölnischen Herrschaft im südlichen Westfalen bis zur Säkularisation 1803, Münster 2009, S. 297–320.
- Heuser, Peter Arnold: Hexenverfolgungen im Amt Balve des kurkölnischen Herzogtums Westfalen 1575–1696, Bd. 1: Die Amtszeit des Drostens Hermann von Hatzfeldt-Wildenburg-Werther 1561–1600, in: Westfälische Zeitschrift 169 (2019).
- Höing, Norbert: Die Inschrift auf dem Grabmal Friedrichs von Fürstenberg, in: Heimatblätter. Zeitschrift des Arnsberger Heimatbundes e. V. 7 (1986), S. 14–20.
- Küpper-Bendisch, Hannelore: Hexenprozesse im Herzogtum Westfalen, in: Arbeitsgemeinschaft Dorfchronik (Serkenrode-Schliprüthen) (Hg.): Serkenrode und das Kirchspiel Schliprüthen im Kurkölnischen Sauerland, Finnentrop 1991, S. 246–250.
- Lomberg, Josef Vitalian (Hg.): Fragmente zur Geschichte der Hexerey im Herzogthum Westphalen (Buchstaeblich aus den Original-Protocollen), in: Materialien zur Geist- und weltlichen Statistick des niederrheinischen und westphaelischen Kreises und der angrenzenden Lander... 1 (Erlangen 1781), S. 341–360. [Arnsberger Verhör von 1629, gänzlich unkommentiert.]

Witten (Herrschaft)

- Fuchs, Ralf Peter: „... Aus Anstiftungh des Teuffels ...“. Hexenprozesse in der Herrschaft Witten und anderen Verfolgungszentren des Ruhr-Lippe-Raums, in: Jahrbuch des Vereins für Orts- und Heimatkunde in der Grafschaft Mark 99 (1999), S. 75–103.

Wittgenstein (Grafschaften)

- Bauer, Gustav: Hexenverfolgung und Hexenwahn in Wittgenstein, in: Wittgenstein. Blätter des Wittgensteiner Heimatvereins e. V. Jg. 44 Bd. 20 (1956) Nr. 1/2, S. 54–61, Heft 3 S. 107–119, Heft 4 S. 154–158.
- Bibliografie zur Wittgensteiner Territorialgeschichte. „Bibliografie Wittgenstein“. Hg. und bearb. von Andreas Krüger im Auftrag des Wittgensteiner Heimatvereins e. V. Bad Laasphe, Bearbeitungsstand: 1. Januar 2020. [Online verfügbar unter: <https://epflicht.ulb.uni-muenster.de/content/titleinfo/638686>.]
- Dellori, Heinrich: Der Berghäuser Hexenprozess 1612–1615, in: Wittgenstein Bd. 43 (1979) H. 4, S. 147–146.
- Dickel, Horst: Wortzauber in Wittgenstein, in: Wittgenstein. Blätter des Wittgensteiner Heimatvereins e. V. Jg. 67 Bd. 43 (1979), Heft 2, S. 50–68.
- Dickel, Horst: Handlungszauber in Wittgenstein, in: Wittgenstein. Blätter des Wittgensteiner Heimatvereins e. V. Jg. 67 Bd. 43 (1979), Heft 4, S. 147–155.
- Hinsberg, G.: Hette Claus und andere Opfer des Hexenwesens, in: Ein Heimatbuch 1919, Selbstverlag, S. 89–105. [Online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/pageview/245916>.]
- Hegeler, Hartmut: Namen der Opfer der Hexenprozesse/Hexenverfolgung im reformierten Wittgenstein. [Online verfügbar unter: <http://www.anton-praetorius.de/downloads/namenslisten/Wittgenstein%20Namensliste.pdf>.]
- Hinkel, Gabi: Auf den Spuren der Hexen, in: <http://www.genealogy.net/vereine/Wittgenstein/presse-press/auf-den-spuren-> [Seite nicht mehr aktuell]
- Lohe, Eilert: Der Kriminalprozeß gegen Hetta Claus aus Berghausen. Fall „Aktenzeichen XY“ bei Wittgensteiner Vorfahren [Hexenprozeß], in: Ernst Fischer (Hg.), 800 Jahre Berghausen – Rückblick und Besinnung, Berghausen 1973, S. 386–486.

- Macha, Jürgen: Wittgenstein 1629, in: Jürgen Macha u. a. (Hg.): Deutsche Kanzleisprache in Hexenverhörprotokollen der Frühen Neuzeit, Bd. 1: Auswahl Edition, Berlin/New York 2005, S. 272–280.
- Müller, Hermann: Das Hexenwesen, in: Das schöne Wittgenstein. Blätter des Wittgensteiner Heimatvereins e. V. (1938) Nr. 12, S. 90–91.
- Peters, Katja: Hexenverfolgungen in Siegerland und Wittgenstein, in: Hans Reinhard Seeliger (Hg.): Zwischen Mainz und Paderborn. Katholische Kirche im Siegerland und Wittgensteiner Raum. Geschichtsmagazin, Siegen 1994, S. 18–49, 45.
- Thielicke, Eduard: Die große Margarethe von Altertshausen, in: Mitteilungen des Vereins für Geschichte und Volkskunde Wittgensteins (1913/14) Heft 1, S. 22–27, Heft 2, S. 14–19.
- Vitt, Fritz: Von Hexerei, Zauberei und anderem Aberglauben, in: Wittgensteiner Heimatblatt (1938), S. 320–329.

Wittlage (Amt, Hochstift Osnabrück)

- Komber, Walter, Hexenprozesse, Zauber und Schadenszauberglaube im alten Amt Wittlage, in: Osnabrücker Mitteilungen 97, 1992, S. 39–52 (ähnlich in: Saatkamp/Schlüter, S. 111–128).

10. Darstellungen zu einzelnen Orten und Bezirken

Ahaus

Macha, Jürgen: Ahaus 1608, in: Ders. u. a. (Hg.): Deutsche Kanzleisprache in Hexenverhörprotokollen der Frühen Neuzeit, Bd. 1: Auswahl-edition, Berlin/New York 2005, S. 2–9.

Ahlen

Bürgerbuch und Protokollbücher der Stadt Ahlen, bearb. v. Anna-Luise Kohl. Mit e. Beitr. von Heinz Stooß, hrsg. v. der Stadt Ahlen als Bd. 3 der Quellen und Forschungen zur Geschichte der Stadt Ahlen, Ahlen 1970. [enthält u. a Abschriften des Gefangenenregisters [1533–1604]

Gabriel, Peter: Christian zum Loe wurde als Werwolf verdächtigt. Über einen Ahlener Hexer-Prozeß von 1614, in: Der beflügelte Aal. Heimatliches aus Ahlen, Vorhelm, Dolberg 11 (1992), S. 25–26.

Gallenkemper, Elisabeth: „Gestern in Ahlen“. Hexenwahn und Hexenprozess des Peter Kleikamp, in: Der beflügelte Aal 25 (2006), S. 135–141.

Hegeler, Hartmut: Hexenprozesse in der Stadt Ahlen, in: Der beflügelte Aal 37 (2018), S. 19–26.

Heimatbuch der Stadt Ahlen, bearb. von Wilhelm Schulte, Ahlen 1929. [Darin enthalten ein Kapitel zu Hexen und Hexenverfolgung in Ahlen, S. 75–84.]

Kohl, Wilhelm: Ein Ahlener Hexenprozeß anno 1614, in: Unsere Heimat Kreis Beckum 23 (1974), S. 34–39.

Prozeßacten gegen Peter Kleikamp aus Ahlen [1615], in: Niehues, Bernhard: Zur Geschichte des Hexenglaubens und der Hexenprozesse vornehmlich im ehemaligen Fürstbisthum Münster, Münster 1875, S. 77–96. [Online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/pageview/1419992>.]

Prozeßacten gegen Christian zum Loe aus Ahlen [1615–1616], in: Niehues, Bernhard: Zur Geschichte des Hexenglaubens und der Hexenprozesse vornehmlich im ehemaligen Fürstbisthum Münster, Münster 1875, S. 96–109. [Online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/pageview/1420011>.]

Prozeßacten gegen Anna Sadelers aus Ahlen [1652], in: Niehues, Bernhard: Zur Geschichte des Hexenglaubens und der Hexenprozesse vornehmlich im ehemaligen Fürstbisthum Münster, Münster 1875, S. 109–115. [Online verfügbar unter <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/pageview/1420024>.]

Schulte, Wilhelm: Hexen und Hexenverfolgung, in: Heimatbuch der Stadt Ahlen 1929, S. 75–84.

Schulte, Wilhelm: Hexenglaube und Hexenprozesse im Kreise Beckum, in: Beckumer Kreiskalender/Kreis Beckum 1925, S. 26–34.

Albersloh *siehe Sendenhorst-Albersloh*

Allendorf *siehe Sundern-Allendorf*

Alme

Macha, Jürgen: Alme 1630, in: Ders. u. a. (Hg.): Deutsche Kanzleisprache in Hexenverhörprotokollen der Frühen Neuzeit, Bd. 1: Auswahl-edition, Berlin/New York 2005, S. 10–18.

Altena

Quellen und Urkunden zur Geschichte der Stadt Altena (Westf.). Bd. 1.: Von den Anfängen bis 1609, dem Aussterben der männlichen Linie der klevisch-märkischen Herzöge, bearb. von Hermann Flebbe, Altena 1967. [Darin enthalten die Urkunde 423: Amtstag auf der Vogelberger Höhe 04.06.1596, S. 393, Art. 13: Bitte um Bestrafung der Hexen und Zauberer mit dem Tode.]

Ferner im Stadtarchiv Altena: Akte A 516: Verurteilung von Frauen zur Haft auf dem sog. „Kohl-bünn“ wegen übler Nachrede (09.04.1770)

Anröchte

Börner, Ferdinand: Hinrichtung einer „Hexe“ in Anröchte, in: Heimatblätter. Beilage zum Patriot 34 (1953) Nr. 9.

Müller, Helmut: Chronik Anröchte. Geschichte seiner Ortschaften von den Anfängen bis um 1800, Bd. 1, Anröchte 1993.

Anröchte-Effeln

Linde, Roland: Effeln im Mittelalter und in der frühen Neuzeit, in: Geschichte des Dorfes Effeln hg vom Heimatverein Effeln, Bönen 2017, S. 21–102. [Darin zu Hexenprozessen S. 73–78.]

Anröchte-Uelde

Wasmuth, Karl: 910 Jahre Uelde 1072–1982, Uelde 1982. [Darin das Kapitel „Die Hexenprozesse in unserer Heimat“, S. 160–166.]

Arnsberg

Decker, Rainer: Ein Hexenverfolger und Heiligenverehrer. Der Arnsberger Jurist Dr. Heinrich von Schultheiß und sein Hausaltar, in: Michael Senger/Christine Aka (Bearb.): Patrone und Heilige im kurkölnischen Sauerland, Schmallingenberg-Holthausen 1993, S. 209–212 (Veröffentlichungen des Schieferbergbaumuseums zur Landesgeschichte, 14).

Decker, Rainer: Der Arnsberger Hexen-Richter Dr. Heinrich v. Schultheiß (ca. 1580–1646), in: Heimatblätter. Zeitschrift des Arnsberger Heimatbundes e. V. 16 (1995), S. 22–35.

Hegeler, Hartmut: Hexengefängnis für Arnsberger Bürgermeister, in: Sauerland 44 (2011), S. 72–75.

Hegeler, Hartmut: Hexengefängnis für den „Arnßpergher Burgermeister“ Henneke von Essen. Hexenprozess gegen den Arnsberger Bürgermeister Henneke von Essen in dem Bericht von Hexenkommissar Heinrich von Schultheiß, Nordhausen 2012.

145 Sagen aus der Heimat. Ein geheimnisvolles Lesebuch, Bd. 2: Übernatürliches. Von Riesen und Zwergen, Teufeln, Hexen und Zauberern, Spuk, Werwölfen, Knüppelhunden, wilden Jägern, Geistern und anderen Unwesen, Grenzsteinversetzern und Meineidigen, Brunnen-

sagen, Besprechen und Vorgeschichten (Weissagungen), weitere geschichtliche Sagen, hg. von Bernd Kirschbaum, Arnsberg 2001.
Padberg, Magdalena: Ein außergewöhnlicher Hexenprozeß. Von Esleve contra Volmers/Hoberg, Arnsberg 1987.
Wigge, Carl: Pest, Krieg und Hexen im alten Neheim. Älteste Einwohnerliste gibt Aufschluß über die damaligen Verhältnisse, in: An Möhne, Röhr und Ruhr 34 (2005), S. 46–47.

Ascheberg-Davensberg

Hegeler, Hartmut: Hexenprozesse in Davensberg, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 27–29.

Ascheberg-Herbern

Festschrift 250 Jahre Schützenverein Herbern 1739–1989, ...?1989. [Enthält u. a. „Hexenfahrt“]

Atteln *siehe Lichtenau-Atteln*

Bad Berleburg

Dellori, Heinrich: Der (Bad Berleburg-)Berghäuser Hexenprozeß 1612–1615, in: Wittgenstein. Blätter des Wittgensteiner Heimatvereins e. V. Jg. 67 (1979) Nr. 43, S. 53–87.

Bad Berleburg-Berghausen

Lohe, Eilert: Der Kriminalprozeß gegen Hetta Claus aus Berghausen, in: Ernst Fischer (Hg.): 800 Jahre Berghausen-Rückblick und Besinnung, Berghausen 1973, S. 386–486.

Bad Berleburg-Elsoff

Homrighausen, Klaus: Johenchen Gernand aus Elsoff – eines der zahlreichen Opfer der Hexenverfolgung. Zum Teil veröffentlicht in: Westfalenpost vom 27.09.2014.

Bad Berleburg-Weidenhausen

Lückel, Ulf: Verzaubertes Weidenhausen? Gab es auch hier Zauberei und Hexen? Eine lokalhistorische Spurensuche, in: Heinrich Imhof (Hg.), Weidenhausen und Stünzel. Früher ein Ort – heute zwei Dörfer, Bad Berleburg-Weidenhausen 2009, S. 166–177.

Bad Laasphe-Feudingen

Wied, Werner: Die Feudinger Hexenprozesse, in: Ders. (Hg.), Feudingen 1218–1968. Ein Wittgensteiner Dorfbuch, Feudingen 1968, S. 557–586.

Bad Lippspringe

Fürstenberg, Paul: Geschichte der Burg und Stadt Lippspringe, Paderbon 1910. [Darin enthalten Hinweise zu Hexenverfolgungen auf S. 70f.; online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/titleinfo/6330103>.]

Hagemann, Wilhelm: Rechtsprechung in Alt-Lippspringe, in: Wo die Lippe springt 3 (1992), H. 10, S. 11–16 [Zu Hexenprozessen S. 15; online verfügbar unter: http://heimatverein-bad-lippspringe.de/wp-content/uploads/2016/10/wo_die_Lippe_springt_010.pdf.]

Bad Salzuflen

Kantelberg, Katrin: Von Hexen, Kindsmörderinnen und Stifterinnen. Auf Spurensuche: Stadtführung zeigt Leben der Frauen in Salzuflen auf, in: Lippische Landes-Zeitung 238 (2004) Nr. 90, S. 20.

Tepperwien, Erika: Im Zauberbann der Magie. Familiengeschichte, in: Stadtmagazin Bad Salzuflen. Monatsschrift für Bürger und Gäste der Salzestadt, 8 (1992) 7/8, S. 7–9.

Linde, Roland: Zwischen Renaissance und Reformation. Salzuflen vom späten 15. Jahrhundert bis zum frühen 17. Jahrhundert, in: Franz Meyer (Hg.), Bad Salzuflen. Epochen der Stadtgeschichte, Bielefeld 2007, S. 77–114, hier S. 95f.

Mirbach, Sabine: Von Zauberei und Teufelbuhlschaft. Die Hexenverfolgung in Salzuflen, in: Dies. (Hg.), Chronik – Bad Salzuflen im Spiegel der Zeit, Mering 2014, S. 32f.

Rügge, Nicolas: Krise und Behauptung: Salzuflen vom Dreißigjährigen Krieg bis zum Siebenjährigen Krieg, in: Franz Meyer (Hg.), Bad Salzuflen. Epochen der Stadtgeschichte, Bielefeld 2007, S. 115–148.

Bad Sassendorf

Liermann, Elke: Hexenverfolgung im frühneuzeitlichen Sassendorf, in: Peter Kracht (Hg.): Sassendorf. Vom Sälzerdorf zum Heilbad, Münster 2009, S. 125–130.

Bad Westernkotten *siehe Erwitte-Bad Westernkotten*

Bad Wünnenberg

Decker, Rainer: Hexenprozesse auf dem Sintfeld, in: Heimatbuch der Stadt Wünnenberg, 1987, S. 149–157.

Bad Wünnenberg-Fürstenberg

Hillebrand, Roswitha: Zauberer und Hexer im Hochstift Paderborn. Eine Untersuchung von Fürstenberger Prozessen des 17. Jahrhunderts. Schriftlichen Hausarbeit im Rahmen der Ersten Staatsprüfung für das Lehramt Sekundarstufe I/II, Paderborn 1995.

Masiak, Sarah: Ein deüffel und ein werwolff im Raum Paderborn. Eine Studie zum crimen magiae in Essentho (1648–1650) und Fürstenberg (1659). [Masterarbeit Paderborn 2013]

Masiak, Sarah: „Deüffelskinder“. Die besondere Wirkmacht eines gesellschaftlichen Stigmas am Beispiel der fürstenbergischen Hexenverfolgungen im Hochstift Paderborn (1601–1702), Diss. phil. Paderborn 2019.

Wessel, Gerd: Das Strafrecht in der Herrschaft Brenken zwischen 1537 und 1802 unter Einschluß der in Fürstenberg im 17. Jahrhundert durchgeführten Hexenprozesse, Jur. Diss. Köln 1957.

Balve (Stadt und Amt)

- Sie starben auf dem Balver Galgenberg, in: Werner Ahrens (Hg.): Heimwacht Balve e. V., Balve 2006.
- Ahrens, Werner: Balve und sein romanisches Erbe, Balve 2006.
- Ahrens, Werner: Ein verhextes Bild und ein feuriger Altar. Eine teuflisch grausame Zeit, das 16. und 17. Jahrhundert im Amt Balve: eine Interpretation, Balve 2016.
- Ahrens, Werner/Tillmann, Rudolf: Wo sind die Akten zu den Hexenverfolgungen, -prozessen und -hinrichtungen in Balve geblieben?, in: Sauerland 1 (2016), S. 35.
- Burke, Marianne: Chronikeintragung der Pfarrei St. Laurentius Enkhausen über die Hexenverfolgung im damaligen Amt Balve, in: Rund um Röhr und Sorpe. Heimatblätter der Stadt Sundern, 7 (1992), S. 64–66.
- Dossmann, Ernst: In Balve auf den Spuren des einstigen Hexenunwesens. Eine Würdigung des verdienstvollen Forschens von Werner Ahrens, Balve, in: Hohenlimburger Heimatblätter für den Raum Hagen und Iserlohn, Bd. 78, Heft 6 (Juni 2017), S. 207, 209, 211–213.
- Hegeler, Hartmut: Hexenprozess in Balve, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 13–19.
- Hegeler, Hartmut: Versteckter Hinweis auf die Hexenverfolgung in Balve. Überraschende Funde in der Pfarrkirche St. Blasius, in: Jahrbuch Westfalen 2019. Westfälischer Heimatkalender, hg. vom Westfälischen Heimatbund, Münster 2018, S. 110–113
- Hegeler, Hartmut: Überraschende Funde in der Pfarrkirche St. Blasius, in: Jahrbuch Westfalen 2019, Münster 2018, S. 110–113. [Über Hexenprozesse in Balve]
- Heuser, Peter Arnold: Hermann von Hatzfeld-Wildenburg-Werther (1527–1600) und die Hexenverfolgungen im Amt Balve. Eine Studie zur peinlichen Strafjustiz im kurkölnischen Herzogtum Westfalen, in: Westfälische Forschungen 169 (2019), S. 134–233.
- Höynck, Franz Anton (Hg.): Geschichte der Pfarreien des Dekanats Arnsberg, Hüsten 1907 [Darin enthalten Hinweise zu Hexenprozessen in Balve, die allerdings falsch datiert wurden, Korrektur bei Heuser, Hexenverfolgungen im Amt Balve]
- Gottschlich, Alfred: Aus der Geschichte Hirschbergs, Hirschberg 1985.
- Knape, Leonhard: Ahrens, Werner: Sie starben auf dem Balver Galgenberg, Balve 2006.
- Pütter, Josef: Die Balver Hexenprozesse, in: Balver Heimatbuch 1930.

Barntrop

- Knese, Louis: Zauberwahn und Hexenprozesse in Barntrop. Zum 600jährigen Bestehen der Stadt Barntrop am 21. Mai 1976. Ein Beitrag zur Chronik der Stadt Barntrop und zur Geschichte der Hexenverfolgung im Lande Lippe, Detmold 1977.
- Knese, Louis: Zauberwahn und Hexenprozesse in Barntrop, Detmold 1977 [Dazu Besprechung von Martin Sagebiel in: Lippische Mitteilungen aus Geschichte und Landeskunde Bd. 49 (1980), S. 311–312.]
- Küppers, Hans: Aberglaube und Hexenwahn in Barntrop, in: Evangelisch-Reformierte Kirchengemeinde Barntrop (Hg.): 675 Jahre Kirchengemeinde und 40 Jahre katholische Kirche in Barntrop, Barntrop 1992, S. 36 (Barntroper Geschichte(n), 3).

Belle siehe Horn-Bad Meinberg-Belle

Berghausen siehe Bad Berleburg-Berghausen

Berleburg siehe Bad Berleburg

Bielefeld

- Hegeler, Hartmut: Bielefeld, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 20f.
- Wilbertz, Giesela: „... Fürstlicher Gnaden und der Stadt Diener ...“. Scharfrichter in Bielefeld in der Frühen Neuzeit, in: 87. Jahresbericht des Historischen Vereins für die Grafschaft Ravensberg (2001), S. 101–138.

Bilstein (Amt)

- Höffer, Otto: Die Hexenverfolgung im Amt Bilstein 1576–1608. Regesten, in: Alfred Bruns (Bearb.): Hexen. Gerichtsbarkeit im Kurkölnischen Sauerland. Dokumentation zur Ausstellung „Hexen, Gerichtsbarkeit im Kurkölnischen Sauerland“ im Schieferbergbau-Heimatismuseum Schmallenberg-Holthausen vom 21. Juli bis 4. August 1984 und im Kreisheimatmuseum Attendorn, Sauerlandmuseum Arnsberg, Brilon, Medebach, Rüthen, 2. Aufl. Schmallenberg-Holthausen 1984, S. 119–136.
- Hunold, Monika/Klasen, Monika: Dorothea Becker – Durchs Feuer gegangen. Historischer Roman rekonstruiert aus Tatsachen zum Hexenprozess Dorothea Becker, genannt die Richtersche, aus Bilstein im Sauerland, Siegen 2013.
- Lichius, Hedwig: Die Bilsteiner wollten Hexen-Prozesse (1665), in: Heimatstimmen aus dem Kreis Olpe 68 (1967), Folge 3, S. 188–189.
- Kemper, Tobias A.: Bauwerk, Botten und Beampte – Verkehr und Mobilität um 1600 im Patrimonialgericht Oberkirchen und im Amt Bilstein im südlichen Sauerland. Schülerarbeit im Rahmen des Geschichtswettbewerbs des Bundespräsidenten 1991 („Tempo, Tempo ... Mensch und Verkehr in der Geschichte“). Kardinal-Frings-Gymnasium, 53227 Bonn, 12. Klasse, Beitrag Nr. 1991-0631, 1. Preis. [Verwendet u. a. die Hexenprotokolle des Gerichts Oberkirchen als Quelle]
- Stracke, Klemens: Als die Scheiterhaufen loderten. Vom Hexenwahn im Bilsteiner Land, in: Heimatstimmen aus dem Kreise Olpe 1968 Nr. 72, S. 93–108; Nr. 73, S. 139–175.
- Vormberg, Martin: Bilsteiner Zaubereiprozesse 1629 bis 1630, in: Südsauerland. Heimatstimmen aus dem Kreis Olpe 4 (2018), Folge 273, S. 339–341.
- Vormberg, Martin: Die Zaubereiprozesse des kurkölnischen Gerichts Bilstein 1629–1630, Olpe 2020 (Schriftenreihe des Kreises Olpe; 38). [Literaturverzeichnis ausgewertet]

Blomberg

- Best, Werner: Die Hexe von Blomberg. Ein spätgotisches Pilgerzeichen aus der Werburg in Spen-ge, in: Historisches Jahrbuch für den Kreis Herford 20 (2012), S. 114–121.
- Brinkmeier, Manfred: Blomberg rehabilitiert Opfer der Hexenprozesse: Alheyd Pustekokes Schicksal gibt den Anstoß, in: Lippesche-Zeitung vom 25.03.2015. [Online verfügbar unter: https://www.lz.de/lippe/blomberg/20414255_Blomberger-Politiker-sprechen-Opfer-der-Hexenprozesse-von-Schuld-frei.html.]
- Fitzner, Klaus: Die Brunnenwallfahrt nach Blomberg. Der Hostiendiebstahl von 1460 und seine Folgen, Blomberg 1989.
- Hegeler, Hartmut: Alheyd Pustkoke — als Hexe verbrannt. Blomberg erinnert an das Schicksal der wegen Hostienfrevels hingerichteten Bürgersfrau, in: Jahrbuch Westfalen, 68 (2014), S. 215–218.
- Hegeler, Hartmut: Blomberg, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 22–26.

- Kerschbaumer, Dagmar: Das Jahrtausend der Hexen. Ostern 1460: Alheyd Pustekoke stiehlt aus der Blomberger Martinikirche 45 Hostien. Der Ort des Frevels wird Wallfahrtsort. Die Menschen suchen Geborgenheit, in: Lippische Landes-Zeitung 233 (1999) Nr. 268, S. 30.
- Klapper, Joseph: Die Hexe von Blomberg, in: Der Erfurter Kartäuser Johannes Hagen, Leipzig 1961, S. 92–113.
- Lohmann, Dieter: Die Hexe im Seligen Winkel. Hostienfrevel machte Blomberg zum Wallfahrtsort, in: Unsere Kirche: Lippe evangelisch 39 (05.08.1984), S. 10.
- Meier, Karl: Pastor Simon Henrich Reuter aus Blomberg. Ein Bekämpfer des Hexenwahns, in: Lippischer Dorfkalender 6 (1954).
- Meier, Ulrich: Wunderglauben und Hexenwahn. Gedanken zur Neubewertung des Blomberger Hostienfrevels, in: Heimatland Lippe 101 (2008), S. 178.
- Schwarzer, Marianne: Der Blomberger Hostienfrevel neu erzählt. Wie ein mittelalterlicher Schreiber die Geschichte der Alheyd Pustekoke beschreibt, in: Lippische Landes-Zeitung 242 (2008) Nr. 155, S. 17.
- Wakup, Ronny: Die Hexenverfolgung in Blomberg im 16. Jahrhundert – Über die Bedeutung der vergleichenden Regionalstudie für die Erklärungsansätze der frühneuzeitlichen Hexenforschung (Staatsexamensarbeit Wintersemester 2016/17, Universität Paderborn)

Blomberg-Donop

- Ahrendt-Schulte, Ingrid: Hexenprozesse als Gegenstand historischer Frauenforschung. Der Fall Ilse Winter in Donop 1589, in: Gisela Wilbertz (Hg.): Hexenverfolgung und Regionalgeschichte. Die Grafschaft Lippe im Vergleich, Bielefeld 1994, S. 199–210 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4; Studien zur Regionalgeschichte, 4).
- Brakemeier, Heinz/Kracht, Heinz: Hexenwahn in Altendonop, in: dies.: Die Güter Lüdershof und Hofdonop, Blomberg 1993, S. 65f.

Bocholt

- Stratmann, Astrid/ Theilmeier-Wahner, Mechtild: Hexenwahn, in: Unser Bocholt (1991) Heft 3 [Themenheft Frauen in Bocholt im Wandel der Zeit], S. 14–15.

Bochum

- Darpe, Franz: Geschichte der Stadt Bochum, Bd. 2: Bochum in der Neuzeit. A: 1517–1618 Bochum 1891. [Darin enthalten das 12. Kapitel „Wirtschaftliche Verhältnisse und Volksleben in Bochum im 16. Jahrhundert; Steinkohlegewinnung, die Pest; Hexenwahn“, S. 136–154. [Online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/structure/761557>.]]

Bönen

- Basner, Klaus: 450 Jahre Reformation in Frömern 1545–1995, Fröndenberg-Frömern 1995. [Darin S. 24f.: Wasserprobe in Frömern an dem aus dem Kirchspiel Bönen stammenden Lübbert Wienpahl 1653.]

Bönen-Flierich

Lerch, Erich: Johanna Flaßbeck–Wahrsagerin und Hexe. Erpresser im Flierich d. 19. Jh., in: Heimatbuch Kreis Unna 11 (1990), S. 128–129.

Bösingfeld *siehe Extertäl-Bösingfeld*

Borchen-Etteln

Roensch, Andrea: Etteln, in: Borchen. Aus der Geschichte unserer Heimat, mit den Ortsteilen Alfeln, Dörenhagen, Etteln, Kirchborchen, Nordborchen, hg. v. d. Gemeinde Borchen, Paderborn 1998, S. 253–314. [Darin enthalten Angaben zur Hexenverfolgung auf den S. 266–269.]

Borken

Heselhaus, August: Hexenprozesse in unserer Heimat (Borken), in: Unsere Heimat. Jahrbuch des Kreises Borken (1976), S. 190–193.

Saatkamp, Marielies: Do grote grete gerichtet wart. Hexen in Borken, in: Unsere Heimat, 1991, S. 265–268.

Schüling, Hermann: 3. Folge von Hexenprozessen des 17. Jahrhunderts in Deutschland, Österreich und der Schweiz, Gießen 2018. [Darin enthalten Kapitel zu Höxter, Kreis Borken und Siegen]

Schmidt, Ferdinand: Ein Hexenprozeß aus dem 17. Jahrhundert, in: Beiträge zur Heimatkunde des Kreises Borken 1 (1906–1911), S. 115f.

Stange, Jörg: Ketzer – Hexen & Inquisition. Ein Projektkurs am Driland Kolleg, in: Westmünsterland, Jahrbuch des Kreises Borken, 2018, S. 265–268.

Brakel

Böger, Richard: Mein Urahn der Hexenrichter von Brakel und seine Zeit, Freiburg i. B. 1910. [Zu den Hexenverfolgungen S. 36, 224–239; online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/titleinfo/288501>.]

Decker, Rainer: Die Hexen und ihre Henker. Ein Fallbericht, Freiburg u. a. 1994.

Decker, Rainer: Trina Möring. „Hexe“ in Brakel und Rentnerin in Wewelsburg, in: Die Warte. Heimatzeitschrift für die Kreise Paderborn und Höxter, Bd. 149 (2011), S. 15–18.

Engemann, Herbert: Die Kapuziner in Brakel. Ein bewegtes Kapitel der Stadtgeschichte, in: Brakeler Schriftenreihe 7 (1991), S. 14ff.

Engemann, Herbert: Die Kostenrechnungen über die Hinrichtung von sieben Brakeler „Hexen“ Anno 1658, in: Jahrbuch des Kreises Höxter, 1997, S. 251–257.

Müller, Georg: Das Hexenunwesen (in Brakel) in den Jahren 1655–1658, in: Brakel 829–1229–1979, Brakel 1979, S. 165–174.

Brauck *siehe Gladbeck-Brauck*

Bremen *siehe Ense-Bremen*

Brenken *siehe Büren-Brenken*

Brilon

- Brökel, Gerhard: Späte Opfer des Hexenwahns in Brilon, in: Ders.: *Vergangene Zeiten. Geschichte aus Brilon*, 4, Brilon (2008), S. 53–71.
- Brökel, Gerhard: Schriftliche Zeugnisse über den Hexenwahn in Brilon, in: Ders.: *Vergangene Zeiten. Geschichte aus Brilon*, 5 (2011), S. 4–23.
- Brökel, Gerhard: Angeklagt in puncto magiae. Hexenprozesse um 1685 in Brilon, in: *Südwestfalen-Archiv*, 12 (2012), S. 25–49.
- Brökel, Gerhard: Henker und Hinrichtungen in Brilon. In: *Jahrbuch Hochsauerlandkreis* (2012), S. 7–19.
- Schleich, Karl-Heinz: *Die Hexen von Brilon. Eine Erzählung basierend auf historischen Ereignissen*, Books on Demand 2007. [Roman]
- Schlömer, Carsten: Über die „späten Briloner Hexenprozesse“. Der Briloner Heimatbund Semper Idem und das Museum Haus Hövener, in: *Jahrbuch Hochsauerlandkreis*, 34 (2018), S. 127–138.
- Schlömer, Carsten: Brilon – eine Stadtgeschichte, in: *800 Jahre Stadt Brilon*. Bd. 1, Brilon 2018, S. 41–96.

Brilon-Thülen (Amt)

- Bruns, Alfred: Von Hexen, Zauberern und Werwölfen, in: Alfred Bruns: *Amt Thülen. Geschichte und Überlieferung*. Brilon 1974, S. 299–305.

Brochterbeck *siehe Tecklenburg-Brochterbeck*

Brünen *siehe Hamminkeln-Brünen*

Buer *siehe Gelsenkirchen-Buer*

Buldern

- Kortmann, Thomas: „... nicht vernahmen können, daß derselbe an solchen sachen schuldlich wehr“. der Zaubereiprozess gegen Heinrich Jaspers, in: *Dülmener Heimatblätter*, 48 (2001), 2, S. 63–78. [Online verfügbar unter: <http://heimatblaetter.heimatverein-duelmen.de/hefte/2-2001/zaubereiprozess/index.html>.]

Büren

- Osterwinter, Norbert: An Alme und Afte lodern die Scheiterhaufen. Über die Geschichte der Hexenverfolgungen in Büren, in: *Büren. Einblicke in die historische Entwicklung*, 1994, S. 337–363.

Büren-Brenken

- Wessel, Gerd: *Das Strafrecht in der Herrschaft Brenken zwischen 1537 und 1802 unter Einschluß der in Fürstenberg im 17. Jahrhundert durchgeführten Hexenprozesse*. Jur. Diss. Köln 1957.
- Wessel, Gerd: Strafrecht in der Herrschaft Brenken 1537–1802, in: *Brenken: über 1000 Jahre Dorfgeschichte*, hg. v. Heimat- und Verkehrsverein [Brenken], S. 343–356.

Büren-Harth (Ringelstein)

[N.N.]: Hexenwahn in Ringelstein, in: Westfälisches Volksblatt v. 7. Oktober 1953.

Schlüter, Larissa: Hexenverfolgung auf der Harther Burgruine – aufgezeigt an einem exemplarischen Fall der Lisa Tutken, Facharbeit im Grundkurs Religion des Mauritius-Gymnasiums Büren im Schuljahr 2008/09, Büren-Harth 2009.

Voermanek, Johannes: Ringelstein im Kreise Büren, Büren 1910. [Darin das Kapitel „Die grosse Hexenverfolgung“ S. 143–178; online verfügbar unter: <http://digital.ub.uni-paderborn.de/ihd/content/titleinfo/1010394>.]

Büren-Weiberg

Hillebrand, Roswitha: Der Hexenglaube in unserer Region, 1: Jahresrückblicke 2009, Weiberg 2010 (Heimatschriften, 16).

Hillebrand, Roswitha: Der Hexenglaube in unserer Region, 2: Jahresrückblicke 2010, Weiberg 2011 (Heimatschriften, 17). [Online verfügbar unter: <https://www.yumpu.com/de/document/read/3780350/heimatschriften-weiberg>]

Büren-Wewelsburg

Hegeler, Hartmut: Wewelsburg, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 115f.

[Faassen, Dina van]: Wewelsburg in der Frühen Neuzeit, in: Heimatschutzverein Wewelsburg e. V. (Hg.), Wewelsburg: Geschichte eines Burgdorfes, Büren-Wewelsburg 2012, S. 127–181 [zum Aberglauben S. 139–141]

Calenberg *siehe Warburg-Calenberg*

Calle *siehe Meschede-Calle*

Canstein (Herrschaft) *siehe Marsberg-Canstein (Herrschaft)*

Capelle *siehe Nordkirchen-Capelle*

Clarholz *siehe Herzebrock-Clarholz*

Coesfeld

Ellinghaus, Wilhelm: Köbbing. Ein Kampf ums Recht, in: Mitteilungen, 26 (2008), S. 28–44.

Gersmann, Gudrun: „In Criminal Sachen Fiscu zu Coesfeld“. Hexenverfolgung und Machtpolitik in einer münsterländischen Stadt, in: Norbert Damberg (Hg.): Coesfeld 1197–1997, Bd. 2, Münster 1999, S. 1215–1262.

Gerstenberg, Alina: Hexenverfolgung in Coesfeld am regionalen Beispiel des Georg Köbbing, Coesfeld 2007. [Facharbeit, 26 S.]

Kersken, Norbert: Annotierte Bibliographie zur Geschichte der Stadt Coesfeld, Coesfeld 1999. [Darin enthalten die bis 1997 erschienene Literatur zur Hexenproblematik in Coesfeld]

Niesert, Joseph: Merkwürdiger Hexen-Process gegen den Kaufmann G. Köbbing, an dem Stadtgerichte zu Coesfeld im Jahre 1632 geführt. Vollständig aus den Original-Acten mitgetheilt und mit einer Vorrede begleitet, Coesfeld 1827.

Corvey siehe Höxter-Corvey

Dalheim siehe Lichtenau-Dalheim

Dahl siehe Paderborn-Dahl

Davensberg siehe Ascheberg-Davensverg

Detmold

- Bartling, Raphael: Teufelszeug und Unerklärliches. Stadtrundgang: Henning Diekmann feiert mit seiner Führung „Hexen – Lumpen – Trunkenbolde“ Premiere. Seine Besucher nimmt er mit auf eine Reise in eine dunkle Detmolder Zeit, in: Lippische Landes-Zeitung 251 (2017) Nr. 113, S. 12.
- Beckmann, Jana: Stele soll an Opfer erinnern – der Arbeitskreis Hexenverfolgung möchte einen Gedenkort schaffen, in: Lippische Landes-Zeitung vom 28.02.2020.
- Gallisch, André: Instrumente der Verleumdung. Hexenprozesse: allein in Detmold waren um das Jahr 1650 mehr als 50 Kinder inhaftiert, weil sie mit dem Teufel im Bunde stehen sollten. Historiker Dr. Rainer Walz erklärt dazu die Hintergründe, in: Lippische Landes-Zeitung 250 (2016) Nr. 61, S. 12.
- Hexenwahn in der Residenzstadt. Die Geschichte von Anna Maria Tintelnot und der Hexenverfolgung in Detmold vor 350 Jahren, in: Der Dom. Kirchenzeitung für das Erzbistum Paderborn 70 (2015) Nr. 11, S. 31.
- Koppenborg, Ingo: Die soziale Funktion städtischer Hexenprozesse. Die lippische Residenzstadt Detmold 1599–1669, in: Gisela Wilbertz/Gerd Schwerhoff/Jürgen Scheffler (Hg.), Hexenverfolgung und Regionalgeschichte. Die Grafschaft Lippe im Vergleich, Bielefeld 1994, S. 183–198.
- Koppenborg, Ingo: „Wer in verborgenen Sachen die wahrheit erkündigen will, der frage die Kinder ...“. Darstellung, Analyse und soziale Funktion städtischer Hexenverfolgungen des 17. Jahrhunderts am Beispiel der Lippischen Residenzstadt Detmold 1599–1669. Diss. Essen 1998.
- Koppenborg, Ingo: Hexen in Detmold. Verfolgung in der lippischen Residenzstadt 1599–1669, Bielefeld 2004 (Sonderveröffentlichungen des Naturwissenschaftlichen und Historischen Vereins für das Land Lippe, 57). [Dazu die Rezension von Gisela Wilbertz in: Jahrbuch für Westfälische Kirchengeschichte 102 (2006); S. 630–635.]
- [N.N.]: „den Pferden ins Leib gefluchet...“Ein Detmolder Hexenprozess aus dem 17. Jahrhundert, in: Vaterländische Blätter: lippisches Magazin. Neue Folge 13 (1935), Nr. 13–15 vom 1. August bis 1. September.
- [N.N.]: Aberglaube. Hexenwahn immer noch nicht ausgestorben, in: Detmolder Landfrauen erzählen. Berichte von ihren Höfen und aus ihren Dörfern – einst und jetzt, Detmold 1986, S. 260–273.
- [N.N.]: Anna Maria Tintelnot-Twete. Passage nach Opfer der Hexenverfolgung benannt, in: Unsere Kirche: evangelische Zeitung für Westfalen und Lippe 71 (2016), S. 24. [Die zugehörige Pressemitteilung der lippischen Landeskirche vom 19.12.2016 ist online verfügbar unter: <https://www.lippische-landeskirche.de/6227-0-1>]

- [N.N.]: Twete erinnert an Anna Maria Tintelnot. Durchgang Lange Straße/Unter der Wehme hat einen neuen Namen, in: Lippe aktuell vom 28.12.2016.
- [N.N.]: Martin Luther und die Hexen. Dr. Kai Lehmann erläuterte Luthers Sicht auf Hexen, in: Lippe aktuell vom 11.03.2017.
- [N. N.]: Opfer der Hexenverfolgung. Artikel über die Umbenennung eines Detmolder Weges in „Anna-Maria-Tintelnot-Twete“, in: Der Dom. Kirchenzeitung für das Erzbistum Paderborn 72 (2017) Nr. 1, S. 33.
- Wolf, Jost: Zur Erinnerung an „Detmolds Maria Rampendahl“. Gedenken: Durchgang zwischen der Langen Straße und Unter der Wehme bekommt auf Vorschlag des Arbeitskreises „Hexenverfolgung in Detmold den Namen Anna-Maria-Tintelnot-Twete“, in: Lippische Landes-Zeitung vom 17./18.12. 2016.

Detmold-Heiligenkirchen

- Beckmann, Jana: Heiligenkirchen: Der Aberglaube währt lang. Anna Diedrichs wurde als Hexe verfolgt, in: Lippische Landes-Zeitung 249 (30.07.2015), S. 11. [Online verfügbar unter: https://www.lz.de/lippe/detmold/20526431_Heiligenkirchen-Der-Aberglaube-waehrt-lang.html.]

Detmold-Mosebeck

- Antze, Adolf: Der Zauberjunge Bracht aus Mosebeck. Ein Kapitel aus dunkelster Zeit [1665], in: Lippische Tageszeitung. General-Anzeiger für die lippischen Fürstenthümer 35 (1930), Nr. 60, 69, 74 vom 12. bis 28.03.

Detmold-Vahlhausen

- Muth, Hugo: Der Zauberlehrling aus Vahlhausen [Prozeßbericht 1676], in: Lippische Staatszeitung. Amtliches Organ des Gaues Westfalen-Nord der NSDAP. Amtliche nationalsozialistische Zeitung der Landesregierung und sämtlicher Behörden 9 (1937), Nr. 66 vom 7. März.
- M[uth], Hugo: Der „Zauberjunge“ von Vahlhausen. Mit 1 Abb, in: Freie Presse. Lippisches Volksblatt 8 (1953), Nr. 19 vom 22.01.

Donop *siehe Blomberg*

Dörentrup-Schwelentrup

- Hennigs, Annette: Zwischen Staat und Kirchengemeinde. Ein frühneuzeitlicher Pfarrer im Konflikt um Ehre und Moral, in: Barbara Krug-Richter (Hg.): Praktiken des Konfliktaustrags in der frühen Neuzeit, Münster 2004, S. 105–118.
- Knese, Louis: Angelika Steg, die junge Hexe vom Wulfshof. Vom Hexentum und den seltsamen Schicksalen von Steg Henrichs Eheweib Engel aus Alt-Schwelentrup, in: Heimatland Lippe 64 (1971), S. 101–108, 141–147, 224–229.
- Kueppers, Barbara: 27jährige Bauersfrau unter bösem Verdacht. Angelika Steg (1641–1668), in: Gisbert Strottdrees (Hg.): Es gab nicht nur die Droste. Sechzig Lebensbilder westfälischer Frauen, Münster-Hiltrup 1992, S. 35–36. [Online verfügbar unter: https://www.lwl.org/westfaelische-geschichte/portal/Internet/finde/langDatensatz.php?urlID=515&url_tabelle=tab_person.]

- Küppers, Barbara: 27jährige Bauersfrau unter bösem Verdacht. Angelika Steg aus Schwelentrup, 1668 auf Burg Sternberg als Hexe hingerichtet, in: Landwirtschaftliches Wochenblatt Westfalen-Lippe, Ausgabe B 148 (1991) Nr. 1, S. 80.
- Lassotta, Wolf Dieter: Der Fall Catharina Wulff. Vor über 300 Jahren rollte eine Welle der Hexenverfolgung durch das Land, in: Landwirtschaftliches Wochenblatt Westfalen-Lippe (2012) Nr. 24, S. 95. [Online verfügbar unter: <https://www.wochenblatt.com/landwirtschaft/nachrichten/hexenverfolgung-in-schwelentrup-8857095.html>.]
- Rademacher, Jens: Dörentrupper Grüne wollen Hexenprozesse als Unrecht brandmarken, in: Lippe Landes-Zeitung vom 19.11.2019. [Online verfügbar unter: https://www.lz.de/lippe/doerentrup/22617460_Doerentruper-Gruene-wollen-Hexenprozesse-als-Unrecht-brandmarken.html.]
- Reden, Dankward von: Angelika Steg, die junge Hexe vom Hördemannschen Hof in Schwelentrup, in: Förderverein Dorfchronik Schwelentrup (Hg.), Schwelentrup-Swederinctorpe, das Dorf unter der Burg Sternberg, Schwelentrup 1997, S. 60–61.

Dorsten

- Fuchs, Ralf-Peter: Der Fall Margareta Burich und die Hexenprozesse in Dorsten 1588. Die Überlieferung einer Reichskammergerichtsakte, in: Vestische Zeitschrift. Zeitschrift der Vereine für Orts- und Heimatkunde im Vest Recklinghausen, 92/93 1993/94 (1995), S. 44–70.
- Fuchs, Ralf-Peter: „... unwhar, das weilandt Burgermeister Mattheiß Burichs haußfraw Margreta zauberei begangen ...“. Das Appellationsschreiben der Verwandten von Margareta Burich aus Dorsten, eingereicht am Reichskammergericht (1594), in: Vestische Zeitschrift, 100 (2004/05), S. 149–168.
- Grömping, Katharina: Hexenwahn in der Frühen Neuzeit: der Fall der Dorstenerin Margarethe Burich, in: Heimatkalender der Herrlichkeit Lembeck und der Stadt Dorsten, 73 (2014), S. 100–105.
- Hölker, Hugo: Der Hexenhammer in Lembeck, in: Vestischer Kalender, 63 (1992), S. 158–161.
- Kellner, Josef: Sage – Die Hexenkatt auf der Lippestraße-Dorsten, in: Heimatkalender der Herrlichkeit Lembeck und der Stadt Dorsten 5 (1968), S. 104.
- [N.N.]: Burich, Margreta, in: Dorsten Lexikon. 3511 Begriffe aus der Vergangenheit und Gegenwart, hg. von Wolf Stegemann. [Online verfügbar unter: <http://www.dorsten-lexikon.de/burich-margareta/>.]
- Oestmann, Peter: Ein Dorstener Hexenprozeß von 1588 — der Fall Burich und die Folgen, in: Heimatkalender der Herrlichkeit Lembeck und Dorsten e. V., 54 (1995), S. 108–113.
- Rechter, Jolina: Hexenverfolgung in der Frühen Neuzeit am Beispiel von Margarethe Burich [Facharbeit im Grundkurs (G1) Geschichte am Gymnasium Petrinum, Dorsten; Exemplar einsehbar im Stadtarchiv Dorsten und in der Historischen Kommission für Westfalen]
- Wenig, Heike: Hexenanklage in Dorsten 1588, in: Heimatkalender der Herrlichkeit Lembeck und der Stadt Dorsten, 72 (2013), S. 203–205.

Dorsten-Lembeck

- Liesen, Bernhard: Der Hexenkolk in Lembeck, in: Heimatkalender der Herrlichkeit Lembeck und der Stadt Dorsten 5 (1929), S. 87.

Dortmund

- Fuchs, Ralf-Peter: Disziplinierung und Herrschaftsprofilierung. Überlegungen zu den Hexenverfolgungen in der Reichsstadt Dortmund im späten 16. Jahrhundert, in: Heimat Dortmund.

- Stadtgeschichte in Bildern und Berichten. Zeitschrift des Historischen Vereins für Dortmund und die Grafschaft Mark e. V., (2003), 2, S. 15–18.
- Hufmann, Jörg: Vergangen, vergessen, vorüber. Am Westentor wurden vor 400 Jahren Hexen verbrannt, in: Maksut Kleemann (Hg.): Dortmunder Reportagen, Dortmund 1993, S. 9–12 (Dortmunder Medien-Almanach, 2).
- Luntowski, Gustav: Geschichte der Stadt Dortmund. Herausgegeben vom Stadtarchiv Dortmund. Dortmund 1994 (Dortmunder Leistungen, 2) [Zu Hexenverfolgungen S. 187–189].
- Mintrop, Wilhelm: Aberglauben und Hexenglauben unserer Vorfahren, in: Heimatblätter Dortmund 2 (1920/21), S. 36–38.
- Müller, Katja; Ohly, Susanne (Bearb.): Lebendig verbrannt vor den Toren der Stadt, 1. Aufl., Dortmund 1989.
- Rübel, Karl: Hexenglaube, Hexenprozesse und Zauberwahn in Dortmund, in: Beiträge Dortmund 22 (1913), S. 96–117.
- Sollbach, Gerhard E.: Gerichtsorganisation und Rechtspflege in Grafschaft und Stadt Dortmund während des Mittelalters und der Frühen Neuzeit, in: Beiträge zur Geschichte Dortmunds und der Grafschaft Mark 70 (1970), S. 203–297.
- Steber, Antje: Dortmund, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 30–36
- Zauberer, Hexen und Henker. Der gefürchtete Kuckelkenmühlenteich. [Hexenverfolgung in Dortmund], in: Westdeutsches Tageblatt 9.10.1952.

Drolshagen

- Burghaus, Raimund: „Die armen Sünder auf den Berg gefahren“. Ein Hexenprozess im Gerichtsbezirk Olpe, Drolshagen und Wenden 1681–1682, in: Olpe in Geschichte und Gegenwart, 22 (2014), S. 13–28.
- Liese, Auguste: Nachrichten über Hexenverfolgungen und Hinrichtungen zu Drolshagen und Olpe in den Jahren 1652 und 1656, in: Heimatblätter aus dem Kreis Olpe 11 (1934), S. 9–15.
- Nierhoff, Joachim A.: Der Drolshagener Pfarrer Nikolaus Rutger, Gegner der Hexenverfolgungen, in: Drolshagener Geschichten, Ausgabe 6, November 2019, Drolshagen 2019, S. 95–122.

Dülmen (Stadt, Amt)

- Bielefeld, Ludwig: Dülmen und seine Siedelstätten. II. Geschichtliche Mitteilungen über die Bauerschaft Börnste, Dülmen 1913. [Darin enthalten: Gegen Henrichen Schumacher, Zauberer aus Börnste. Croysches Archiv der ehem. Amtsrentmeisterei Dülmen, Nr. 43 S. 123–132. Online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/titleinfo/338965>; PDF-Dokument ab S. 441.]
- Kötting, Sabine: Kirchspiel Dülmen und Hausdülmen bis 1813, in: Stefan Sudmann (Hg.), Geschichte der Stadt Dülmen, Dülmen 2011, S. 127–140, hier: S. 129.
- Kortmann, Thomas: „... nicht vernahmen können, daß derselbe an solchen sachen schuldlich wehr“. der Zaubereiprozess gegen Heinrich Jaspers, in: Dülmener Heimatblätter, 48 (2001), 2, S. 63–78. [Online verfügbar unter: <http://heimatblaetter.heimatverein-duelmen.de/hefte/2-2001/zaubereiprozess/index.html>]
- Saatkamp, Marielies: Recherchen zu Historischen Frauenzusammenhängen in Dülmen bis 1945, Münster 1999 (StadtA Dülmen, SB 986).
- Stadtarchiv Dülmen, Nachlass Bielefeld, Nr. 50: Manuskripte „Heinrich Schuhmacher ein Opfer des Aberglaubens“ und „Criminalfiskus zu Dülmen gegen die in Dülmen verhaftete Hexe Anneke Fürsteners“.

- Stadtarchiv Dülmen, Nachlass Bielefeld, Nr. 54: Manuskript zu Heinrich Schuhmacher, verurteilt wegen Zauberei.
- Weskamp, Albert: Geschichte der Stadt Dülmen: aus Anlaß der 600jährigen Jubelfeier der Stadt, Dülmen 1911, S. 42–45. [Online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/titleinfo/326118>.]
- Wilbertz, Gisela: Scharfrichter in Dülmen. Strafvollstreckung und Abdeckerei seit der Frühen Neuzeit, in: Beiträge zur Westfälischen Familienforschung 67 (2009), S. 221–262, hier S. 225.

Dülmen-Merfeld

- Bielefeld, Ludwig: Die Hexen von Merfeld. Elf lose Blätter aus dem Haus-Merfeldschen Archiv des Herrn Herzog von Croy, in: Dülmener Heimatblätter (1928), S. 119–122; (1929), S. 16–17.
- Hinsken, Hubert: Merfeld, in: Heinz Brathe (Hg.): Dülmen: von der Bauerschaft zum zentralen Ort. Beiträge zur Geschichte der Stadt, Dülmen 1986, S. 193–204, hier 196.
- Strukamp, Franz: Merfeld bis 1813, in: Stefan Sudmann (Hg.), Geschichte der Stadt Dülmen, Dülmen 2011, S. 153–162, hier: S. 157.

Echthausen *siehe Wickede-Echthausen*

Effeln *siehe Anröchte-Effeln*

Elsoff *siehe Bad Berleburg-Elsoff*

Emmlinghausen *siehe Kirchhundem-Emlinghausen*

Enger

- Hüllinghorst, Bernd (Bearb.): Protokolle der Vogtei Enger des Amtmannes Conbruch: 1650–1654, 1669–1675, Herford 1993 (Herforder Geschichtsquellen, 3). [Darin enthalten: Hexereibeschildigungen, S. 721 und die Durchführung einer Wasserprobe, S. 867]

Ense-Bremen

- Franz, Alois: Als Hexen an der Haar Konjunktur hatten, In: Ense-Press: Heimat-Journal für Ense und Möhnese. Nr. 124 (2011), S. 8. [Behandelt Ense-Bremen und Werl, online verfügbar unter: <https://www.ense-press.de/index.php?pcid=33&pdid=288>.]
- Haase, Helmuth: Die Geschichte des Kirchspiels Bremen. 950 Jahre. Bilder, Geschichte und Geschichten von einem kleinen Landflecken, Ense 2000. [Darin das Kapitel „Von Hexenwahn und Zauberei ...“, S. 57.]

Erwitte-Bad Westernkotten

- Bad Westernkotten. Altes Sälzerdorf am Hellweg, Lippstadt 1987, hg. im Auftrag der Heimatfreunde Bad Westernkotten. [Darin das Kapitel: „Hexenwahn in Westernkotten“, S. 142–143]

Marcus, Wolfgang: Der Raum Westernkotten im Dreißigjährigen Krieg. Online publiziert unter: <http://www.badwesternkotten-ortsvorsteher.de/geschichte/einzelne-aufsaeetze/465-2/dreissigjaehriger-krieg/> [Abschnitt zum Hexenwahn]

Wand, Albert: Aus der Geschichte der Pfarrei Erwitte und des Erwitter Schulwesens, in: 1100 Jahre Erwitte, Erwitte 1936, S. 267–421. [Darin enthalten eine Beschwerde der Einwohner von Westernkotten (Gogericht Erwitte) von 1630, dass die Inquisition zu nachsichtig gegenüber der „Exekution und Ausrottung“ der Hexen gewesen sei, S. 296.]

Essentho *siehe Marsberg-Essentho*

Etteln *siehe Borchten-Etteln*

Extertal (Gemeinde)

Extertal. Die Geschichte einer Gemeinde, als Chronik aufgearbeitet, Extertal 1988.

Extertal-Bösingfeld

Hilkemeier, Friedrich: Hexenglaube, Zauberpflanzen und Aberglaube im Raume des Kirchspiels Bösingfeld, in: Extertaler Jahresheft 7 (1991), S. 92–96.

Knese, Louis: Die Hirtenkinder aus dem Extertal und das Zaubermädchen Trieneke aus Meierberg. Der Barbarismus eines alles dämonisierenden Hexenrichters, in: Heimatland Lippe 74 (1982), S. 410–417.

Extertal-Meierberg

Engelhardt, Thorsten: Der Hexenstein am Bach. Der Abenteuerspielplatz der Meierberger Kinder birgt historische Spuren, in: Lippische Landes-Zeitung 235 (2001) Nr. 208, S. 20.

Suffert, [N.N.]: Der Hexenstein auf dem Gersiek bei Meierberg, in: Lippischer Dorfkalener 21 (1936), S. 68. [Online verfügbar unter: <https://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/structure/7572940>.]

Finnentrop

Kennemann, Volker: Von Hexen, Zauberern und Teufelsbuhlschaften, in: An Bigge, Lenne und Fretter. Heimatkundliche Beiträge aus der Gemeinde Finnentrop, Bd. 29 (2008), S. 135–153; Bd. 30 (2009), S. 31–57.

Finnentrop-Rönkhausen

Kennemann, Volker: Criminale iudicum über Trina Schumacher aus Rönkhausen am 23. August 1591, in: An Bigge, Lenne und Fretter. Heimatkundliche Beiträge aus der Gemeinde Finnentrop, Bd. 38 (2013), S. 75–78.

Flierich *siehe Bönen-Flierich*

Fredeburg (Amt)

- Bürger, Peter: Legende, Überlieferung, Dichtung und Heimatlob, in: Rudolf Franzen (Hg.): Esloher Forschungen, Bd. 4: Kunst und Kultur im Esloher Raum, Eslohe 2005.
- Decker, Rainer: Die große Hexenverfolgung im Amt Fredeburg um 1630, in: Schmallenberger Sauerländer. Almanach, 1993, S. 96–98.
- Groeteken, Friedrich Albert: Hexenplätze im Kreise Meschede. Die Hexenwiese bei Fredeburg. Der Hexenplatz bei Eslohe, in: De Suerländer. Heimatkalender 1922.
- Groeteken, Friedrich Albert: Geschichte der Pfarreien des Amtes Fredeburg, Bigge/Ruhr 1928.
- Hegeler, Hartmut: Hexenverfolgung im Amt Fredeburg, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe. 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 9–12.
- Kemper, Tobias A.: Die Hexenprozesse im Amt Fredeburg. Mit einem Anhang zu Hexenprozessen in benachbarten Gerichten, in: Südwestfalen-Archiv, 16 (2016), S. 74–129.

Freudenberg

- Bäumer, Otto: Hexenprozesse im alten Gericht Freudenberg, in: Freudenberg im Zeitgeschehen 1972 Nr. 3, S. 7–13.
- [N.N.]: Die Hexenverfolgung in Freudenberg, in: Spessart. Monatszeitschrift des Spessart-Bundes. Zeitschrift für Wandern, Heimatgeschichte und Naturwissen 19 (1933) Heft 9/10, S. 4–7, 7–9.
- Schwermer, Christian: „Beschämender Verlauf“ Gedenktafel für Opfer der Hexenverfolgung, in: Siegener Zeitung vom 11.12.2019. [Online verfügbar unter: https://www.siegener-zeitung.de/freudenberg/c-lokales/beschaemender-verlauf_a188902?fbclid=IwAR0_Z2N4Z2EcvqavGq9F2ie5BAtg0GL2LU4zcUghFbbSKNoYa4nyZ85GvEVA.]
- Sterzenbach, Karl: Hexenprozesse in Freudenberg, in: Freudenberg im Zeitgeschehen, 1966, Heft 2, S. 5–9.
- Zimmermann, Josef: Ein trauriges Stück Freudenberger Geschichte, in: Heimatland, 12 (1937), Nr. 10, S. 152–153.

Frömern *siehe Fröndenberg-Frömern*

Fröndenberg-Frömern

- Basner, Klaus: 450 Jahre Reformation in Frömern 1545–1995, Fröndenberg-Frömern 1995.
[Darin S. 24f.: Wasserprobe in Frömern an dem aus Kirchspiel Bönen stammenden Lübbert Wienpahl 1653.]
- Leider, Alfred: Wasserprobe?, in: Jahrbuch Kreis Unna 41 (2020); Thema: Wasser – Gefahr und Lebensquelle, S. XX–XX

Füchtorf *siehe Sassenberg-Füchtorf*

Fürstenberg *siehe Bad Wünnenberg-Fürstenberg*

Gelsenkirchen

- Lueg, Carl Heinrich: Die Not der Gertrud Weymanns. Eine junge Frau gerät in den Verdacht, eine „Zaubersche“ zu sein, in: Vestischer Kalender, 66 (1995), S. 22–25.

Gelsenkirchen-Horst

- Alldieck, Heinrich: Horst im Broiche. Aus seiner tausendjährigen Geschichte. Gelsenkirchen-Buer, 1928.
- Alldieck, Heinrich: Akten und Urkunden zur Geschichte des Horster Gerichtswesens, in: Vestische Zeitschrift. Zeitschrift der Vereine für Orts- und Heimatskunde im Vest Recklinghausen 33 (1926), S. 180–206.
- Alldieck, Heinrich: Der Zauberer von Brauck. Ein Hexenprozeß in der Herrlichkeit Horst vom Jahre 1613, in: Gladbecker Blätter für Orts- und Heimatskunde 17 (1930), S. 55–57.
- Holländer, Theodor: „Hexen“ in Brauck und Horst, in: Ders.: Gladbecker Heimatbuch für Schule und Haus, Gladbeck 1969, S. 49–51.
- Mrotzek, Marlies: Auf den Spuren der Opfer – frühneuzeitliche Hexenverfolgung in der Freiheit Horst. Schloss Horst/Horster Straße, in: Renate Janßen (Bearb.): Von Hexen, Engeln und anderen Kämpferinnen. Stadtrundgänge zur Frauengeschichte in Gelsenkirchen, 1. Aufl., Gelsenkirchen 2001, S. 131–135.

Geseke

- Arens, Eduard: Ungedrucktes zur Lokalgeschichte der Stadt Geseke, in: WZ II (1927), S. 93–99. [Darin enthalten: Brand – und Hexenprozesse, 1670–1672, S. 95–98]
- Backs, Christian: Der „Hexenturm“ in Geseke, in: Geseker Heimatblätter 20 (1962) Nr. 105.
- Decker, Rainer: Die Hexenverfolgungen in Geseke, in: Detlef Grothmann/Evelyn Richter (Hg.), Geseke. Geschichte einer westfälischen Stadt, Bd. 2.1., Münster 2020, S. 357–375.
- Dunker, Alfons: Dämonen, Ketzer, Hexen, in: Alfons Dunker (Hg.), Geseker Album I, 2. Auflage, Geseke 1979, S. 211–240.
- Dunker, Alfons/Decker, Rainer: Hexenprozesse im Gebiet des Gogerichts Geseke, in: Geseker Bote, Ausgabe Nr. 18 vom 25.02.1985 u. Nr. 19 vom 28.03.1985.
- Grothof-Henze, R[esi]: Hexenprozesse. Zusammengestellt aus Original-Prozessakten der Stadt Geseke 1604–1618, in: Heimatblätter. Organ für die Belange des Heimatbundes 34 (1953), Nr. 11 u. Nr. 13, S. 81ff u. 101ff.
- Hegeler, Hartmut: Als in Geseke die Scheiterhaufen loderten... Auch in der Hellwegstadt erinnert eine Plastik am Marktbrunnen an die Zeit der Hexenverfolgung, in: Heimatblätter Soest: für Geschichte, Kultur und Brauchtum im Kreis Soest und in Westfalen, Beilage zum Soester Anzeiger, Folge 405, Januar 2009.
- Hegeler, Hartmut: Geseke, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 37–40.
- Herrmann, Petra: Die Hexenstadt Geseke. Vom Mythos zur Vermarktung, Saarbrücken 2005 [Diplomarbeit, Stadtarchiv Geseke].
- Hillenkamp, Rudolf: Brand- und Hexenprozesse in Geseke im Jahre 1670, Heimatbuch des Kreises Lippstadt, Band 1, Lippstadt 1925, S. 129–132. [auch abgedruckt in Geseker Heimatblätter 5 (1931), Nr. 34, o.S.]
- [Lappe, Josef]: Die Geseker Hexenprozesse, in: Geseker Zeitung vom 03.08.1910 [Autorenschaft erst genannt, in: Geseker Zeitung vom 06.08.1910].
- Laumanns, C.: Eine interessante Hexengeschichte, in: Heimatblätter. Organ für die Belange des Heimatbundes 35 (1954), Nr. 14 u. Nr. 15, S. 110f., S. 117f. [Betrifft Hexe Gertrud Hesselmann]
- Löhrs, August: Geschichte von Geseke, Geseke 1895. [Darin enthalten Kapitel 10 zum Hexenwesen, S. 174–186]
- Mette, Julius: Man spricht von „Hexen-Geseke“. Ein Kapitelchen aus westfälischer Stadtgeschichte, in: Hellweger Anzeiger, Unna 27.5.1952.

- [Schupmann, Adolf]: Die Heimat grüßt...Erinnerungen aus einer alten westfälischen Kleinstadt. Der alte Rat Schupmann spricht [...] 4. Der Hexenturm [...], in: Geseker Zeitung vom 2. März 1740.
- Steffens, Ferdinand: Hexenwahn und Hexen-Geseke, in: Geseker Heimatblätter 16 (1958), Nr. 70 o.S. [auch abgedruckt in: Heimatblätter. Organ für die Belange des Heimatbundes 39 (1958) Nr. 15, S. 118–120.]
- Struckmann, Karl: Die letzte Hexe von Geseke, in: Heimatblätter des Heimatbundes für den Kreis Lippstadt, 1944, Nr. 9.
- Tommke, J.: „Wie aus der „Tiuflen-Fier“ das Geseker „Hexenstadtfest“ wurde, in: Heimatkalender Kreis Soest 2019.
- Wahle, Walter: Hexenprozesse in Geseke, in: Hans P. Busch (Bearb.): „Wir haben noch tausend Dinge zu tun ...“, Geseke 2000, S. 95–112 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Geseke, 11)

Geseke-Mönninghausen

- Jakob, Franz: Mönninghausen 1120–2017. Ein westfälisches Dorf im Spiegel der Geschichte, Geseke 2017. [Darin enthalten zu Hexenverfolgungen S. 98–108].

Gladbeck

- Holländer, Theodor: Vom Hexen, in: Gladbecker Blätter für Orts- und Heimatkunde 11 (1922), S. 6–7.
- Wegener, Franz: Kelten, Hexen, Holocaust. Menschenopfer in Deutschland. Gladbeck 2004.

Gladbeck-Brauck

- Alldieck, Heinrich: Der Zauberer von Brauck. Ein Hexenprozeß in der Herrlichkeit Horst vom Jahre 1613, in: Gladbecker Blätter für Orts- und Heimatkunde 17 (1930), S. 55–57.
- Holländer, Theodor: „Hexen“ in Brauck und Horst, in: Ders.: Gladbecker Heimatbuch für Schule und Haus, Gladbeck 1969, S. 49–51.

Grafschaft (Kloster) *siehe Schmallerberg-Grafschaft*

Greffen *siehe Harsewinkel-Greffen*

Greven

- [N.N.]: Ludwig Terfloth als Volksdichter [Autor von Spuk- und Hexengeschichten], in: Westfälische Nachrichten 1.02.1934. [Stadtarchiv Greven, Zeitungsausschnittsammlung Z I]
- [N.N.]: Mit Pech, Schießpulver und Gebet wurde die Maul- und Klausenseuche bekämpft [darin: Hexenbeschwörung], in: Westfälische Nachrichten 5. Mai 1966. [Stadtarchiv Greven, Zeitungsausschnittsammlung Z I]
- [N.N.]: Hexen, Gespenster und Geister waren in der Nacht zum 1. Mai nicht selten, in: Westfälische Nachrichten 30.04.1971. [Stadtarchiv Greven, Zeitungsausschnittsammlung Z I]

Hallenberg

- Glade, Georg: Opfer des Hexenwahns, in: Georg Glade (Bearb.): Hallenberg mit Braunshausen, Hesborn, Liesen, Bd. 1, Hallenberg 2000, S. 347–352.
- Glade, Georg: Rehabilitation der Opfer des Hexenwahns in Hallenberg, in: Rundblick 20/2011, S. 8f [Gutachten zur Ratsvorlage]
- Glade, Georg: Die Hallenberger Hexenprozesse. „Ausreutung“ des „abscheulichen Hexenlasters“, in: Bromskircher Hefte, Bd. 4 (2019), S. 21–38.
- Göbel, Bernhard/Tönne, Ferdinand/Tochtrop, Theodor: Das obere Sauerland im Spiegel der Geschichte, 2. Aufl., Bigge 1963 [S. 37, 71ff: Kurze Anmerkungen zu: Stadtgründung, Geschichte, Quartale, Schnade, Burg, Wappen, Hexenprozesse, Pest, Antoniustag]
- Hallenberger Quellen und Archivverzeichnisse, Teil 1: Quellen, bearb. von Alfred Bruns, Münster 1991 (Landschaftsverband Westfalen-Lippe. Westfälische Quellen und Archivverzeichnisse, 17), Q. 2335, S. 585–590 [Auflistung von Prozessopfern und Urteilen].
- Knepe, Cornelia: Hallenberg, in: Wilfried Ehbrecht (Hg.), Westfälischer Städteatlas. Lieferung V, Nr. 4, Altenbeken 1997. [Darin enthalten die Geschichte Hallenbergs bis ins 19. Jhd., mit der Erwähnung von Hexenverfolgungen in Hallenberg.]
- Kronauge, Michael: Hallenberg. Rehabilitation der Opfer der Hexenprozesse 2011, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 41f.
- Lachemeyer, Franz: Chronik der Stadt Hallenberg, Hallenberg 1981. [Druck des Manuskriptes von 1833ff, = Stadtarchiv Hallenberg, B 48 bis B 52; Hexenprozesse S. 61, 66, 72]
- Roos, Christina.: Hexenverfolgung und Hexenprozesse im alten Hessen, Marburg 2008. [Darin enthalten S. 68, 70: Impulse der Hallenberger Prozesse auf Hexenverfolgung in Hessen]
- Rüther, Josef: Heimatgeschichte des Landkreises Brilon, Münster 1956. [Darin enthalten S. 174: Hexenprozesse in Hallenberg]
- Schreiber, Fritz: Hexenprozesse im Amt Medebach, in: Alfred Bruns (Bearb.): Hexen, Gerichtsbarkeit im Kurkölnischen Sauerland. Dokumentation zur Ausstellung „Hexen, Gerichtsbarkeit im Kurkölnischen Sauerland“ im Schieferbergbau-Heimatismuseum Schmallenberg-Holthausen vom 21. Juli bis 4. August 1984 und im Kreisheimatismuseum Attendorn, Sauerlandmuseum Arnsberg, Brilon, Medebach, Rüthen, Schmallenberg-Holthausen 1984, S. 137–176. [Auswertung der Hallenberger Hexenakten.]

Haltern am See

- Saatkamp, Marielies: Sie habe sich genüßlich dem Duvell ergeben. Hexenprozesse in der Herrlichkeit Ostendorf, in: Halterner Jahrbuch, 12 (1998), S. 119–127.

Hamm

- Althaus, Richard: Vom Zauber der Hexenbesen, in: „Der Märker“ 5/2 (1956), S. 65.
- Macha, Jürgen: Hamm 1592, in: Ders. u. a. (Hg.): Deutsche Kanzleisprache in Hexenverhörprotokollen der Frühen Neuzeit, Bd. 1: Auswahl-edition, Berlin/New York 2005, S. 225–232.

Hamm-Heessen

- Hegeler, Hartmut: Hamm. Am Hexenteich in Hamm-Heessen, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 43–45.
- Hexen brannten auf Heessener Galgenwiese, in: Bockum-Höveler Zeitung 26.05.1954.

- Knäpper, Ursula: Die Hoch- und Herrlichkeit Heessen. Geschichte eines Gerichtes und seiner Jurisdiktion mit einem besonderen Blick auf die Verfahren gegen das *crimen magiae* (1543–1612), Hamm 2014.
- Kreienfeld, Rita: Die „Hexen von Heessen, in: Antje Flüchter-Sheryari (Hg.): Die vergessene Geschichte. 775 Jahre Frauenleben in Hamm. Werkstattberichte, Hamm 2001, S. 44–48 (Notizen zur Stadtgeschichte, 7).
- Salich, Tobias: Wie der Hexenhammer auch in dem münsterländer Dorf Heessen Einzug hielt und seine Rolle in den dortigen Hexenprozessen. Hausarbeit an der Universität Bielefeld, Fakultät für Philosophie, Geschichtswissenschaft und Theologie, Abt. Geschichtswissenschaft; Grundkurs „In- und Exklusion“, Bielefeld 2007.
- Steinkühler, Emil: Heessen Westf. Die Geschichte der Gemeinde, Heessen 1952. [Darin enthalten ein Kapitel zur Gerichtsbarkeit in Heessen, S. 155–172.
- Weischer, Heinz: Bilsenkraut–Hexenkraut. 100 Gedichte über Heessener Hexen, geschrieben von einem Verehrer derselben, Hamm 1989.
- Weischer, Heinz: Die weisen Frauen. Das vermutliche Leben und der nachgewiesene Tod der Heessener Hexe Wendele Heinemann, in: Wolfgang Gernert (Hg.): Hamm-Heessen. Tor zum Münsterland, Hamm 1989, S. 46–47.
- Wille, Christina: Der nachtfahrende Dämon. Hexenverfolgung in Heessen, in: Marietta Knorr (Bearb.): Stadtansichten, Stadteinsichten, Stadtaussichten, Hamm 1992, S. 32–33.

Harsewinkel-Greffen

- Fleitmann, Wilhelm: Hexenjagd in unserer Heimat anno 1590 [Greffen], in: Walter Werland (Hg.), Aus Greffens alten Tagen, Münster 1976, S. 81–86.

Harth (Ringelstein) *siehe Büren-Harth (Ringelstein)*

Hattingen

- Eversberg, Heinrich: Das mittelalterliche Hattingen. Kulturgeschichte und Siedlungsgeographie einer Stadt an der Ruhr, Hattingen 1985. [Darin enthalten ein Kapitel unter der Überschrift „Der Hexenwahn“]
- Fischer, Helmut (Bearbeiter): Ratsprotokolle der Stadt Hattingen 1629–1652, Bd. 1, Hattingen 1983 (Veröffentlichungen aus dem Stadtarchiv Hattingen, 8). [Darin enthalten: zwei Fälle um das Jahr 1630 in denen sich zwei Frauen als „Zaubersche“ bezichtigen, sich dafür dann öffentlich entschuldigen mussten, ferner die Beschimpfung des Hattinger Richters Johann Wilstach als „Wehrwolf“ seitens eines in Hattingen in Garnison liegenden Offiziers]
- Petras, Harri: Sagen und Dichtungen erlebt bei Wanderungen im Hattinger Raum. 3. Auflage, Hattingen 1996. [Darin enthalten die Sage „Die Mühlenhexe im Rauendahl“, S. 79ff.]

Heddinghausen *siehe Rüthen-Heddinghausen*

Heessen *siehe Hamm-Heessen*

Heiden (Münsterland)

- Frank, Michael: Ehre und Gewalt im Dorf der Frühen Neuzeit. Das Beispiel Heiden (Grafschaft Lippe) im 17. und 18. Jahrhundert, in: Klaus Schreiner/Gerd Schwerhoff (Hg.), Verletzte

Heiligenkirchen *siehe Detmold-Heiligenkirchen*

Herbern *siehe Ascheberg-Herbern*

Herford

- Bremme, Rüdiger: Die Verfolgung der Familie Hofmeister in Herford wegen des Vorwurfs der Hexerei 1627–1656, in: Historisches Jahrbuch für den Kreis Herford, 13. (2006), S. 177–191.
- Fuchs, Ralf-Peter, „Von diesen unbesonnenen, ärgerlichen und gottlosen Hexen-Processen.“ Schlaglichter auf die Hexenverfolgungen in Herford zur Zeit des Dreißigjährigen Krieges, in: Historisches Jahrbuch für den Kreis Herford 1994, Bielefeld 1993, S. 17–52.
- Löning, George A.: Vom Schöffentuhl zu Herford im 17. Jahrhundert, in: Zeitschrift der Savigny-Stiftung für Rechtsgeschichte. Germanistische Abteilung 64 (1944), S. 326–335.

Herzebrock-Clarholz

Hilchenbach

- Arbeitskreis Hexenprozesse/Friedrich Spee: Entscheidung des Rats der Stadt Hilchenbach zur Rehabilitation der Hexenprozessopfer von Hilchenbach vom 25.11.2011 [Online verfügbar unter: http://www.anton-praetorius.de/arbeitskreis/arbeitskreis_20.htm.]
- Hegeler, Hartmut: Hilchenbach. Rehabilitation der Opfer der Hilchenbacher Hexenprozesse 2011, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 46–48.
- Menn, Walter: Hilchenbach. Ein geschichtlicher Überblick, Festschrift zur 250-Jahrfeier der Stadt Hilchenbach, Hilchenbach 1937. [Darin zur Hexenverfolgung vor Ort S. 14f]
- [N.N.]: Namen der in Hilchenbach Hingerichteten, in: Heimatland, 1926, Nr. 2, S. 17 und 20.
- Schäfer, Jan: „Hexen“ gelten noch immer als schuldig, in: Siegener Zeitung. [Online verfügbar unter: http://www.anton-praetorius.de/downloads/hexen_hilchenbach_presse.pdf.]

Hirschberg *siehe Warstein-Hirschberg*

Holthausen *siehe Schmallerberg-Holthausen*

Horn-Bad Meinberg

- Ahrendt-Schulte, Ingrid: Hexenprozesse als Spiegel von Alltagskonflikten, in: Lorenz/Bauer 1995, 347–358.
- Ahrendt-Schulte, Ingrid: Zauberinnen in der Stadt Horn (1554–1603). Magische Kultur und Hexenverfolgung in der frühen Neuzeit, Frankfurt/Main u. a 1997 (Geschichte und Geschlechter, 21).
- Ahrendt-Schulte, Ingrid: Die Zauberschen von Horn. Hexenprozesse, soziale Konflikte und magische Künster im frühneuzeitlichen Horn, in: Jens Buchner (Hg.): Stadtgeschichte Horn 1248–1998, Horn-Bad Meinberg 1997, S. 530–547, 608–609 (Sonderveröffentlichungen des Naturwissenschaftlichen und Historischen Vereins für das Land Lippe, 53).

- Capelle, Walter E.: Die Schneiderhansinne. Ein Hexenprozess 1661 in Horn, Horn-Bad Meinberg.
- Frank, Anette: Die Schneiderhansinne: 1661 in Horn verurteilt. Walter Capelle forscht in der Geschichte: Hexenprozeß gegen seine neunte Vorfahrin, in: Lippische Rundschau 44, Nr. 50 vom 28.02.1989.
- Gröne, Cordula: Geschichten über Hexen und Heimat. Erika Schierkolk läßt Vergangenheit aufleben, in: Lippische Landeszeitung 226 (1992) Nr. 195.
- Isermann, C. W.: Hexenverfolgungen, in: Nachrichten aus der Stadt Horn und dem Amte Horn, bearb. von Hans Vennefrohne, Horn-Bad Meinberg 1977, S. 145–147.
- Linde, Britta: Mit zweierlei Kreide geschrieben: ein Kriminalroman aus einer Kleinstadt im Dreißigjährigen Krieg, Horn-Bad Meinberg 2010.
- Linde, Roland: Aberglauben und alltägliche Konflikte im Horn des 16. Jahrhunderts, in: Stadtanzeiger 19 (1991) Nr. 246, S. 21.
- [N.N.]: Flammenliebe, eine Hexengeschichte aus Horn, in: Lippischer Kalender (1911), S. 134–136.
- Wigand, Paul (Hg.), Denkwürdige Beiträge für Geschichte und Rechtsalterthümer aus westphäl. Quellen gesammelt, Leipzig 1858. Darin enthalten: Zur Geschichte der Hexenprozesse [vor dem Criminalgericht zu Horn im Fürstenthum Lippe], S. 248–269. [Online verfügbar unter: <http://digital.ub.uni-paderborn.de/ihd/content/titleinfo/1341299>.]

Horn-Bad Meinberg-Belle

- Brannolte, Friedrich: Hexenwahn, in: Gemeinde Belle (Hg.), 850 Jahre Belle, aus Geschichte und Gegenwart einer lippischen Landgemeinde, 1968, S. 33. [Bestellsignatur: K 5 Bibliothek (Dienstbibliothek), Nr. 994]

Horst *siehe Gelsenkirchen-Horst*

Hoinkhausen *siehe Rüthen-Hoinkhausen*

Hövel *siehe Sundern-Hövel*

Höxter

- Fritsch, Regina: „Gott mitt mihr und kein Mensch wieder mich“. Der Hexenprozess der Anna Struck in Höxter 1631–1654, in: Jahrbuch des Kreises Höxter, 2002, S. 232–246.
- Görlich, Joachim-Ulrich: Die Denkschrift des Theodorus Walter zum Hexenprozeß. In: Jahrbuch 1984 für den Landkreis Holzminden, 1985, S. 29–51. [Stellungnahme eines höxterschen Bürgermeisters in der Mitte des 17. Jahrhunderts, mit Transkript, S. 33–46]
- Kollofrath, M.: Die Entstehung des Hexenwahns. In: Dreizehnlinden 1928, Nr. 43, S. 181–182.
- Neumann, Corinna: Der Prozeß der Anna Struck in Höxter. Ein typisches Beispiel für Hexenverfolgungen im Dreißigjährigen Krieg? Unveröffentlichte Staatsexamensarbeit im Fach Geschichte, Universität Paderborn 1998.
- Rabe, Holger: Die Hexenverfolgung der Jahre 1654–1657. Einige Anmerkungen zum geistigen Hintergrund des Hexenwahns in Höxter, in: Höxter-Corvey 40 (1992) 3, S. 5–15.
- Schüling, Hermann: 3. Folge von Hexenprozessen des 17. Jahrhunderts in Deutschland, Österreich und der Schweiz, Gießen 2018. [Darin enthalten Kapitel zu Höxter, Kreis Borken und Siegen.]
- Ziegemeyer: Nachrichten über Hexenprocesse. In: Westfälische Zeitschrift 47, 1889, II, S. 191–193. [Behandelt Prozessakten aus dem Stadtarchiv Höxter 1654–1659.]

Höxter-Corvey

Schregel, Friedrich: Ein Hexenprozeß in Corvey 1685. Bochum 1995.

Kallenhardt *siehe Rüthen-Kallenhardt*

Kalletal

Lenniger, Margit: Talle im 17. und 18. Jahrhundert. Leben und Alltag in einem lippischen Dorf, in: Margit Lenniger (Hg.): Talle. Das Kirchdorf und seine Nachbarn Niedertalle, Röntorf und Osterhagen. Beiträge zur Orts- und Höfegeschichte, Norderstedt 2005, S. 119–194 (Sonderveröffentlichungen des Naturwissenschaftlichen und Historischen Vereins für das Land Lippe, 75) [u. a. werden Hexenverfolgungen thematisiert].

Süvern: Wilhelm: Von Hexen und Zauberern, in: Kalletaler Anzeiger (1979) vom 24.02., S. 2.

Kamen

Hegeler, Hartmut/Kistner, Hans-Jürgen: Ein früherer Kämpfer gegen Hexenwahn und Folter. Anton Praetorius (1560–1613), Rektor in Kamen, in: Jahrbuch des Kreises Unna, 23 (2002), S. 95–102.

Hegeler, Hartmut: Fatzwerke des Teufels. Köchin zu Kamen verhext Klosterjungfrauen, zu Hamm als Hexe verbrannt, Unna 2007.

Hegeler, Hartmut: Köchin zu Kamen als Hexe verbrannt. Fatzwerke des Teufels, in: Jahrbuch des Kreises Unna, 29 (2008), S. 9–15.

Kirchhundem

Becker, Günther/Vomberg, Martin: Kirchhundem. Geschichte des Amtes und der Gemeinde, Kirchhundem 1994.

Kirchhundem-Emlinghausen

Wickel, Werner: Emlinghausen, in: 1490–1990. 500 Jahre Wallfahrtskirche Mariae Heimsuchung Kohlhausen. Beiträge zur Geschichte und Gegenwart, Kohlhausen 1990, S. 355–361.

Kirchhundem-Kruberger

Vormberg, Martin: Hexenverfolgung, in: Hartmut Engel (Hg.): Unser Dorf Kruberger. 1340–1990. Beiträge zum 650jährigen Jubiläum, Kirchhundem-Kruberger 1990, S. 147–155.

Kreuztal

Engelbert, Hermann: Hinterhüttische Chronik, Kreuztal 1994 [Darin enthalten Hinweise zu Hexenprozessen in der Stadt Kreuztal auf den S. 14, S. 116–121.]

Krämer, Erhard: Kirche im Dorf. Das Kirchspiel Ferndorf und seine Laurentiuskirche im Wandel der Zeit, Kreuztal 1998. [Darin enthalten Hinweise zu Hexenprozessen in der Stadt Kreuztal auf den S. 41–43.]

Müller, Hermann: Florenburgs Kirche. Geschichte und Leben einer reformierten Gemeinde Nassau-Oranischen Landes, Hilchenbach 1960. [Darin enthalten Hinweise zu Hexenprozessen in der Stadt Kreuztal auf den S. 105–106 sowie 139–141.]

Kruber *siehe Kirchhündem-Kruber*

Ladbergen

Hunsche, Friedrich Ernst (Hg.), Sagen und Geschichten aus dem Tecklenburger Land, 2. Aufl. Ibbenbüren 1980. [Darin: Hexengeschichten aus Brochterbeck, Lienen und Ladbergen sowie zu Dr. Johannes Weyer]

Langenstraße *siehe Rüthen-Langenstraße*

Lembeck *siehe Dorsten-Lembeck*

Lemgo

Ahrendt-Schulte, Ingrid (Hg.): Die Hexenverfolgung der Frühen Neuzeit, in: Regina Pramann (Hg.): Frauengeschichte(n) aus Ostwestfalen-Lippe. Ein Handbuch zur Geschlechtergeschichte in der Region, Bielefeld 1998, S. 77–87.

Ahrendt-Schulte, Ingrid: „Lauter falscher Wahn und starke Einbildung“. Der Lemgoer Pfarrer Jodokus Hocker und seine Rezeption der Hexenverfolgung, in: Katrin Moeller/Burghart Schmidt (Hg.): Realität und Mythos. Hexenverfolgung und Rezeptionsgeschichte, Hamburg 2003, S. 88–101 (Veröffentlichungen des Arbeitskreises für historische Hexen- und Kriminalitätsgeschichte in Norddeutschland, 1).

Antze, Adolf: Eine Denkschrift an den Lemgoer Magistrat aus dem Jahre 1583, in: Lippische Tageszeitung. General-Anzeiger für die lippischen Fürstenthümer 30 (1925), Nr. 24–27 vom 29.01. bis 01.02 (Denkschrift des Wilhelm Adolf Scribonius über die neu aufgekommene Wasserprobe oder das Hexenbad)

Antze, Christian: Vom Hexen-Process vor den Gerichten im Umfange der ehemaligen Grafschaft, des jetzigen Fürstenthums, Lippe, Nr. 1. Die Wasserprobe oder das Hexenbad, in: Lippisches Magazin für vaterländische Cultur und Gemeinwohl 1 (1836), Nr. 29 (21. October 1835), Sp. 465–470. [Online verfügbar unter: <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1477621>.] Zu finden auch in: Lippisches Magazin für vaterländische Cultur und Gemeinwohl 1 (1835), Nr. 30 (28. October 1835), Sp. 465–470. [Online verfügbar unter: <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1477634>.]

Antze, Christian: Vom Hexen-Process vor den Gerichten im Umgange der ehemaligen Grafschaft des jetzigen Fürstenthums, Lippe II. Johann Abschlagn, eine Criminal-Geschichte aus den Zeiten des Hexen-Processes, in: Lippisches Magazin für vaterländische Cultur und Gemeinwohl 1 (1836), Nr. 40–44 (6. Januar bis 3. Februar 1836), Sp. 627–635, 641–649, 659–669, 673–683, 691–701. [Online verfügbar unter: <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1477762>; <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1477775>; <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1477786>; <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1477798>; <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1477810>]

Antze, Christian: Johann Abschlagn. Kriminalgeschichte aus der Hexenverfolgung, in: Lippische P[ost (?)] (1898). (Mappe i. d. Heimatbücherei d. Hauptsch.)

- Antze, Christian: Johann Abschlag, eine Kriminalgeschichte aus den Zeiten des Hexenprozesses [1666], in: Lippische Post. Organ der liberalen Volks- und Fortschrittspartei in Lippe 60 (1907), Nr. 109–116 vom 11. –21.05. (Aus Lippisches Magazin 1836).
- Antze, Christian: Vom Hexen-Process vor den Gerichten im Umfange der ehemaligen Grafschaft, des jetzigen Fürstenthums, Lippe. III. Die Wittve Böndel zu Lemgo, als Hexe gerichtlich verfolgt in den Jahren 1654–1657 und 1665, in: Lippisches Magazin für vaterländische Cultur und Gemeinwohl 2 (1837), Nr. 25–29 (21. September bis 19. October 1836), Sp. 387–395, 402–406, 419–426, 437–446, 457–464. [Online verfügbar unter: <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1629782>; <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1629794>; <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1629806>; <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1629818>.]
- Antze, Christian: Vom Hexen-Process vor den Gerichten im Umfange der ehemaligen Grafschaft, des jetzigen Fürstenthums, Lippe. V. Von der Form des Verfahrens. (Mit Bildteil.) In: Lippisches Magazin für vaterländische Cultur und Gemeinwohl 4 (1839), Nr. 40–42, 46, 47, 49–51 (2. bis 15. Januar, 13. u. 20. Februar, 6. bis 20. März 1839), Sp. 629–635, 641–651, 662–667, 721–727, 737–741, 769–774, 765–791, 801–808. [Online verfügbar unter: <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1516403>; <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1516414> (Extra-Beilage: <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1517842>); <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1516435>; <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1516483>; <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1516495>; <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1516516>; <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1516528>; <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/1516540>]
- Antze, Margarete: Die Wasserprobe im alten Lemgo, in: VatBll. N. F. 9 (1930), Nr. 9 vom 2. September, S. 33–35.
- Antze, [N.N.]: Von Hexen, Spuk und zweitem Gesicht, in: LK [Lippischer Kurier?] (1936), S. 94–98.
- Becker, Wolfgang: „Eine höchst peynliche Befragung der Weyber“. Vor rund 300 Jahren begann in der Alten Hansestadt Lemgo der letzte Hexenprozeß, in: Lippische Landeszeitung 220 (1986) Nr. 123, S. 12.
- Below, Irene: Lemgo – das Hexennest, Bielefeld 1992 [Unterrichtsmaterialien].
- Bender-Wittmann, Ursula: Hexenverfolgungen und städtische Gesellschaft im frühneuzeitlichen Lemgo, in: Jürgen Scheffler (Hg.): Stadt in der Geschichte — Geschichte in der Stadt. 800 Jahre Lemgo. Dokumentation der stadtgeschichtlichen Ausstellung. Eine Ausstellung im Rahmen der 800-Jahr-Feier der Stadt Lemgo im Jahre 1990, Städtische Galerie Haus Eichmüller, 20. Mai–23. September 1990, Bielefeld 1990, S. 45–55 (Sonderveröffentlichungen des Naturwissenschaftlichen und Historischen Vereins für das Land Lippe, 36).
- Bender-Wittmann, Ursula: Schadenzauber und Teufelspakt. Hexereikontrolle im städtischen Umfeld (Lemgo 1628 bis 1637), Bielefeld 1991.
- Bender-Wittmann, Ursula: Hexenprozesse in Lemgo 1628–1637. Eine sozialgeschichtliche Analyse, in: [N.N.] (Hg.): Der Weserraum zwischen 1500 und 1650. Gesellschaft, Wirtschaft und Kultur in der frühen Neuzeit, Marburg 1993, S. 235–266 (Materialien zur Kunst- und Kulturgeschichte in Nord- und Westdeutschland, 4).
- Bender-Wittmann, Ursula: Hexenglaube als Lebensphilosophie. Informeller Hexendiskurs und nachbarschaftliche Hexereikontrolle in Lemgo 1628–1637, in: Gisela Wilbertz (Hg.): Hexenverfolgung und Regionalgeschichte. Die Grafschaft Lippe im Vergleich, Bielefeld 1994, S. 107–135 (Studien zur Regionalgeschichte, 4; Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4).
- Bender-Wittmann, Ursula: There and back again. Zum Verhältnis von Ergebnis, Fragestellung und diskursivem Rahmen am Beispiel der Lemgoer Hexenjagden, in: Gisela Wilbertz (Hg.):

- Hexenverfolgung und Regionalgeschichte. Die Grafschaft Lippe im Vergleich, Bielefeld 1994, S. 71–81 (Studien zur Regionalgeschichte, 4; Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4).
- Bender-Wittmann, Ursula: „Hexen machen“. Geschlechter- und Hexereidiskurse in einer frühneuzeitlichen Stadt, in: *L’homme. Zeitschrift für Feministische Geschichtswissenschaft* 7 (1996) Nr. 2, S. 43–55.
- Bender-Wittmann, Ursula: „Communis salutis hostis“. Die Kauffrau Anna Veltmans, in: Gisela Wilbertz/Jürgen Scheffler (Hg.): *Biographieforschung und Stadtgeschichte. Lemgo in der Spätphase der Hexenverfolgung*, Bielefeld 2000, S. 150–184 (Studien zur Regionalgeschichte, 13; Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 5).
- Bernhardt, Günter: Das Hexenbürgermeisterhaus Lemgo. Zehn Jahre nach Eröffnung. Die Perspektive der Museumsberatung, in: *Stadtmuseen. Konzepte, Perspektiven, Erfahrungen*, Bönen 2016, S. 56–65.
- Bruder, [N.N.]: Der Knabenraub von Lemgo, in: *Hannoverscher Anzeiger* vom 15.02.1937.
- Boney, Marianne: Peinliche Akta in Sachen gegen Anneke Polt, Hermann Culemanns Witwe wegen Zauberei 1635, in: *Lemgoer Hefte*, 11 (1980), S. 17–19; Fortsetzung in 12 (1980), S. 22–24.
- Bonney, Marianne: Eine Lanze für Maria Rampendahl. Historische Lemgoer Frauengestalt hätte ein Denkmal verdient, in: *Lemgoer Hefte. Magazin für Bürger und Freunde der alten Hansestadt*, Bd. 39 (1987), S. 14–16.
- Brokmann-Förster, Carolin: „Einen Folterkeller gab es hier nicht“. Interview mit Jürgen Scheffler, in: *Lippische Landes-Zeitung* vom 14.08.2019.
- Büchschütz, Ursula/Schmidtchen, Ulrike: Lemgoer Frauen machen schon wieder Theater, in: Regina Pramann (Hg.): *Hexenverfolgung und Frauengeschichte: Beiträge aus der kommunalen Kulturarbeit*, Bielefeld 1993, S. 63–66.
- Burek, Joachim: Auf den Spuren des historischen Alltags. „Hexenverfolgung“ – ein Themenrundgang, in: *Lippische Rundschau* 55 (2000) Nr. 93, S. 16.
- Clemens, Heinrich: Die Hexenprocesse in Lemgo, in: *Beiträge zur Lippischen Kirchengeschichte. Heft 1, Lemgo 1860*, S. 276–337. [Online verfügbar unter: <http://digitale-sammlungen.ilb-detmold.de/content/pageview/802909>]
- C.-r.: Graf Simon VI. Beyspiel eines Regenten, der sich von dem Aberglauben seiner Zeit nicht hinreißen ließ, zugleich etwas von der Hexerey des vorigen Jahrhunderts. Zu dem 32sten und 38sten Stück dieser Blätter von vorigem Jahre, S. 251–253 und S. 301–303, in: *Lippische Intelligenzblätter* (1786), Stück 5–8 vom 4. bis 25. Februar, S. 38–39, S. 44–48, S. 55–56, S. 59–62. [Online verfügbar unter: <https://zeitpunkt.nrw/ulbms/date/day/5290979?d=1786-02>.]
- Dressler, Günther: Lemgo: Hanse & Hexenwahn. Von Paderborn hin und zurück. Ausflugstipp, in: *Paderborn Journal* (1992) Nr. 11, S. 28f.
- Dümpe-Krüger, Jutta: Verteufelte Vergangenheit wird lebendig. Ein Stadtrundgang in Lemgo, in: *Lip-Tip*. 2 (1994) Nr. 10, S. 21.
- Engelhardt, Thorsten: Das Leben der Bürger prägt das Leben der Stadt. Neue Forschung zur Lemgoer Geschichte erschienen, in: *Lippische Landes-Zeitung* 234 (2000) Nr. 183, S. 17.
- Fachhochschule Lippe und Höxter: Hexenprozesse in Lemgo. Multimediale Dokumentation zu Hexenprozessen in Detmold im 17. Jahrhundert. Ein Projekt aus dem Fachbereich Medienproduktion der FH Lippe und Höxter, Lemgo 2002 [CD-ROM].
- Fritsch, Regina: Im Schatten des berühmten Nachbarn. Städtisches Museum Hexenbürgermeisterhaus Lemgo. Chronik eines Lemgoer Bürgerhauses, Lemgo 1999.
- Gebhard, Florentine: Die Hexe von Lemgo und andere kulturgeschichtliche Novellen, Weimar 1931.
- Geisler, Lothar: Gründliche Anleitung für Scheiterhaufenbau. Dokumente eines Lemgoer Scharfrichters, in: *Lippische Rundschau* 37 (1982) Nr. 102, S. 3 u. 16.

- Gerlach, Friedrich: Die Patrizierfamilie Cothmann in Lemgo, in: Lippische Blätter für Heimatkunde, Nr. 4 (1951).
- Giske, Waldemar: Hexenprozesse und -verfolgungen am Beispiel der lippischen Metropole Lemgo im 17. Jahrhundert – Populäre Erkenntnisse und historische Rekonstruktion (Staatsexamensarbeit Wintersemester 2013/14, Universität Paderborn)
- Groenewold, Anke: Lipperin untersucht das Hexenwesen in der Kunst, in: Lippische Landes-Zeitung vom 10.02.2017, S. 30 [Online verfügbar unter: https://www.lz.de/kultur/21684815_Lipperin-untersucht-das-Hexenwesen-in-der-Kunst.html]
- Grüning, Dieter: Triebkräfte und Hintergründe der Hexenverfolgungen. Mit besonderem Bezug auf die Vorgänge in der Stadt Lemgo, Bielefeld 1980 [Universitäts-Hausarbeit].
- Hegeler, Hartmut: Lemgo. Hexenprozesse in Lemgo, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 59–65.
- H., K. H.: Lemgo als Hexenstadt, in: Die Heimat in Wort und Bild. Beilage der Güstersloher Zeitung von September 1931. [Enthält u. a: Trauriger Ruhm einer heute friedlichen Stadt im 17. Jahrhundert. Graf Simon Heinrich zur Lippe, Schwarzholz, Dr. Scribonius]
- Die Hexen, der Krieg und der Tod, Lemgo im Dreißigjährigen Krieg. Ausstellung des Stadtarchivs Lemgo, 19.08.–27.11.1998. [Zur Ausstellung erschien ein Manuskript mit den Texten der Ausstellung]
- Hoppe, Hans: Das Verfahren beim Lemgoer Hexenprozeß, in: Lippische Wochenschau 28 (1977) Nr. 47, S. 13.
- Junghärtchen, Markus: Entsprach das Ende der Hexenverfolgung in der Stadt Lemgo einem für das Reich und Europa typischen Ende? (Bachelorarbeit Sommersemester 2015, Universität Paderborn)
- Kantelberg, Katrin: Die Stadt weißelt ihre Schuld in einen Stein. Rüthen erklärt alle Opfer der Hexenverfolgung für unschuldig. Lemgo geht einen anderen Weg, in: Lippische Landes-Zeitung 245 (2011) Nr. 299, S. 17.
- Kemper, Dietmar: Puppen erinnern an Verfolgung. Hexenbürgermeisterhaus in Lemgo wird mit neuer Schau wiedereröffnet, in: Westfalen-Blatt 62 (2007) Nr. 137, S. 37.
- Kleesiek, [N.N.]: Ein Haus aus düsterer Zeit (Scharfrichter David Claus).
- Kleinwegener, Günter: Die Hexenprozesse von Lemgo, o. O. 1954, VIII, 134 Bl., Bonn, Rechts- u. staatswiss. Diss. 1954.
- Klocke-Daffa, Sabine: Scharfrichter waren besser als ihr Ruf. Neues Heft aus der Reihe „Lemgo. Persönlichkeiten“ erschienen, in: Heimatland Lippe 101 (2008), S. 166.
- Kochsiek-Jakobfeuerborn, Liesel: Stadtrundgang zur Hexenverfolgung in Lemgo – ein Erfahrungsbericht, in: Regina Pramann (Hg.): Hexenverfolgung und Frauengeschichte. Beiträge aus der kommunalen Kulturarbeit, Bielefeld 1993, S. 83–86.
- Köstering, Susanne: Zur Verfolgung der Frau als Hexe, dargestellt an einem Beispiel aus dem Raum Lemgo/Lippe zu Beginn der Neuzeit, Kassel 1982. [Maschinenchriftlich vervielfältigt, Exemplar im LAV NRW OWL, D 71 Nr. 822]
- Konschake, Andrea: Hexenwahn in Lemgo, Münster 2007 [DVD].
- Krull, Karl-Heinz: Hexen in Prozessakten und in der Kunst. Schau in Lemgo ergänzt Themenjahr des Freilichtmuseums Detmold, in: Lippische Landes-Zeitung vom 26.07.2013.
- L.C.: Der Hexenprozess gegen Lemgoer Kinder [1654], in: Lippische Post. Organ der liberalen Volks- und Fortschrittspartei in Lippe 87 (1933), Nr. 266 vom 11. November.
- Lienenkampf, Peter-Georg: Hexenfeuer: ein „Historical aus der Zeit der Hexenverfolgungen über das Schicksal der Maria Rampendahl, die in der zweiten Hälfte des 17. Jahrhunderts Bürgerin Lemgos war und den letzten Hexenprozeß der Lemgoer Stadtgeschichte überlebte“, Lemgo 1998. [Musikalische Aufbereitung, überwiegend Noten.]
- Lohmeyer, Wolfgang: Die Lemgoer Hexenprozesse im zeitgeschichtlichen Zusammenhang, in: Heinrich Gräfenstein (Hg.): Lemgo, Bielefeld 1980, S. 108–111.

- Lorenz, Sönke: Ernst Cothmann (1557–1624) aus Lemgo in Westfalen – ein Iurisconsultus Rostochiensis in Sachen Hexenprozeß, in: Martin Kintzinger (Hg.): Das andere Wahrnehmen. Beiträge zur europäischen Geschichte. August Nitschke zum 65. Geburtstag gewidmet, Köln u. a. 1991, S. 437–449.
- Luetgebrune, Barbara: Ein Stein soll etwas bewegen. Künstlerin Ursula Ertz hat Mahnmal zur Hexenverfolgung in Lemgo gestaltet, in: Lippische Landes-Zeitung vom 27.12.2013, S. 33.
- Macha, Jürgen: Lemgo 1632, in: Ders. u. a. (Hg.): Deutsche Kanzleisprache in Hexenverhörprotokollen der Frühen Neuzeit, Bd. 1: Auswahl-edition, Berlin/New York 2005, S. 67–77.
- Meier, Christine: Die Anfänge der Hexenprozesse in Lemgo, in: Gisela Wilbertz (Hg.): Hexenverfolgung und Regionalgeschichte. Die Grafschaft Lippe im Vergleich, Bielefeld 1994, 83–106 (Studien zur Regionalgeschichte, 4; Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4).
- Meier, Karl: Mutige Anwälte des Rechts. (Öffentliches Halsgericht), in: Unsere lippische Heimat (Heimatbeilage der Westfalenzeitung).
- Meier, Karl: Das Hexenbürgermeisterhaus und seine Erneuerung, in: Das Lippische Bergland. Heimatbeilagen der Lippischen Post (1926), S. 3–7.
- Meier, Karl: Ein Blick hinter die Kulissen. Von der Gaunerei des Hexenbürgermeisters, in: Das Lippische Bergland. Heimatbeilagen der Lippischen Post (Mai 1934).
- Meier, Karl: Maria Rampendahl und der Hexenbürgermeister, Detmold 1935.
- Meier, Karl: Lemgo. Eine Hochburg der Hexeninquisition, in: Mitteilungen zur lippischen Geschichte und Landeskunde. Jahressbände d. Naturwiss. u. Hist. Vereins Lippe 16 (1938), S. 5–62. [Online verfügbar unter: <http://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/3213361>]
- Meier, Karl Ernst: die letzte Hochburg der Hexenverfolgung. Mit 1 Abb., in: Ndsachs 43 (1938), S. 147–153.
- Meier, Karl: Wer war der Hexenbürgermeister von Lemgo? in: Westfalen im Bild (Mai 1940) Nr. 5.
- Meier, Karl: Der Lebenskampf des Heinrich Balthasar Kleinsorge. (1639/1723), in: Aus dem alten Lemgo, Lemgo 1949, S. 65–72.
- Meier, Karl Ernst: Gestalten aus der Hexenzeit [Lemgos]., in: Lippischer Kalender (1950), S. 53–55, S. 83–87.
- Meier-Lemgo, Karl: Kinder, die des Teufels sind, in: Lippischer Dorfkalender. Neue Folge, (1952) S. 36–38.
- Meier, Karl: Geisterbeschwörung im Brummernhause bei Schötmar, in: Lippischer Dorfkalender. Neue Folge, (1953) S. 56–58.
- Meier, Karl: Anklage gegen die „Hexenrichter“. Camerarius Dierking ging bis nach Speyer, in: Unsere lippische Heimat (1963) Nr. 28, S. 1–3.
- Meier-Lemgo, Karl: Hermann Cothmann (1629–1683). Der „Hexenbürgermeister“ von Lemgo, in: Max Staercke (Hg.), Menschen vom lippischen Boden. Lebensbilder, Detmold 1936, 72–75.
- Meier-Lemgo, Karl: Der Teufelsglaube in Lippe und die Hexeninquisition vor dem landesherrlichen Gericht, in: Mitteilungsblatt des Verbandes Lippische Heimat 1. Jg. (1948) Nr. 1–2, S. 11–15. [Online verfügbar unter: <https://digitale-sammlungen.llb-detmold.de/periodical/pageview/6539992>.]
- Meier-Lemgo, Karl: Hexen, Henker und Tyrannen. Die letzte und blutigste Hexenverfolgung in Lemgo 1665–1681, Lemgo 1949 [7. Aufl. Lemgo 1975]. [Vorabdruck, in: Neue Westfälische Zeitung. Nachrichtenblatt der alliierten Militärbehörde 4 (1949), Nr. 44–63 vom 12. April bis 28. Mai]
- Meier-Lemgo, Karl: Die Begnadigung beim landesherrlichen und beim Lemgoischen Kriminalgericht, in: Lippische Mitteilungen aus Geschichte und Landeskunde 28 (1959), S. 89–113.
- Meier-Lemgo, Karl: David Welmann. Hofapotheker in Detmold, Ratsapotheker in Lemgo, geb. 1595, 1669 als Zauberer hingerichtet, in: Heimatland Lippe 56 (1963) Nr. 6, S. 222–225.

- Meier-Lemgo, Karl: Geschichte der Stadt Lemgo, Lemgo 1981 (Lippische Städte und Dörfer, 1; Sonderveröffentlichung des Naturwissenschaftlichen und Historischen Vereins für das Land Lippe, 9).
- Meier-Lemgo, Karl: Kapitel: „Lemje, dat Hexennest“. Der Hexenglaube, in: Ders.: Geschichte der Stadt Lemgo, Lemgo 1981 (Lippische Städte und Dörfer, 1; Sonderveröffentlichung des Naturwissenschaftlichen und Historischen Vereins für das Land Lippe, 9), S. 163–175.
- Mirbach, Sabine: Ein Soldatenleben im 17. Jahrhundert. Aufstieg und Fall des Oberst Johann Abschlag, in: Gisela Wilbertz (Hg.): Biographieforschung und Stadtgeschichte, Bielefeld 2000, S. 137–149 (Studien zur Regionalgeschichte, 13; Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 5).
- Moeller-Friedrich, Heinrich: Die letzte Hexe von Lemgo [Maria Blattgerste]. Ein Erinnerungsblatt an den 18. März 1661. Mit 1 Abb., in: Lippische Landes-Zeitung 165 (1931), Nr. 65 vom 18. März. Wiederabdruck in: Lippische Post. Organ der liberalen Volks- und Fortschrittspartei in Lippe 84 (1931), Nr. 65 vom 18. März; Lippische Tageszeitung. General-Anzeiger für die lip-pischen Fürstenthümer 36 (1931), Nr. 65 vom 18. März; Volksblatt. Lippische Tageszeitung, Detmold 12 (1931), Nr. 65 vom 18. März. [Online verfügbar unter: <http://digitale-sammlungen.ilb-detmold.de/periodical/pageview/7076491>]; HeimWelt 9 (1931), Nr. 6 vom 29. März, S. 42–44; Herforder Heimatblätter 10 (1931), Nr. 3 (März), S. 11–12.
- Moeller-Friedrich, H[einrich]: „Erinnerungen an Lemgos größten Sohn“. Lemgos Pfarrer [Andreas Coch] und der Hexenwahn [1666]. Geschichtliches aus der Jugendzeit Engelbert Kämpfers. Mit 2 Abb., in: Lippische Landes-Zeitung 166 (1932), Nr. 26 vom 31.01.
- Moeller-Friedrich, [Heinrich]: Das Kropsche Folterkasten i. Stadtmuseum u. seine Geschichte, in: LP [Lippische Post?] (1933). (Mappe i.d. Heimatbücherei der Hauptsch.)
- [N.N.]: Lemgo, das Hexennest. Führer durch die alte Hansestadt, Lemgo o. J.
- [N.N.]: Lemgo, 350 Jahrfeier der Lemgoer Schützengesellschaft. Hexenverfolgung. Hexe am Brandpfahl, Henker und Folterknechte, daneben der Hexenbürgermeister, bildliche Darstellung von 1925 (Fotografie) [Bild online verfügbar unter: http://www2.ilb-detmold.de/bilder/170221531_03032009_pc007/].
- [N.N.]: Einige Hexengeschichten, in: Lippische Intelligenzblätter (1787), Stück 6 vom 10. Februar, S. 40–42. [Online verfügbar unter: <https://zeitpunkt.nrw/ulbms/date/day/5290979?d=1787-02-10>].
- [N.N.]: Ein Pastor zu St. Nikolai, ein Hexenmeister, in: Lemgoer Sonntagsblatt 2 (1881), Nr. 11 vom 13. März. [Online verfügbar unter: <http://digitale-sammlungen.ilb-detmold.de/periodical/pageview/4718703>].
- [N.N.]: Aus der Zeit der Hexenprozesse in Lippe, in: TeutBl. 3 (1922), Nr. 39 vom 30. September (Lemgoer Prozess gegen die Holl Grete (1552)).
- [N. N.]: Hexenprozesse gegen Lemgoer Kinder, in: LP [Lippische Post?] vom 11.11.1933.
- [N. N.]: Die Tragödie des Johann Abschlag, in: Kasseler Neueste Nachrichten (25.04.1937). [Mappe in der Heimatbücherei der Hauptsch.]
- [N.N.]: Zeugen des Grauens. Stippvisite in der Folterkammer des Hexenbürgermeisterhauses. [Mappe in der Heimatbücherei d. Hauptsch.]
- [N.N.]: Die Lemgoer Erinnerungsmappe. Ein Geschenk der Stadt Lemgo an Gauleiter Dr. Meyer [14. Januar 1939], in: Lippische Post. Organ der liberalen Volks- und Fortschrittspartei in Lippe 94 (1939), Nr. 13 vom 16.01.
- [N.N.]: „Lemgo, das Hexennest.“ Aus der Geschichte einer alten Hansestadt, in: Schaumburg-Lippische Landeszeitung, 21.09.1951.
- [N.N.]: Das Heimatmuseum zu Lemgo. Hexenbürgermeisterhaus in der alten Hansestadt, in: Auf Roter Erde 15 (1959) Nr. 10, S. 3.
- [N.N.]: Verbrannt, geköpft oder zu Tode gefoltert. Wie Lemgos „Hexen“ litten und starben, in: Unsere lippische Heimat, Bd. 18 (1961), o. S.

- [N.N.]: Peinliche Akta in Sachen Annecke Pott, Hermann Culemanns Witwe, wegen Zauberei 1635, in: Lemgoer Hefte 3 (1980), S. 17–19, 22–24.
- [N.N.]: „Ein halsstarrig Weib...“. Ein Theaterstück von Frauen für Frauen, Lemgo o.J. [1988/89].
- [N.N.]: Lemgo, das Hexennest. Traurigstes Kapitel der Stadtgeschichte, in: Lippe aktuell 4/5 (1990) Nr. 9B [Sonderausgabe „800 Jahre Lemgo“].
- [N.N.]: Auch auf der Folter standhaft geblieben. Gabriele Urhahn referierte über Schicksal von Maria Rampendahl. Hexenverfolgungen beendet, in: Nordlippischer Anzeiger 21 (1991) Nr. 26.
- [N.N.]: Archivleiterin stieß bei privaten Forschungen auf neue Erkenntnisse über Maria Rampendahl, in: Lippische Rundschau 47 (1992) Nr. 187.
- [N.N.]: Eine starke Frau – als Hexe gebrandmarkt. Spurensuche im Archiv. Gabriele Urhahn erforscht seit vier Jahren das Leben der Maria Rampendahl, in: Lippische Landeszeitung 226 Nr. 99, vom 28.04.1992.
- [N.N.]: Maria Rampendahl am 19. März 1681 zur Folterung geholt, in: Lippische Rundschau 47 (1992) Nr. 25.
- [N. N.]: Ein Haus voller Geschichten. Ein echtes Prunkstück: das Hexenbürgermeisterhaus, in: Lemgo extra 2 (1993) Nr. 12.
- [N.N.]: Hexenverfolgung in Lemgo. Ein Stadtrundgang zur Stadtgeschichte in der Frühen Neuzeit. Flyer, Lemgo 1994.
- [N.N.]: „Ihr Name steht für alle unschuldig Verfolgten“. Denkmal für Maria Rampendahl eingeweiht. Ministerin a. D. Rühmkorf lobt das „positive Ergebnis eines schwierigen Dialogs“, in: Lippische Landes-Zeitung 228 (1994) Nr. 224, S. 11.
- [N.N.]: Adel und Schönheit. Weserrenaissance, in: OstWestfalenLippe 3 (1996), S. 14–16.
- [N.N.]: Toleranz statt Hass und Gewalt. Koch-Gedenkstein in St. Nicolai eingeweiht, in: Lippische Landes-Zeitung 233 (1999) Nr. 179, S. 17.
- [N.N.]: Lemgo und Hexenbürgermeisterhaus, in: Renate Schmidt-V./Gustav-Adolf Schmidt: Westfalen. Reisebegleiter zu geheimnisvollen Sagenplätzen, Greiz 2008, S. 141f.
- [N.N.]: Der Hexenrichter. Die wahre Geschichte von Hermann Cothmann, der Geißel von Lemgo, Raisdorf 2012. [Comic]
- [N.N.]: Hexenwahn in der Residenzstadt: die Geschichte von Anna Maria Tintelnot und der Hexenverfolgung in Detmold vor 350 Jahren, in: Der Dom: Kirchenzeitung für das Erzbistum Paderborn vom 15.03.2015.
- o.Sign.: Lemgoer Hexenprozeß der Maria Rampendahl 1681 (A 3672)
- Overbeck, August Wilhelm: Schreiben von 1666 die Hexen-Prozesse betreffend, in: Lippische Intelligenzblätter (1785), Stück 32 vom 6. August, S. 251–253. Anonymisierte Edition mit kurzer Vorbemerkung, online verfügbar unter: <https://zeitpunkt.nrw/ulbms/periodical/zoom/5300453>.]
- Overbeck, August Wilhelm: Schreiben an die zur Führung des Hexen-Processes Verordnete, in: Lippische Intelligenzblätter (1785), Stück 38 vom 17. September, S. 301–303. [Online verfügbar unter: <https://zeitpunkt.nrw/ulbms/periodical/zoom/5300507>.]
- Paust, Heinz: Volkskundliches aus Lemgoer Hexenprozessen, Lemgo 1948 (Arbeiten der Pädagogischen Akademie Detmold).
- Pramann, Regina (Hg.): Hexenverfolgung und Frauengeschichte. Beiträge aus der kommunalen Kulturarbeit, Bielefeld 1993. [2. Aufl. 1994.]
- Pries, Heinz-Friedrich: Hexen-Forschung jetzt via Internet. In Lemgo so ernsthaft wie nirgend sonst, in: Lippische Rundschau 55 (2000) Nr. 33, S. 16.
- Reimers, Holger/Scheffler, Jürgen (Hg.): Das Hexenbürgermeisterhaus Lemgo. Bürgerhaus – Baudenkmal – Museum, Bielefeld 2005.
- Rothert, [N.N.]: Pastor Andreas Koch als Zauberer hingerichtet, in: Lutherisches Sonntagsblatt/oder Lemgoer Sonntagsblatt? (1880). (Mappe i.d. Heimatbücherei d. Hauptschule)

- Rügge, Nicolas: Hermann Cothmann. Annäherungen an die historische Person des „Hexenbürgermeisters“ von Lemgo, in: Gisela Wilbertz/Jürgen Scheffler (Hg.): Biographieforschung und Stadtgeschichte. Lemgo in der Spätphase der Hexenverfolgung, Bielefeld 2000, S. 216–246 (Studien zur Regionalgeschichte, Bd. 13; Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 5).
- Rügge, Nicolas: Hermann Cothmann. Der „Hexenbürgermeister“ von Lemgo, Lemgo 2007.
- Rügge, Nicolas: Heinrich Kerkmann, in: Lexikon zur Geschichte der Hexenverfolgung, www.historicum.net/themen/hexenforschung/lexikon/personen/artikel/kerkmann-heinr/ [27.06.2019]
- Rügge, Nicolas: Konfession, Stadtfreiheit, Krieg. Die Lemgoer Hexenverfolgungen im 17. Jahrhundert, in: Andreas Lange/Lena Krull/Jürgen Scheffler (Hg.): Glaube, Recht und Freiheit, Bielefeld 2017, S. 203–213.
- Schacht, August: Lemgo das Hexennest. Lemgos politische und kulturelle Blütezeit in der 2. Hälfte des 16. Jahrhunderts, in: Mitteilungen zur lippischen Geschichte und Landeskunde/oder Mitteilungen aus der Geschichte und Landeskunde? (Jahresbände d. Naturwissenschaftlichen und Historischen Vereins Lippe), Bd. 1 (Jahr, eigentlich 1903?), S. 178–181.
- Schacht, August: Lemgo, das Hexennest, in: Lippische Post. Organ der liberalen Volks- und Fortschrittspartei in Lippe 60 (1907), Nr. 98–101 vom 24.04 bis 1.05.
- Scheffler, Jürgen: „Lemgo, das Hexennest“. Folkloristik, NS-Vermarktung und lokale Geschichtsdarstellung, in: Jahrbuch für Volkskunde N. F. 12 (1989), S. 113–132.
- Scheffler, Jürgen: Das städtische Museum „Hexenbürgermeisterhaus“ und die Hexenverfolgung in Lemgo, in: Praxis Geschichte 4 (1991), S. 52–54.
- Scheffler, Jürgen: Hexenverfolgung als Ausstellungsgegenstand: Das Beispiel „Hexenbürgermeisterhaus“, in: Regina Pramann (Hg.): Hexenverfolgung und Frauengeschichte. Beiträge aus der kommunalen Kulturarbeit, Bielefeld 1993, S. 67–82.
- Scheffler, Jürgen: Der „Hexenbürgermeister“ als Trachtenpuppe. Hexenverfolgung und lokale Erinnerungskultur, in: Katrin Moeller/Burghart Schmidt (Hg.): Realität und Mythos. Hexenverfolgung und Rezeptionsgeschichte, Hamburg 2003, S. 313–330 (Veröffentlichungen des Arbeitskreises für historische Hexen- und Kriminalitätsgeschichte in Norddeutschland, 1).
- Scheffler, Jürgen: Befundfenster statt Folterstuhl? Die Wiedereröffnung des Museums Hexenbürgermeisterhaus Lemgo, in: Mitteilungen des Vereins für Geschichte an der Universität Paderborn 17 (2004) Nr. 2, S. 257–265.
- Scheffler, Jürgen: Von den Hexen in der Hansestadt. Das neugestaltete Heimatmuseum Hexenbürgermeisterhaus in Lemgo, in: Der Dom. Kirchenzeitung für das Erzbistum Paderborn 63 (2008) Nr. 5, S. 64.
- Scheffler, Jürgen: Geschichte und Mythenbildung. Das Hexenbürgermeisterhaus in Lemgo, in: Jörg Engelbrecht (Hg.): Glaube und Aberglaube, Oberhausen 2013, S. 179–192.
- Scheffler, Jürgen: Hexenverfolgung in Lemgo. Eine Ausstellungskoooperation, in: Freilichtmagazin. Mitteilungen aus dem LWL-Freilichtmuseum Detmold. Westfälisches Landesmuseum für Volkskunde 8 (2013), S. 46–51.
- Scheffler, Jürgen: Hexenverfolgung in Lemgo: historische Realität und literarisch-künstlerische Fantasien, in: Heimatland Lippe 106 (2013), S. 184.
- Scheffler, Jürgen: Das Hexenbürgermeisterhaus in Lemgo, Detmold 2016, (Lippische Kulturlandschaften, 34).
- Scheffler, Jürgen: Hexenverfolgung in Lemgo. Mythen, Kontroversen und Umbrüche in der lokalen Geschichtskultur, in: Westfälische Forschungen 69 (2019) S. 127–153.
- Scherzer, Wolf: Maria Rampendahl. Neue Forschungsergebnisse, in: Lippische Landes-Zeitung 227 (1993) Nr. 188, S. 17.
- Scherzer, Wolf: An Lemgo kommt keiner vorbei. Im Lexikon „Geschichte der Hexenverfolgung“ ist die Hansestadt gut vertreten, in: Lippische Landes-Zeitung 234 (2000) Nr. 33 vom 09.02.2000, S. 21.

- Scherzer, Wolf: Kritisch hinterfragt. Neues Buch über Hexenprozesse, in: Lippische Landes-Zeitung 237 (2003) Nr. 36, S. 19.
- Schild, Wolfgang: Alte Lemgoer Kriminalgerichtsbarkeit, in: Peter Johanek (Hg.): 800 Jahre Lemgo, Herford 1990, S. 141–170 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 2).
- Schmidt, Herbert F.: Nach Folterung bekennt fast jede Frau: Ich bin eine Hexe. Schreckensherrschaft von 1628 bis 1681 in Lemgo, in: Lippische Rundschau 34 (1979) Nr. 1, S. 1–4.
- Schnormeier, Janina: Die Hexenverfolgung am Beispiel der Stadt Lemgo. Volkstümliche Vorstellungen und historische Rekonstruktion, München 2009. (Abschlussarbeit)
- Schormann, Gerhard: Das Lemgoer Gymnasium zwischen Luthertum und zweiter Reformation, in: Lippische Mitteilungen aus Geschichte und Landeskunde 49 (1980), S. 7–32.
- Schüling, Hermann: Hexenprozesse des 16. und 17. Jahrhunderts in Niederdeutschland, Gießen 2013. [Darin enthalten die Hexenprozessakte gegen Kiehne, Frau des Heinrich Siewert (Sieverding), 1632, S. 39–62, die Hexenprozessakte gegen Hermann Voß, 1653, S. 63–86 und die Hexenprozessakte gegen Anna Hovemeyer, sel. Heinrich Nagelschmidts Witwe, 1669, S. 113–138.
- Stadtarchiv Lemgo: Lemgoer Hexenprozesse im Findbuch des Nachlasses von Hans Hoppe (Lehrer, Heimatforscher, Archivar) [Laufzeit 1963–1972, 167 Archiveinheiten], S. 85–92. [Online verfügbar unter: <https://www.stadtarchiv-lemgo.de/fileadmin/image/Findbuecher/08/NL20.pdf>.]
- Stadtarchiv Lemgo: Lemgoer Hexenprozesse im dazugehörigen Findbuch recherchierbar unter https://www.stadtarchiv-lemgo.de/fileadmin/image/Findbuecher/01/01.02.02_Hexenprozesse.pdf. [Enthält u. a. Angaben zu unveröffentlichten Transkriptionen, Drucken und Editionen Lemgoer Hexenprozesse sowie Literaturangaben zu einzelnen Prozessen.]
- Stadtarchiv Lemgo, Signatur A 3652: Schreiben der Juristenfakultät der Universität Rinteln in Sachen Hexenprozess gegen Johann Abschlag wegen „Wasserprobe“ vom 10. September 1665. [Online verfügbar unter: http://www.anton-praetorius.de/downloads/Lemgo_Gutachten_Johann_Abschlag_von_David_Pestel.pdf.]
- Städtisches Museum Hexenbürgermeisterhaus Lemgo: Museum Hexenbürgermeisterhaus Lemgo. Fenster in die Geschichte, Lemgo 2013. (6 Blätter)
- Steinecke, Walter: Führer durch die alte Hansestadt Lemgo. Lemgo das Hexennest, Lemgo 1930.
- Stöwer, Ulrike: Zur Lemgoer Stadtsprache des 16. Jahrhunderts am Beispiel des Stadtschreibers Heinrich Wippermann. Ein Beitrag zur Erforschung des niederdeutsch-hochdeutschen Sprachwechsels im Weserraum, Hamburg 2002.
- Stadtarchiv Lemgo, Signatur A 3652: Schreiben der Juristenfakultät der Universität Rinteln in Sachen Hexenprozess gegen Johann Abschlag wegen „Wasserprobe“ vom 10. September 1665. [Online verfügbar unter: http://www.anton-praetorius.de/downloads/Lemgo_Gutachten_Johann_Abschlag_von_David_Pestel.pdf.]
- Strate, Corinna: Noch mehr Hexenprozesse entdeckt. Dr. Michael Ströhmer erforscht ein dunkles Kapitel der Lemgoer Stadtgeschichte, in: Lippische Rundschau 58 (2003) Nr. 36, S. 18.
- Ströhmer, Michael: Von Hexen, Ratsherren und Juristen. Die Rezeption der Peinlichen Halsgerichtsordnung Kaiser Karls V. in den frühen Hexenprozessen der Hansestadt Lemgo 1583–1621, Paderborn 2002 (Studien und Quellen zur westfälischen Geschichte, 43). [Kurzfassung als Artikel „Carolina“ online verfügbar unter: www.historicum.net/themen/hexenforschung/lexikon/sachbegriffe/artikel/carolina-const/]
- Stukenbrock, Karl: Das Zeitalter des Absolutismus (1648–1789), Leipzig 1928. [Darin enthalten S. 5–8: Ein Hexenprozeß aus Lemgo; enthält drei Schriftstücke aus dem Prozess gegen Maria Rampendahl (1681 März 17: Ratsprotokoll betr. Verhaftungsbeschluss und erstes Verhör; 1681 März 19: Folterprotokoll; 1681 Apr. 15: Protokoll Urteilsverkündung und Stadtverweisung Theobold, Dorothea: Aus einer alten Hansestadt. Erzählungen aus Lippe, Lemgo o.J. [1921], S. 3–16. g)]; [Bibl. 579]

- Tepperwien, Erika: Eine Hexe in der Familie. Blick zurück auf Lemgo im Jahr 1654, in: Lippischer Blätter für Heimatkunde (1981) Nr. 4, S. 15.
- Theopold, Dorothee: Der Hexenrichter von Lemgo und andere Novellen und Erzählungen aus dem Lande der Rose, Detmold 1923.
- Urhahn, Gabriele: Ich werde keinen Fußbreit weichen. Maria Rampendahl – ein außergewöhnliches Lemgoer Frauenschicksal, in: Regina Pramann (Hg.): Hexenverfolgung und Frauengeschichte. Beiträge aus der kommunalen Kulturarbeit, Bielefeld 1993, S. 33–48.
- Urhahn, Gabriele: Der Fall Maria Rampendahl. Der letzte Lemgoer Hexenprozeß, in: Gisela Wilbertz (Hg.): Hexenverfolgung und Regionalgeschichte. Die Grafschaft Lippe im Vergleich, Bielefeld 1994, S. 137–144 (Studien zur Regionalgeschichte, 4; Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4).
- Weiss, Michael: Der Hexenwahn in Lemgo, Bielefeld 1979.
- Wendt, Irmela: Anna, die Enkelin des Pfarrers, in: Annette Hennigs (Hg.): Mitten im Dorf, Hillen-trup 2000, S. 197–206.
- Weerth, Otto: Ein Lemgoer Hexenprozeß aus dem Jahre 1654, in: Lippische Landeszeitung: un-abhängig, überparteilich (1889), Nr. 8–15 vom 10. bis 18. Januar.
- Wickert, Wolfram: Hexentreiben, Hamburg 1979.
- Wilbertz, Gisela: Zur sozialen und geographischen Mobilität einer Scharfrichterfamilie in der frühen Neuzeit. Die Claussen aus Lemgo, in: Beiträge zur westfälischen Familienforschung 53 (1955), S. 253–322. [Online verfügbar unter: <https://www.lwl.org/westfaelische-geschichte/txt/beitrwff-16240.pdf>]
- Wilbertz, Gisela: Hexenverfolgung in Lemgo im Spiegel archivischer Überlieferung, in: Regina Pramann (Hg.): Hexenverfolgung und Frauengeschichte. Beiträge aus der kommunalen Kul-turarbeit, Bielefeld 1993, S. 87–92.
- Wilbertz, Gisela: Der Nachlass der Scharfrichterfamilie Clauss/Clausen in Lemgo, in: Silke Urban-ski (Hg.): Recht und Alltag im Hanseraum, Lüneburg 1993, S. 439–461.
- Wilbertz, Gisela: „Ein bekanntlich sehr zuverlässiger Mann“. Aus den Papieren des Scharfrichters Johann Heinrich Ernst Clausen (1763–1842), in: Historisches Jahrbuch für den Kreis Herford (1994/93), S. 53–64.
- Wilbertz, Gisela: Hexenverfolgung und Biographie. Person und Familie der Lemgoerin Maria Rampendahl (1645–1705), in: Gisela Wilbertz (Hg.): Hexenverfolgung und Regionalge-schichte. Die Grafschaft Lippe im Vergleich, Bielefeld 1994, S. 145–181 (Studien zur Regio-nalgeschichte, 4; Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 4).
- Wilbertz, Gisela: Hexenverfolgung in Lemgo. Ein Rundgang zur Stadtgeschichte in der frühen Neuzeit, erweiterte Neuauflage, Lemgo 1995.
- Wilbertz, Gisela (Bearb.): Hexenverfolgung in Lemgo. Quellensammlung, Lemgo 1996.
- Wilbertz, Gisela: Pfarrer Andreas Koch, ein Opfer der Lemgoer Hexenjustiz, in: Lemgoer Hefte. Magazin für Bürger u. Freunde d. alten Hansestadt, 1996, 2, S. 23–24.
- Wilbertz, Gisela: Zur sozialen und geographischen Mobilität einer Scharfrichterfamilie in der frühen Neuzeit. Die Claussen aus Lemgo (1. und 2. Fortsetzung und Schluß), in: Beiträge zur westfälischen Familienforschung 54/55 (1996/7), S. 183–246 u. S. 204–243. [Online verfü-gbar unter: <https://www.lwl.org/westfaelische-geschichte/txt/beitrwff-16270.pdf>.]
- Wilbertz, Gisela: Die Hexen, der Krieg und der Tod. Lemgo im Dreißigjährigen Krieg. [Texte zur Ausstellung des Stadtarchivs Lemgo 1998]
- Wilbertz, Gisela: Familie, Nachbarschaft und Obrigkeit. Soziale Integration und Loyalitätskonflik-te im Leben des Lemgoer Scharfrichters David Clauss des Älteren (1628/29–1696), in: Gise-la Wilbertz/Jürgen Scheffler (Hg.): Biographieforschung und Stadtgeschichte. Lemgo in der Spätphase der Hexenverfolgung, Bielefeld 2000, S. 247–307 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 5).

- Wilbertz, Gisela/Scheffler, Jürgen (Hg.): Biographieforschung und Stadtgeschichte. Lemgo in der Spätphase der Hexenverfolgung, Bielefeld 2000 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 5).
- Wilbertz, Gisela: Handwerker, Hexen und Gelehrte. Studien zur Familie Kemper/Kaempfer in Lemgo, in: Sabine Klocke-Daffa (Hg.): Engelbert Kaempfer (1651–1716) und die kulturelle Begegnung zwischen Europa und Asien, Lemgo 2003, S. 41–92.
- Wilbertz, Gisela: Hexenprozesse in Lemgo und ihre ‚Erinnerungsorte‘ in der Stadt. Vortrag am 26. November 2004. [unveröffentl. Manuskript]
- Wilbertz, Gisela: „... ein überaus listiges Weib ...“. Maria Rampendahl (1645–1705) und das Ende der Hexenverfolgungen in Lemgo, Bielefeld 2005 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 6).
- Wilbertz, Gisela: „Bekehrer“ oder „Mahner“? Die Rolle von Geistlichen in den Hexenprozessen des 17. Jahrhunderts am Beispiel der Stadt Lemgo, in: Jahrbuch für Westfälische Kirchengeschichte, 102 (2006), S. 51–87. [Anmerkungsapparat ausgewertet]
- Wilbertz, Gisela: David Clauss. Ein Scharfrichter in den Zeiten der Hexenverfolgung, Lemgo 2008.
- Wilbertz, Gisela: „... es ist kein Erretter da gewesen ...“. Pfarrer Andreas Koch, als Hexenmeister hingerichtet am 2. Juni 1666, 1. Aufl., Lemgo 1999, 2. Aufl., Bielefeld 2008 (Schriften des Städtischen Museums Lemgo, 7).
- Wilbertz, Gisela: Seit 20 Jahren erinnert in Lemgo ein Denkmal an die Opfer der Hexenverfolgungen, in: Rund um die Wälle. Mitteilungen des Vereins Alt Lemgo 2014, S. 3.
- Wolf, Jost: Zur Erinnerung an „Detmolds Maria Rampendahl“, in: Lippische Landes-Zeitung 250 (2016) Nr. 294, S. 11.
- Wolff, Hans-Martin: Der Hexenjäger von Lemgo, in: Welt am Sonntag (1978) Nr. 40, S. 7.

Lemgo-Lieme

- Starke, Fritz: Die Zauberkinder von Lückhausen, in: Alte Hansestadt Lemgo und Kirchengemeinde Lemgo-Lieme (Hg.), Lieme, eine Dorfgeschichte in Einzeldarstellungen, Lemgo 1997, S. 154–159 [Bestellsignatur: K 5 Bibliothek (Dienstbibliothek), Nr. 984]

Lemgo-Lüerdissen

- Rügge, Nicolas: Hexenverfolgung in Lüerdissen, in: Heimatverein Lüerdissen (Hg.), Lüerdissen, Geschichte eines lippischen Dorfes, 1994, S. 41–43 [Bestellsignatur: K 5 Bibliothek (Dienstbibliothek), Nr. 914]

Lengerich

- Schumann, Gert: Geschichte der Stadt Lengerich. Band 1: Von den Anfängen bis zur Stadtwerdung 1727, Lengerich 1981. [Darin Seite 126: Hinweise auf durch Frauen ausgeübte Zauberei um 1583 im Zusammenhang mit Trunkenheit und Personenschaden]
- Schwager (Prediger): Nachricht von einer hysterischen Jungfer in Lengerich, in der Grafschaft Tecklenburg, die es mit dem Teufel zu thun haben will, in: Berlinische Monatsschrift, 1. Band, Berlin 1783, S. 595–604. [Online verfügbar unter: http://ds.ub.uni-bielefeld.de/viewer/rest/pdf/mets/2239816_001.xml/LOG_0071/Nachricht_von_einer_hysterischen_Jungfer_in_Lengerich_in_der_Grafschaft_Tecklenburg_die_es_mit_dem_Teufel_zu_thun_haben_will.pdf]

Lieme *siehe Lemgo-Lieme*

Lienen

Hunsche, Friedrich Ernst (Hg.), Sagen und Geschichten aus dem Tecklenburger Land, 2. Aufl. Ibbenbüren 1980. [Darin: Hexengeschichten aus Brochterbeck, Lienen und Ladbergen sowie zu Dr. Johannes Weyer.]

Liesborn *siehe Wadersloh-Liesborn*

Lichtenau

Koch, Elisabeth: Van dän Häxen – Eine Sage aus Ebbinghausen, in: Beiträge zur Geschichte der Stadt Lichtenau. Lichtenau 1326–2002, hg. v. Josef Hartmann und Bernd Kruse für die AG Dorf Lichtenau, [Lichtenau] [2001], S. 122.

Rüthing, Heinrich: Aus der Sagenwelt des Paderborner Landes, in: Beiträge zur Geschichte der Stadt Lichtenau. Lichtenau 1326–2002, hg. v. Josef Hartmann und Bernd Kruse für die AG Dorf Lichtenau, [Lichtenau] [2001], S. 125 ff. [Darin u. a auf S. 126: „5. Die Sage von den verbrannten Hexen“.]

Lichtenau-Atteln

Krois, Josef: Atteln im Rückblick der Zeiten, Lichtenau 1997. [Darin zu Hexenverfolgungen die S. 42–44; die letzte Hexe von Atteln, S. 45–47.]

Oeke, Wilhelm: Der alte Franke. Ein Bericht aus der Zeit der Hexenverfolgung im Paderbornschen, in: Die Warte. Heimatzeitschrift für die Kreise Paderborn und Höxter 4 (1936), S. 62–64 zu Atteln-Lichtenau.

Willeke, Toni: Die letzte Hexe von Atteln, in: Wilhelm Schnettler (Hg.), Heimatbuch des Kreises Atteln, Büren 1930, S. 185–200. [Online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/titleinfo/289445>.]

Lichtenau-Dalheim

Decker, Rainer: Hexen, Mönche und ein Bischof. Das Kloster Dalheim und das Problem des Hexensabbats um 1600, in: Westfälische Zeitschrift. Zeitschrift für vaterländische Geschichte und Altertumskunde, 150 (2000), S. 235–245. [Online verfügbar unter: <https://www.lwl.org/westfaelische-geschichte/txt/wz-6123.pdf>.]

Limberg (Amt, Burg) *siehe Preußisch Oldendorf-Börninghausen*

Lippstadt

Chalybaeus, Robert: Lippstadt: ein Beitrag zur deutschen Stadtgeschichte, Lippstadt 1876. [S. 181f, Hinweise auf die Hexenprozesse in Lippstadt] [Online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/structure/259584>.]

Driller, Josephine: Auch in Lippstadt brannten die Scheiterhaufen. Hexenverfolgungen in den Jahren 1566, 1567, 1573, 1630, 1676/77, in: Arbeitskreis Frauengeschichte (Hg.): Frauenleben in Lippstadt. Ein Lesebuch, Lippstadt 2010, S. 91–98.

Grothof-Henze, Resi: Hexenprozesse, in: Heimatblätter Lippstadt, Beilage zum „Patriot“ 34 (1953) Nr. 11.

- Hegeler, Hartmut: Anton Praetorius – ein Kämpfer gegen die Hexenprozesse. Streitbarer Pfarrer wurde 1560 in Lippstadt geboren, in: Soester Heimatkalender 79 (2006), S. 97–98.
- Höke, August: Aus dem Lebenslauf der alten Lippestadt: allerlei Merk- und Denkwürdigkeiten, Lippstadt 1925. [Darin enthalten S. 59–64 Kapitel zu den Hexenprozessen in Lippstadt; online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/titleinfo/261547>.]
- Killing, Eberhard: Aus den Gerichtsakten der Hexenprozesse, in: Heimatblätter, Lippstadt 13.10.1954.
- Klockow, Helmut: Stadt Lippe – Lippstadt, Lippstadt 1964. [Darin S. 57 zu Hexenprozessen.]
- Laumanns, Carl: Lippstädter Hexen. In: Lippstädter Heimatblätter 3 (1921), Nr. 17, S. 72.
- Laumanns, Carl: Hexenprozesse in Lippstadt, in: Lippstädter Heimatblätter 10 (1928), Nr. 4 vom 7. April, S. 13–14.
- Michels, Carl: Die Wesenszüge des Hexenbildes, in: Heimatblätter Lippstadt 43 (1962) Nr. 18, S. 69–70.
- Mues, Willi: Vor 350 Jahren in Lippstadt verbrannt. Hexenwahn/Hexenverfolgung im Lippstädter Raum. Erwitter Pfarrer Jodocus Voget wird im Jahre 1631 wegen Hexerei in Lippstadt auf dem Scheiterhaufen verbrannt, in: Lippstädter Heimatblätter 62 (1982), S. 192.
- Remling, Ludwig: Die konfessionelle Entwicklung von der Niederlage der Stadt (1535) bis zum Westfälischen Frieden (1648), in: Wilfried Ehbrecht (Hg.), Lippstadt. Beiträge zur Stadtgeschichte, Bd. 1., Lippstadt 1985, S. 281–346. [Zu Hexenprozessen S. 335f.]
- Schneitler, Otto: Ein gebürtiger Lippstädter als erster Bekämpfer der Hexenverfolgung, in: Heimatblätter Lippstadt 9 (1927), Nr. 5 vom 20. Juli, S. 21–22.
- Struckmann, Karl: Ein hochnotpeinlicher Gerichtstag. In der alten „stad tor Lippe“ am 22. Juni 1630, in: Lippstädter Heimatblätter 18 (1936), S. 49.

Lübbecke

- Hüffmann, Helmut: Hexenwahn und Aberglaube, in: Jahresbericht des Historischen Vereins für die Grafschaft Ravensberg zu Bielefeld, 88 (2003), S. 101–122. [Als Kurzversion online verfügbar unter: <https://www.luebbecke.de/Unsere-Stadt/Stadtgeschichte/index.php?La=1&object=tx,522.390.1,522.1.1>.]
- [N.N.]: Die Goldhexe [an einem Ort zwischen Gehlenbeck und Lübbecke], in: Heimatblätter für den Kreis Lübbecke, Nr. 4, 1927, S. 7.
- [N.N.]: Die Hexe als Reitpferd, in: „Heimatblätter für den Kreis Lübbecke“, Nr. 10, 1927, S. 7f.
- [N.N.]: Die Katerhexe – Verhextes Fuhrwerk – Hexentanz auf dem Grapenstein.
- Rasche, Karl: Beiträge zur heimatlichen Volkskunde, Gehlenbeck 1935. [Darin S. 208 Abschnitt zum Thema „Aberglaube“.]
- Feld, Walter (Pseudonym: Julius Thauer Schötmar), Die Hexe von Lübbecke. [Stadtarchiv Lübbecke, Sonderbestände, Sammlung Walter Feld: Karton 54/30.]

Lüererdisen *siehe Lemgo-Lüerdissen*

Lüdinghausen

- Hegeler, Hartmut: Lüdinghausen, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 66–69.
- Schmitz, Liane: 800–2000 – Zur Geschichte von Lüdinghausen und Seppenrade, Lüdinghausen 2000.

- Schwieters, Julius: Geschichtliche Nachrichten über den östlichen Teil des Kreises Lüdinghausen, Münster 1886 [bes. S. 295, online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/titleinfo/330500>.]
- Tobüren-Bots, Ilona: Wie der Teufel dem Henker ins Handwerk pfuschte. Hexenwahn im Kirchspiel Lüdinghausen anno 1624, in: Lüdinghauser Geschichtshefte, 10 (1994), S. 25–30.
- Tobüren-Bots, Ilona: Aus einem berüchtigten Geschlecht geboren. Zwei Lüdinghauser Hexenprozesse und deren Spätfolgen, in: Geschichtsblätter des Kreises Coesfeld. Unser Kreis – Geschichte und Geschehen, 22 (1997), S. 57–84.
- Tobüren-Bots, Ilona: Zur schärferen Nachfrage verdammt. Drei Lüdinghauser Hexenfälle, in: Lüdinghauser Geschichtshefte, 12 (1998), S. 142–158.
- Tobüren-Bots, Ilona: Hexenwahn in Lüdinghausen, in: Liane Schmitz (Hg.): Zur Geschichte von Lüdinghausen und Seppenrade. 800–2000, Lüdinghausen 2000, S. 227–238.

Lünen

- Niklowitz, Fredy/Wilfried Heß/Lehmann, Widar: Hundert und eine Erzählung. Sagen, Legenden und Geschichten aus dem Raum Lünen, Lünen 2016. [Darin enthalten die Geschichte der Stine Rute, die als Hexe in Lünen verbrannt wurde, S. 57–58, S. 326–327, S. 884]

Marienmünster

- Werpup, Josef: Aus den Protokollakten betreffend die Hexenprozesse gegen die Bradenalsche aus Kollerbeck und G. Karen aus Bremerberg; in: Josef Werpup (Hg.), Von Jahrhundert zu Jahrhundert – aus der Geschichte der ehemaligen Ortschaften der Stadt Marienmünster. Eine Sammlung interessanter, aber wenig bekannter Texte und Dokumente, Marienmünster-Kollerbeck 2018, S. 72–83.

Marienmünster-Vörden

- Hagemann, Wilhelm: Vörden als bischöfliche Stadt 1324 bis 1802, in: Wilhelm Hagemann/Föckel, Karin (Hg.), Vörden. Geschichte einer Ackerbürgerstadt im östlichen Westfalen, Paderborn 2008 (Studien und Quellen zur westfälischen Geschichte, 61), S. 148–204. [Darin enthalten das Unterkapitel: Ein Hexenprozess gegen eine Vördener Bürgermeisterstochter S. 187–189].

Marl

- Hinweise zu Hexenverfolgungen in und um Marl sind online verfügbar unter:
[http://wiki-de.genealogy.net/Sch%C3%A4pers_\(Marl-Herne\)#Mutter_als_Hexe_hingerichtet](http://wiki-de.genealogy.net/Sch%C3%A4pers_(Marl-Herne)#Mutter_als_Hexe_hingerichtet);
[http://wiki-de.genealogy.net/Baurichter_\(Marl-Sickingm%C3%BChle\)#Hexenverfolgung](http://wiki-de.genealogy.net/Baurichter_(Marl-Sickingm%C3%BChle)#Hexenverfolgung);
[http://wiki-de.genealogy.net/Herne_\(Marl\)#Hexenverfolgung_auch_in_Herne](http://wiki-de.genealogy.net/Herne_(Marl)#Hexenverfolgung_auch_in_Herne);
http://wiki-de.genealogy.net/Albers_%28Marl-Sickingm%C3%BChle%29;
http://wiki-de.genealogy.net/Haus_Ostendorf/Hexenprozesse.

Marsberg

- Bödger, Johannes: Maibäume waren nicht immer erwünscht. Hexerei und Abwehrzauber in der Maiennacht, in: Marsberg 11 (1999), S. 140–141.

- Förderverein Historisches Obermarsberg e. V.: Klammheimlich nachts den Hals umgedreht. [Online verfügbar unter: <http://www.fv-obermarsberg.de/geschichte-und-kultur/klammheimlich-nachts-den-hals-umgedreht/>]
- Hagemann, Ludwig: Aus Marsbergs Geschichte, 2. Auflage Niedermarsberg 1937.
- Hexenprozeß gegen die Frau des Johann Deipenhöger und die Frau des Stephan Müller, 1723, Adelsarchiv Droste zu Vischering, Signatur A 1076.
- Klüppel, Heinrich/Schmidt, Hubert (Hg.), Beiträge zur Geschichte Marsbergs von Pater Rupert Stadelmaier, Niedermarsberg 1972.
- [N.N.]: Angst vor schwarzer Magie – Hexenverfolgung in Marsberg, in: Westfalenpost vom 12.04.2016.
- [N.N.]: [Linnenbrink, Claudia]: Namen der Opfer von Hexenverfolgung in Marsberg, Mskr. im Stadtarchiv Marsberg. [Online verfügbar unter: <http://www.anton-praetorius.de/downloads/namenslisten/Marsberg%20Namen%20der%20Opfer%20erweitert.pdf>.]
- [N.N.]: SS-Dokumentation über Hexenprozesse im Bundesarchiv, Karteikarte Marsberg Nr. 1756.
- Stadelmaier, Rupert: Gab es in Marsberg auch Hexenprozesse? In: Marsberg-Chronik. Ereignisse und Erinnerungen, 1989, S. 115–116.

Marsberg-Canstein (Herrschaft)

- Elverfeldt, Alexander von: Vom schändlichen Laster der Zauberey. Hexenprozesse im Patrimonialgericht der Herrschaft Canstein in der zweiten Hälfte des 17. Jahrhunderts. Zusammengestellt und übertragen durch Alexander von Elverfeldt, senior, [Marsberg-Canstein?] 2006. [Online verfügbar unter: <http://www.anton-praetorius.de/downloads/Hexenprozess%20Alexander%20von%20Elverfeldt.pdf>.]

Marsberg-Essentho

- Sarah Masiak: Ein deüffel und ein werwolff im Raum Paderborn. Eine Studie zum crimen magiae in Essentho (1648–1650) und Fürstenberg (1659). [Masterarbeit Paderborn 2013.]

Marsberg-Padberg

- Die Ausübung der peinlichen Gerichtsbarkeit in der Herrschaft Padberg (mit Beispielen, darunter Zauberei) 1585 – 1590, Adelsarchiv Droste zu Vischering, Signatur A 76.

Medebach (Amt/Stadt)

- Grosche, Anton: 800 Jahre Stadt Medebach, Medebach 1951.
- Klueting, Harm: Geschichte von Stadt und Amt Medebach, Medebach 1994.
- Schreiber, Fritz: Hexenprozesse im Amt Medebach, in: Alfred Bruns (Bearb.): Hexen, Gerichtsbarkeit im Kurkölnischen Sauerland. Dokumentation zur Ausstellung „Hexen, Gerichtsbarkeit im Kurkölnischen Sauerland“ im Schieferbergbau-Heimatismuseum Schmallenberg-Holthausen vom 21. Juli bis 4. August 1984 und im Kreisheimatmuseum Attendorn, Sauerlandmuseum Arnsberg, Brilon, Medebach, Rüthen, Schmallenberg-Holthausen 1984, S. 137–176.
- Wolf, Hans-Jürgen: Geschichte der Hexenprozesse. Holocaust und Massenpsychose vom 16.–18. Jahrhundert, Hamburg 1995. [Darin enthalten zum Amt Medebach, S. 653–660]

Meierberg *siehe Extertal-Meierberg*

Menden

- Albrecht, Detlef: Witches and Wizards in Menden in 1628. Historical shortstories from Westphalia, München 2012.
- Hegeler, Hartmut: Flucht aus dem Mendener Hexengefängnis, in: Jahrbuch Westfalen, 62 (2008), S. 57–59.
- Hegeler, Hartmut: Werwolf aus Wickede. Hexenprozess gegen Blesien Billi aus Wimbern und Franz Hellmich aus Oesbern. Hexenverfolgung in Menden, Nordhausen 2012.
- Hegeler, Hartmut: Menden. Mendener Hexenprozesse, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 70–77.
- Henke, Alfons/Bröer, Johannes/Belz, Rainer: Geschichte des Dorfes Echthausen, Hamm 2011. [Darin enthalten: Die Hux-Mühle und die Mendener Hexenprozesse, S. 25–27.]
- Kranz, Gisbert: Mendener Recht und Gericht. u. a. Hexenprozesse 1592–1631, Menden 1929.
- Polenz, Harald: Folter, Hexen, Teufelstänze. Die Mendener Hexenprozesse, in: Menden/Märkischer Kreis. Beiträge zur Heimat- und Landeskunde, Iserlohn 1979, S. 96–97.
- Rüberg, Morten: Die Professionalisierungsthese in den Mendener Hexenprozessen 1630/31. Zur Bedeutung und Wirksamkeit von landesherrlichen Hexenkommissaren (Bachelorarbeit Sommersemester 2015, Universität Paderborn)
- Rüberg, Morten: Dörfliche Lebenswelt und theologisches Hexereikonstrukt. Zum Tat- und Täterverständnis in den Mendener Hexenprozessen 1628–31 (Masterarbeit Sommersemester 2018, Universität Paderborn)
- Rüberg, Morten: Giftmischer, Hexen und Werwölfe. Dörfliche Lebenswelt und theologisches Hexereikonstrukt in den Mendener Hexenprozessen 1628–1631, in: Der Märker 67/68, 2018/2019, S. 31–45.
- Stadt Menden (Hg.): Wer war Dorte Hilleke? Ein geschichtlicher Abriss über die Hexenprozesse in Menden und eine Übersicht über die Geschichte der Stadtbücherei, 2. Aufl., Menden 1999.

Menzel *siehe Rüthen-Menzel*

Meschede-Calle

- Wiesenhöfer, Franz/Schmidt, Wilhelm: Das Halloh in der alten Pfarrei Calle, Meschede 1961.

Minden

- Anders-Baudisch, Freia: „... keinen Menschen noch Viehe alhier zu Minden leidt gethaen“. Der Hexenprozeß gegen Anneke Blancke und Ilsche Nording vor dem Mindener Rat 1603–1604, in: Mitteilungen des Mindener Geschichtsvereins 66 (1994), S. 113–132. [Online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/periodical/titleinfo/4628128>.]
- Groß, Barbara: Prozessführung als symbolische Politik. Zur Hexenverfolgung in der Stadt Minden während des Dreißigjährigen Krieges, in: Westfälische Zeitschrift, 161 (2002), S. 195–218.
- Groß, Barbara: Von Klatsch und Konflikten. Die soziale Logik von Hexereiverdächtigungen in der frühneuzeitlichen Stadt Minden, in: Westfälische Zeitschrift, 159 (2009), S. 221–262.
- Groß, Barbara: Hexerei in Minden. Zur sozialen Logik von Hexereiverdächtigungen und Hexenprozessen (1584–1684), Münster 2009 (Westfalen in der Vormoderne, Band 2). [Literaturverzeichnis ausgewertet]

- Hartwig, Jürgen: Hexenprozesse in Minden. [Seminararbeit, Typoskript, Freiburg i.Br. 1994].
- Hegeler, Hartmut: Minden, „Reformationsstadt Europas“ – eine Hochburg der Hexenverfolgung. Fast alle Verfahren begannen auf Initiative des Rates, in: Jahrbuch Westfalen, 72 (2018), S. 132–134.
- Die Kirchenvisitationsprotokolle des Fürstentums Minden von 1650. Mit einer Untersuchung zur Entstehung der mittelalterlichen Pfarrkirchen und zur Entwicklung der Evangelisch-lutherischen Landeskirche Minden, bearb. von Hans Nordsiek, Münster 2013 (Veröffentlichungen der Historischen Kommission für Westfalen, Neue Folge 7). [Darin enthalten Bezüge zur Hexenverfolgung in Minden, online verfügbar unter; [https://www.lwl.org/hiko-download/HiKo_Neue_Folge_007_\(2018\).pdf](https://www.lwl.org/hiko-download/HiKo_Neue_Folge_007_(2018).pdf).]
- Krieg, Martin: Ein Hexenprozess vor dem Stadtgericht in Minden, in: Der Ravensberger 2 (1927), S. 91–94.
- Krieg, Martin: Von Hexenwahn und Hexenprozessen in Minden, in: An der Weserpforte 1 (1927), S. 25–28.
- Krieg, Martin: Zur Geschichte der Mindener Hexenprozesse, in: Mindener Tageblatt vom 20.07.1927 u. 21.07.1927.
- Krieg, Martin: von Quernheim. Ein Frauenschicksal aus der Zeit des 30jährigen Krieges. Nach Hexenprozessakten des Mindener Stadtarchivs, in: Mindener Tageblatt vom 7.12.1929.
- Krieg, Martin: Hexenprozesse und Hexenwahn in Minden, in: Ravensberger Blätter für Geschichte-, Volks- und Heimatkunde 39 (1939), S. 57–61.
- Krieg, Martin: Alte Mindener Rechtsdenkmäler. Stätten, Gebäude und Werkzeuge der Gerichtsbarkeit, in: Mindener Heimatblätter 19 (1942), Nr. 1/2, S. 1–3 u. Nr. 3/4, S. 1–3. [Online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/periodical/titleinfo/4778296> und <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/periodical/titleinfo/4778316>.]
- Anna-Lena Kunzmann, „Die Zaubereinnen sollst du nicht leben lassen“. Eine vergleichende Darstellung von frühneuzeitlichen Hexenprozessen in Göttingen und Minden. [unveröffentl. Magisterarbeit an der Georg-August-Universität Göttingen]
- Macha, Jürgen: Minden 1614, in: Ders. u. a. (Hg.): Deutsche Kanzleisprache in Hexenverhörprotokollen der Frühen Neuzeit, Bd. 1: Auswahl Edition, Berlin/New York 2005, S. 84–91.
- Müller, Wilhelm: Hexen in Hasengestalt, in: Mindener Heimatblätter 4 (1926), in Nr. 20.
- [N.N.]: Aus den Tagen des Hexenwahns, in: Die Heimat ... Minden 1 (1925) Nr. 16.
- [N.N.]: Etwas vom Hexenwahn, in: Die Heimat ... Minden 2 (1926), S. 87f.
- [N.N.]: F. S.: Die Hexen, in: Die Heimat ... Minden 2 (1926), S. 4.
- Nolting, Uta: „Ich habe kein toueren gelernet“ – Mindener Hexenverhörungen von 1614. Zum Verhältnis von Mündlichkeit und Schriftlichkeit in Verhörmitschriften, in: Niederdeutsches Wort. Beiträge zur niederdeutschen Philologie, 42 (2002), S. 55–116.
- Nolting, Uta: Nah an der Realität. Sprache und Kommunikation in Mindener Hexenverhörprotokollen von 1614/15, in: Katrin Moeller/Burghart Schmidt (Hg.): Realität und Mythos. Hexenverfolgung und Rezeptionsgeschichte, Hamburg 2003, S. 33–55 (Veröffentlichungen des Arbeitskreises für historische Hexen- und Kriminalitätsgeschichte in Norddeutschland, Bd. 1).
- Rürup, Friedrich: Hexenverfolgungen und Folter in Minden-Ravensberg, in: Westfälische Neueste Nachrichten vom 22.07.1944.
- Wittmaack, Malte: Kosten und Einnahmen für Städte im Hexenprozess. Am Beispiel der Mindener Hexenprozesse zwischen 1584 und 1684. [Seminararbeit, Typoskript, Bielefeld 2014].

Mönninghausen *siehe Geseke-Mönninghausen*

Mosebeck *siehe Detmold-Mosebeck*

Münster

- Alfing, Sabine: Zaubereiprozesse im Münster des 16. und 17. Jahrhunderts. Die Verfahren und ihre Einbettung in Glaube und Gesellschaft der Frühen Neuzeit. [Magisterarbeit WWU Münster 1988]
- Alfing, Sabine: Die „Hexen“ von Münster – Aspekte einer frühneuzeitlichen Tragödie, in: Arbeitskreis Frauengeschichte (Hg.): Frauenleben in Münster. Ein historisches Lesebuch, Münster 1991, S. 13–22.
- Alfing, Sabine: Hexenjagd und Zaubereiprozesse in Münster. Vom Umgang mit Sündenböcken in den Krisenzeiten des 16. und 17. Jahrhunderts, 2. Aufl., Münster u. a 1994.
- Alfing, Sabine: Die „Hexen“ von Münster. Ein Blick auf die Biographien und die soziale Einbettung der Opfer, in: Marielies Saatkamp/Dick Schlüter (Hg.): Van Hexen un Düvelslüden. Über Hexen, Zauberei und Aberglauben im niederländisch-deutschen Grenzraum. Over heksen, toverij en bijgeloof in de Nederlands-Duitse grensstreek, Vreden 1995, S. 63–74 (Westmünsterland, 4).
- Alfing, Sabine: Mit dem Teufel im Bunde. Auf den Spuren von ‚Hexen‘ und Kindsmörderinnen in der frühneuzeitlichen Stadt, in: Ulrich Bardelmeier (Hg.): Münster – Streifzüge, Münster 1995, S. 14–28.
- Brüggemann, Hiltrud: Die Hexenprozesse in Münster. [Examensarbeit WWU Münster 1982]
- Gimpel, Klaus: Nachrichten über die Henker (Büttel, Scharfrichter) in Münster, in: Westfälische Zeitschrift 141 (1991), S. 151–168. [Online verfügbar unter: <https://www.lwl.org/westfaelische-geschichte/txt/wz-9089.pdf>.]
- Grienken-Smied, off: De Hexenkuhle in de Baumbiärge. Volkstück mit Gesang und Tanz in 4 Akten von der Abendgesellschaft des Zoologischen Gartens in Münster, neubearb. von Franz Falger, o.J.
- Hegeler, Hartmut: Münster, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 78–82.
- Hemsing, Mara / Joaquim Widomski, Laura Sophie: Der Fall Greta Bünichmann. Vom Opfer zur Heldin wider Willen. Schülerarbeit im Rahmen des Geschichtswettbewerbs des Bundespräsidenten 2009 („Helden: verehrt – verkannt – vergessen“) Annette-von-Droste-Hülshoff-Gymnasium, 48143 Münster, 6. Klasse, Beitrag Nr. 2009–0910, Landessieger.
- Humborg, Ludwig: Die Hexenprozesse in der Stadt Münster. Ein Beitrag zur Kulturgeschichte Münsters, Münster 1914.
- Kämereit, Sofie: Martin Blome – als es noch Werwölfe gab!? Schülerarbeit im Rahmen des Geschichtswettbewerbs des Bundespräsidenten 2011 („Ärgernis, Aufsehen, Empörung: Skandale in der Geschichte“), Marienschule Münster, 48151 Münster, 8. Klasse, Beitrag Nr. 2011–0717, Landessieger.
- Hemsing, Mara / Joaquim, Laura: Etwas Alltägliches wird zum Skandal: Die „ungewöhnliche“ Straßenbenennung nach Greta Bünichmann im Jahr 1994. Schülerarbeit im Rahmen des Geschichtswettbewerbs des Bundespräsidenten 2011 („Ärgernis, Aufsehen, Empörung: Skandale in der Geschichte“) Annette-von-Droste-Hülshoff-Gymnasium, 48143 Münster, 8. Klasse, Beitrag Nr. 2011-0347, Landessieger.
- Laumeier, Annika / Sundermann, Marlene / Wilken, Anna: Der Skandal um die Benennung der Greta-Bünichmann-Straße. Schülerarbeit im Rahmen des Geschichtswettbewerbs des Bundespräsidenten 2011 („Ärgernis, Aufsehen, Empörung: Skandale in der Geschichte“) Pascal-Gymnasium, 48147 Münster, 9. Klasse, Beitrag Nr. 2011-0427, Landessieger.
- Macha, Jürgen: Münster 1630, in: Ders. u. a. (Hg.): Deutsche Kanzleisprache in Hexenverhörprotokollen der Frühen Neuzeit, Bd. 1: Auswahl Edition, Berlin/New York 2005, S. 92–101.
- [N.N.]: Die verwandelte Hexe aus Münster, in: An Ems und Lippe. Heimatkalender für den Kreis Warendorf 26 (1977), S.75.

Offenberg, Heinrich: Bilder und Skizzen aus Münsters Vergangenheit, Münster 1898. [Darin enthalten das Kapitel „Münstersche Hexenprozesse im 16. Jahrhundert“, S. 125–130; online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/titleinfo/375377>.]
Sobiech, Frank: Weihbischof Niels Stensen (1638–86): ein pastoraler Reformier. Seine Stellung zur Hexenverfolgung, in: Spee-Jahrbuch 12 (2005), S. 109–126.

Nordkirchen-Capelle

Hols, Jan Hendrik: Die Hexenprozesse von Capelle, in: Jahresgeschichtsheft; 2009, S. 31–38.

Oberkirchen *siehe Schmallenberg-Oberkirchen*

Oelde-Stromberg

P.: Furchtlose Gräfin bannte Hexen – Sage von der Hexenküche zwischen Rheda und Stromberg, in: Die Heimat in Wort und Bild. Beilage zur Gütersloher Zeitung von September 1960.

Oerlinghausen

Höltke, Werner: Von Hexenmeistern und Dieben. Das Wirken eines „Dulldoktors“ im Gebiet Oerlinghausen, in: Der Minden-Ravensberger. Berichte und Bilder aus der Region. Das Jahrbuch in Ostwestfalen, 75 (2003), S. 89–90.

Olpe (Stadt und Kreis)

Becker, Günther: Dorothea Becker, die Richtersche genannt (um 1535–1609). Leidensjahre einer standhaften Frau in der Zeit der Hexenverfolgungen des 16. Jahrhunderts, in: Günther Becker/Maria Schweinsberg (Bearb.): Lebensbilder von Frauen im Kreis Olpe, Olpe 1998, S. 55–75 (Schriftenreihe des Kreises Olpe, Bd. 28)

Burghaus, Raimund: Hexenverfolgungen im Olper Land, Mskr. Olpe 1983.

Burghaus, Raimund: Daten zur Geschichte der Hexenverfolgung im Olper Land, in: Olpe in Geschichte und Gegenwart. Jahrbuch des Heimatvereins für Olpe und Umgebung e. V., 1 (1993), S. 48–?

Burghaus, Raimund: Hexenverfolgung im Olper Land in der 2. Hälfte des 16. Jahrhunderts. Vortrag auf die Mitgliederversammlung des Heimatvereins für Olpe und Umgebung e. V. am 25. April 2002, in: Olpe in Geschichte und Gegenwart. Jahrbuch des Heimatvereins für Olpe und Umgebung e. V., 11 (2003), S. 257–264.

Burghaus, Raimund: „Die armen Sünder auf den Berg gefahren“. Ein Hexenprozess im Gerichtsbezirk Olpe, Drolshagen und Wenden 1681–1682, in: Olpe in Geschichte und Gegenwart, 22 (2014), S. 13–28.

Hegeler, Hartmut: Olpe, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 89–92.

Liese, Auguste/Scheele, Norbert: Die Scharfrichter im Olper Lande, in: Heimatstimmen aus dem Kreis Olpe 71 (1968) Folge 2, S. 61–67.

Hirschmann, August: Hexenturm und Hexenunwesen, in: Heimatblätter aus dem Kreis Olpe 1 (1922), Nr. 2, S. 1/28–30.

Kemper, G.: Die letzte Hexe, in: Olpe Stadt und Land.

Liese, Auguste: Nachrichten über Hexenverfolgungen und Hinrichtungen zu Drolshagen und Olpe in den Jahren 1652 und 1656, in: Heimatblätter aus dem Kreis Olpe 11 (1934), S. 9–15.

- Liese, Auguste/Scheele, Norbert: Die Scharfrichter im Olper Lande, in: Heimatstimmen aus dem Kreis Olpe 71 (1968) Folge 2, S. 61–67.
- Müller, Friedrich (Red.): Hexen Turm & Wahn ... und die Männer des Jahrgangs 1925, Mskr. Olpe 1996.
- Müller, Friedrich (Red.): Hexen Turm & Wahn ... Zusammengestellt zur Information von Besuchern des Hexenturms von den Männern des Jahrgangs 1925, Olpe o.J. [2000].
- Rinscheid, Joseph: Aus einem Wildenburger Hexenprozeß von 1650, in: Heimatstimmen aus dem Kreis Olpe 53 (1963), S. 162–164.
- Scheele, Norbert: Suchanzeige [Akten über Olper Hexenprozesse], in: Heimatstimmen aus dem Kreis Olpe 53 (1963), S. 164; 54 (1964), S. 38.
- Schmelzer, Josef: Der neuerstandene Hexenturm zu Olpe, in: Heimatblätter aus dem Kreis Olpe 6 (1929), S. 104.
- Schöne, Manfred: Der hessische Löwe auf dem Olper Hexenturm, in: Heimatstimmen aus dem Kreis Olpe 110 (1978), S. 42–45.
- Schöne, Manfred: Zur Geschichte des Hexenturms in Olpe, in: Heimatstimmen aus dem Kreis Olpe, 161 (1990), S. 199–202.
- Thieme, Hans-Bodo/Wermert, Josef: Olpe. Geschichte von Stadt und Land. Bd. 4. Bild- und Dokumentarband, Teilband 1: Vom frühen Mittelalter bis zur Reichsgründung 1871, Olpe 2018.
- [N.N.]: Vom Hexenturm in Olpe, in: Heimatblätter aus dem Kreis Olpe 2 (1925), Nr. 7, S. 4/271.
- Vormberg, Martin: Eine Rauferei Hundemer Landschützen mit tödlichem Ausgang: als die Furcht vor Hexen und Zauberern die Menschen beherrschte, in: Südsauerland. Heimatstimmen aus dem Kreis Olpe 84 (2013), Folge 250, S. 26–36.
- Wahle, Walter: Verfahren in Hexenprozessen, in: Heimatstimmen des Kreises Olpe 83, 1971, S. 76–82.

Ostendorf siehe Haltern am See-Ostendorf

Ottmarsbocholt siehe Senden-Ottmarsbocholt

Padberg (Herrschaft) siehe Marsberg-Padberg

Paderborn (Stadt)

- Decker, Rainer, Paderborn – Hexenverfolgungen. Aus: Lexikon zur Geschichte der Hexenverfolgung, hg. v. Gudrun Gersmann/ Katrin Moeller/Jürgen-Michael Schmidt, in: historicum.net, http://www.historicum.net/no_cache/persistent/artikel/1682 (29.08.2006)
- Decker, Rainer: Bürgermeister und Ratsherren in Paderborn vom 13. bis zum 17. Jahrhundert. Untersuchungen zur Zusammensetzung einer städtischen Oberschicht, Paderborn 1977 (Studien und Quellen zur westfälischen Geschichte, 16).
- Decker, Rainer: Ein Verzeichnis Paderborner Gelehrter und Offiziere der frühen Neuzeit, in: Westfälische Zeitschrift 126/127 (1977), S. 289–327.
- Faassen, Dina van/Köllner, Manfred/Linde, Roland (Hg.), Paderborn von A bis Z, Paderborn 2006. [Zur Hexenverfolgung in Paderborn S. 152–154].
- Graen, Monika: Hexen. Zum 350. Todestag des Jesuitenpaters Friedrich Spee von Langenfeld, Paderborn 1985 [18 Blatt].
- Hegeler, Hartmut: Paderborn, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 93–95.

- Honselmann, Klemens: Nachrichten über den Aufenthalt P. Friedrichs von Spee in Paderborn, in: Westfälische Zeitschrift 109 (1959), S. 363–368. [Online verfügbar unter: <https://www.lwl.org/westfaelische-geschichte/txt/wz-5735.pdf>.]
- Macha, Jürgen: Ein erfundenes Hexereiverhör: Zu CAPVT V. der INSTRUCTION des Heinrich Schultheiß (1634), in: Moeller, Katrin/Schmidt, Burghart (Hg.): Realität und Mythos. Hexenverfolgung und Rezeptionsgeschichte, Hamburg 2003, S. 24–32 (Veröffentlichungen des Arbeitskreises für historische Hexen- und Kriminalitätsgeschichte in Norddeutschland, 1).
- [N.N.]: Die Besessenen von Paderborn. Wie im 17. Jahrhundert die Hexenhysterie einen ganzen Landstrich in Aufruhr versetzte, in: National Geographic v. Dezember 2006, S. 80–82.
- Reineck, Minna von: Der Hexenrichter von Paderborn. Historische Erzählung aus der zweiten Hälfte des XVII. Jahrhunderts, Dresden 1895.
- Rundauß, Franciscus: Kurtze jedoch wolbegründete Widerlegung einer Anno 1657 unter Namen eines Licentiaten Simonis Schonenbeck also intitulirten und in Truck außgegangenen Erkandtnuß des Rechtens gegen den Ehrwürdigen P. Bernardum Löper von Paderborn, o.O. 1659.
- Schäfer, Martina: Mythos und Wahrheit. Forschungen eines Paderborner Historikers werfen ein neues Licht auf die Hexenverfolgungen, in: Der Dom. Kirchenzeitung für das Erzbistum Paderborn 58 (2003) Nr. 23, S. 8–10.
- Schäfer, Martina: Magie, Mythos und Wahrheit. Hexen, in: Westfalenspiegel. Kultur, Geschichten, Land und Leute, Bd. 53 (2004), 6, S. 26–27.

Paderborn-Dahl

- Linneborn, Johannes: Die Tätigkeit der „Wickerschen“ aus [Paderborn-] Dahl, in: Westfalen – Hefte für Geschichte, Kunst und Volkskunde 9 (1917/1918) S. 8–23.

Petershagen

- Bremme, Rüdiger: Superintendent Julius Schmidt (1618–1680) und die Hexenverfolgungen in Petershagen 1654–1656, in: Jahrbuch für westfälische Kirchengeschichte, 103 (2007), S. 51–73.
- Bropohl-Wietersheim: Der Hexenstein von Wietersheim, in: Mindener Heimatblätter, Beilage des Mindener Tageblattes 1953 Nr. 6/7.
- Grossmann, Karl: Auch Hexenwahn in Petershagen um 1730, in: Bote an der Weser, 06.02.1951.

Preußisch Oldendorf

- Dieter Besserer: Das mittelalterliche Gerichtswesen im Gebiet des Amtes Limberg bis zur Neuzeit, in: Die Burg Limberg, Mittelpunkt einer Region. Beiträge zur Geschichte und Gegenwart, Preußisch Oldendorf 2007, S. 292–338. [Darin S. 329–331: Die Hexenverfolgung im Amt Limberg, u. a. über einen Prozeß 1584 vor der Burg Limberg, heute Stadt Preußisch Oldendorf.]

Ramsdorf *siehe Velen-Ramsdorf*

Rarbach (Kirchspiel) *siehe Schmollenberg-Rarbach*

Recke (Gemeinde)

Haaler, Bernhard/Rocho, Josef (Hg.): Sagen, Gedichte und Geschichten aus Recke, Ibbenbüren 1989. [Darin enthalten die Geschichte der letzten Hexe von Steinbeck auf den S. 81–83]

Reken (Gemeinde)

Rekener Geschichten und Geschichten von Rekenern erzählt. 55 Geschichten aus dem Reken-er Land und dem Bramgau, die um 1900 herum erzählt wurden in Niederdeutsch (Plattdeutsch) und Hochdeutsch, übersetzt von Karl-Otto Biedermann. [Manuskript in der Materialiensammlung der Historischen Kommission für Westfalen.]

Rietberg

Becker, Daniel: Totenbuch des Franziskanerklosters Rietberg. Eine Chronik aus 4 Jh., Münster 1947. [Darin enthalten Ausführungen zu den an den Verhören beteiligten Patres Theodor Schlüter, S. 8f. und Ludwig Edelkirchen, S. 11]

Falke, Didacus: Kloster und Gymnasium Mariano-Nepomucenianum der Franziskaner zu Rietberg: ein Beitrag zur Schulgeschichte der Neuzeit, Rietberg i. W. 1920. [Darin enthalten das Kapitel „Besessenheitswahn und Aberglaube in Westfalen und in der Grafschaft Rietberg“, S. 41–44]

[N.N.]: Hexen wurden in die Ems geworfen – Auch im Rietberger Land Hexenwahn im Mittelalter – Bei Mindergewicht dem Tode geweiht, in: Die Heimat in Wort und Bild. Beilage zur Gütersloher Zeitung von Januar 1961. [Enthält u. a: Patre Edelkirchen, Patre Birkenfeld, Patre Schlüter]

Rheda-Wiedenbrück

Bloch, Karl Heinz: Hexenverbrennung in Wiedenbrück im 16. Jahrhundert, in: Heimat-Jahrbuch Kreis Gütersloh, (2006), S. 33–45, 183.

Ossenbrink, Jochen: Das Kirchspiel, seine Bauerschaften und ihre Bewohner in der Herrschaft Rheda, in: Eckhard Möller (Hg.): Herzebrock. 1150 Jahre Kloster- und Ortsgeschichte 860 bis 2010, Bielefeld 2010, S. 60–119, hier S. 78–85. [Zu Hexenprozessen und -verbrennungen in Rheda, deren Opfer vor allem aus dem Kirchspiel Herzebrock stammten]

P. : Furchtlose Gräfin bannte Hexen – Sage von der Hexenküche zwischen Rheda und Stromberg, in: Die Heimat in Wort und Bild. Beilage zur Gütersloher Zeitung von September 1960.

Richter, Hans: Hexenprozesse im Wiedenbrücker Lande, in: Die Heimat in Wort und Bild. Beilage der Gütersloher Zeitung vom 23.05.1928 und 29.06. [Enthält u. a Hexenwahn im 17. Jahrhundert; Graf Franz Wilhelm von Wartenberg, Johannes Haver, Johannes Justus Edler, Engel Kramers u. Geschichten über diverse Hexenprozesse der Umgebung im 16. Jahrhundert, Johann Vechtelkötter, Adolf von Tecklenburg, Jost Muckermann, Duphans, Gottfried Schwartze, Johann Samson, Gerd zu Gerlag, Dr. Johann Backhaus, Wickerei, Drost zum Rekenberge, Herbolt Pladtse]

Richter, Hans: Bekämpfer des Hexenwahns. Gräfin Anna von Tecklenburg und Dr. med. Johannes Weyer, in: Die Heimat in Wort und Bild. Beilage der Gütersloher Zeitung August 1933

Rönkhausen *siehe Finnentrop-Rönkhausen*

Rüthen (Stadt und Gericht)

- Dalhoff, Walter: Ich will dich brennen lassen. Wie man eine „Hexe“ werden konnte und was einem dann widerfuhr, in: Heimatkalender des Kreises Soest, (1983), S. 74–76.
- Dalhoff, Walter: Zu Rütthener Hexenprozessen, in: Alfred Bruns (Bearb.): Hexen, Gerichtsbarkeit im Kurkölnischen Sauerland. Dokumentation zur Ausstellung „Hexen, Gerichtsbarkeit im Kurkölnischen Sauerland“ im Schieferbergbau-Heimatismuseum Schmallenberg-Holthausen vom 21. Juli bis 4. August 1984 und im Kreisheimatismuseum Attendorn, Sauerlandmuseum Arnsberg, Brilon, Medebach, Rüthen, Schmallenberg-Holthausen 1984, S. 177–188.
- Decker, Rainer: Pfarrer Michael Stappert aus Rüthen — der Friedrich Spee des Sauerlandes, in: Wolfgang Bockhorst/Wolfgang Maron (Hg.): Geschichte der Stadt Rüthen, Paderborn 2000, S. 445–460 (Studien und Quellen zur westfälischen Geschichte, 37).
- Gollan, Harald: Hexenprozesse im Gogericht Rüthen aus dem Jahre 1652, in: Heimatblätter, 80 (2000), S. 97–102.
- Der Hexenturm in Rüthen, hg. von der Stadt Rüthen, Rüthen 2011.
- Hegeler, Hartmut: Rüthen, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 100–106.
- Kantelberg, Katrin: Die Stadt weißelt ihre Schuld in einen Stein. Rüthen erklärt alle Opfer der Hexenverfolgung für unschuldig: Lemgo geht einen anderen Weg, in: Lippische Landeszeitung vom 21.12.2011.
- Leendertse, Katharina: Langenstraße bei Rüthen, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 55–58.
- Michels, Carl: Blind die Schuldigen gesucht. Hexenwahn und Hexenverfolgung nach dem Dreißigjährigen Krieg im Gogericht Rüthen, in: Heimatblätter Lippstadt 42 (1961), Nr. 6–9.
- Sommer, Friedhelm: „Verdächtigt der teuflischen Zauberkunst ...“. Kinder als Angeklagte in Hexenprozessen. Dargestellt an einem historischen Fall aus der Stadt Rüthen im Jahr 1616, in: Blätter zur Heimatkunde des Kreises Soest, 5 (1994) 2, S. 5–9.
- Viegner, F.: Das Hexenwesen in Rüthen, in: J. Preising (Hg.): Rüthen in geschichtlichen Einzelbildern, Rüthen 1924, S. 148–153. [Online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/titleinfo/272606>.]

Rüthen-Hoinkhausen

- Schlottkötter, H./Hültenschmidt, W.: Geschichte des Kirchspiels Hoinkhausen, Lippstadt 1958.

Rüthen-Langenstraße

- Bartmeier, Hans/Michels, Carl: Heimatgeschichte von Langenstraße-Heddinghausen, Langenstraße o.J. [Darin enthalten: „Hexenwahn und Hexenverfolgung“]
- Michels, C.: Blind die Schuldigen gesucht. Zwei Hexenprozesse in Langenstraße und Heddinghausen, in: Heimatblätter Lippstadt 43 (1962) Nr. 8, 9.

Rüthen-Heddinghausen

- Bartmeier, Hans/Michels, Carl: Heimatgeschichte von Langenstraße-Heddinghausen, Langenstraße o.J. [Darin enthalten: „Hexenwahn und Hexenverfolgung“]
- Michels, C.: Blind die Schuldigen gesucht. Zwei Hexenprozesse in Langenstraße und Heddinghausen, in: Heimatblätter Lippstadt 43 (1962) Nr. 8, 9.

Rüthen-Kallenhardt

Ernst, Theodor: Geschichte der vormaligen Stadt und späteren Landgemeinde Kallenhardt, 2. erw. Aufl., Lippstadt 1976.

Rüthen-Menzel

Über 250 Jahre Schützentradition in Menzel, hg. vom Schützenverein Menzel, Menzel 1999.

Salzkotten-Scharmede

Decker, Rainer: Der Hexen-Richter Dr. Heinrich von Schultheiß (ca. 1580–1646) aus Scharmede, in: Detlef Grothmann (Hg.): 750 Jahre Stadt Salzkotten, Bd. 2, Paderborn 1996, S. 1045–1060.

Decker, Rainer: Der Hexenrichter Dr. Heinrich von Schultheiß aus Scharmede, in: 1000 Jahre Scharmede. Geschichten unserer Heimat, hg. v. Bürger- und Heimatverein Scharmede, Salzkotten-Scharmede 2014, S. 465–474.

[N.N.]: Henricus Schultheiß aus Scharmede war ein grimmiger Hexenverfolger, in: Westfälisches Volksblatt vom 29.04.1992.

Salzkotten-Thüle

Meyer, Barbara: Die Ortschaft Thüle vor dem Hintergrund der Zeitgeschichte. Teil 2: Vom Ende der v. Hördeschen Herrschaft bis in unsere Zeit, in: Thüle. Ein Dorf im Wandel der Zeit. Heimatbuch zum 1150-jährigen Jubiläum, hg. vom Heimatverein Thüle, Salzkotten-Thüle 2006. [Zur Hexenverfolgung S. 45f.]

Salzkotten-Upsprunge

Witt-Stuhr, Marianne: Eine Gesellschaft im Umbruch – Dorf und Region im Zeichen von Konfessionskampf, Seuchen und Krieg 1400–1650, in: Wilhelm Grabe/Norbert Schulte (Hg.): Upsprunge, Salzkotten-Upsprunge 2015, S. 121–146.

Sandebeck *siehe Steinheim-Sandebeck*

Sassenberg-Füchtorf

Hüchtker, Robert: Mit dem Teufel durch die Lüfte. Von Pflanzendrogen, Wahnvorstellungen und dem Füchtorfer Hexenprozeß von 1590, in: Münsterland. Jahrbuch des Kreises Warendorf 47 (1998), S. 44–46.

Land un Lue Gistern un Vandage, Füchtorf im Wandel der Zeiten, bearb. von Robert Hüchtker u. Heinrich Ostholt, Füchtorf 2004. [Darin enthalten die Kapitel „Hexen – Totschläger – Gewalttäterprozesse zu Zeiten der Leibeigenschaft in Füchtorf [aus den Gerichtsprotokollen der Harkottener Justiz um 1600, S. 99–107“ sowie „Der brinkfrouden Verstrickung“ – ein Hexenprozess um 1590 in Füchtorf“, S. 108–110]

Riese, Bernhard: Der Musikus und die Hexen, in: Ders (Hg.), Füchtorf: ein Heidedorf im Münsterland, Füchtorf [Warendorf] 1957, S. 212.

- Tellen, Anton: Ein Hexenprozeß mit Ordalien in Füchtorf im Jahre 1590. Nach den Originalurkunden bearbeitet, in: Warendorfer Blätter für Orts- und Heimatkunde 9 (1910), S. 35f., 39f., 42.
- Tellen, Anton: Ein Hexenprozess mit Ordalien in Harkotten [Füchtorf]. Aus der Geschichte unserer Heimat, in: Bernhard Riese (Hg.), Füchtorf: ein Heidedorf im Münsterland, Füchtorf [Warendorf] 1957, S. 68–71.
- Wallmeier, Wilhelm: Ein Füchtorfer Hexenprozeß 1590, in: Paul Leidinger (Hg.), An Ems und Bever: Beiträge zur Geschichte der Stadt Warendorf und ihres Umlandes zwischen Reformation und Gegenwart, Warendorf 1985, S. 232–234.

Sassendorf siehe Bad Sassendorf

Scharmede siehe Salzkotten-Scharmede

Schlangen

- Ahrendt-Schulte, Ingrid: „Von bösen Weibern ins Verderben gestürzt“. Nachbarschaftskonflikte und Hexenprozesse im Kirchspiel Schlangen, in: Heinz Wiemann (Hg.): Schlangen, Kohlstädt, Oesterholz, Haustenbeck. Beiträge zur Geschichte, Schlangen 1991, S. 83–89, 179.
- Schreiben vom 12. Juni 2015 an den Gemeinderat in Schlangen – Rehabilitation der Opfer der Hexen- und Zaubererverfolgung, in: Schlänger Geschichte. Magazin über die Vergangenheit der Gemeinde Schlangen. [Publiziert am 04.08.2015; online verfügbar unter: <http://xn--schlanger-geschichte-jwb.de/schreiben-vom-12-juni-2015-an-den-gemeinderat-in-schlangen-rehabilitation-der-opfer-der-hexen-und-zaubererverfolgung/>]
- Walz, Rainer: Zwei Männer aus Kohlstädt als Werwölfe und Zauberer beschuldigt, in: Schlänger Geschichte. Magazin über die Vergangenheit der Gemeinde Schlangen. [Publiziert am 09.07.2015; online verfügbar unter: <http://xn--schlanger-geschichte-jwb.de/zwei-maenner-aus-kohlstaedt-als-zauberer-und-werwoelfe-beschuldigt/>.]

Schloß Holte-Stukenbrock

- Potthoff, Günter: Aus der Geschichte der Domäne Holte, Paderborn 2009. [Darin enthalten das Kapitel zu „Elisabeth Pelle – die Geschichte einer angeblich Besessenen, S. 111–114.]

Schmallenberg-Grafschaft

- Herbers, Gottfried: Der Mönch vom Kloster Grafschaft (Paul Asphe): historische Erzählung aus der Vergangenheit Westfalens, Leipzig 1902.

Schmallenberg-Holthausen

- Decker, Rainer: Hexen – Von der frühen Gerichtsbarkeit im kurkölnischen Sauerland – Hexen aus Holthausen, in: Der Fickel-Tünnes 47 (1984), zwei Seiten
- Hegeler, Hartmut: Schmallenberg-Holthausen, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 107f.
- [N.N.]: Vorschau auf die Holthausen Museumswochen 1984. 'Hexen – von der frühen Gerichtsbarkeit im kurkölnischen Sauerland', in: Der Fickel-Tünnes 45 (1983).

[N.N.]: Hexen – Gerichtsbarkeit im kurkölnischen Sauerland: Nachberichterstattung zu den Holt-
hauser Museumswochen 1984, in: Der Fickel-Tünnes 49 (1984).
Hexen, in: Westfälisches Schieferbergbau- und Heimatmuseum Holthausen [Online verfügbar
unter: www.museum-holthausen.de/volks-und-heimatkunde/hexen.html.]

Schmallenberg-Westfeld

Silberg, Bernward: Gerichtswesen und Gerichtsbarkeit einschließlich die Zeit der Hexenverfol-
gungen, in: Carl Hoffmann u. a. (Bearb.): 925 Jahre Westfeld im Wandel der Zeiten. 1072–
1997, Bad Fredeburg 1997, S. 150–166.

Schmallenberg-Oberkirchen

- Bruns, Alfred: Die Oberkirchener Hexenprotokolle, in: Alfred Bruns (Bearb.): Hexen. Gerichtsbar-
keit im Kurkölnischen Sauerland. Dokumentation zur Ausstellung „Hexen, Gerichtsbarkeit
im Kurkölnischen Sauerland“ im Schieferbergbau-Heimatmuseum Schmallenberg-Holthau-
sen vom 21. Juli bis 4. August 1984 und im Kreisheimatmuseum Attendorn, Sauerlandmu-
seum Arnsberg, Brilon, Medebach, Rüthen, Schmallenberg-Holthausen 1984, S. 11–90.
- Decker, Rainer: Der soziale Hintergrund der Hexenverfolgung im Gericht Oberkirchen 1630, in:
Alfred Bruns (Bearb.): Hexen, Gerichtsbarkeit im Kurkölnischen Sauerland. Dokumentation
zur Ausstellung „Hexen, Gerichtsbarkeit im Kurkölnischen Sauerland“ im Schieferberg-
bau-Heimatmuseum Schmallenberg-Holthausen vom 21. Juli bis 4. August 1984 und im
Kreisheimatmuseum Attendorn, Sauerlandmuseum Arnsberg, Brilon, Medebach, Rüthen,
Schmallenberg-Holthausen 1984, S. 91–118.
- Hegeler, Hartmut: „Man solle verbernen sy to aschen“. Zwei Gedenkstätten erinnern in Winter-
berg und Oberkirchen an die Opfer der Hexenprozesse, in: Jahrbuch Westfalen 60 (2005),
S. 206–209.
- Hegeler, Hartmut: Oberkirchen, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und
Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 83–88.
- Kemper, Tobias A.: Bauwerk, Botten und Beampte. Verkehr und Mobilität um 1600 im Patrimo-
nialgericht Oberkirchen und im Amt Bilstein im südlichen Sauerland. Schülerarbeit im Rah-
men des Geschichtswettbewerbs des Bundespräsidenten 1991 („Tempo, Tempo ... Mensch
und Verkehr in der Geschichte“). Kardinal-Frings-Gymnasium, 53227 Bonn, 12. Klasse, Bei-
trag Nr. 1991-0631, 1. Preis. [Verwendet u. a. die Hexenprotokolle des Gerichts Oberkirchen
als Quelle]
- Kemper, Tobias A.: „... der alnoch anwachsenden bluenden jugend zum abscheulichen exempel“
– Kinderhexenprozesse in Oberkirchen (Herzogtum Westfalen), in: SüdWestfalen-Archiv.
Landesgeschichte im ehemals kurkölnischen Herzogtum Westfalen und der Grafschaft Arns-
berg, 4 (2004), S. 115–135.
- Liebenswert lebenswert –775 Jahre Oberkirchener Ortsgeschichten, Oberkirchen 2018.
- Schwenke, Heiner: 'Ein Oberkirchener Potpourri' / Heiner Schwenke. – Grafschaft. – 44 S. mit
Abb. Predigten aus der Geschichte Oberkirchens.

Schmallenberg-Rarbach

Pieper, Guido: Hexenverfolgung im Kirchspiel Rarbach, in: Der Bumbacher 29 (2019), S. 85–95.

Schwelentrup *siehe Dörentrup-Schwelentrup*

Sendenhorst-Albersloh

- Paschert-Engelke, Christa: Duevell Hans und Ennecke Droste. Hexenverfolgung und Zauberei in Albersloh, in: Martina Bäcker (Bearb.): 825 Jahre Albersloh. 1171–1996, Sendenhorst 1996, S. 234–236.
- Petzmeier, Heinrich: Wegen Zauberei in den Amtshausturm. Hexenprozeß gegen eine Albersloher Frau, in: An Ems und Lippe. Heimatkalender für den Kreis Warendorf, 34 (1985), S. 74–75.
- Petzmeier, Heinrich: Sendenhorst. Geschichte einer Kleinstadt im Münsterland, Sendenhorst 1993. [Darin enthalten ein Kapitel mit Hinweisen zu Hexenverfolgungen in Sendenhorst]

Senden-Ottmarsbocholt

- Alfing, Sabine: Hexenprozesse in Ottmarsbocholt und Umgebung. Unschuldige Menschen bezahlten ihren Aberglauben mit ihrem Leben, in: Bernhard Hutters (Bearb.): Ottmarsbocholt: das Alte verstehen, dem Neuen begegnen. Eine Dorfgeschichte anlässlich des 25. Jubiläums des Heimatvereins Ottmarsbocholt, Ottmarsbocholt 2000, S. 29–34.
- Henkelmann, Norbert/ Schülting, Benno: ...“dabei will ich leben und sterben“. Prozesse wegen Zauberei gegen sechs Ottmarsbocholter Bewohner d. Kreuz- u. Oberbauerschaft vor d. Davensberger Gericht im Jahre 1611, in: Ottmarsbocholt — Geschichte und Geschichten, 9 (1988), S. 21–30.
- Henkelmann, Norberg: Hexenprozeß gegen den Ottmarsbocholter Küster Herman zum Grotenholte, in: Ottmarsbocholt — Geschichte und Geschichten, 1983, S. 1–8, 27–26.

Siegen

- Schüling, Hermann: 3. Folge von Hexenprozessen des 17. Jahrhunderts in Deutschland, Österreich und der Schweiz, Gießen 2018. [Darin enthalten Kapitel zu Höxter, Kreis Borken und Siegen]
- Wirth, Hans-Martin/Schulte-Lefebvre, Anne: Ebert Wirth zum Anstoß, 1629 als Zauberer in Siegen verbrannt. Fragmente seines Lebens, Siegen 2017 (Beiträge zur Siegerländer Familienkunde, 14).

Soest (Kreis und Stadt)

- Braukmann, Werner: Hexenwahn. Materialien zum Thema am Beispiel der Hexenverfolgung in Soest, Warstein o.J.
- Braukmann, Werner: Hexenbild und Hexenverfolgung. Anregung, ein verdrängtes Thema im Geschichtsunterricht zu behandeln, o.O 1981.
- Braukmann, Werner: Hexenwahn in Soest. Arbeitsbogen zur Ausstellung „800 Jahre Soester Kirchengemeinden. Soest, ca. 1991.
- Braukmann, Werner: Nur ein Büschel Haare. Mit dem Thema Hexenverfolgung in Soest im Abseits des Geschichtsunterrichts, in: Norbert Wex (Hg.), Soester Schau-Plätze: historische Orte neu erinnert. Festschrift zum 125-jährigen Bestehen des Vereins für Geschichte und Heimatpflege, Soest 2006, S. 359–363.
- Dittrich, Wolfgang: Widersinnige Hexenverfolgung mit System. Frauen, Schwache und Andersdenkende im Folternetz der Inquisition, in: Heimatblätter für Geschichte, Kultur und Brauchtum im Kreise Soest. Text- und Bildbeiträge der „Heimatblätter“ Beilage zu Soester Anzeiger. Jahrbuch 2 (Jahrgänge Oktober 1984 bis Juli 1986) S. 37–41.

- Geschichte des Hexenwahns und der Hexenverfolgung, in: ...Als hätte es uns nie gegeben : auf den Spuren der Frauen in Soest vom Mittelalter bis zur Gegenwart, hg. von Soester Frauen für den Frieden, Paderborn 1998, S. 53–67.
- Hegeler, Hartmut: Hexendenkmäler im Kreis Soest und Umgebung, in: Heimatblätter, 89 (2009), S. 49–56.
- Hegeler, Hartmut: Sie wurden durch die Folter zu „Hexen“ gemacht. Denkmäler im Kreis Soest und Umgebung erinnern an die furchtbare Hexenverfolgung, in: Heimatblätter. Geschichte, Kultur und Brauchtum im Kreise Soest Folge 404 (2009).
- Kohl, Dieter: Absolutismus und städtische Selbstverwaltung. Die Stadt Soest und ihre Landesherren im 17. Jahrhundert, Münster 1977. [Darin enthalten Informationen zur Soester Gerichtsbarkeit]
- Krug-Richter, Barbara: Magie und Konflikt – Hexenprozesse in Soest 1570 bis 1614, in: Soest. Geschichte der Stadt, Bd. 3: Zwischen Bürgerstolz und Fürstenstaat: Soest in der frühen Neuzeit, in: Ellen Widder (Hg.), unter Mitarbeit von Wilfried Ehbrecht und Gerhard Köhn, Soest 1995 (Soester Beiträge, 54), S. 637–685.
- [N.N.]: Hexenprozesse in Soest. Maschinenschriftliches Manuskript o.J., 43 S.
- Schmitz, Heinrich: Die Geschichte der Anna Rost. Eine Erzählung, in: Soester Heimatkalender 10 (1931), S. 49–56.
- Unser Kreis Soest: ein Sachbuch für die Grundschule, hg. vom Kreis Soest, Soest 1990. [Darin enthalten „Auf der Jagd nach Hexen“, S. 113.]
- Vogeler, Eduard: Aus einem alten Kriminalprotokollbuche (Soester Hexenprocesse der Jahre 1584/5), ([Lent B] XI, 36 des Soester Stadtarchives [= Hs H7]), in: Soester Zeitschrift 22 (1904/05), S. 71–95.
- Vogeler, Eduard: Aus einem alten Kriminalprotokollbuche, in: Soester Zeitschrift 28 (1910/11), S. 51–74 [Darin: Ein Soester Hexenprotokoll aus dem Jahre 1590].

Stadtlohn

- Saatkamp, Marielies: Von den bösen Weibern, die man nennet die Hexen. Quellen und Ausstellungstexte, 4. Aufl., Borken 1993 (Schriftenreihe des Kreises Borken, 12). [Darin enthalten ein Hinweis auf einen Arzt in Stadtlohn, dass er zum Heilen von Menschen keine unerlaubten Mittel benutze, S. 42.]
- Söbbing, Ulrich: Zaubereianklage vor 340 Jahren, in: Ulrich Söbbing (Hg.), Mosaiksteine Stadtlohner Geschichte. 25 Jahre Dokumente und Kunstwerke des Monats 1989–2014, Stadtlohn 2014, S. 57.

Steinheim

- Menze, Josef: Einige Mitteilungen über den Hexen- und Besessenenwahn in Steinheim und Umgebung, in: Mitteilungen des Kulturausschusses der Stadt Steinheim 1970 Nr. 6, S. 2–9, 14–23.

Steinheim-Sandebeck

- Decker, Rainer: Dr. Johann Laurantz aus Sandebeck. Ein Mitarbeiter Friedrich Spees im Kampf gegen den Hexenwahn?, in: Jahresheft/Heimatverein Stadt Steinheim 1980, S. 8f.

Stockum *siehe Werne-Stockum*

Stromberg *siehe Oelde-Stromberg*

Sundern-Hövel

- Heymer, Heribert: Hexenjagd im Sauerland, in: Rund um Röhr und Sorpe. Heimatblätter der Stadt Sundern, 7 (1992), S. 61–63.
- [N.N.]: Anton Lübke. Hexer und Wohltäter, in: Sunderner Heimatblätter, Bd. 18 (2010).
- [N.N.]: Schloß Melschede – umgebaut und wieder instandgesetzt. – Hüsten, in: Heimatkalender für den Amtsbezirk Hüsten (1923).
- [N.N.]: Heimatgeschichtliches aus Hövel (Hexenverfolgung in Hövel), in: Heimatkalender für das Amt Hüsten (1926).
- Michel, Hubert/Senger, Michael: Die Dendrochronologie (Baumzeitkunde), eine wissenschaftliche Methode zur Erforschung der Heimatgeschichte, in: Rund um Röhr und Sorpe. Heimatblätter der Stadt Sundern 8 (1993?).

Sundern-Allendorf

- Allendorfer Lesebuch, hg. von Anton Lübke für den Fickeltünnes e. V., Sundern-Allendorf 2006. [Darin enthalten die Geschichte des Kaspar Kellermann, der 1629 kurz vor seiner Verbrennung eine Stiftung zugunsten der Schule testamentarisch aufsetzen lässt, S. 373.]
- Hegeler, Hartmut: Sundern-Allendorf, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 109.
- Riering, Bernhard: Chronik der Stadt Allendorf, Dortmund 1972. [Darin enthalten die Geschichte des Kaspar Kellermann, der 1629 kurz vor seiner Verbrennung eine Stiftung zugunsten der Schule testamentarisch aufsetzen lässt, S. 126.]

Tecklenburg

- Hegeler, Hartmut: Tecklenburg, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 110–114.
- Wermeyer, Horst: Kämpfer gegen den Hexenwahn. Turm auf dem Tecklenburger Burggelände erinnert an Johann Wier, in: Unser Kreis. Jahrbuch für den Kreis Steinfurt, 24 (2011), S. 231–238.

Tecklenburg-Brochterbeck

- Hunsche, Friedrich Ernst (Hg.), Sagen und Geschichten aus dem Tecklenburger Land, 2. Aufl. Ibbenbüren 1980. [Darin: Hexengeschichten aus Brochterbeck, Lienen und Ladbergen sowie zu Dr. Johannes Weyer]
- Löhr, Ingrid: Bommenberend und die Brochterbecker Hexe. Münsterländische Sagen zusammengestellt und erzählt von Ingrid Löhr, Münster o.J.

Telgte

- Gersmann, Gudrun: Recht und Ordnung, Kriminalität und Konflikte. Frühneuzeitliche Stadtgeschichte aus einem anderen Blickwinkel, in: Werner Frese (Hg.): Geschichte der Stadt Telgte, Münster 1999, S. 215–230.

Thüle *siehe Salzkotten-Thüle*

Thülen *siehe Brilon-Thülen*

Unna

Cornelissen, Josef: Zwei Kindsmörderinnen fanden hier den Tod. Über 300 Jahre Richtstätte in Unna-Uelzen, in: Jahrbuch des Kreises Unna, 33 (2012), S. 45–54 [Hinweis S. 48, dass es in Unna keine Hexenverfolgung gegeben hat.]

Upsprunge *siehe Salzkotten-Upsprunge*

Vahlhausen *siehe Detmold-Valhausen*

Velen-Ramsdorf

Barnekamp, Josef/Kuhlbusch, Maria: Zwischen Schloß und Burg. Velen und Ramsdorf von den Anfängen bis 1803, Bielefeld 1998 (Schriftenreihe der Gemeinde Velen, 5). [Darin enthalten Hinweise zu Hexenverfolgungen auf den S. 153–159.]

Vlotho

Berghäuser, Ernst: Vlothoer Hexenprozeß (1662) fand nicht statt, in: Der Minden-Ravensberger 1961 (1960), S. 117.

Vörden *siehe Marienmünster-Vörden*

Wadersloh-Liesborn

Brockmann, Andrea: Der Liesborner Hexenprozeß von 1565. „Dreier der Zauberei beschuldigter Weibsbilder betreffend“, in: Münsterland. Jahrbuch des Kreises Warendorf, 51 (2002), S. 252–258.

Prozeßacten gegen die Großmutter Aleke und deren beiden Töchter [Anna und Katharina] zu Liesborn [1565], in: Bernhard Niehues (Hg.): Zur Geschichte des Hexenglaubens und der Hexenprozesse vornehmlich im ehemaligen Fürstbisthum Münster, Münster 1875, S. 49–60. [Online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/page-view/1430743>.]

Redeker, Bernhard: Unschuldige „Hexen“ in Liesborn, in: Heimatblätter, Beilage des Patriot 35 (1954), Nr. 5, S. 19–26.

Schmale, Wolfgang: Der Liesborner Hexenprozeß von 1565, in: Dieter Keller (Bearb.): Der lange Schatten der Abtei. Liesborner Geschichte(n), Liesborn 1997, S. 19–26 (Liesborner Heimatbuch, 15).

Schmale, Wolfgang: Der Liesborner Hexenprozeß von 1565, in: Wilhelm Grabe (Hg.): Liesborner Spuren, Liesborn 1998, S. 65–69.

Waltrop

Grimm, Sabine: Schloss Wilbring — Heimat des Hexenwahns? In: Unruhige Zeiten II, Norderstedt 2012.

Warburg

Gottlob, Adolf: Ein Warburger Hexenprozeß (1674/75), in: Westfalen – Hefte für Geschichte, Kunst und Volkskunde 1 (1909) S. 65–91.

Warburg-Calenberg

König, Bruno Emil: Geschichte der Hexenprozesse, Köln 2003.

Marré, W.: War Anna Margarete Brüss aus Willebadessen eine Hexe? Ein Brandprozeß in Warburg – Darlegung und Richtigstellung, in: Die Warte 16 (1955) Nr. 4.

Strümper, Walter: Ossenjohann. Ein Hexer aus Calenberg? In: Aus Calenbergs vergangenen Tagen. Mitteilungsblatt und Heimatbrief des Ortsheimatpflegers, 2008, S. 4–7.

Warendorf (Stadt, Kreis)

Budde, Wilhelm: Die Hexenteichsage und ihr heimatgeschichtlicher Hintergrund, in: Heimatkalender für den Kreis Beckum 2 (1953), S. 89–90.

Gruhn, Klaus: Zauberlehrlinge, Hexenmeister – Paul Schallück und Otto A. Böhmer, in: Ders. (Hg.): Bildung, literarisches Leben, Persönlichkeiten in Stadt und Kreis Warendorf: Aufsätze zur Kulturgeschichte im östlichen Münsterland, Warendorf 2014 (Quellen und Forschungen zur Geschichte des Kreises Warendorf, 53), S. 345–349.

Heise, Yve: Hexenverfolgung an Beispielen aus dem Münsterland, Warendorf 2005.

Hexenglaube [Kreis Warendorf]: von der Reformation bis zur Verweltlichung des Fürstbistums Münster (1802), in: Der Kreis Warendorf im Wandel der Zeiten, Warendorf 1929, S. 180–181.

Hexenprozeß in Warendorf im Jahre 1551, in: Die Glocke. Heimatblätter der Glocke (1953), Nr. 16, S. 64.

Merkentrup, Ute: Ein Hexenprozeß in Warendorf 1551. D. erpreßte Geständnis d. „Groten Gerdrudt“, in: An Ems und Lippe. Heimatkalender für den Kreis Warendorf, 1987, S. 106–108.

Liesborner Spuren, Liesborn 1998, S. 65–69.

Schmieder, Siegfried: Von Dieben, Hexen und Mörderinnen, in: Unsere Heimat Kreis Beckum 19 (1970), S. 82–84.

Tecklenborg, Walther: Ein Haussegen aus der Hexenzeit, in: Die Glocke. Heimatblätter der Glocke (1956), Nr. 57, S. 228.

Wallmeier, Wilhelm: Hexenglaube in Warendorf im 17. Jahrhundert, in: Paul Leidinger (Hg.), An Ems und Bever: Beiträge zur Geschichte der Stadt Warendorf und ihres Umlandes zwischen Reformation und Gegenwart, Warendorf 1985, S. 235–236.

Zuhorn, Wilhelm: Ein Warendorfer Hexenprozess. Mitgeteilt vom Amtsgerichtsrat Zuhorn, in: Warendorfer Blätter für Orts- und Heimatkunde. Extra-Beilage zum Neuen Emsboten Heft 1/2 (1902), S. 2f., 7.

Warstein-Hirschberg

- Decker, Rainer: Pfarrer Michael Stappert (Hirschberg/Grevenstein) – der Friedrich Spee des Sauerlandes, in: Der Dreißigjährige Krieg im Herzogtum Westfalen hg. vom Westfälischen Schieferbergbau- und Heimatmuseum Schmallenberg-Holthausen, Balve 1998, S. 45–51.
- Decker, Rainer: Der Brillen-Traktat des Michael Stappert als Bestandteil von Hermann Löher's wehmütiger Klage, in: Annalen des Historischen Vereins für den Niederrhein, insbesondere das alte Erzbistum Köln. H. 6 (2003) S. 159–169.
- Gottschlich, Alfred: Aus der Geschichte Hirschbergs, Hirschberg 1985.
- Gerke, Hannah Franziska: Hexenverfolgung in Hirschberg. Im Namen Gottes? Schülerarbeit im Rahmen des Geschichtswettbewerbs des Bundespräsidenten 2017 („Gott und die Welt. Religion macht Geschichte“), Gymnasium Marienschule Münster, 48151 Münster, 7. Klasse, Beitrag Nr. 2017-0459, Landessieger. [Warstein-Hirschberg]
- Hegeler, Hartmut: Hirschberg. Hexenprozesse in Hirschberg, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 49–54.
- Mit Bezug zu Pfarrer Michael Stappert aus Hirschberg: Löher, Hermann: Hochnötige Unterthanige wemütige Klage Der Frommen Unschültigen; Worin alle Hohe und Nidrige Oberkeit/ sampt ihren Unterthanen klärlich/ Augenscheinlich zu sehen und zu lesen haben/ wie die arme unschültige fromme Leute durch Fahm und Ehrenrauben von den falschen Zauberrichtern angegriffen/ durch die unchristliche Folter- und Pein-banck von ihnen gezwungen werden/ erschreckliche/ unthunliche Mord- und Todt-Sünden auff sich selbst und andern mehr zu liegen/ und sie ungerechtlich/ falschlich zu besagen. Welches auch die Herren Herren Tannerus/ Cautio Criminalis/ Michael Stapirius/ härlich bekräftigen. Mit unterschiedlichen schönen Kupfferstücken nach dem leben zierlich abgebildet. Alles mit großem Fleiß und Mühe/ zu Trost und Heyl der frommen Christ-Catholischen Leuten zu sammen gestellt: Durch Hermannum Loher Der Stadt Amsterdam Bürger. Gedruckt zu Amsterdam. Vor dem Auctor/ bey Jacob de Jonge Anno 1676. [Online verfügbar unter: <https://langzeitarchivierung.bib-bvb.de/wayback/20120822131736/http://extern.historicum.net/loehel/>.]
- Löher, Hermann: Wehmütige Klage der frommen Unschuldigen. Ein Schöffe kritisiert die Hexenjagd. Übertragung aus dem Frühneuhochdeutschen von Dietmar K. Nix, Köln 1995.
- Löher, Hermann: „Hochnöthige Unterthanige Wemütige Klage der Frommen Unschültigen“. Faksimile der Ausgabe Amsterdam 1976, Bad Münstereifel 1998.
- Löher, Hermann: „Hochnoetige unterthanige wemütige Klage der frommen Unschültigen“. Beigleitheft zum Faksimile-Nachdruck, Bad Münstereifel 1998.

Welver

- Mohr, Ilse: Hexenurteil, in: Arbeitskreis für Geschichte und Heimatpflege. Heimatverein Welper Jahrsheft (1996), 4 S.

Wenden

- Burghaus, Raimund: „Die armen Sünder auf den Berg gefahren“. Ein Hexenprozess im Gerichtsbezirk Olpe, Drolshagen und Wenden 1681–1682, in: Olpe in Geschichte und Gegenwart, 22 (2014), S. 13–28.
- Wahle, Walter: Verfahren in Hexenprozessen (Der Prozeß der Anna Margatha Schmidt aus Wenden), in: Heimatstimmen aus dem Kreis Olpe Bd. 83 (1971), S. 76–82.

Werl

- Amtliches Zeugniß des Stadtrates zu Werl, eine vom Teufel besessene Frau betreffend, 1582 (aus dem Archive der Stadt Werl), in: Westfälische Zeitschrift 2 (1839), S. 376–378. [Online verfügbar unter: <https://www.lwl.org/westfaelische-geschichte/txt/wz-5919.pdf>.]
- Fidler, Rudolf: Rosenkranzaltar und Scheiterhaufen: das Rosenkranzretabel zu Werl/Westfalen (1631) im Wirkfeld von Konfessionspolitik, Marienfrömmigkeit und Hexenglaube, Köln 2002. [Zugl.: Dortmund, Univ., Diss 2002].
- Franz, Alois: Als Hexen an der Haar Konjunktur hatten, in: Ense-Press: Heimat-Journal für Ense und Möhnesee. Nr. 124 (2011), S. 8. (betr. Ense-Bremen und Werl). [Online verfügbar unter: <https://www.ense-press.de/index.php?pcid=33&pdid=288>.]
- Kohn, Werner: Hexenjagd in Werl, in: Werl gestern, heute, morgen. Ein Jahrbuch d. Stadt Werl u. des Neuen Heimat- und Geschichtsvereins Werl e. V., 7 (1990), S. 7–26.
- Macha, Jürgen: Werl 1630, in: Ders. u. a. (Hg.): Deutsche Kanzleisprache in Hexenverhörprotokollen der Frühen Neuzeit, Bd. 1: Auswahledition, Berlin/New York 2005, S. 120–126.
- Stodt, Hans: „Alß die Zauberschen gerichtet ...“ oder „Sehet da Werl, so vieler Hexenjäger Mutter!“. Hexenwahn und Zaubereiprozesse in Stadt und Amt Werl (1628–1630, 1642/43, 1660). Ein Beitrag zur Sozialgeschichte Werls des 17. Jahrhunderts, in: Mitteilungen der Werler Arbeitsgemeinschaft für Familienforschung, 20 (1999) 1, S. 2–148.

Werne (Amt)

- Peter Ilisch: Zur Strafjustiz im fürstbischöflichen Amt Werne, in: Geschichtsblätter des Kreises Coesfeld 39 (2014), S. 31–78.

Werne-Stockum

- Börste, Josef: „... ahm Galgen vom Leben zum Todhe hingerichtet“. Die Richtstätte des adeligen Hauses Stockum, in: Jahrbuch des Kreises Unna, 38 (2017), S. 35–42 [zu Hexen, S. 36]

Westfeld *siehe Schmallenberg-Westfeld*

Weiberg *siehe Büren-Weiberg*

Wewelsburg *siehe Büren-Wewelsburg*

Wiedenbrück *siehe Rheda-Wiedenbrück*

Wickede

- Hegeler, Hartmut: Werwolf aus Wickede. Hexenprozess gegen Blesien Billi aus Wimbern und Franz Hellmich aus Oesbern. Hexenverfolgung in Menden, Nordhausen 2012.
- Hegeler, Hartmut: Hexenmeister Billi aus Wickede, Ruhr. Der Hexenprozess gegen Blesien Billi aus Wickede-Wimbern 1628, in: Alfred Pothmann (Hg.): Christen an der Ruhr, Bd. 5, Bottrop u. a 2014, S. 21–27.
- Henke, Alfons: Hexenprozess im heimischen Raum, in: Information für Heimatfreunde. Verein für Geschichte und Heimatpflege Wickede (Ruhr), 32 (2002), S. 15.

Wickede-Echthausen

Henke, Alfons/Bröer, Johannes/Belz, Rainer: Geschichte des Dorfes Echthausen, Hamm 2011.
[Darin enthalten: Die Hux-Mühle und die Mendener Hexenprozesse, S. 25–27.]

Wilberg

Asbrock, Dieter: Geschichten aus dem alten Wilberg. Hexenprozesse und Kriege, Amüsantes und Kurioses: Schlaglichter der Dorfvergangenheit, in: Lippische Landeszeitung 228 (1994) Nr. 223, S. 51.

Willebadessen

Schöll, Hans Christoph: Die drei Ewigen: eine Untersuchung über germanischen Bauernglauben. [enthält Informationen zu den zahlreichen Volkssagen rund um den Steinblock „Der faule Jäger“ und der darunter liegenden „Drudenhöhle“]

Winterberg

Aust, Paul: 1523: Winterberger Frauen als Hexen verbrannt, in: De Fitterkiste. Geschichtliches aus Winterberg und seinen Dörfern, 5 (1993), S. 9–49.
Aust, Paul: Eine Gedenkstätte für die Opfer der Hexenverfolgung, in: „De Fitterkiste“, 6 (1994), S. 19f.
Aust, Paul: „Winterbergisch halsgerichtet“. Gedenkstätte zur Erinnerung, in: Jahrbuch Hochsauerlandkreis 1995 (1994), S. 120f.
Hegeler, Hartmut: „Man solle verbernen sy to aschen“. Zwei Gedenkstätten erinnern in Winterberg und Oberkirchen an die Opfer der Hexenprozesse, in: Jahrbuch Westfalen 60 (2005), S. 206–209.
Hegeler, Hartmut: Winterberg, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 120–127.

Witten

Fuchs, Ralf-Peter: Eine Mitteilung über Wittener Zaubereiprozesse des Jahres 1580, in: Jahrbuch des Vereins für Orts- und Heimatkunde in der Grafschaft Mark, 92 (1994), S. 21–42. [Online verfügbar unter: <https://www.uni-due.de/members/ralf-peter-fuchs/hardenstein/ZAUBER.HTM>.]
Haren, Gerrit: Das Gerichtswesen in Witten. Fehmgericht. Hexenprozesse, in: Jahrbuch des Vereins für Orts- und Heimatkunde in der Grafschaft Mark 12 (1897/1898), S. 139–156.
Haren, Gerrit: Der letzte Hexenprozeß in Witten. Eine wahre Begebenheit unter Zugrundlegung eines Aktenstückes erzählt, Lengerich 1937.
Hegeler, Hartmut: Witten. Hexendarstellung in Witten, in: Hartmut Hegeler (Hg.): Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018, S. 128f.
Schoppmeyer, Heinrich: Neue Überlegungen zum Hexerei-Prozeß gegen Arnd Bottermann in Witten, in: Jahrbuch des Vereins für Orts- und Heimatkunde in der Grafschaft Mark, 89 (1991), S. 183–201.

Wünneberg *siehe Bad Wünnenberg*

11. Darstellungen zu einzelnen Personen

Cothmann, Ernst (1557–1624)

- Lorenz, Sönke: Ernst Cothmann (1557–1624) aus Lemgo in Westfalen – ein Iurisconsultus Rostochiensis in Sachen Hexenprozeß, in: Martin Kintzinger (Hg.): Das andere Wahrnehmen. Beiträge zur europäischen Geschichte. August Nitschke zum 65. Geburtstag gewidmet, Köln u. a 1991, S. 437–449.
- Rügge, Nicolas: Hermann Cothmann. Annäherungen an die historische Person des „Hexenbürgermeisters“ von Lemgo, in: Gisela Wilbertz/Jürgen Scheffler (Hg.): Biographieforschung und Stadtgeschichte. Lemgo in der Spätphase der Hexenverfolgung, Bielefeld 2000, S. 216–246 (Studien zur Regionalgeschichte, Bd. 13; Beiträge zur Geschichte der Stadt Lemgo, 5).
- Rügge, Nicolas: Hermann Cothmann. Der „Hexenbürgermeister“ von Lemgo, Lemgo 2007.

Fürstenberg, Kaspar von (1545–1618)

- Bruns, Alfred (Bearb.): Die Tagebücher Kaspars von Fürstenberg, Bd. 2, 2. Aufl., Münster 1987.

Meinders, Hermann Adolf (1665–1730)

- Rügge, Nicolas: Die „unvorgreiflichen Gedanken“ des Hermann Adolf Meinders. Ein Ravensberger Jurist kommentiert das preußische Hexenprozess-Edikt von 1714, in: Johannes Altenberend/Reinhard Vogelsang (Hg.): Forschen – Verstehen – Vermitteln, Bielefeld 2015, S. 71–96.

Prätorius, Anton (1560–1613)

- Dresen-Coenders, Lène: Antonius Prätorius, in: Hartmut Lehmann/Otto Ulbricht (Hg.): Vom Unfug des Hexen-Processes. Gegner der Hexenverfolgung von Johann Weyer bis Friedrich Spee, Wiesbaden 1992, S. 129–137 (Wolfenbütteler Forschungen, 55).
- Hegeler, Hartmut: Anton Praetorius (1560–1613) – ein früher Kämpfer gegen Hexenwahn und Folter war Rektor in Kamen, in: Archivmitteilungen, 12/13 (2002/03), S. 73–82.
- Hegeler, Hartmut/Kistner, Hans-Jürgen: Ein früher Kämpfer gegen Hexenwahn und Folter. Anton Praetorius (1560–1613), Rektor in Kamen, in: Jahrbuch des Kreises Unna, 23 (2002), S. 95–102.
- Hegeler, Hartmut: Hexenbuhle. Das Geheimnis um Anton Praetorius. (Hexenbuhle – Freund der Hexen). Hexen- und Judenverfolgung um 1600, Unna 2003.
- Hegeler, Hartmut/Kistner, Hans-Jürgen: Anton Praetorius (1560–1613). Ein früher Kämpfer gegen Hexenwahn und Folter. Ein Beitrag zum 400-jährigen Gedenken an das Erscheinen seines Gründlichen Berichts von Zauberey und Zauberern, in: Zeitschrift für Kirchengeschichte 114. Band (2003), S. 357–363.
- Hegeler, Hartmut: Anton Praetorius. Kämpfer gegen Hexenprozesse und Folter. Zum 400jährigen Gedenken an das Lebenswerk eines protestantischen Pfarrers, Unna 2002.
- Hegeler, Hartmut: Der evangelische Pfarrer Anton Praetorius. Mit der Bibel gegen Folter und Hexenprozesse. Zum 400-jährigen Gedenken an das Lebenswerk eines protestantischen Pfarrers im Jahr 2002, in: Renate Jost (Hg.): Hexenwahn, Stuttgart 2004, S. 153–172 (Theologische Akzente, 5).
- Hegeler, Hartmut: Pfarrer Anton Praetorius – Kämpfer gegen Hexenprozesse und Folter, in: Jahrbuch Westfalen. Westfälischer Heimatkalender, 59 (2005), S. 124–126.

- Hegeler, Hartmut: Gegen Hexenprozesse und Folter. Zum Gedenken an das Lebenswerk des lip-pischen Pfarrers Anton Praetorius, in: Heimatland Lippe, 98 (2005), S. 24–25.
- Hegeler, Hartmut: Antonius Praetorius. Vom Kirchenreformatoren zum Kämpfer gegen Folter und Hexenprozesse in der Wetterau, Büdingen 2006.
- Hegeler, Hartmut: Anton Praetorius – ein Kämpfer gegen die Hexenprozesse. Streitbarer Pfarrer wurde 1560 in Lippstadt geboren, in: Heimatkalendar des Kreises Soest, 2006, S. 97–98.
- Hegeler, Hartmut: Anton Praetorius und die Hexe. Mit Bildern von Mandy Zander, Unna 2006.
- Hegeler, Hartmut: Anton Praetorius und das 1. Große Fass von Heidelberg. Schriften des Kämpfers gegen Folter und Hexenverfolgung betreffend Heidelberg, Heppenheim, Weinheim, Dittelsheim, Ilvesheim und den Rhein-Neckar-Raum, Nordhausen 2007.
- Hegeler, Hartmut: Leichpredigt für Pfarrer Anton Praetorius, Kämpfer gegen Hexenprozesse und Folter, gehalten durch Pfarrer Reinhard Wolf. Edition der Originalschrift aus dem Jahr 1614, mit einem Geleitwort von Landesbischof Dr. Fischer der Evangelischen Landeskirche in Baden, hg. von der Geschichtswerkstatt Büdingen, 2. erw. Auflage, Unna 2007.
- Hegeler, Hartmut: Anton Praetorius (1560–1613). In Gottes Wort findet man nichts von Folterung, in: Alfred Pothmann/Reimund Haas (Hg.): Christen an der Ruhr, Bd. 4, Bottrop u. a. 2010, S. 14–24.
- Hegeler, Hartmut: Anton Praetorius. Plakate zu einer Ausstellung zum Leben und Wirken des Kämpfers gegen Hexenprozesse und Folter, Unna 2010.
- Masny, Daniel: „Von Zauberey und Zaubern“. Hexenwahn: Anton Praetorius war ein früher Vorkämpfer für Menschenrechte, in: Unsere Kirche. Lippe evangelisch (2002) Nr. 50, S. 3.
- Munzert, Heidrun: „Ich klage die rechten Zauberer heftig an“. Anton Prätorius' Kampf gegen Zauberei, in: Gudrun Litz (Hg.): Frömmigkeit. Theologie. Frömmigkeitstheologie, contributions to European church history. Festschrift für Berndt Hamm zum 60. Geburtstag, Leiden u. a. 2005, S. 497–517.
- o.A: Anton Praetorius kämpfte gegen den Hexenwahn. Vor 400 Jahren erschien der „Gründliche Bericht über Zauberey und Zaubern“ des westfälischen Pfarrers, in: Unser Westfalen. Text- und Bildbeiträge der Westfälischen Heimatblätter 2003, S. 39–40.
- Praetorius, Anton: Klägliche Zeitung vom schädlichen Ungewitter in Laudenbach an der Bergstraße, Laudenbach 1612. Anton Praetorius, Laudenbach 1612 – Unwetter in Laudenbach, hg. von Hartmut Hegeler, Nordhausen 2018.
- Richter, Hans: Bekämpfer des Hexenwahn, Gräfin Anna von Tecklenburg und Dr. med Johannes Weyer, in: Die Heimat in Wort und Bild. Beilage der Gütersloher Zeitung von August 1933. [Enthält u. a: Lebensgeschichte einer guten Landesmutter im 16. Jahrhundert Bäte, Dr. med. Johannes Weyer, Gräfin Anna von Tecklenburg, Arnold von Tecklenburg, Konrad von Tecklenburg, Landgräfin Mechthilde von Hessen, Rumpius, Graf Simon VI. zur Lippe, Graf Johann von Rietberg, Graf Eberwin von Bentheim-Steinfurt, Graf Konrad von Solms, erzog Wilhelm III. von Jülich-Cleve und Berg, Jodocus Höcker, Hermann Wilcken, Augustin Lercheimer von Steinfeld, Anton Praetorius]

Schultheiß, Heinrich von (ca. 1580–1646)

- Decker, Rainer: Der Hexen-Richter Dr. Heinrich von Schultheiß (ca. 1580–1646) aus Scharmede, in: Detlef Grothmann (Hg.): 750 Jahre Stadt Salzkotten, Bd. 2, Paderborn 1996, S. 1045–1060.
- Decker, Rainer: Der Hexenrichter Dr. Heinrich von Schultheiß aus Scharmede, in: 1000 Jahre Scharmede. Geschichten unserer Heimat, hg. v. Bürger- und Heimatverein Scharmede, Salzkotten-Scharmede 2014, S. 465–474.
- [i.N.]: Henricus Schultheiß aus Scharmede war ein grimmiger Hexenverfolger, in: Westfälisches Volksblatt vom 29. April 1992.

- Gawlich, Tanja: Der Hexenkommissar Heinrich von Schultheiß und die Hexenverfolgungen im Herzogtum Westfalen, in: Harm Klueting (Hg.): Das Herzogtum Westfalen, Bd. 1: Das kurkölnische Herzogtum Westfalen von den Anfängen der kölnischen Herrschaft im südlichen Westfalen bis zur Säkularisation 1803, Münster 2009, S. 297–320.
- Schultheiß, Hinrich von: Eine außföhrliche Instruction Wie in Inquisition Sachen des grewlichen Lasters der Zauberey Gegen die Zaubere der Göttlichen Majestät und der Christenheit Feinde ohn gefahr der Unschuldigen zu procediren. Cölln 1634.

Schwager, Johann Moritz

- Hegeler, Hartmut: Johann Moritz Schwager und die Hexenprozesse, in: Walter Gödden/Peter Heßelmann/Frank Stückemann (Hg.): „Er war ein Licht in Westphalen“. Johann Moritz Schwager (1738–1804). Ein westfälischer Aufklärer, Bielefeld 2013, S. 233–274 (Veröffentlichungen der Literaturkommission für Westfalen, 55).
- Moser, Johann: Johann Moritz Schwager und sein Kampf gegen Aberglauben und Hexenwahn, in: Jahrbuch des Vereins für evangelische Kirchengeschichte Westfalens 10 (1908), S. 56–120.

Spee, Friedrich von

- Adrian, Werner: Hexenanwalt. Liederdichter. Seelsorger, in: Börsenblatt für den deutschen Buchhandel (1991) Nr. 19, Sonderheft „Theologie“, S. 850–852.
- Arens, Anton (Hg.): Friedrich Spee im Licht der Wissenschaft, Beiträge und Untersuchungen, Mainz 1984 (Quellen und Abhandlungen zur Mittelrheinischen Kirchengeschichte Bd. 49).
- Arens, Anton: Friedrich Spee von Langenfeld. „Hexenanwalt“, Dichter und Seelsorger, in: Kurtrierisches Jahrbuch 25 (1985), S. 91–112.
- Bachmann, Moritz (Hg.): Bertrade. Eine Erzählung aus den Zeiten der Hexenverfolgung um Friedrich von Spee, Paderborn u. a. 1991.
- Beckhaus: Friedrich Spee, Jesuit, menschenfreundlicher Retter der Hexen, religiöser Dichter, Opfer seiner Pflichtentreue, in: Der Westfalen Anzeiger (1810) Nr. 24, Sp. 231–234.
- Bänker-Wegener, Andrea: Als „Hexen-Anwalt“ ein rheinischer Querdenker. Friedrich Spee von Langenfeld (1591–1635), in: Heimatland. Unser Kreis Neuss 21 (1991) S. 14–16.
- Battafarano, Italo Michele: Hexen, Richter und Dämonologen im Urteil des Jesuiten Friedrich von Spee, in: Klaus Grubmüller (Hg.): Bildungsexklusivität und volkssprachliche Literatur. Literatur von Lessing – nur für Experten?, Tübingen 1986, S. 176–184.
- Battafarano, Italo Michele: Friedrich Spee, Dichter, Theologe und Bekämpfer der Hexenprozesse, Trento 1988.
- Battafarano, Italo Michele: Spees Cautio Criminalis: Kritik der Hexenprozesse und ihre Rezeption, Trento 1993.
- Battafarano, Italo Michael: Hexen, Hexenlehre, Kritik der Hexenverfolgung: Bodin, Binsfeld, Delrio, Remy, Spee, in: Ders.: (Hg.): Glanz des Barock: Forschungen zur deutschen als europäischen Literatur, Bern 1994, S. 338–358.
- Becker, Wilhelm P.: Wider den Hexenwahn. Ein Gedenkblatt für Friedrich von Spee aus Kaiserswerth, in: Die Heimat (1957) Nr. 12, S. 338f.
- Bonney, Marianne: Friedrich von Spee. Kämpfer gegen den Hexenwahn. Patron und Vorbild mutiger Kritiker gegen den Zeitgeist, in: Lemgoer Hefte 8 (1985) Nr. 31, S. 14–17.
- Cardauns, Hermann: Friedrich Spee, in: Frankfurter zeitgemäße Broschüren, N. F. Bd. 5 (1884) Nr. 4, S. 103–133.
- Conrad, Anne: Hexen und Heilige in Köln. Zum Entstehungshorizont von Friedrich Spees Güldenem Tugend-Buch, in: Spee-Jahrbuch, 3 (1996), S. 135–152.

- Cordes, Werner F.: Der Paderborner „Hertzen-Spiegel“. Ein unbekanntes Werk von Friedrich Spee aus dem Jahre 1632, Paderborn 2012 (Veröffentlichungen der Erzbischöflichen Akademischen Bibliothek Paderborn, 12).
- Crahay, Roland: Le procès des procès de sorcellerie: La Cautio criminalis du P. Friedrich Spee, et son traducteur français, in: Marc Fumaroli (Hg.): Les jésuites parmi les hommes aux XVI^e et XVII^e siècles, Clermont-Ferrand 1987 (Faculté des Lettres et Sciences Humaines de l'Université de Clermont-Ferrand II, 25), S. 125–139.
- Cüppers, Heinz: Die Grablege des Jesuitenpaters Friedrich Spee in der Jesuitenkirche zu Trier, in: Anton Ares (Hg.): Friedrich Spee von Langenfeld. Zur Wiederauffindung seines Grabes im Jahre 1980, Trier 1981, S. 13–33; wiederveröffentlicht in: Michael Embach (Hg.): Kontinuität und Wandel. 750 Jahre Kirche des Bischöflichen Priesterseminars Trier. Eine Festschrift aus Anlaß der feierlichen Wiedereröffnung 1993, Trier 1994 (Mitteilungen und Verzeichnisse aus der Bibliothek des Bischöflichen Priesterseminars zu Trier, 9), S. 283–295.
- Decker, Rainer: Spee und Tanner aus der Sicht eines römischen Kardinal-Inquisitors, in: Spee-Jahrbuch 6 (1999), S. 45–52.
- Decker, Rainer: Neue Quellen zu Friedrich Spee von Langenfeld und seiner Familie, in: Westfälische Zeitschrift 165 (2015), S. 151–180. [Online verfügbar unter: <https://www.lwl.org/westfaelische-geschichte/txt/wz-11684.pdf>.]
- Deppe, Reiner: „Besser es brennen zehn Unschuldige, als ein Schuldiger kommt davon“. Wie ein mutiger Mann Front gegen Hexen-Prozesse und -Verbrennungen macht: Friedrich von Spee, in: Lippische Blätter für Heimatkunde (1986) Nr. 3, S. 11.
- Drewermann, Eugen: Friedrich von Spee – ein Kämpfer um die Menschlichkeit, in: Doris Brockmann/Peter Eicher (Hg.): Die politische Theologie Friedrich von Spees, München 1991, S. 17–48.
- Duhr, Bernhard: Ein bisher nicht veröffentlichter Brief Friedrichs von Spee, in: Paster Bonus (Trier) 8 (1896), S. 246–247.
- Duhr, Bernhard: Neue Daten und Briefe zum Leben des P. Friedrich Spee, in: Historisches Jahrbuch der Görres-Gesellschaft 21 (1900), S. 328–352.
- Evangelische Kirche von Westfalen: Friedrich von Spee. „O Heiland rei die Himmel auf“ [Bro-schüre zu den Kirchenliederfenstern, die das Leben Spees würdigen], o. O. 2004.
- Feldmann, Christian: Friedrich Spee. Hexenanwalt und Prophet, Freiburg u. a. 1993.
- Fendler, R.: Friedrich von SPEE, Dichter des Barock und Kämpfer gegen Hexenwahn, in: Pfälzische Heimatblätter 14 (1966) Nr. 3, S. 19–20.
- Fischer, Balthasar: Weibliche Züge in Spee's Gottesbild, in: Gunther Franz/Hans-Gerd Wirtz (Hg.): Friedrich Spee als Theologe, Trier 1997, S. 57–74.
- Flamme-Brüne, Sabine: Wortgewaltiger Kämpfer gegen den Hexenwahn. Landesbibliothek zeigt Ausstellung zu Friedrich Spee, in: Lippische Landes-Zeitung 234 (2000) Nr. 21, S. 37.
- Franz, Gunther (Hg.), Friedrich Spee und die Hexenprozesse im Kurfürstentum Trier: aus Anla der Tagung der deutschen Strafrechtslehrer in Trier im Auftrag der Friedrich Spee-Gesellschaft Trier, Trier 1989.
- Franz, Gunther (Hg.): Friedrich Spee. Dichter, Seelsorger, Bekämpfer des Hexenwahns. Kaiserswerth 1591 – Trier 1635. Katalog der Ausstellung in Düsseldorf 1991, Trier 1991.
- Franz, Gunther: Der Malleus Judicum. Das ist: Gesetzhammer der unbarmhertzigsten Hexenrichter von Cornelius Pleier im Vergleich mit Friedrich Spees Cautio Criminalis, in: Hartmut Lehmann (Hg.): Vom Unfug des Hexen-Processes, Wiesbaden 1992, S. 199–222 (Wolfenbü-teler Forschungen, 55).
- Franz, Gunther: Friedrich Spee und die Bücherzensur, in: Ders. (Hg.): Friedrich Spee zum 400. Geburtstag. Kolloquium der Friedrich-Spee-Gesellschaft Trier, Paderborn 1995, S. 67–100.
- Franz, Gunther: Das Geheimnis um den Druck der Cautio Criminalis in Köln 1632, in: Jutta Schubert (Hg.): Hexenbrennen, Trier 1997, S. 114–123.

- Fromme, Franz: Friedrich von Spee, ein Kämpfer wider den Hexenwahn. Leider wurde in Höxter noch keine Straße nach ihm benannt, in: Höxter-Corvey 1978, Heft 3, S. 5–11.
- Geilen, Heinz Peter: Die Auswirkungen der *Cautio criminalis* von Friedrich Spee auf den Hexenprozeß in Deutschland, Bonn 1963, XVIII, 92 S. Bonn, Rechts- und staatswissenschaftliche Fakultät, Diss. 1963.
- Gemert, Guillaume van: Balthasar Bekker und Friedrich Spee. Hexenglaube und Konfessionalität in den Niederlanden und im deutschen Sprachraum im 17. Jahrhundert, in: Spee-Jahrbuch 11 (2004), S. 15–54.
- Gerhard, Ignaz: Friedrich Spee von Langenfeld. Sein Leben und Wirken, insbesondere seine dichterische Tätigkeit, in: Bischöfliches Gymnasium Josephinum und damit in Verbindung stehendes Realprogymnasium zu Hildesheim. Programm für das Schuljahr Ostern 1892–1893 (Progr[amm] No. 310), Hildesheim 1893, S. 3–24.
- Gloger, Bruno: Spee, Bekker und Thomasius, in: Walter Zöllner (Hg.): Teufels Glaube und Hexenwahn, Wien u. a. 1984, S. 219–235.
- Gose, Walther: Friedrich von Spees Kölner „*Cautio Criminalis*“ von 1632, in: Jahrbuch des Kölner Geschichtsvereins 60 (1989), S. 77–85.
- Groppe, Lothar: Friedrich von Spee. Der Bekämpfer des Hexenwahns, in: Erneuerung und Abwehr 25 (1991) Nr. 2, S. 9–11.
- Hagemann, Norbert: Der frühneuzeitliche Hexenwahn und seine Bedeutung für das intellektuelle, soziale und pastorale Engagement Friedrich Spees, in: Rudolf W. Keck: Friedrich Spee von Langenfeld (1591–1635). Sieben didaktische Versuche zu einem dramatischen Leben. Unterrichtseinheiten für Religion, Geschichte, Deutsch und Musik, Sekundarstufe I und II, Hildesheim 1985, S. 107–139.
- Hahn, Alois: Die *Cautio Criminalis*, in: Gunther Franz (Hg.): Friedrich Spee. Dichter, Seelsorger, Bekämpfer des Hexenwahns. Zum 350. Todestag. Katalog einer Ausstellung der Stadtbibliothek Trier, Trier 1985, S. 57–77.
- Hammerschmidt, Kathrin u. a.: „...konnte ich doch zu keinem anderen Urteil kommen, als dass man Schuldlose für schuldig hält.“ Stille Proteste gegen die Hexenverfolgung. [Beitrag für den „Geschichtswettbewerb des Bundespräsidenten“, Büren 1999; darin geht es u. a. um Friedrich Spee und Michael Stappert]
- Hartmann, Stephanie: Ein unbekanntes Exemplar der *Cautio Criminalis* Friedrich von Spees in der Diözesanbibliothek Limburg, in: Archiv für mittelrheinische Kirchengeschichte nebst Berichten zur kirchlichen Denkmalpflege 61 (2009), S. 113–124.
- Heppe, Johanna: Friedrich Spees *Cautio Criminalis*. Ein skandalöser Verstoß gegen geltendes Kirchenrecht oder ein Vorstoß zu modernen Menschenrechten? Schülerarbeit im Rahmen des Geschichtswettbewerbs des Bundespräsidenten 2011 („Ärgernis, Aufsehen, Empörung: Skandale in der Geschichte“) Friedrich-Spee-Gymnasium, 59602 Rüthen, 12. Klasse, Beitrag Nr. 2011-0253, 3. Preis.
- Hilgendorf, Eric: Die Geburt des modernen Strafverfahrens aus der Erfahrung ungerechter Verfolgung. Friedrich von Spee und seine Nachfolger, in: Eric Hilgendorf/Daniel Osthoff/Martina Weis-Dalal (Hg.): Vernunft gegen Hexenwahn: Beiträge zu Jacob Wassermanns Erwählung „Der Aufruhr um den Junker Ernst“, Würzburg 2017, S. 159–179.
- Hilgers, Heribert A.: Sänger des Gotteslobs und Anwalt der Hexen: Friedrich von Spee, in: Alt-Köln 89 (193) S. 33–36.
- Honselmann, Klemens: Nachrichten über den Aufenthalt P. Friedrichs von Spee in Paderborn, in: Westfälische Zeitschrift 109 (1959), S. 363–368. [Online verfügbar unter: <https://www.lwl.org/westfaelische-geschichte/txt/wz-5735.pdf>.]
- Honselmann, Klemens: Friedrich von Spee und die Drucklegung seiner Mahnschrift gegen die Hexenprozesse, in: Westfälische Zeitschrift 113 (1963), S. 427–454. [Online verfügbar unter: <https://www.lwl.org/westfaelische-geschichte/txt/wz-9542.pdf>.]

- Honselmann, Klemens: Geschichtlich sah manches anders aus. Anmerkungen zum Fernsehspiel über Friedrich von Spee und den Hexenwahn, in: Der Dom. Katholisches Magazin im Erzbistum Paderborn 29 (1974), H. 46 vom 17. November 1974, S. 3.
- Huch, Ricarda: Friedrich Spee und die Hexenprozesse. Der Überfall auf Spe in Wolltrop. Sein Tod in Trier. Auszug aus dem Roman „Der große Krieg in Deutschland“, in: Friedrich Spee von Langenfeld, o. O. 1981, S. 84–104.
- Jürgens, Heinrich (Hg.): Pressemappe zum dreihundertfünfzigsten Todestag des Jesuiten Friedrich Spee 1591–1635. 07.08. 1985, Frankfurt 1985.
- Keck, Rudolf W.: Friedrich Spee von Langenfeld. Die „Trutznachtigall“ in den Wirren des 30jährigen Krieges. Zum Gedenken seines 350. Todestages, in: Die Diözese Hildesheim 54 (1986), S. 83–99.
- Keller, Karl: Friedrich Spee von Langenfeld, Seelsorger, Dichter, Humanist, 1968.
- Kemper, Hans-Georg: Dämonie der Einbildungskraft. Das Werk Friedrich von Spees (1591–1635) zwischen Christumystik und Hexenwahn, in: Jutta Kolkenbrock-Netz (Hg.): Wege der Literaturwissenschaft, Bonn 1985, S. 45–64.
- Kuckhoff, Ludwig M.: Friedrich Spees Güldenes Tugend-Buch, in: Gunther Franz (Hg.): Friedrich Spee zum 400. Geburtstag. Kolloquium der Friedrich-Spee-Gesellschaft Trier, Paderborn 1995, S. 159–179.
- Lehmann, Hartmut: Motive und Argumente von Gegnern der Hexenverfolgung von Weyer bis Spee, in: Hartmut Lehmann/Otto Ulbricht (Hg.), Vom Unfug des Hexen-Processes. Gegner der Hexenverfolgungen von Johann Weyer bis Friedrich Spee, Wiesbaden 1992 (Wolfenbütteler Forschungen, 55), S. 1–14.
- Lieckfeld, Claus Peter: Pater Spee. Anwalt der Hexen, München 2011. [Historischer Roman]
- Loichinger, Alexander: Friedrich von Spee und seine „Cautio criminalis“, in: Georg Schwaiger (Hg.): Teufelsglaube und Hexenprozesse, München 1987, S. 128–149.
- Lorenz, Sönke: Die Rezeption der Cautio Criminalis in der Rechtswissenschaft zur Zeit der Hexenverfolgung, in: Theo G. M. Oorochot (Hg.): Friedrich Spee (1591–1635); Düsseldorfer Symposium zum 400. Geburtstag, Bielefeld 1993, S. 130–153.
- Mertes, Klaus: Hexenverfolgung und Gottesbild. Zur Mystik Friedrich Spees, in: Michael Sievernich (Hg.): Friedrich von Spee. Priester, Poet, Prophet, Frankfurt a. M. 1986, S. 119–127.
- Meyer zur Heyde, Matthias: Gegen das Rösten, Sengen und Brennen. Friedrich von Spee, Warner vor dem Hexenwahn, starb vor 375 Jahren, in: Westfalen-Blatt 65 (2010) Nr. 180.
- Miesen, Karl-Jürgen: Friedrich Spee. Priester, Dichter, Hexenanwalt. Düsseldorf: Droste 1987.
- Miesen, Karl-Jürgen: „So sind wir schließlich alle Zauberer“. Zum 400. Geburtstag des Priesters, Dichters und „Hexen“-Anwalts Friedrich Spee, in: Heimat-Jahrbuch Wittlaer 13 (1992), S. 37–42.
- Müller, Reinhard: Zum Leben des P. Friedrich von Spee, in: Historisch-politische Blätter für das katholische Deutschland 124 (1899), S. 785–795.
- Nigg, Walter: Friedrich von Spee. Ein Jesuit kämpft gegen den Hexenwahn, Paderborn 1991.
- [N.N.]: Friedrich von Spee. Wackerer Kämpfer gegen den Hexenwahn. Nächstes Jahr 400. Geburtstag. „Cautio criminalis“ in Lügde verfaßt, in: Lippische Rundschau 45 (1990) Nr. 231.
- [N.N.]: Kampf gegen Hexenwahn. Das Wirken des Jesuiten Friedrich Spee, in: Lippische Landeszeitung 225 (1991) Nr. 45.
- Nordhues, Paul: Friedrich Spee von Langenfeld. Dichter geistlicher Lieder und Kämpfer gegen den Hexenwahn, in: Die Warte 51 (1991) Nr. 68, S. 39.
- Oorschot, Theodorus Gerardus Maria van: Friedrich Spees Güldenes Tugend-Buch II. Literarhistorische Abhandlung, Nijmegen 12 December 1968, zugl. Diss.
- Oorschot, Theodorus Gerardus Maria van: Neue Dokumente zur Biographie Friedrich Spees, in: Wolfenbütteler Barock-Nachrichten 1, 1 (1980), S. 37–38.

- Oorschot, Theodorus Gerardus Maria van: Die Lebensdaten, in: Anton Arens (Hg.): Friedrich Spee im Licht der Wissenschaften. Beiträge und Untersuchungen, Main 1984 (Quellen und Abhandlungen zur mittelhochrheinischen Kirchengeschichte, 49), S. 9–13.
- Oorschot, Theodorus Gerardus Maria van: Friedrich Spees erste Bemühungen um mehr Gerechtigkeit, in: Spee Post 1,1 (1990), S. 23–28.
- Oorschot, Theodorus Gerardus Maria van: Friedrich Spees Schwierigkeiten im Jesuitenorden. Eine Ergänzung der von Bernhard Duhr publizierten Dokumente zu Spees Leben, in Gunther Franz (Hg.): Friedrich Spee. Dichter, Seelsorger, Bekämpfer des Hexenwahns. Kaiserwerth 1591–Trier 1635. Katalog der Ausstellung in Düsseldorf 1991. 2. stark erweiterte Auflage des Katalogs der Stadtbibliothek Trier von 1985 zur Ausstellung des Heinrich-Heine-Instituts Düsseldorf 1991, Trier 1991, S. 28–26.
- Oorschot, Theodorus Gerardus Maria van: Friedrich Spee von Langenfeld. Zwischen Zorn und Zärtlichkeit, Göttingen 1992 (Persönlichkeit und Geschichte, 140).
- Pitschke, Michael: Friedrich von Spee und seine „Cautio Criminalis“, in: Michael Pitschke (Hg.): Die Hexenverfolgungen im Hochstift Paderborn, Paderborn 1984, S. 49–55.
- Pöhler, Vera: Friedrich Spee von Langenfeld – Ein vorbildlicher Kämpfer gegen den Hexenwahn, nicht nur für seine Zeit? [Facharbeit im Grundkurs Religion am Goerdeler-Gymnasium in Paderborn 2004.]
- Rehnolt, Andreas: Kämpfer gegen den Hexenwahn, in: Unsere Kirche: Lippe evangelisch (2005) Nr. 35, S. 14.
- Reilly, Pamela: Friedrich von Spee's Belief in Witchcraft. Some Deductions from the ‚Cautio Criminalis‘, in: Modern Language Review 54 (1959), S. 51–55.
- Ritter, Joachim-Friedrich: Friedrich von Spee im Kampf gegen die Hexenprozesse. Zur Neuauflage der „Cautio Criminalis“, in: Eckart (1939) Nr. 15, S. 401–405.
- Ritter, Joachim-Friedrich: Friedrich von Spee 1591–1635, ein Edelmann, Mahner und Dichter, Trier 1977.
- Rosenfeld, Emmy: Friedrich Spee von Langenfeld. Eine Stimme in der Wüste, Berlin 1958 (Quellen und Forschungen zur Sprach- und Kulturgeschichte der germanischen Völker, n.S. 2 [126])
- Rummel, Walter: Friedrich Spees Cautio Criminalis – eine Sozialreportage über und gegen die Hexenprozesse, in: Spee-Jahrbuch 19./20. Jahrgang (2012/2013), S. 107–134.
- Rupp, Walter: Friedrich Spee. Dichter und Kämpfer gegen den Hexenwahn, Ostfildern 2006 (Topos-plus-Taschenbücher, 589).
- Sander-Wietfeld, Käthe: Gegen den Hexenwahn. Vor 400 Jahren wurde der Priester Friedrich Spee von Langenfeld geboren, in: Lippische Rundschau 46 (1991) Nr. 43.
- Schatz, Klaus: Friedrich Spees Kampf gegen den Hexenwahn, in: Michael Sievernich (Hg.): Friedrich von Spee. Priester, Poet, Prophet, Frankfurt a. M. 1986, S. 33–58.
- Schaub, Gerhard: Die Trutz-Nachtigall, in: Gunther Franz (Hg.): Friedrich Spee. Dichter, Seelsorger, Bekämpfer des Hexenwahns, Trier 1985, S. 115–151 (Ausstellungskataloge Trierer Bibliotheken, 10).
- Schendel, Eberhard: Wider den Hexenwahn. Vor 400 Jahren wurde Friedrich Spee von Langenfeld geboren, in: Unsere Kirche. Evangelisches Sonntagsblatt für Westfalen und Lippe 46 (1991) Nr. 8, S. 14f.
- Schild, Wolfgang: Hexereibegriff und Hexereiverbrechen bei Friedrich Spee, in: Spee-Jahrbuch 19/20 (2012/2013), S. 63–106.
- Schubert, Jutta: Zwischen Krieg, Pest und Scheiterhaufen, in: Dies. (Hg.): Hexenbrennen, Trier 1997, S. 101–104.
- Sobiech, Frank: Friedrich Spee SJ (1591–1635) und Bernhard Löper SJ (1609–1670). Der Verfasser der „Cautio Criminalis“ und ein Exorzist in der Zeit der Hexenverfolgungen; in: Josef Meyer zu Schlochtern (Hg.): Die Academia Theodoriana. Von der Jesuitenuniversität zur Theologischen Fakultät Paderborn 1614–2014, Paderborn 2014, S. 175–190.

- Sobiech, Frank: Friedrich Spee SJ als Diener Gottes? Die römische Voruntersuchung zu einem Seligsprechungsverfahren (1985), *Spee-Jahrbuch* 23/24 (2016/2017), S. 83–106.
- Sobiech, Frank: Jesuit Prison Ministry in the Witch Trials of the Holy Roman Empire: Friedrich Spee SJ and his *Cautio Criminalis* (1631), Rom 2019 (*Bibliotheca Instituti Historici Societatis Iesu*, 80). [Literaturverzeichnis ausgewertet]
- Sobiech, Frank: Friedrich Spee als Gefängnisseelsorger und die Neuhäuser Drostenfamilie Oeynhausens, in: Andreas Neuwöhner/Lars Wolfram (Hg.): *Leben am Hof zu Neuhaus. Biografische Skizzen zur Hofkultur einer fürstbischöflichen Residenz*, Paderborn 2020 (*Studien und Quellen zur westfälischen Geschichte*, 87).
- Spee, Fridericus: *Cautio criminalis. Seu de processibus contra sagas Liber. Ad magistratus Germaniae hoc tempore necessarius, tum autem consiliariis, et confessariis*, Frankfurt/Gronau 1632.
- Spee-Jahrbücher, hrsg. von der Arbeitsgemeinschaft der Friedrich Spee Gesellschaften e. V. Düsseldorf und Trier, 1994–aktuell.
- Spee, Wolfgang Graf von: Mutiges Bekenntnis gegen den Zeitgeist: *Cautio Criminalis*. Mit Friedrich Spee auf den Spuren von Folterpraktiken und Hexenprozessen, in: *Spee-Jahrbuch* 12 (2005), S. 127–144.
- Weber, Helmut: Spee als Moraltheologe, in: Gunther Franz (Hg.): *Friedrich Spee. Dichter, Seelsorger, Bekämpfer des Hexenwahns*, Trier 1985, S. 110–114 (*Ausstellungskataloge Trierer Bibliotheken*, 10).
- Wendt, Irmela: Die Nachfahren, in: Eckhard Britsch/Brigitte Labs-Ehlert (Hg.): *Orte hinterlassen Spuren: literarische Portraits aus Ostwestfalen*, Bielefeld 1994, S. 241–264. (dichterische Auseinandersetzung mit der Hexenverfolgung in Lippe/Friedrich Spee)
- Wieggrebe, Jürgen: Friedrich von Spee und die Jesuitenresidenz Falkenhagen, in: Reinhard Olde-meier (Hg.), *Friedrich Spee von Langenfeld 1591–1635. Hexenanwalt und Dichter*, Ausstellung zum 400. Geburtstag im Heimatmuseum Lügde, 6. September bis 11. Oktober 1991, Lügde 1991, S. 13–56. (*Schriften der Stadt Lügde*)
- Willhardt, Rolf: „...so vieler Hexen Mutter“. Friedrich Spee von Langenfeld (1591–1635). Kämpfer gegen den Hexenwahn und Barockdichter, in: *Düsseldorfer Hefte* 36 (1991) Nr. 4, S. 11f.
- Windfuhr, Manfred: Hexe, Heilige oder Hure? Zum Frauenbild von Spee, Lessing und Wedekind. Vortrag zum 402. Geburtstag Spees am 25. Februar 1993, in: Norbert Henrichs (Hg.): *Kaiserswerther Vorträge zu Friedrich Spee 1985–1993*, Düsseldorf-Kaiserswerth 1995, S. 145–157. (*Kaiserswerther Beiträge zur Geschichte und Kultur am Niederrhein*, Bd. 1)
- Wollgast, Siegfried: Friedrich von Spee und die Hexenprozesse, in: *Wissenschaftliche Zeitschrift der Friedrich-Schiller Universität Jena* 26 (1977) Nr. 5, S. 675–682.
- Wollgast, Siegfried: *Philosophie in Deutschland zwischen Reformation und Aufklärung. 1550–1650*, 2. Aufl., Berlin 1993.
- Zimmermann, Christa-Maria: Der Kampf gegen den Hexenwahn. Jesuitenpater Friedrich Spee, in: *Das Tor* 51 (1985) Nr. 12, S. 36–38.
- Zwetsloot, Hugo: *Friedrich Spee und die Hexenprozesse. Die Stellung und Bedeutung der Cautio Criminalis in der Geschichte der Hexenverfolgung*, Maastricht 1954.

Sprenger, Jakob

- Klose, Hans-Christian: Die angebliche Mitarbeit des Dominikaners Jakob Sprenger am Hexenhammer nach einem alten Abdinghofer Brief, in: Paul-Werner Scheele (Hg.), *Paderbornensis Ecclesia. Beiträge zur Geschichte des Erzbistums Paderborn*, Paderborn 1972, S. 197–205.

Weyer (Wier), Johannes

- Binz, Carl: Doctor Johann Weyer, ein rheinischer Arzt, der erste Bekämpfer des Hexenwahns. Ein Beitrag zur Geschichte der Aufklärung und der Heilkunde. Mit dem Bildnisse Johann Weyers, o. O. 1896, Neudruck Wiesbaden 1969.
- Binz, Karl: Wier oder Weyer? Nachträgliches über den ersten Bekämpfer des Hexenwahns in Deutschland, in: Beiträge zur Geschichte des Niederrheins, Bd. 2, 1887.
- Dukes, M. N. G.: Johann Weyer und die Hexen, in: Organorama 5 (1968) Nr. 5, S. 25–30.
- Geffcken, J.: Dr. Johannes Weyer. Altes und Neues vom ersten Bekämpfer des Hexenwahns, in: Monatshefte der Comenius-Gesellschaft Nr. 3 (1904).
- Goossens, Cees: Doktor Jan Wier. Bekämpfer der teuflischen Besessenheit, Tecklenburg 2007.
- Hunsche, Friedrich E[rnst]: Arzt kämpfte gegen den Hexenwahn. Dr. Johannes Weyer, begraben in Tecklenburg, in: Land und Leute Bd. 236 (1961).
- Hunsche, Friedrich Ernst (Hg.), Sagen und Geschichten aus dem Tecklenburger Land, 2. Auflage Ibbenbüren 1980. [Darin: Hexengeschichten aus Brochterbeck, Lienen und Ladbergen sowie zu Dr. Johannes Weyer]
- Hunsche, Friedrich E[rnst]: Arzt kämpfte gegen den Hexenwahn, in: Heimatjahrbuch für Osnabrück-Stadt und -Land 1986, S. 130.
- Kruse, Herbert: Kämpfer und Tröster in schwerer Zeit. Johan Weyer. Kämpfer gegen die Hexenverbrennungen, in: Westfälischer Heimatkalender 12 (1958), S. 131–135.
- Lehmann, Hartmut: Motive und Argumente von Gegnern der Hexenverfolgung von Weyer bis Spee, in: Hartmut Lehmann/Otto Ulbricht (Hg.), Vom Unfug des Hexen-Processes. Gegner der Hexenverfolgungen von Johann Weyer bis Friedrich Spee, Wiesbaden 1992 (Wolfenbütteler Forschungen, 55), S. 1–14.
- Lindemann, Ilsetraut: Ein früher Bekämpfer des Hexenwahns. Vor 450 Jahren wurde der westfälische Arzt Johann Weyer geboren, in: Auf Roter Erde 22 (1966) Nr. 84, S. 3.
- Mühling, Andreas: Der Kampf um die Hexen. Johannes Weyer in theologischer Perspektive, in: Monatshefte für evangelische Kirchengeschichte des Rheinlandes 56 (2007), S. 17–28.
- Nahl, Rudolf van: Zauberglaube und Hexenwahn im Gebiet von Rhein und Maas. Spätmittelalterlicher Volksglaube im Werk Johann Weyers (1515–1588), Bonn 1983.
- Richter, Hans: Bekämpfer des Hexenwahn, Gräfin Anna von Tecklenburg und Dr. med Johannes Weyer, in: Die Heimat in Wort und Bild. Beilage der Gütersloher Zeitung von August 1933. [Enthält u. a: Lebensgeschichte einer guten Landesmutter im 16. Jahrhundert Bäte, Dr. med. Johannes Weyer, Gräfin Anna von Tecklenburg, Arnold von Tecklenburg, Konrad von Tecklenburg, Landgräfin Mechthilde von Hessen, Rumpius, Graf Simon VI. zur Lippe, Graf Johann von Rietberg, Graf Eberwin von Bentheim-Steinfurt, Graf Konrad von Solms, erzog Wilhelm III. von Jülich-Cleve und Berg, Jodocus Höcker, Hermann Wilcken, Augustin Lercheimer von Steinfeld, Anton Praetorius]
- Saatkamp, Marielies: Der Hexenwahn und seine Gegner. Dr. Weyer (Wier) und die Grafen von tecklenburg, Tecklenburg 1988.
- Saatkamp, Marielies: Bekämpfer der Hexenverfolgung: Johann Weyer (wier), in: Schriftenreihe des Kreises Borken, Bd. 12: Von den bösen Weibern die man nennet die Hexen, Borken 2000.
- Schneider, Ulrich Friedrich: Das Werk „De praestigiis Daemonum von Weyer und seine Auswirkungen auf die Bekämpfung des Hexenwahns, Diss. Bonn 1951.
- Waardt, Hans de: Johann Wier. Hofarzt von Herzog Wilhelm und Vorkämpfer für Toleranz, in: Guido von Büren/Ralf-Peter Fuchs/Georg Mölich (Hg.): Herrschaft, Hof und Humanismus. Wilhelm V. von Jülich-Kleve-Berg und seine Zeit, Bielefeld 2018, S. 573–590 (Schriftenreihe der Niederrhein-Akademie, 11).
- Weyer, Johann: De praestigiis daemonum, et incantationibus ac veneficiis libri 5, Basel 1564.

- Weyer, Johann: De praestigiis daemonum. Von Zauberey, wo her sie iren ursprung hab, wie manigfeltig dieselbig, wie sie geschiehe, 6 Bücher von Johan Weyer, 1567.
- Weyer, Johann: De ira morbo, eiusdem curatione philosophica, medica & theologica, liber, Basel 1577.
- Weyer, Johann: De praestigiis daemonum, Von Teufelsgespenst, Zauberern und Gifftbereytern, Schwarzkünstlern, Hexen und Unholden, darzu irer Straff, auch von den Bezauberten und wie ihnen zuhelffen sey: ordentl. u. eigentl. mit sonderm Fleiss in Bücher getheilet, darinnen gründlich und eigentl. dargethan, was von solchen jeder zeit disputiert u. gehalten worden; sampt zu endt angehencktem newem u. vollkommenen Reg./erstl. durch D. Johannem Weier in Latein beschrieben. Nachmals von Johanne Fuglino [Johann Füglin] verdeutsch, jetzund aber nach d. letzten Latein. aussgangenen Orig. auff's neuw vhersehen u. mit vielen heilsamen nützl. Stücken, auch sonderl. hochdienl. newen Zusätzen, so im Latein. nicht gelesen, als im folgenden Blat zufinden, so d. Bodinus mit gutem Grundt nicht widerlegen kan, durchaus gemehret u. be bessert. 3. Auflage. Nicolaus Basseus, Frankfurt am Main 1586. [Online verfügbar unter: https://reader.digitale-sammlungen.de//de/fs1/object/display/bsb10197892_00002.html.]
- Weyer, Johann: Medicarum observationum rararum liber 1, Amsterdam 1657.
- Weyer, Johann: Opera omnia. Quorum contenta versa pagina exhibet, 2. Aufl., Amsterdam 1660.
- Wier, Johannes: Von Teufelsgespenst, Zauberern und Gifftbereytern, Schwarzkünstlern, Hexe und Unholden, darzu irer Straff, auch von den Bezauberten und wie ihnen zu helffen sey [...], Unveränd. Nachdr. [der Ausgabe] Franckfurt am Mayn, Basseum 1586 [Darmstadt 1968].

12. Untersuchungen zu Einzelaspekten

a) Juristische Fragen

- Battafarano, Italo Michele: Spees „Cautio Criminalis“: Vernunft und Empirie gegen auctoritates et loci communes, in: Doris Brockmann/Peter Eicher (Hg.): Die politische Theologie Friedrich von Spees, München 1991, ab S. 219.
- Briggs, Robin: Verteidigungsstrategien gegen Hexereibesuldigungen. Der Fall Lothringen, in: Gunther Franz/Franz Irsigler (Hg.): Methoden und Konzepte der historischen Hexenforschung, Trier 1998, S. 109–128.
- Decker, Rainer: Die Cautio Criminalis und die Hexenprozeß-Ordnung der römischen Inquisition im Vergleich, in: Spee-Jahrbuch, 3 (1996), S. 89–100.
- Decker, Rainer: Hintergrund und Verbreitung des Drucks der römischen Hexenprozeß-Instruktion (1675), in: Historisches Jahrbuch 118 (1998), S. 277–286.
- Eiden, Herbert/Voltmer, Rita (Hg.): Hexenprozesse und Gerichtspraxis, Trier 2002 (Trierer Hexenprozesse. Quellen und Darstellungen, 6).
- Eulenstein, Julia: Rechtliche Aspekte der frühneuzeitlichen Hexenverfolgung am Beispiel des Hochstifts Bamberg und der freien Reichsstadt Köln, in: Bodo Gundelach (Hg.): Blicke auf das Mittelalter. Aspekte von Lebenswelt, Herrschaft, Religion und Rezeption. Festschrift Hanna Vollrath zum 65ten Geburtstag, Herne 2004, S. 177–216 (Studien zur Geschichte des Mittelalters, 2).
- Fenger, Anne-Lene: „Cautio Criminalis“ – die Frage nach dem Bösen?, in: Doris Brockmann/Peter Eicher (Hg.): Die politische Theologie Friedrich von Spees, München 1991, S. 87–102.
- Fuchs, Ralf-Peter: Hexerei und Zauberei vor dem Reichskammergericht. Nichtigkeiten und Injurien, Wetzlar 1994 (Schriftenreihe der Gesellschaft für Reichskammergerichtsforschung, 16).
- Fuchs, Ralf-Peter: Der Vorwurf der Zauberei in der Rechtspraxis des Injurienverfahrens. Einige Reichskammergerichtsprozesse westfälischer Herkunft im Vergleich, in: Zeitschrift für Neuere Rechtsgeschichte 17 (1995), S. 1–29.
- Fuchs, Ralf-Peter: Um die Ehre. Westfälische Beleidigungsprozesse vor dem Reichskammergericht 1525–1805, Paderborn 1999 (Forschung zur Regionalgeschichte, 28).
- Härter, Karl: Strafrechts- und Kriminalitätsgeschichte der Frühen Neuzeit, Berlin 2018 (methodica, 5).
- Heuser, Peter Arnold: Eine Auseinandersetzung über den Indizienwert der Kaltwasserprobe im Hexenprozeß. Studien zur Rick-Delrio-Kontroverse 1597–1599 und zur Zurückdrängung der Kaltwasserprobe aus kurkölnischen Hexenprozessen im 17. Jahrhundert, in: Rheinisch-westfälische Zeitschrift für Volkskunde 45 (2000), S. 73–135.
- Heuser, Peter Arnold: Der Rostocker Jurist Johann Georg Gödelmann (1559–1611) und die kurkölnische Hexenordnung vom 24. Juli 1607. Studien zur kurkölnischen Hexenordnung, Bd. 1: Entstehungsgeschichte und Textgenese bis 1607, in: Rheinische Vierteljahrsblätter 78 (2014), S. 84–127. [Online verfügbar unter: <http://digitale-sammlungen.ulb.uni-bonn.de/periodical/pageview/6130856>.]
- Heuser, Peter Arnold/Decker, Rainer: Die theologische Fakultät der Universität Köln und die Hexenverfolgung. Die Hexenprozess-Instruktion (1634) des Arnsberger Juristen Dr. Heinrich von Schultheiß im Spiegel eines Fakultätsgutachtens von 1643, in: Westfälische Zeitschrift 164 (2014), S. 171–219. [Online verfügbar unter: <http://www.lwl.org/westfaelische-geschichte/txt/wz-11007.pdf>.]
- Heuser, Peter Arnold: Die kurkölnische Hexenprozessordnung von 1607 und die Kostenordnung von 1628. Studien zur kurkölnischen Hexenordnung, Bd. 2: Verbreitung und Rezeption, in: Westfälische Zeitschrift 165 (2015), S. 181–256. [Online verfügbar unter: <http://www.lwl.org/westfaelische-geschichte/txt/wz-11687.pdf>.]

- Heuser, Peter Arnold: Die Nadelprobe (Stigmaprobe) in kurkölnischen Hexenprozessen. Studien zur Kontroverse zwischen Peter Ostermann und Johannes Jordanaeus (1629–1630), in: Westfälische Zeitschrift 166 (2016), S. 213–266.
- Heuser, Peter Arnold: Juristen in kurkölnischen Hexenprozessen der Frühen Neuzeit. Studien zu Konsultation und Kommission im peinlichen Strafprozess, in: Rheinische Vierteljahrsblätter 81 (2017), S. 61–117.
- Holzhauser, Heinz: Die Bedeutung von Friedrich Spees Kampf gegen die Hexenprozesse für die Strafrechtsentwicklung, in: Anton Arens (Hg.): Friedrich Spee im Licht der Wissenschaften. Beiträge und Untersuchungen, Mainz 1984, S. 151–164 (Quellen und Abhandlungen zur mittelhessischen Kirchengeschichte, 49).
- Hilgendorf, Eric: Die Geburt des modernen Strafverfahrens aus der Erfahrung ungerechter Verfolgung. Friedrich von Spee und seine Nachfolger, in: Vernunft gegen Hexenwahn. Beiträge zu Jakob Wassermanns Erzählung „Der Aufruhr um den Junker Ernst“, Würzburg 2017, S. 159–179.
- Hirte, Markus: Hexereidelikt und Hexenprozess, in: Wolfgang Wüst/Marina Heller (Hg.): Historische Kriminalitätsforschung in landesgeschichtlicher Perspektive, Erlangen 2017, S. 83–100 (Franconia, 9).
- Ignor, Alexander: Geschichte des Strafprozesses in Deutschland 1532–1846. Von der Carolina Karls V. bis zu den Reformen des Vormärz, Paderborn 2002 (Rechts- und Staatswissenschaftliche Veröffentlichungen der Görres-Gesellschaft, 97).
- Ismar, Peter: Der Hexenhammer. Malleus Maleficarum, in: Harald Bongart/Peter Ismar/Marius Schulten (Hg.): Ort der besonderen Schätze, Bad Münstereifel 2016, S. 96–103.
- Jahns, Sigrid: Das Reichskammergericht und seine Richter. Verfassung und Sozialstruktur eines höchsten Gerichts im Alten Reich. Teil I: Darstellung, Köln 2011 (Quellen und Forschungen zur Höchsten Gerichtsbarkeit im Alten Reich, 26).
- Jerouschek, Günter: Die Hexenverfolgungen als Problem der Rechtsgeschichte. Anmerkungen zu neueren Veröffentlichungen aus dem Bereich der Hexenforschung, in: Zeitschrift für Neuere Rechtsgeschichte 15 (1993), S. 202–224.
- Jerouschek, Günter: Vom Schadenszauber zum Teufelspakt: Friedrich von Spees Kampfschrift gegen ein Gesinnungsstrafrecht. Überlegungen zur Herausbildung von Hexereidelikt und Hexenprozeß aus rechtshistorischer Perspektive, in: Doris Brockmann/Peter Eicher (Hg.): Die politische Theologie Friedrich von Spees, München 1991, S. 133–154.
- Keller, Walter: Die „Cautio Criminalis“ des Friedrich von Spee und ihre Wirkungsgeschichte in der Überwindung des Hexenwahns, in: Würzburger Diözesangeschichtsblätter 57 (1995), S. 327–344.
- Kittsteiner, Heinz Dieter: Spee–Thomasius–Bekker: „Cautio Criminalis“ und „prinzipielles Argument“, in: Doris Brockmann/Peter Eicher (Hg.): Die politische Theologie Friedrich von Spees, München 1991, S. 191–218.
- Knebel, Sven K.: Naturrecht, Folter, Selbstverzicht. Spees „Cautio Criminalis“ vor dem Hintergrund der spätscholastischen Moralphilosophie, in: Doris Brockmann/Peter Eicher (Hg.): Die politische Theologie Friedrich von Spees, München 1991, S. 155–190.
- König-Becker, Cornelia: Hexenwahn und Hexenverfolgung. Zur Entstehung des Hexenbildes in der Wende vom Mittelalter zur Neuzeit, in: Amorbach erzählt 3 (2017), S. 62–79.
- Krämer, Peter: Die Bedeutung der Cautio Criminalis für das Kirchenrecht, in: Anton Arens (Hg.): Friedrich Spee im Licht der Wissenschaften. Beiträge und Untersuchungen, o. O. 1984 (Quellen und Abhandlungen zur mittelhessischen Kirchengeschichte, 49).
- Leitner, Werner: Das Protokoll im Strafverfahren. Eine wechselvolle Geschichte, in: Regina Michalke u. a. (Hg.): Festschrift für Rainer Hamm zum 65. Geburtstag am 24. Februar 2008, Berlin 2008, S. 405–417.

- Lehmann, Hartmut: Motive und Argumente von Gegnern der Hexenverfolgung von Weyer bis Spee, in: Hartmut Lehmann (Hg.): Vom Unfug des Hexen-Processes, Wiesbaden 1992, S. 1–14 (Wolfenbütteler Forschungen, 55).
- Lorenz, Sönke: Aktenversendung und Hexenprozess, dargestellt am Beispiel der Juristenfakultäten Rostock und Greifswald (1570/82–1630), Bd. 1 [Darstellung], Frankfurt a. M. 1982; Bde. 2.1 u. 2.2 [Quellen], Frankfurt a. M. 1983.
- Lorenz, Sönke: Die Hexenprozesse und die Abschaffung der Folter, in: Praxis Geschichte (1991) Nr. 4, S. 48–51.
- Lorenz, Sönke: Die Rezeption der *Cautio Criminalis* in der Rechtswissenschaft zur Zeit der Hexenverfolgung, in: Theo G. M. Oroschot (Hg.): Friedrich Spee (1591–1635); Düsseldorfer Symposium zum 400. Geburtstag, Bielefeld 1993, S. 130–153.
- Meier-Lemgo, Karl: Die Begnadigung beim landesherrlichen und beim Lemgoischen Kriminalgericht, in: Lippische Mitteilungen aus Geschichte und Landeskunde 28 (1959), S. 89–113.
- Nowosadtko, Jutta: Berufsbild und Berufsauffassung der Hexenscharfrichter, in: Gunter Franz/Franz Irsigler (Hg.): Methoden und Konzepte der historischen Hexenforschung, Trier 1998, S. 193–210.
- Oestmann, Peter: Hexenprozesse am Reichskammergericht, Köln/Weimar/Wien 1997 (Quellen und Forschungen zur höchsten Gerichtsbarkeit im alten Reich, Bd. 31). [behandelt die Stadt und das Hochstift Osnabrück, die Grafschaft Schaumburg sowie die Grafschaft Lippe, das Hochstift Münster, das Hochstift Paderborn und das Kurfürstentum Köln]
- Oestmann, Peter: Böse Nachbarn – gute Juristen? Rechtshistorische Anmerkungen zur neueren Hexenforschung, in: Zeitschrift für Neuere Rechtsgeschichte 23 (2001), S. 254–284.
- Oestmann, Peter: Die Rekonstruktion der reichskammergerichtlichen Rechtsprechung des 16. und 17. Jahrhunderts als methodisches Problem, in: Annette Baumann u. a.: Prozessakten als Quelle. Neue Ansätze zur Erforschung der Höchsten Gerichtsbarkeit im Alten Reich, Köln 2001 (Quellen und Forschungen zur Höchsten Gerichtsbarkeit im alten Reich, 37), S. 15–54.
- Oroschot, Theo G. M. van: Ihrer Zeit voraus. Das Ende der Hexenverfolgung in der *Cautio Criminalis*, in: Sönke Lorenz (Hg.): Das Ende der Hexenverfolgung, Stuttgart 1995, S. 1–17 (Hexenforschungen, 1).
- Die Peinliche Halsgerichtsordnung Kaiser Karls V. und des Heiligen Römischen Reichs von 1532, hg. von Friedrich-Christian Schroeder, Stuttgart 2000. [Online verfügbar unter: <http://ra.smixx.de/media/files/Constitutio-Criminalis-Carolina-1532.pdf>.]
- Schmoeckel, Mathias: Humanität und Staatsräson. Die Abschaffung der Folter in Europa und die Entwicklung des gemeinen Strafprozeß- und Beweisrechts seit dem hohen Mittelalter, Köln 2000 (Norm und Struktur. Studien zum sozialen Wandel in Mittelalter und Früher Neuzeit, 14).
- Schnabel-Schüle, Helga: Institutionelle und gesellschaftliche Rahmenbedingungen der Strafgerichtsbarkeit in Territorien des Reichs, in: Heinz Monhaupt/Dieter Simon (Hg.): Vorträge zur Justizforschung. Geschichte und Theorie Bd. 2, Frankfurt 1993 (Rechtsprechung. Materialien und Studien, 7), S. 147–173.
- Schnabel-Schüle, Helga: Frauen im Strafrecht vom 16 bis zum 18. Jahrhundert, in: Ute Gerhard (Hg.): Frauen in der Geschichte des Rechts. Von der Frühen Neuzeit bis zur Gegenwart, München 1997, S. 185–198.
- Schormann, Gerhard: Die Haltung des Reichskammergerichts in Hexenprozessen, in: Hartmut Lehmann/Otto Ulbricht (Hg.), Vom Unfug des Hexen-Processes. Gegner der Hexenverfolgungen von Johann Weyer bis Friedrich Spee, Wiesbaden 1992 (Wolfenbütteler Forschungen, 55), S. 269–280.
- Schwerhoff, Gerd: *Crimen Maleficarum*. Das Verbrechen der Hexerei im kriminalitätshistorischen Vergleich, in: Zeitschrift für neuere Rechtsgeschichte 39 (2017), S. 1–25.
- Siefener, Michael: Hexerei im Spiegel der Rechtshistorie. Das *Crimen Magiae* in der Literatur von 1574 bis 1608, Frankfurt a. M. 1992.

- Ströhmer, Michael: Von Hexen, Ratsherren und Juristen. Die Rezeption der Peinlichen Halsgerichtsordnung Kaiser Karls V. in den frühen Hexenprozessen der Hansestadt Lemgo 1583–1621, Paderborn 2002 (Studien und Quellen zur westfälischen Geschichte, 43). [Kurzfassung als Artikel „Carolina“ online verfügbar unter: <https://langzeitarchivierung.bib-bvb.de/wayback/20190716091047/https://www.historicum.net/themen/hexenforschung/lexikon/sachbegriffe/artikel/carolina-const/>.]
- Süß, Thorsten: Partikularer Zivilprozess und territoriale Gerichtsverfassung. Das weltliche Hofgericht Paderborn und seine Ordnungen 1587–1720, Köln/Weimar/Wien 2017.
- Trusen, Winfried: Rechtliche Grundlagen der Hexenprozesse und ihrer Beendigung, in: Sönke Lorenz/Dieter R. Bauer (Hg.): Das Ende der Hexenverfolgung, Stuttgart 1995, S. 203–226 (Hexenforschung, 1).
- Voltmer, Rita: Hexereiverfahren und höhere Rechtsprechung. Einführung und Tagungsbericht, in: Spee-Jahrbuch 10 (2003), S. 129–177.
- Voltmer, Rita: Hexenprozesse und Hochgerichte. Zur herrschaftlich-politischen Nutzung und Instrumentalisierung von Hexenverfolgungen, in: Herbert Eiden/Rita Voltmer (Hg.): Hexenprozesse und Gerichtspraxis, Trier 2002, S. 475–525.
- Voltmer, Rita: Vom Hexenrichter zum Hexenmeister, in: Damals 6 (2002), S. 14–19.
- Zagolla, Robert: Folter und Hexenprozess. Eine vergleichende Untersuchung von Straf- und Hexenprozessen anhand der Spruchpraxis der Rostocker Juristenfakultät im 17. Jahrhundert, Bielefeld 2007.
- Zopfs, Jan: Juristische Übersetzungskunst am Beispiel der „Cautio Criminalis“, in: Spee-Jahrbuch 10 (2003) S. 153–178.
- Zwetsloot, Hugo: Friedrich Spee und die Hexenprozesse. Die Stellung und Bedeutung der Cautio Criminalis in der Geschichte der Hexenverfolgung, Maastricht 1954.

b) Universitäten als Gutachter in Hexenprozessen

- Bohne, Gotthold: Die juristische Fakultät der alten Kölner Universität in den beiden ersten Jahrhunderten ihres Bestehens, in: Hubert Graven (Hg.): Festschrift zur Erinnerung an die Gründung der alten Universität Köln im Jahre 1388, Köln 1938, S. 109–236.
- Catalogus professorum Rinteliensium. Die Professoren der Universität Rinteln und des akademischen Gymnasiums zu Stadthagen 1610–1810, bearb. von Willy Hänsel, Rinteln 1971 (Schaumburger Studien, 31).
- Jähnig, Bernhart: Gründung und Eröffnung der Universität Rinteln, in: Niedersächsisches Jahrbuch für Landesgeschichte 45 (1973), S. 351–360.
- Kauertz, Claudia: Wissenschaft und Hexenglaube. Die Diskussion des Zauber- und Hexenwesens an der Universität Helmstedt (1576–1626), Bielefeld 2001 (Hexenforschung, 6).
- Kruse, Peter: Rechtswissenschaften in Trier. Die Geschichte der juristischen Fakultät von 1473–1798, Köln 2007 (Rechtsgeschichtliche Schriften, 23).
- Löning, George A.: Vom Schöffenstuhl zu Herford im 17. Jahrhundert, in: Zeitschrift der Savigny-Stiftung für Rechtsgeschichte. Germanistische Abteilung 64 (1944), S. 326–335.
- Schormann, Gerhard: Aus der Frühzeit der Rintelner Juristenfakultät, Bückeburg 1977.
- Schormann, Gerhard: Academia Ernestina. Die schaumburgische Universität zu Rinteln an der Weser (1610/21–1810), Marburg 1982 (Academia Marburgensis, 4).
- Stadtarchiv Lemgo, Signatur A 3652: Schreiben der Juristenfakultät der Universität Rinteln in Sachen Hexenprozess gegen Johann Abschlag wegen „Wasserprobe“ vom 10. September 1665. [Online verfügbar unter: http://www.anton-praetorius.de/downloads/Lemgo_Gutachten_Johann_Abschlag_von_David_Pestel.pdf.]
- Stein-Laschinsky, Claudia: Zwei Wittenberger Gutachten in Schaumburger Hexenprozessen, in: Niedersächsisches Jahrbuch für Landesgeschichte 65, 1993, S. 339–348.

c) Stellung der Kirchen zur Hexenverfolgung

- Angenendt, Arnold: Toleranz und Gewalt: das Christentum zwischen Bibel und Schwert, 4. durchges. Auflage, Münster 2008. [Darin auch ein Kapitel zur Hexenverfolgung]
- Brandl, Bernd: Religion und Gewalt – dargestellt an der Hexenverfolgung in der frühen Neuzeit, in: Jürgen Schuster/Volker Gäckle (Hg.): Religionsfreiheit, Meinungsfreiheit und christlicher Glaube, Berlin 2017, S. 97–120.
- Compagnoni, Francesco: Capital Punishment and Torture in the Tradition of the Roman Catholic Church, in: Franz Böckle/Jacques Pohiers (Hg.): The Death Penalty and Torture, New York 1979 (Concilium. Religion in the Seventies 120 [1978]: Moral Theology), S. 39–53.
- Decker, Rainer: Entstehung und Verbreitung der römischen Hexenprozeßinstruktion, in: Hubert Wolf (Hg.): Inquisition, Index, Zensur. Wissenskulturen in der Neuzeit im Widerstreit, 3. Auflage Paderborn 2003 (Römische Inquisition und Indexkongregation, 1), S. 169–175.
- Decker, Rainer: Witchcraft & the Papacy. An Account Drawing on the Formerly Secret Records of the Roman Inquisition, Charlottesville 2008.
- Decker, Rainer: Die Päpste und die Hexen. Aus den geheimen Akten der Inquisition, 2. überarb. Aufl., Darmstadt 2013.
- Decker, Rainer: Der Vatikan und die Hexenverfolgung in Bamberg 1630, in: Bericht des Historischen Vereins Bamberg 150 (2014), S. 117–125.
- Diefenbach, Johann: Der Hexenwahn vor und nach der Glaubensspaltung in Deutschland, Mainz 1886.
- Diefenbach, Johann: Der Zauberglaube des 16. Jahrhunderts nach den Katechismen Martin Luthers u. des P. Canisius. Mit Berücksichtigung der Schriften Pfarrers Längin u. des Prof. Riezler, Mainz 1900.
- Duhr, Bernhard: Die Stellung der Jesuiten in den deutschen Hexenprozessen, Köln 1900.
- Hegeler, Hartmut: Hexenprozesse, die Kirchen und die Schuld, Unna 2003.
- Hergemöller, Bernd-Ulrich: Krötenkuß und schwarzer Kater. Ketzerei, Götzendienst und Unzucht in der inquisitorischen Phantasie des 13. Jahrhunderts, Warendorf 1996.
- Hirte, Markus (Hg.): „Mit dem Schwert oder festem Glauben“. Luther und die Hexen, Stuttgart 2017 (Kataloge des Mittelalterlichen Kriminalmuseums in Rothenburg ob der Tauber, 1).
- Jost, Renate: Hexenwahn. Eine theologische Selbstbesinnung, Stuttgart 2004 (Theologische Akzente, 5).
- Kluge, Dietrich: Zwei kirchengeschichtliche Tagungen in Lippe, in: Jahrbuch für westfälische Kirchengeschichte Bd. 102 (2006), S. 497–506.
- Laengin, Georg: Der Wunder- und Dämonenglaube der Gegewart im Zusammenhang mit Religion und Christentum. Ein Beitrag zur Charakteristik der herrschenden Strömungen in der römischen und protestantischen Kirche, Leipzig 1887.
- Laengin, Georg: Religion und Hexenprozeß. Zur Würdigung des 400jährigen Jubiläums der Hexenbulle und des Hexenhammers, sowie der neuesten katholischen Geschichtsschreibung auf diesem Gebiete, Leipzig 1888.
- Muschiol, Gisela: Zeugen, Opfer, Gegmer oder Täter? Die Rollen geistlicher Frauen und Männer in Hexenprozessen – ein Forschungsüberblick, in: Renate Jost/Marcel Nieden (Hg.): Hexenwahn. Eine theologische Selbstbesinnung, Stuttgart 2004 (Theologische Akzente, 5), S. 71–88.
- [N.N.]: Martin Luther und die Hexen. Dr. Kai Lehmann erläuterte Luthers Sicht auf Hexen, in: Lippe aktuell 32 (2017) vom 11.03., S. 4
- Patschovsky, Alexander: Der Ketzer als Teufelsdiener, in: H. Mordek (Hg.): Papsttum, Kirche und Recht im Mittelalter. Festschrift für Horst Fuhrmann, Tübingen 1991, S. 317–334.
- Schmidt, Peter: Tortur als Routine. Zur Theorie und Praxis der römischen Inquisition in der frühen Neuzeit, in: Peter Burschel u. a. (Hg.): Das Quälen des Körpers. Eine historische Anthropologie der Folter, Köln 2000, S. 201–215.

- Schwillius, Harald: Kleriker im Hexenprozess. Geistliche als Opfer der Hexenprozesse des 16. und 17. Jahrhunderts in Deutschland, Würzburg 1992.
- Sobiech, Frank: Weihbischof Niels Stensen (1638–86): ein pastoraler Reformator. Seine Stellung zur Hexenverfolgung, in: *Spee-Jahrbuch* 12 (2005), S. 109–126.
- Spitzer, Johannes: Teufelsbündler. Zauber -und Hexenglauben und dessen kirchliche Ausbeutung zur Schändung der Menschheit, Leipzig 1871.
- Sudmann, Stefan: Hexen – Ketzer – Kirchenreform. Drei Debatten des Basler Konzils im Vergleich, in: Martine Ostorero / Georg Modestin / Kathrin Utz Tremp (Hg.), *Chasses aux sorcières et démonologie: Entre discours et pratiques (XIVe–XVIIe siècles)*, Lausanne / Florenz 2010, S. 169–197.
- Walker, Timothy: *Doctors, Folk Medicine and the Inquisition. The Repression of Magical Healing in Portugal during the Enlightenment*, Leiden 2005.
- Wilbertz, Gisela: „Bekehrer“ oder „Mahner“? Die Rolle von Geistlichen in den Hexenprozessen des 17. Jahrhunderts am Beispiel der Stadt Lemgo, in: *Jahrbuch für Westfälische Kirchengeschichte*, 102 (2006), S. 51–87.

d) Stellung der Aufklärung zur Hexenverfolgung

- Brauner, Sigrid: Hexenjagd in Gelehrtenköpfen, in: *Women in German Yearbook* 4 (1987), S. 187–215.
- Decremps, Henri: *Neuer Beytrag zur natürlichen Magie. Ein Lesebuch so wohl zur gesellschaftlichen Unterhaltung mit Kunststücken als auch zur Belehrung wider Aberglauben und Hexerey in angenehmen Erzählungen vorgetragen*, Berlin 1788. [Online verfügbar unter: <https://reader.digitale-sammlungen.de//resolve/display/bsb10133180.html>]
- „Er war ein Licht in Westphalen“. Johann Moritz Schwager (1738–1804). Ein westfälischer Aufklärer, hg. von Walter Gödden/Peter Heßelmann/Frank Stückemann, Bielefeld 2013 (Veröffentlichungen der Literaturkommission für Westfalen, 55).
- Godet, Alain: Hexenglaube, Rationalität und Aufklärung. Joseph Glanvil und Johann Moritz Schwager, in: *Deutsche Vierteljahrschrift für Literaturwissenschaft und Geistesgeschichte* 52 (1978), S. 581–603.
- Harmening, Dieter: *Zauberei im Abendland. Vom Anteil der Gelehrten am Wahn der Leute. Skizzen zu einer Geschichte des Aberglaubens*, Würzburg 1991.
- Hegeler, Hartmut: Johann Moritz Schwager und die Hexenprozesse, in: Walter Gödden/Peter Heßelmann/Frank Stückemann (Hg.): „Er war ein Licht in Westphalen“. Johann Moritz Schwager (1738–1804). Ein westfälischer Aufklärer, Bielefeld 2013, S. 233–274 (Veröffentlichungen der Literaturkommission für Westfalen, 55).
- Kiesewetter, Karl: *Geschichte des neuen Occultismus. Geheimwissenschaftliche Systeme von Agrippa von Nettesheim bis Carl du Prel*, Leipzig 1891–1893.
- Klueting, Harm: Zwischen Konfessionalisierung, Hexenverfolgung und Frühaufklärung: die Welt, aus der Engelbert Kaempfer 1690 nach Nagasaki kam, um Japan für die europäische Aufklärung zu entdecken, in: Detlef Haberland (Hg.): *Engelbert Kaempfer: Werk und Wirkung*, Stuttgart 1993, S. 13–29.
- Moser, Johann: Johann Moritz Schwager und sein Kampf gegen Aberglauben und Hexenwahn, in: *Jahrbuch des Vereins für evangelische Kirchengeschichte Westfalens* 10 (1908), S. 56–120.
- Pott, Martin: *Aufklärung und Aberglauben. Die deutsche Frühaufklärung im Spiegel ihrer Aberglaubenskritik*, Tübing 1992.
- Rummel, Walter: ‚Weise‘ Frauen und ‚weise‘ Männer im Kampf gegen Hexerei. Die Wiederlegung einer modernen Fabel, in: Christof Dipper u. a. (Hg.): *Europäische Sozialgeschichte. Festschrift für Wolfgang Schieder*, Berlin 2000, S. 353–375.

Van der Eerden, P. C.: Cornelius Loos und die magia falsa, in: Hartmut Lehmann/Otto Ulbricht (Hg.): „Vom Unfug der Hexenprozesse“. Gegner der Hexenverfolgung von Johann Weyer bis Friedrich von Spee, Wiesbaden 1992, S. 139–160.

e) Sprachwissenschaftliche Untersuchungen

- Blachut, Alisa/Topalović, Elvira: Hexenverfolgungen des 17. Jahrhunderts im integrativen Unterricht? Ansätze für die Sekundarstufe in den Fächern Deutsch und Geschichte (7./8. Klasse), in: Denkler, Markus/Stephan Elspaß/Dagmar Hüpper/Elvira Topalović (Hg.): Deutsch im 17. Jahrhundert. Studien zu Sprachkontakt, Sprachvariation und Sprachwandel. Gedenkschrift für Jürgen Macha, Heidelberg 2017, S. 103–128. (Sprache – Literatur und Geschichte. Studien zur Linguistik/Germanistik, Band 46).
- Clark, Stuart (Hg.): Languages of witchcraft. Narrative, Ideology & Meaning in Early Modern Culture, New York 2000.
- Dücker, Lisa/Stefan Hartmann/Renata Szczepaniak (Hg.): Hexenverhörsprotokolle als sprachhistorisches Korpus. Berlin/Boston 2020 (Germanistische Linguistik, 322).
- Hille, Iris: Der Teufelspakt in frühneuzeitlichen Verhörprotokollen. Standardisierung und Regionalisierung im Frühneuhochdeutschen, Berlin 2009. (regionalübergreifende Darstellung u. sprachwissenschaftliche Untersuchung)
- Macha, Jürgen u. a. (Hg.): Deutsche Kanzleisprache in Hexenverhörprotokollen der Frühen Neuzeit, Bd. 1: Auswahledition, Berlin/New York 2005. [relevante Beiträge zu Westfalen befinden sich vollständig in dieser Bibliographie]
- Macha, Jürgen u. a. (Hg.): Deutsche Kanzleisprache in Hexenverhörprotokollen der Frühen Neuzeit, Bd. 2: Kommentierte Auswahlbibliographie zur regionalen Hexenforschung, Berlin/New York 2005.
- Macha, Jürgen: Die Standardisierung des Aberwitzigen. Gedanken zur frühneuzeitlichen „Fälschung“ von so genannten Hexen, in: Jan Carstensen (Hg.): „Verflucht!“. Geister, Hexen und Dämonen, Münster 2013, S. 114–123.
- Möller, Rober: *Euphrosina kolerin, Beckhin vonn Painnten, die Berndt bonesche und andere beclagtinnen*. Feminin-Movierung von Appellativen und Namen in Hexenverhörprotokollen des 16./17. Jahrhunderts, in: Denkler, Markus/Stephan Elspaß/Dagmar Hüpper/Elvira Topalović (Hg.): Deutsch im 17. Jahrhundert. Studien zu Sprachkontakt, Sprachvariation und Sprachwandel. Gedenkschrift für Jürgen Macha, Heidelberg 2017, S. 129–160. (Sprache – Literatur und Geschichte. Studien zur Linguistik/Germanistik, Band 46).
- Pape, Joseph: „Et leßte Häxengerichte“. Erzählungen in sauerländischer Mundart, Eslohe 1999.
- Topalović, Elvira: Sprachwahl – Textsorte – Dialogstruktur. Zu Verhörprotokollen aus Hexenprozessen des 17. Jahrhunderts, Trier 2003.
- Topalović, Elvira: Konstruierte Wirklichkeit. Ein quellenkritischer Diskurs zur Textsorte Verhörprotokoll im 17. Jahrhundert, in: Moeller, Katrin/Schmidt, Burghart (Hg.): Realität und Mythos. Hexenverfolgung und Rezeptionsgeschichte, Hamburg 2003, S. 56–76 (Veröffentlichungen des Arbeitskreises für historische Hexen- und Kriminalitätsgeschichte in Norddeutschland, 1).
- Topalović, Elvira: „Ick kike in die Stern undt verske Gott den herrn“. Versprachlichung des Teufelspaktes in westfälischen Verhörprotokollen des 16./17. Jahrhunderts, in: Augustin Wibbelt-Gesellschaft, Jahrbuch 20 (2004), S. 69–86.
- Topalović, Elvira: Schuld und Wahrheit in der sprachlichen Konstruktion von Hexen. Ein interdisziplinärer Zugang zu Kassibern und Protokollen, in: Sieburg, Heinz/Rita Voltmer/Britta Weimann (Hg.): Wissenstransfer – Interdisziplinäre Zugänge zur Vermittlung von Magie- und Zauberei-Imaginationen. Luxemburg 2017, S. 169–178.
- Szczepaniak, Renata/Barteld, Fabian (Hg.): Hexenverhörsprotokolle als sprachhistorisches Korpus, in: Sarah Kwekkeboom/Sandra Waldenberger (Hg.): PerspektivWechsel oder: Die Wieder-

entdeckung der Philologie, Bd. 1: Sprachdaten und Grundlagenforschung in der Historischen Linguistik, Berlin 2016, S. 43–70.

- Wich-Reif, Claudia: Intertextualität. Hexenhammer – Hexenverhörprotokolle – Hexen im Simplicissimus, in: Denkler, Markus/Stephan Elspaß/Dagmar Hüpper/Elvira Topalović (Hg.): Deutsch im 17. Jahrhundert. Studien zu Sprachkontakt, Sprachvariation und Sprachwandel. Gedenkschrift für Jürgen Macha, Heidelberg 2017, S. 161–190. (Sprache – Literatur und Geschichte. Studien zur Linguistik/Germanistik, Band 46).
- Wilke, Anja: Redewiedergabe in frühneuzeitlichen Hexenprozessakten. Ein Beitrag zur Geschichte der Modusverwendung im Deutschen, Berlin/New York 2006 (Studia Linguistica Germanica, 83).

f) Medizinische und psychologische Untersuchungen

- Andreski, Stanislav: The Syphilitic Shock. A New Explanation of the Witch Burnings, in: Encounter 58 (1982), S. 7–26.
- Andreski, Stanislav: Syphilis, Puritanism, and Witch Hunts. Historical Explanations in the Light of Medicine and Psychoanalysis with a Forecast about AIDS, New York 1989.
- Behringer, Wolfgang: Melancholie und Hexenverfolgung, in: Rainer Jehl/Wolfgang E. J. Weber (Hg.): Melancholie. Epochenstimmung–Krankheit–Lebenskunst, Stuttgart 2000 (Irseer Dialoge, 1). S. 35–44.
- Bever, Edward: Witchcraft Fears and Psychosocial Factors in Disease, in: Journal of Interdisciplinary History 30 (2000), S. 573–590.
- Bruchhausen, Walter (Hg.): Hexerei und Krankheit. Historische und ethnologische Perspektiven, Münster/Hamburg/London 2003 (Medizin und Kulturwissenschaft, 1).
- Bumiller, Casimir: Hexenforschung und Psychoanalyse, oder: Des Pudels Kern, in: Ralph Frenken/Martin Rheinheimer (Hg.): Psychohistorie des Erlebens, Kiel 2000, S. 325–343.
- Estes, Leland: The Medical Origins of the European Witch Craze. A Hypothesis, in: Journal of Social History 17 (1983), S. 271–284.
- Gripenburg, Wiard: Gegen Teufel und Hexen. Heilkräftige Pflanzen im altwestfälischen Volksglauben, in: Märkisch-Sauerland 1934, in Nr. 4.
- Heinemann, Evelyn: Hexen und Hexenglauben. Eine historisch-sozialpsychologische Studie über den europäischen Hexenwahn des 16. und 17. Jahrhunderts, 2. Aufl., Göttingen 1998.
- Jerouschek, Günter: Hexenangst und Hexenverfolgung. Zu Traumatisierung und Kriminalisierung in der frühen Neuzeit, in: Jahrbuch für Literatur und Psychoanalyse 19 (2000), S. 79–95.
- Kimmerle, Gerd: Hysterie und Hexerei, in: Ders (Hg.): Hysterisierungen, Tübingen 1998, S. 77–187.
- Kirchhoff: Beziehungen des Dämonen- und Hexenwesens zur deutschen Irrenpflege, in: Zeitschrift für Psychiatrie 44.
- Kutzer, Michael: Anatomie des Wahnsinns. Geisteskrankheit im medizinischen Denken der frühen Neuzeit und die Anfänge der pathologischen Anatomie, Diss. Mainz 1995/96, Hürtgenwald 1998 (Schriften zur Wissenschaftsgeschichte, 16).
- Marx, Karl Friedrich Heinrich: Ueber die Verdienste der Aerzte um das Verschwinden der dämonischen Krankheiten, in: Abhandlungen der Kgl. Gesellschaft der Wissenschaften zu Göttingen, Bd. 8, Göttingen 1859.
- Midelfort, H. C. Erik: A History of Madness in Sixteenth-Century Germany, Stanford 1999.
- Roper, Lyndal: Ödipus und der Teufel. Körper und Psyche in der frühen Neuzeit, Frankfurt a. M. 1995.
- Roper, Lyndal: Kinder ausgraben, Kinder essen. Zur psychischen Dynamik von Hexenprozessen in der frühen Neuzeit, in: N. B. Leimgruber (Hg.): Die Frühe Neuzeit in der Geschichtswissenschaft, Paderborn 1997, S. 201–229.
- Ross, Eric B.: Syphilis, Misogyny, and Witchcraft in Sixteenth Century Europe, in: Current Anthropology 36 (1995), S. 333–337.

- Sidky, J.: *Witchcraft, Lycanthropy, Drugs, and Disease. An Anthropological Study of the European Witch-Hunts*, New York 1997.
- Snell, Otto: *Hexenprozesse und Geistesstörung. Psychiatrische Untersuchungen*, München 1891.

g) Geschlechtergeschichte

- Ahrendt-Schulte, Ingrid: *Weise Frauen – böse Weiber. Die Geschichte der Hexen in der Frühen Neuzeit*, Freiburg 1994.
- Ahrendt-Schulte, Ingrid (Hg.): *Geschlecht, Magie und Hexenverfolgung*, Bielefeld 2002 (Hexenforschung, 7).
- Apps, Lara Marie: *Literally Unthinkable? Male Witches in Early Modern Europe*, Edmonton, Alberta 2000.
- Apps, Lara/Gow, Andrew: *Male Witches in Early Modern Europe*, Manchester 2003.
- Bender-Wittmann, Ursula: *Gender in der Hexenforschung. Ansätze und Perspektiven*, in: Ingrid Ahrendt-Schulte u. a. (Hg.): *Geschlecht, Magie und Hexenverfolgung* (Wissenschaftliche Studientagung Kloster Weingarten/Oberschwaben, 13.–17. Sept. 1995), Bielefeld 2002, S. 13–37 (Hexenforschung, 7).
- Bever, Edward: *Witchcraft, Female Aggression, and Power in the Early Modern Community*, in: *Journal of Social History* 35 (2002), S. 955–988.
- Blécourt, Willem de: *The making of the female witch. Reflections on witchcraft and gender in the Early Modern Period*, in: *Gender & History* 12 (2000), S. 287–309.
- Blöcker, Monica: *Frauenzauber und Zauberfrauen*, in: Claudia Opitz (Hg.): *Der Hexenstreit. Frauen in der frühneuzeitlichen Hexenverfolgung*, Freiburg i. Br. 1995, S. 99–146.
- Boeckel, Laura: *Hexenverfolgung als Männerverfolgung? Das Hexenstereotyp in den nordwestdeutschen Verfolgungen des 16.–18. Jahrhunderts* (Staatsexamensarbeit Sommersemester 2015, Universität Paderborn).
- Brauner, Sigrid: *Fearless wives and frightened shrews. The construction of the witch in Early Modern Germany*, Cambridge, Massachusetts 1995.
- Chollet, Monat: *Hexen: die unbesiegte Macht der Frauen*, Hamburg 2020. [Deutsche Erstausgabe]
- Dresen-Coenders, Lene: *Witches as Devils' Concubines. On the Origin of Fear of Witches and Protection against Witchcraft*, in: Dies. (Hg.): *Saints and She-Devils. Images of Women in the Fifteenth and Sixteenth Centuries*, London 1987, S. 59–82.
- Gersmann, Gudrun: *Ans Gemächt gegriffen. Zur Archäologie eines männlichen Umgangs mit der Hexe*, in: Wolfgang Schmale (Hg.): *MannBilder. Ein Lese- und Quellenbuch zur historischen Männerforschung*, Berlin 1998, S. 155–181.
- Hester, Marianne: *Lewd Women and Wicked Witches. A Study of the Dynamics of Male Domination*, London 1992.
- Heuser, Peter Arnold: *Die kurkölnischen Hexenprozesse des 16. und 17. Jahrhunderts in geschlechtergeschichtlicher Perspektive*, in: Ingrid Ahrendt-Schulte u. a. (Hg.): *Geschlecht, Magie und Hexenverfolgung* (Wissenschaftliche Studientagung Kloster Weingarten/Oberschwaben, 13.–17. Sept. 1995), Bielefeld 2002, S. 133–174 (Hexenforschung, 7).
- Heuser, Peter Arnold: *Hexenjustiz und Geschlecht. Die kurkölnischen Hexenprozesse des 16. und 17. Jahrhunderts in geschlechtergeschichtlicher Perspektive*, in: *Rheinischwestfälische Zeitschrift für Volkskunde* 47 (2002), S. 41–84.
- Holmes, Clive: *Women, Witnesses and Witches*, in: *Past & Present* 140 (1993), S. 45–78.
- Jähne, Robin: *Leise Ausstellung über harte Worte. Von der Hexenverfolgung bis in die Neuzeit. Fakten rund um das Thema „Gewalt an Frauen“*, in: *Lippische Rundschau* 55 (2000) Nr. 269, S. 11.

- Köstering, Susanne: Zur Verfolgung der Frau als Hexe, dargestellt an einem Beispiel aus dem Raum Lemgo/Lippe zu Beginn der Neuzeit, Kassel 1982 [Maschr. vervielf.; LAV, Abteilung Ostwestfalen-Lippe in Detmold unter der Signatur D 71 Nr. 822]
- Labouvie, Eva: Männer im Hexenprozeß. Zur Sozialanthropologie eines „männlichen“ Verständnisses von Magie und Hexerei, in: *Geschichte und Gesellschaft* 16 (1990), S. 56–78.
- Opitz, Claudia (Hg.): *Der Hexenstreit. Frauen in der frühneuzeitlichen Hexenverfolgung. Ein Reader*, Freiburg i. Br. 1995.
- Opitz-Belakhal, Claudia: *Böse Weiber. Wissen und Geschlecht in der Dämonologie der Frühen Neuzeit*, Sulzbach/Taunus 2017.
- Pramann, Regina (Hg.): *Hexenverfolgung und Frauengeschichte. Beiträge aus der kommunalen Kulturarbeit*, Bielefeld 1993.
- Rippmann, Dorothee: Hexen im 15. und 16. Jahrhundert, in: Dorothee Rippmann/Katharina Simon-Muscheid/Christina Simon (Hg.): *Arbeit – Liebe – Streit. Texte zur Geschichte des Geschlechterverhältnisses und des Alltags 15. bis 18. Jahrhundert*, Liestal 1996, S. 159–226.
- Schnabel-Schüle, Helga: Frauen im Strafrecht vom 16 bis zum 18. Jahrhundert, in: Ute Gerhard (Hg.): *Frauen in der Geschichte des Rechts. Von der Frühen Neuzeit bis zur Gegenwart*, München 1997, S. 185–198.
- Schulte, Rolf: *Hexenmeister. Die Verfolgung von Männern im Rahmen der Hexenverfolgung von 1530–1730 im Alten Reich*, Frankfurt a. M. u. a. 2000 (Kieler Werkstücke. Reihe G.: Beiträge zur Frühen Neuzeit, 1).
- Walinski-Kiehl, Robert: Males, „Masculine Honor“, and Witch Hunting in Seventeenth-Century Germany, in: *Men and Masculinities* 6 (2004), S. 254–271.

h) Rezeptionsgeschichte

- Ahrendt-Schulte, Ingrid: „Lauter falscher Wahn und starke Einbildung“. Der Lemgoer Pfarrer Jodokus Hocker und seine Rezeption der Hexenverfolgung, in: Katrin Moeller/Burghart Schmidt (Hg.): *Realität und Mythos. Hexenverfolgung und Rezeptionsgeschichte*, Hamburg 2003, S. 88–101 (Veröffentlichungen des Arbeitskreises für historische Hexen- und Kriminalitätsgeschichte in Norddeutschland, 1).
- Behringer, Wolfgang: Neun Millionen Hexen. Entstehung, Tradition und Kritik eines populären Mythos, in: *Geschichte in Wissenschaft und Unterricht* 49 (1998), S. 664–685.
- Binz, Karl: Apologetische Versuche in der Geschichtsschreibung der Hexenprozesse, in: *Zeitschrift für Kulturgeschichte* 8 (1901) Nr. 2/3.
- Bovenschen, Silvia: Die aktuelle Hexe, die historische Hexe und der Hexenmythos. Die Hexe, Subjekt der Naturaneignung und Objekt der Naturbeherrschung, in: Claudia Opitz (Hg.): *Der Hexenstreit*, Freiburg i. Br. 1995, S. 36–98. Brednich, Rolf Wilhelm: Historische Bezeugung von dämonologischen Sagen. Werwolf-, Hexen-, und Teufelssagen, in: Lutz Röhrig (Hg.): *Probleme der Sagenforschung*, Freiburg i. Brg. 1973, S. 52–62.
- Eiden, Herbert: Methoden und Konzepte der historischen Hexenforschung. Kolloquium vom 26. bis 28. Oktober 1995 in Wittlich und Trier, in: *Spee-Jahrbuch*, 3 (1996), S. 285–294.
- Gersmann, Gudrun: „... ein wenig anmutendes Kapitel aus der Menschheitsgeschichte“. Die Zauberei- und Hexenprozesse des Ruhrgebiets als Gegenstand lokaler Geschichtsforschung, in: *Jahrbuch des Vereins für Orts- und Heimatkunde in der Grafschaft Mark* 89 (1991), S. 169–181.
- Gersmann, Gudrun: Die Hexe als Heimatheldin. Die Hexenverfolgungen der Frühen Neuzeit im Visier der Heimathistoriker, in: *Westfälische Forschungen. Zeitschrift des LWL-Instituts für Westfälische Regionalgeschichte* 45 (1995), S. 102–133.
- Gersmann, Gudrun: „Unser Hexenänneken“ – der Hexenprozeß als Thema der Heimatgeschichte, in: Marielies Saatkamp/Dick Schlüter (Hg.): *Van Hexen un Düvelslüden. Über Hexen, Zauberei und Aberglauben im niederländisch-deutschen Grenzraum. Over heksen, toverij*

- en bijgeloof in de Nederlands-Duitse grensstreek, Vreden 1995, S. 129–145 (Westmünsterland, 4).
- Hegeler, Hartmut: Hexendenkmäler im Sauerland, in: Sauerland. Zeitschrift des Sauerländer Heimatbundes 41 (2008), S. 173–182.
- Hegeler, Hartmut: Hexendenkmäler in Lippe. Gedenktafeln und Gedenksteine in Blomberg und Lemgo, in: Heimatland Lippe 102 (2009), S. 134–136, 138.
- Hegeler, Hartmut: Hexendenkmäler in Westfalen und Lippe, 2. erw. Aufl., Unna 2018.
- Lange, Thomas: Hexenverfolgung als Unterrichtsthema. Ein regionalgeschichtlicher Stoff im Wandel von kulturgeschichtlicher Aufklärung zum ethnologischen Lernen, in: Geschichte in Wissenschaft und Unterricht 46 (1995), S. 401–420.
- Lorenz, Sönke u. a (Hg.): Himmlers Hexenkartothek. Das Interesse des Nationalsozialismus an der Hexenverfolgung, Bielefeld 1999 (Hexenforschung, 4).
- Neugebauer-Wölk, Monika: Wege aus dem Dschungel. Betrachtungen zur Hexenforschung, in: Geschichte und Gesellschaft 29 (2003), S. 316–347.
- Neukirchen: Zur Schrift von Rautert über die Hexenprozesse der Vorzeit, in: Der Sprecher 48 (1827), Rheinisch-Westfälisches Korr. Bl., Sp. 727–732.
- Pramann, Regina: Kommunale Frauenkulturarbeit am Beispiel des Arbeitskreises Maria Rampendahl, in: Dies. (Hg.): Hexenverfolgung und Frauengeschichte. Beiträge aus der kommunalen Kulturarbeit, Bielefeld 1993, S. 49–61.
- Recker, Klemens August: Osnabrück im „Hexenwahn“. Geschichtsrezeption, Kulturpolitik und Stadtmarketing am Beispiel von Axel Gundrums Bildern „Hexenwahn“ und „Verspottung“, in: Joachim Kuropla (Hg.): Regionale Geschichtskultur. Phänomene–Projekte–Probleme aus Niedersachsen, Westfalen, Tschechien, Lettland, Ungarn, Rumänien und Polen, Berlin 2010, S. 35–51.
- Scheffler, Jürgen: „Lemgo, das Hexennest“. Folkloristik, NS-Vermarktung und lokale Geschichtsdarstellung, in: Jahrbuch für Volkskunde N. F. 12 (1989), S. 113–132.
- Scheffler, Jürgen: Der „Hexenbürgermeister“ als Trachtenpuppe. Hexenverfolgung und lokale Erinnerungskultur, in: Katrin Moeller/Burghart Schmidt (Hg.): Realität und Mythos. Hexenverfolgung und Rezeptionsgeschichte, Hamburg 2003, S. 313–330 (Veröffentlichungen des Arbeitskreises für historische Hexen- und Kriminalitätsgeschichte in Norddeutschland, 1).
- Scheffler, Jürgen: Hexenverfolgung in Lemgo. Mythen, Kontroversen und Umbrüche in der lokalen Geschichtskultur, in: Westfälische Forschungen 69 (2019) S. 127–153. [Anmerkungsapparat ausgewertet]
- Schier, Barbara: Hexenwahn und Hexenverfolgung. Rezeption und politische Zurichtung eines kulturwissenschaftlichen Themas im Dritten Reich, in: Bayerisches Jahrbuch für Volkskunde 1990, S. 43–115.
- Stelzl, Ulrike: Hexenwelt. Hexendarstellungen um 1900, Berlin 1983.
- Voltmer, Rita: Netzwerk, Denkkollektiv oder Djungel? Moderne Hexenforschung zwischen „global history“ und Regionalgeschichte, Populärhistorie und Grundlagenforschung, in: Zeitschrift für Historische Forschung 34 (2007), S. 467–507.
- Waardt, Hans de: Oudewater. Eine Hexenwaage wird gewogen – oder: Die Zerstörung einer historischen Mythe, in: Westfälische Zeitschrift 144 (1994), S. 249–263.
- Walz, Rainer: Himmlers unglückliche Ahnfrau, in: Frankfurter Allgemeine Zeitung, 4. April 2000.
- Wiedemann, Felix: Rassenmutter und Rebellin. Hexenbilder in Romantik, völkischer Bewegung, Neuheidentum und Feminismus, Würzburg 2007.
- Zacharias, Klaus: Ein international renommierter Hexenforscher: Dr. Rainer Decker aus Paderborn, in: Die Warte. Heimatzeitschrift für die Kreise Paderborn und Höxter Bd. 120 (2003), S. 17–18.

i) Volkskunde, Ethnologie, Anthropologie

- Bailey, Michael: The Medieval Concept of the Witches' Sabbath, in: *Exemplaria* 8 (1996), S. 419–439.
- Baissac, Jules: *Les grands Jours de la sorcellerie*, Paris 1890.
- Becker, Thomas P: Hexenverfolgung im Rheinland: zwischen Volksmythologie und gelehrtem Hexenbegriff, in: Walter Bruchhausen (Hg.), *Hexerei und Krankheit: historische und ethnologische Perspektiven*, Münster 2003 (Medizin und Kulturwissenschaft, 1), S. 47–70.
- Clark, Stuart: *Thinking with Demons. The Idea of Witchcraft in Early Modern Europe*, Oxford 1997.
- Cohn, Norman: *Europe's Inner Demons. The Demonization of Christians in Medieval Christendom*, London 2005.
- Croissant, Werner: *Die Berücksichtigung geburts- und berufsständischer und soziologischer Unterschiede im deutschen Hexenprozess*, Diss. Mainz 1953.
- Disselhoff, August: *Ueber die Geschichte des Teufels. Ein Vortrag*, Berlin 1868.
- Dittrich, Wolfgang: Widersinnige Hexenverfolgung mit System. Frauen, Schwache und Andersdenkende im Folternetz der Inquisition, in: *Heimatblätter für Geschichte, Kultur und Brauchtum im Kreise Soest. Text- und Bildbeiträge der „Heimatblätter“ Beilage zu Soester Anzeiger. Jahrbuch 2 (Jahrgänge Oktober 1984 bis Juli 1986)* S. 37–41.
- Dülmen, Richard van: Imaginationen des Teuflischen: Nächtliche Zusammenkünfte, Hexentänze, Teufelssabbate, in: Richard van Dülmen (Hg.), *Hexenwelten*, Frankfurt a. M. 1987, S. 94–130.
- Dülmen, Richard van: Die Dienerin des Bösen. Zum Hexenbild in der frühen Neuzeit, in: *Zeitschrift für Historische Forschung* 18 (1991) S. 385–398.
- Fanger, Clair (Hg.): *Conjuring Spirits. Texts and Traditions of Medieval Ritual Magic*, University Park 1992.
- Fischer, Heinrich Ludwig: *Das Buch vom Aberglauben*, Leipzig 1793; Hannover 1791.
- Freytag, Nils/van den Bossche, Benoit: Aberglauben, Krankheit und das Böse. Exorzismus und Teufelsglaube im 18. und 19. Jahrhundert, in: *Rheinisch-westfälische Zeitschrift für Volkskunde* 44 (1999), S. 67–93.
- Gersmann, Gudrun: Skizze einer Geschichte der Wasserprobe, in: *Wasser*, hg. von der Kunst- und Ausstellungshalle der Bundesrepublik Deutschland, Köln 2000 (Schriftenreihe Forum, 9: Elemente des Naturhaushalts, 1), S. 157–167.
- Ginzburg, Carlo: *Die Benandanti. Feldkulte und Hexenwesen im 16. und 17. Jahrhundert*, Frankfurt a. M. 1980.
- Ginzburg, Carlo: *Hexensabbat. Entzifferung einer nächtlichen Geschichte*, Berlin 1990.
- Graf, A.: *Geschichte des Teufelsglaubens. Einzig rechtmäßige Ausgabe*, übers. von R. Teuscher, 2. Aufl., Jena 1893.
- Harmening, Dieter: Hexen. Hinter dem Rand des Christentums, in: Bernd-Ulrich Hergemöller (Hg.), *Randgruppen der spätmittelalterlichen Gesellschaft. Neu bearb. Ausg.* Warendorf 2001, ab S. 300.
- Hellwald, Friedrich von: *Zauberei und Magie. Kulturbilder*, Ulm 1901.
- Holzinger, J. B.: Zur Naturgeschichte der Hexen. Vortrag, gehalten in der Jahres-Versammlung des Naturwissenschaftlichen Vereines für Steiermark am 16. Dec. 1882. Nebst Nachtrag, in: *Mitteilungen des Naturwissenschaftlichen Vereins für Steiermark* 40 (1882/83).
- Hutton, Ronald: Anthropological and Historical Approaches to Witchcraft. Potential for a New Collaboration?, in: *Historical Journal* 47 (2004), S. 413–434.
- Jacques-Chaquin, Nicole/Préaud, Maxime (Hg.): *Le sabbat des sorciers en Europe, XVe–XVIIe siècle*, Grenoble 1993.

- Janssen, Johannes: Geschichte des deutschen Volkes seit dem Ausgang des Mittelalters. Bd. 8: Kulturzustände des deutschen Volkes seit dem Ausgang des Mittelalters bis zum Beginn des dreißigjährigen Krieges, 15. unveränd. Auflage, Freiburg im Breisgau 1924.
- Karsch: Naturgeschichte des Teufels, Drei Vorträge, Münster 1877.
- Keller, Karl: Bosheit und Wahnglaube oder der Hexenprozess. Sittengemälde aus der Mitte des 17. Jh., Bunzlau 1831.
- Kieckhefer, Richard: European Witch Trials, Their Foundation in Popular and Learned Culture, 1300–1500, Berkeley 1976.
- Kieckhefer, Richard: Avenging the Blood of Children. Anxiety over Child Victims and the Origins of the European Witch Trials, in: Alberto Ferreiro (Hg.): The devil, heresy and witchcraft in the middle ages. Essays in honor of Jeffrey B. Russel, Leiden 1998, S. 91–109.
- Klaniczay, Gábor: Shamanistic Elements in Central European Witchcraft, in: Mihály Hoppál (Hg.): Shamanism in Eurasia, Bd. 1, Göttingen 1984, S. 404–422.
- Klaniczay, Gábor: Der Hexensabbat im Spiegel von Zeugenaussagen in Hexen-Prozessen, in: Kea. Zeitschrift für Kulturwissenschaften 5 (1993), S. 31–54.
- König, Bruno Emil: Ausgeburten des Menschenwahns im Spiegel der Hexenprozesse und der Auto da fé's: historische Schandsäulen des Aberglaubens; eine Geschichte des After- und Aberglaubens bis auf die Gegenwart, Rudolstadt 1893. [Online verfügbar unter: <https://sammlungen.ulb.uni-muenster.de/hd/content/titleinfo/2169716>.]
- Lehmann, Hartmut: Frömmigkeitsgeschichtliche Auswirkungen der „Kleinen Eiszeit“, in: Wolfgang Schieder (Hg.): Volksreligiosität in der modernen Sozialgeschichte, Göttingen 1986, S. 31–50.
- Mannhart, W.: Zauberglaube und Geheimwissen, 4. Aufl., Berlin 1909.
- Meier-Böke, August: Hexenglaube, einst und heute. Volkskundliche Bemerkungen zu den Ausführungen von K. Meier über die Hexenjustiz in Lippe, in: Mitteilungsblatt des Verbandes Lippische Heimat 1 (1948), S. 15–17.
- Maier-Böke, August: Von Maitag bis Mitsommer. Lippische Volksbräuche zwischen Säen und Mähen, in: Mitteilungen aus der lippischen Geschichte und Landeskunde 22 (1953), S. 115–153.
- „... möchten verbrennet werden“, Ausgrenzung und Gewalt gegen Ketzer, Juden, Hexen ... auch in der hessischen Geschichte. Katalog zur Ausstellung der hessischen Staatsarchive 1994, Darmstadt 1994.
- Murray, Margarit Alice: The Witch-Cult in Western Europe. A Study in Anthropology, London 1921.
- Osborn, Max: Die Teuffelliteratur des 16. Jahrhunderts, in: Acta Germanica 3, 3. Berlin 1893.
- Pollkläsener, Georg: Hexenglaube und Pflanzenwelt, in: Heimatborn Paderborn 7 (1927), S. 34f.
- Rider, Catharine: Magic and Impotence in the Middle Ages, Cambridge 2006.
- Roeck, Bernd: Wahrnehmungsgeschichtliche Aspekte des Hexenwahns – ein Versuch, in: Historisches Jahrbuch 112 (1992), S. 72–103.
- Roeck, Bernd: Säkularisierung und Desensibilisierung. Der Hexenwahn aus der Perspektive der Sensibilitätsgeschichte, in: Sönke Lorenz/Dieter R. Bauer (Hg.): Das Ende der Hexenverfolgung, Stuttgart 1995 (Hexenforschung, 1), S. 169–182.
- Roper, Lyndal: Ödipus und der Teufel. Körper und Psyche in der Frühen Neuzeit, Frankfurt a. M. 1995.
- Roper, Lyndal: Witchcraft, Nostalgia, and the Rural Idyll in Eighteenth-Century Germany, in: Past & Present 2006, Suppl. 1, S. 139–158.
- Rummel, Walter: Die „Ausrottung des abscheulichen Hexerey Lasters“. Zur Bedeutung populärer Religiosität in einer dörflichen Hexenverfolgung des 17. Jahrhunderts, in: Wolfgang Schieder (Hg.): Volksreligiosität in der modernen Sozialgeschichte, Göttingen 1986, S. 51–72.

- Rummel, Walter: Vom Umgang mit Hexen und Hexerei. Das Wirken des Alltags in Hexenprozessen und die alltägliche Bedeutung des Hexenthemas, in: Herbert Eiden/Rita Voltmer (Hg.): Methoden und Konzepte der historischen Hexenforschung, Trier 1991, S. 79–108.
- Rummel, Walter: Die historischen Hexenverfolgungen. Vernichtung der weisen Frauen oder Handlungsfeld der Volkskultur gegen Hexerei?, in: Rita Voltmer/Günter Gehl (Hg.): Alltagsleben und Magie in Hexenprozessen, Weimar 2003, S. 81–93.
- Russell, Jennfrey B.: Lucifer. The Devil in the Middle Ages Ithaca 1984.
- Sartori, Paul: Nachtmahr (Nachtmânen: Hexen, die einen im Schlaf drücken), in: Zeitschrift des Vereins für rheinische und westfälische Volkskunde 17 (1920), S. 48.
- Schild, Wolfgang: Töten als Rechtsakt. Zur Geschichte der Hinrichtung, in: Paragrana. Internationale Zeitschrift für Historische Anthropologie 20 (2011), S. 32–50.
- Schuster, Peter: Hinrichtungsrituale in der Frühen Neuzeit. Anfragen aus dem Mittelalter, in: Harriet Rudolph/Helga Schnabel-Schüle (Hg.): Justiz=Justice=Justicia? Rahmenbedingungen von Strafjustiz im frühneuzeitlichen Europa, Trier 2003 (Trierer Historische Forschungen, 48), S. 213–233.
- Schuster, Peter: Wandel und Kontinuität von Strafformen in der Vormoderne, in: Reiner Schulze u. a. (Hg.): Strafzweck und Strafform zwischen religiöser und weltlicher Wertevermittlung, Münster 2008, S. 19–28.
- Siegburg, Heinz u. a. (Hg.): Hexenwissen. Zum Transfer von Magie- und Zauberei-Imaginationen in interdisziplinärer Perspektive, Trier 2017 (Trierer Hexenprozesse, 9).
- Spindler, C.: Walpurgis-Nächte, Stuttgart 1843.
- Stiewe, Heinrich: Magische Zeichen und Zauberberührungen an Bauernhäusern in Nordwestdeutschland, in: Jan Carstensen (Hg.): „Verflixt“! Geister, Hexen und Dämonen, Münster u. a. 2013, S. 59–74.
- Stiewe, Heinrich: Zauberberührungen, magische Zeichen und „Hexenbriefe“. Spuren von Alltagsmagie in Bauernhäusern aus Nordwestdeutschland, in: Christiane Bis-Worch/Claudia Theune (Hg.): Religion, cults and rituals in the medieval rural environment, Leiden 2017, S. 357–371 (Ruralia, 11).
- Tegtmeier-Breit, Annegret: Vom Hexentanz zum Maibaum. Bräuche um den 1. Mai in Lippe, in: Heimatland Lippe 85 (1992), S. 135–138.
- Tigges, Paul: Schattenbeschwörung, Fredeburg 1987.
- Tschacher, Werner: Der Flug durch die Luft zwischen Illusionstheorie und Realitätsbeweis. Studien zum sog. Kanon Episcopi und zum Hexenflug, in: ZRG KA 85 (1999), S. 225–276.
- Waardt, Hans de (Hg.): Dämonische Besessenheit. Zur Interpretation eines kulturhistorischen Phänomens, Bielefeld 2005.
- Walz, Rainer: Die autopoietische Struktur der Hexenverfolgungen, in: Sociologia Internationalis 27 (1989), S. 39–55.
- Wegener, Franz: Kelten, Hexen, Holocaust. Menschenopfer in Deutschland. Gladbeck 2004.
- Wendt, Nina: Druiden, Hexen, Esoteriker. Die Externsteine und die Sonnenwende, in: Lippische Landes-Zeitung 237 (2003) Nr. 159, S. 9 (aus der Serie: Schule macht Zeitung).

j) Kunstgeschichte

- Groenewold, Anke: Der Flug macht die Hexe. Neuer Blick: Judith Venjakob hat das Hexenbild in der Frühen Neuzeit kunsthistorisch untersucht, in: Lippische Landes-Zeitung 251 (2017) Nr. 35, S. 30.
- Krull, Karl-Heinz: Hexen in Prozessakten und in der Kunst. Schau in Lemgo ergänzt Themenjahr des Freilichtmuseums Detmold, in: Lippische Landes-Zeitung 247 (2013) Nr. 171, S. 17.
- Venjakob, Judith: Der Hexenflug in der frühneuzeitlichen Druckgrafik. Entstehung, Rezeption und Symbolik eines Bildtypus, Petersberg 2017 [Diss.].

13. Literarische Bearbeitungen

- Albrecht, Detlef: Historische Kurzgeschichten aus Westfalen von Mord, Hexen, Feme, Fehden und Kriegen, Menden 2010.
- Bachmann, Moritz: Bertrade. Eine Erzählung aus der Zeit der Hexenverfolgung um Friedrich Spee. Mit einem Nachwort hg. von W. Freund, Paderborn/München u. a 1991 (Schöninghs Kleine Westfälische Bibliothek, 2).
- Bargenbrügge, Evelyn (Hg.), Engel, Hexen, Wiedertäufer. Historische Geschichten aus dem Münsterland, Münster 2013.
- Benkendorf, J.: Die Hexe. Ein episches Gedicht, Sereth 1903.
- Berens-Totenohl, Josefa: Die Liebe des Michael Rother. Novelle, Bonn/Antwerpen/Tilburg 1953. [Spielt im Corveyer Land und Solling zur Zeit der Hexenverfolgung]
- Böger, Richard: Mein Urahn der Hexenrichter von Brakel und seine Zeit, Freiburg i. Br. 1910.
- Gebhard, Florentine: Die Hexe von Lemgo und andere kulturgeschichtliche Novellen, Weimar 1931.
- Gehlen, Herbert: Der Hexenbürgermeister von Lemgo. Ein Lesedrama in Versen, Berlin 2007.
- Gödde, H.: Der Spuk – eine Ballade von der Haar, in: Kalender des Kreises Lippstadt 1. Jg (1921), S. 84–86.
- Gräfenstein, Heinrich: „Nein, in Ewigkeit, nein ...“. Fiktiver Bericht über das Schicksal der Maria Rampendahl, in: Ders.: Lemgo, Bielefeld 1990, S. 78f.; S. 82.
- Grevener, Anja: Sündenbock. Historischer Roman, Aachen 2014. [Über Balve um 1630]
- Grote, Marlen: Mit dem Roman in dunkle Zeiten. Literatur: Die Autorin Susan de Winter schreibt über die Hexenverfolgung in Lemgo, in: Lippische Landes-Zeitung 252 (2018) Nr. 124, S. 18.
- Hänisch, Wolfgang: Sauerländer Gruselsagen, Bd. 1: Hönnetal: Jungfern, Hexen und Dämonen, Menden 2005.
- Hänisch, Wolfgang: Sauerländer Gruselsagen, Bd. 2: Iserlohn, Hemer, Balve. Nebelwälder, Geisterbrachen, Düsternsiepen, Menden 2006.
- Hänisch, Wolfgang: Sauerländer Gruselsagen, Bd. 3: Hemer. Drachen, Gräber, Zwergengold, Menden 2007.
- Hänisch, Wolfgang: Sauerländer Gruselsagen, Bd. 4: Sundern. Grotten, Alben, Geistermühlen, Menden 2009.
- Herbers, Gottfried: Der Mönch vom Kloster Grafschaft (Paul Asphe): historische Erzählung aus der Vergangenheit Westphalens, Leipzig 1902.
- 145 Sagen aus der Heimat. Ein geheimnisvolles Lesebuch, Bd. 2: Übernatürliches. Von Riesen und Zwergen, Teufeln, Hexen und Zauberern, Spuk, Werwölfen, Knüppelhunden, wilden Jägern, Geistern und anderen Unwesen, Grenzsteinversetzern und Meineidigen, Brunnen-sagen, Besprechen und Vorgeschichten (Weissagungen), weitere geschichtliche Sagen, hg. von Bernd Kirschbaum, Arnsberg 2001.
- Hunold, Monika/Klasen, Monika: Dorothea Becker – durchs Feuer gegangen. Zum Hexenprozess, Siegen 2013. [Historischer Roman, beruht auf Quellen zum Hexenprozess der Dorothea Becker, genannt die Richtersche, aus Bilstein im Sauerland.]
- Hunsche, Friedrich Ernst (Hg.), Sagen und Geschichten aus dem Tecklenburger Land, 2. Aufl. Ibbenbüren 1980. [Darin: Hexengeschichten aus Brochterbeck, Lienen und Ladbergen sowie zu Dr. Johannes Weyer]
- Koch, Elisabeth: Van dän Häxen – Eine Sage aus Ebbinghausen, in: Beiträge zur Geschichte der Stadt Lichtenau. Lichtenau 1326–2002, hg. v. Josef Hartmann und Bernd Kruse für die AG Dorf Lichtenau, [Lichtenau] [2001], S. 122.
- Kraze, Friederike Henriette: Einer Mutter Weg. Roman, Gütersloh 1937. [Roman über die letzte Hexenverfolgung in Lemgo]

- Lemgoer Frauen machen schon wieder Theater: Ein halsstarrig Weib. Ein Theaterstück von Frauen für Frauen, Lemgo 1992 [24 Blatt].
- Lieckfeld, Claus Peter: Pater Spee. Anwalt der Hexen, München 2011. [Historischer Roman]
- Lienenkampf, Peter-Georg: Hexenfeuer: ein „Historical aus der Zeit der Hexenverfolgungen über das Schicksal der Maria Rampendahl, die in der zweiten Hälfte des 17. Jahrhunderts Bürgerin Lemgos war und den letzten Hexenprozeß der Lemgoer Stadtgeschichte überlebte, Lemgo 1998. (musikalische Aufbereitung, überw. Noten)
- Linde, Britta: Mit zweierlei Kreide geschrieben. Ein Kriminalroman aus einer Kleinstadt im Dreißigjährigen Krieg, Horn-Bad Meinberg 2010.
- Lingemann, Paul: Ringendes, rufendes Land. Kulturgeschichtlicher Roman aus dem 17. Jahrhundert. Meschede o.J. (1939) [Hexenverfolgung im Sauerland].
- Löhr, Ingrid: Bommenberend und die Brochterbecker Hexe. Münsterländische Sagen zusammengestellt und erzählt von Ingrid Löhr, Münster o.J.
- Lohmeyer, Wolfgang: Der Hexenanwalt, München 1979 [über Friedrich von Spee].
- Lohmeyer, Wolfgang: Hexenwahn und Folter in einer liebenswerten Stadt. Lemgo: Wie ein Autor den Stoff für seine historischen Romane fand, in: Kölner Stadt-Anzeiger vom 26./27.9.1981, S. 3.
- Lorenz, Franz: Der Hexenhammer. Drama in fünf Aufzügen (Uraufführung Aachen 1960).
- Meier-Lemgo, Karl: Maria Rampendahl und der Hexenbürgermeister. Erzählungen, Detmold 1935.
- Meier-Lemgo, Karl: Hexen, Henker und Tyrannen. Die letzte und blutigste Hexenverfolgung in Lemgo 1665–1681, Lemgo 1949 [5. Aufl. Lemgo 1975].
- [Meier-Lemgo, Karl: Der Hexenbürgermeister von Lemgo. Die Memoiren des Herrn von Kleinsorgen, Rinteln 1951.
- Multhaupt, Hermann: Die Hexe von A. Ein Schicksal aus dem Corveyer Land, Höxter 2004. [Roman]
- [N.N.]: Ludwig Terfloth als Volksdichter [Autor von Spuk- und Hexengeschichten], in: Westfälische Nachrichten 1. Februar 1934. [Stadtrachiv Greven, Zeitungsausschnittsammlung Z I]
- [N.N.]: Der Hexenrichter. Die wahre Geschichte von Hermann Cothmann, der Geißel von Lemgo, Raisdorf 2012 [Comic]
- Ott, Max: Eine folgenschwere Frankenfahrt. Graf von Spees erste Begegnung mit dem Hexenwahn. Novelle, Frankfurt a. M. 1996.
- Paetow, Karl: Die schönsten Wesersagen an der Marchenstrasse von Kassel bis Bremen. Das sind Sagen, Legenden, Begebnisse, Historien, Lügenmären und Nachrichten von Zauberbergen, Ritterburgen, alten Städten, Steinen, Brunnen, Heiligen, Hexen, Weisen, Frauen, Riesen, Zwergen, Spukedingern sowie verwegenen und absonderlichen Kauzen. 5. Auflage Hameln: Adolf Sponholtz 1989. / 1. Auflage 1961.
- Palme, Helmuth: Sagen vom Hellweg, 3. erw. Aufl., Unna 1994 [Darin enthalten das Kapitel „Hexen am Hellweg“, S. 50–56]
- Petras, Harri: Sagen und Dichtungen erlebt bei Wanderungen im Hattinger Raum. 3. Auflage, Hattingen 1996. [Darin enthalten die Sage „Die Mühlenhexe im Rauendahl“, S. 79ff.]
- Proschko, Franz Isidor: Ein Hexenprozeß. Historischer Roman, Leipzig o. J.
- Reineck, Minna von: Der Hexenrichter von Paderborn. Historische Erzählung aus der zweiten Hälfte des XVII. Jahrhunderts, Dresden 1895.
- Rüthing, Heinrich: Aus der Sagenwelt des Paderborner Landes, in: Beiträge zur Geschichte der Stadt Lichtenau. Lichtenau 1326–2002, hg. v. Josef Hartmann und Bernd Kruse für die AG Dorf Lichtenau, [Lichtenau] [2001], S. 125 ff. [Darin u. a auf S. 126: „5. Die Sage von den verbrannten Hexen“.]
- Sagen aus Westfalen, hg. von Dietmar Sauermann, 4. Auflage Husum 1993. [Darin enthalten Sagen und Geschichten zum Hexenwesen]

- Schaeffer, Albrecht: Janna du Coeur, München 1949. [Roman über die Hexenverfolgung in Lemgo, 1933 erstmals erschienen unter dem Titel „Der Rosskamm von Lemgo“]
- Schleich, Karl-Heinz: Die Hexen von Brilon. Eine Erzählung basierend auf historischen Ereignissen, Books on Demand 2007. [Roman]
- Schmitz, Heinrich: Die Geschichte der Anna Rost. Eine Erzählung, in: Soester Heimatkalender 10 (1931), S. 49–56.
- Schubert, Jutta: Schauspiel zum Leben und Werk des Jesuitenpaters Friedrich Spee, Trier 1997.
- Schwager, Johann Moritz: Stillbach's Leben. Ein Zauberroman, Bd. 1, Leipzig 1781.
- Spöckenkieker und Roupekerle – Von Spinnweibern, Hexen und Teufelskram – von Räubern, Nachtwächtern und versunkenen Schätzen – Sagen, Märchen und alte Überlieferungen aus Ostwestfalen und Umgebung, ges. von Ewald Kissing und Ernst Meurin, erg. und hrsg. von Karl Bertram, Rheda-Wiedenbrück 1983.
- Szrama, Bettina: Der Henker von Lemgo. Historischer Roman, Köln 2011.
- Theopold, Dorothee: Der Hexenrichter von Lemgo und andere Novellen und Erzählungen aus dem Lande der Rose, Detmold 1923.
- Tigges, Paul: Schattenbeschwörung. Roman aus der Zeit des Hexenwahns, Fredeburg 1987. [Be handelt das Sauerland um 1630.]
- Wendt, Irmela: Die Nachfahren, in: Eckhard Britsch/Brigitte Labs-Ehlert (Hg.): Orte hinterlassen Spuren: literarische Portraits aus Ostwestfalen, Bielefeld 1994, S. 241–264. [Literarische ichterische Auseinandersetzung mit der Hexenverfolgung in Lippe sowie Friedrich Spee.]
- Wilhelm, Meinhold: Die Bernsteinhexe Maria Schweidler: der interessanteste aller bekannten Hexenprozesse; nach einer defekten Handschrift ihres Vaters, des Pfarrers Abraham Schweidler in Koserow auf Usedom, 8. Aufl, Peenemünde 2005. [Roman, kein Bezug zu Westfalen]
- Winter, Susan D.: Das Lied der Hexe, Vlotho 2018.
- Zeipel, Karl von: Karl XI., Rabenius und der Hexenprozeß. Historischer Roman, übersetzt von G. Fink, 9 Bde., Stuttgart 1846 (Das belletristische Ausland, Bd. 671–679).